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Síntesis Informativa
12/Agosto/2024

SECRETARIO

(B 312 )México se ubica entre los ocho mejores países en estatus zoosanitario
Ciudad de México.-En el marco del 2° Congreso Nacional de Sanidad e Inocuidad
Agroalimentaria, Víctor Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural,
destacó la evolución de México como una nación líder en la producción, exportación de
alimentos saludables, estatus zoosanitario seguros.
https://www.contramuro.com/estatus-zoosanitario-mexico/

(B 316) Establecen Agricultura y sector pecuario actualización de la Norma Oficial
Mexicana para la erradicación de la tuberculosis bovina
El secretario Víctor Villalobos Arámbula destacó el consenso alcanzado para el diseño de
una NOM que cumple con las necesidades internas y posibilita atender los compromisos
internacionales de México. Heraldo de México, 21
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000498nc.pdf
https://www.hoytamaulipas.net/notas/568799/Establecen-Agricultura-y-sector-pecuario-actualizacion-de-
la-Norma-Oficial-Mexicana-para-la-erradicacion-de-la-tuberculosis-bovina.html

Cuenta corriente / Mejor gestión hídrica, reto urgente para el país / Alicia Salgado
Según la Secretaría de Agricultura, a cargo de Víctor Manuel Villalobos, el 2023 registró
una cifra récord en pérdida de cultivos a causa de la sequía, pues la superficie siniestrada
fue superior al millón cien mil hectáreas y, en la primera mitad de este año, al menos 50% de
los agricultores registran pérdidas por la misma razón. Sin embargo, en las últimas semanas
se ha registrado también un récord, ahora de precipitación que está recuperando los niveles
de distintos cuerpos de agua, tanto presas como lagos y ríos. Excélsior, P29
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001380nc.pdf

SECRETARÍA

(B 317) Arranca sistema sobre trazabilidad de ganado
Se trata de una reingeniería del Sistema Nacional de Movilización Pecuaria (Sinamope)
donde se refuerzan las acciones para dar seguimiento a los animales de consumo, desde su
lugar de nacimiento, hasta el punto de comercialización, explicó Agricultura. Durante la
Segunda Sesión Ordinaria del Consejo Directivo Nacional del Sistema de Identificación y
Registro de la Movilización de Animales (S1N11GA S1NIDA), el director en jefe del Servicio
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), Javier Calderón
Elizalde, señaló que la reingeniería al Sinamope mejorará el seguimiento de la movilización
del ganado y reforzará las acciones sanitarias que se llevan a cabo. 24 Horas, P16
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000946nc.pdf
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(B 316) Agricultura y sector pecuario establecen actualización de la Norma Oficial
Mexicana para la erradicación de la tuberculosis bovina
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y representantes del sector ganadero
acordaron la modificación de la normatividad vigente en materia de tuberculosis bovina, con
el fin de orientar las acciones de la Campaña Nacional Contra la Tuberculosis Bovina
(Mycobacterium bovis) hacia la erradicación del país de esta enfermedad.
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-y-sector-pecuario-establecen-actualizacion-de-la-norma-
oficial-mexicana-para-la-erradicacion-de-la-tuberculosis-bovina/
https://vivalanoticia.mx/establecen-agricultura-y-sector-pecuario-actualizacion-de-la-norma-oficial-
mexicana-para-la-erradicacion-de-la-tuberculosis-bovina/

(B315) Promueve Agricultura tecnología para tratamiento de residuos de granjas
porcícolas
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural promueve la instalación de biodigestores
para el manejo y tratamiento de residuales porcinos, con lo que se busca revertir los daños
ambientales que generan en los ecosistemas. Agricultura, a través del Instituto Nacional de
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), ejecuta el proyecto
“Caracterización y aprovechamiento de los subproductos derivados de un biodigestor, a base
de residuos porcícolas”
https://www.masnoticias.mx/promueve-agricultura-tecnologia-para-tratamiento-de-residuos-de-granjas-
porcicolas/
https://www.hiptex.com.mx/noticias/57989/promueve-agricultura-tecnologia-para-el-tratamiento-de-
residuos-de-granjas-porcicolas
https://vivalanoticia.mx/promueve-agricultura-tecnologia-para-el-tratamiento-de-residuos-de-granjas-
porcicolas/

Frijol gringo invade las cocinas mexicanas
Bayos, pintos o negros. México es el centro de origen, diversidad genética y domesticación
del frijol. En el país hay presencia de 70 de las 150 especies reportadas en el mundo. La
caída en la producción nacional del mexicanísimo frijol tocó fondo en 2023 con apenas 723
mil 642 toneladas, en comparación con 2021, cuando se cosecharon un millón 289 mil
toneladas, conforme a reportes de la SADER. Mientras que en 2024, la llegada tardía de las
lluvias dejó muchas tierras ociosas en Chihuahua, donde se sigue alejando, cada vez más, el
sueño de la autosuficiencia alimentaria. Excélsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001452nc.pdf

Nuevo fraude a empresa SEGALMEX
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) -organismo dependiente de la Cámara de
Diputados�detectó un nuevo fraude a la empresa Seguridad Alimentaria Mexicana
(SEGALMEX), por 2 mil 577 millones de pesos, cantidad que se suma a los más de 12,000
millones de pesos, denunciados y no aclarados por las instancias jurídicas del gobierno de la
República. Tras la denuncia presentada por la ASF ante un juez federal, se procedió, como
primer paso, al aseguramiento de las cuentas bancarias de los presuntos implicados y
responsables de actividades de compra y venta de mercancías, entre las que destacan
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granos básicos, productos alimentarios procesados y leche, destinados para su
comercialización a precios reducidos entre la población que enfrenta condiciones de pobreza
y pobreza extrema de todo el país. La Tribuna Edomex, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000162nc.pdf

Al cierre de 2024 Sedeco proyecta que se consolide la exportación de aguacate
La titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), Laura González Hernández,
señaló que derivado del convenio que firmaron con la Secretaría del Campo y que busca
impulsar a los productores mexiquenses, es muy probable que este año se consolide la
primera exportación de aguacate mexiquense, aunque no será a la unión americana.
Michoacán y Jalisco, líderes A la fecha Temascaltepec y Donato Guerra cuentan con la
certificación del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria
(SENASICA), y hay algunos productores que ya envían sus productos a Japón, Canadá,
Emiratos Arabes y algunas partes de Europa, pero no a Estados Unidos. Milenio Estado de
México, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000694nc.pdf

AGRICULTURA

Ramo de cempasúchil de 2 mil años dará primera producción
La próxima temporada de Muertos, en noviembre, contará con la primera producción de
flores de cempasúchil cultivadas con las semillas de un ramo ancestral. El hallazgo fue en
Teotihuacán, junto con un banco de 15 mil semillas de tuna, jitomate y frijol, en 2002, en un
túnel a 14 metros de profundidad. Las semillas de la ofrenda fueron sembradas en una
chinampa también ancestral, pues se dice que fue la primera que se formó, señaló Abel Vera
Martínez, coordinador del Centro de Innovación e Integración Comunitaria de la Comisión de
Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr) de la Ciudad de México. La Jornada, P33
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001440nc.pdf

Inauguran Feria del Elote 2024
En la explanada municipal, se lleva a cabo la Feria del Elote 2024, en su XXXIX edición,
misma que fue inaugurada por el alcalde de la demarcación, Félix Guzmán Florín, quien en
un hecho histórico para este municipio, por primera vez acudió una personalidad de este
nivel como es la secretaria de Turismo del Gobierno del Estado de México, Nelly Minerva
Carrasco Godínez, en representación de la gobernadora Delfína Gómez Álvarez. Uno más uno,
P18 / Diario Amanecer, P8
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000278nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000097nc.pdf

Denuncian robo de agua de uso agrícola en Teotihuacán; la venden en Ecatepec
Pobladores de las comunidades San Sebastián Xolalpan y Santa María Coatlán, en este
municipio, denunciaron la extracción irregular de agua de pozos destinados para uso agrícola.
Mario Paredes de la Torre, alcalde de San Juan Teotihuacán, afirmó que se tiene detectado

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000162nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000694nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001440nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000278nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000097nc.pdf


Hoja 4 de 9
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

quiénes se dedican al huachicoleo de agua y estarían sacando al menos 100 pipas a la
semana que se llevan a diversas zonas de Ecatepec y la Ciudad de México. La Jornada, P 29
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001429nc.pdf

Michoacán y Agricultura de USA fortalecen seguridad
El Gobierno de Michoacán y del Departamento de Agricultura de Estados Unidos [USDA]
sostuvieron una reunión de trabajo en la que se dio seguimiento a los acuerdos en materia
de seguridad para dar certeza a los inspectores del Servicio de Sanidad Animal y Vegetal
[Aphis], encargados de certificar el aguacate, mango y otros frutos en la entidad, destacó el
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. El mandatario michoacano expuso que una de las
herramientas fundamentales para brindar seguridad en los trayectos que realizan los
inspectores es el C5i-Soltec Michoacán, por ello, se mostró a los representantes de la USDA
la operación y el funcionamiento. El Economista, P8
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000676nc.pdf

Entregan subsidios al campo mexiquense
El Gobierno del Estado de México entregó 13 millones de pesos en subsidios para insumos
productivos para el campo, en beneficio de productoras y productores de Ayapango,
Amecameca y Juchitepec, a través de los programas "Transformando el Campo" y "Por el
Rescate del Campo". Así lo señaló María Eugenia Rojano, secretaria del Campo, quien
recordó que estos apoyos operan bajo los lineamientos de Cero Corrupción del Plan de
Desarrollo del Estado de México (PDEM) 2023-2029. La Prensa, P 3/ El Valle Edomex, P8
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000871nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000296nc.pdf

Migran luego de perder sus cultivos
En abril pasado, las bajas temperaturas provocaron que agricultores perdieran sus cultivos
en las comunidades El Salto, San Cristóbal, Tapias de Santa Cruz y Ábrego. De los 210
productores que tuvieron esta crisis, 100 migraron a Estados Unidos para trabajar y
conseguir dinero para pagar préstamos a empresas y particulares. Las bajas temperaturas
registradas trajeron consigo pérdidas millonarias a por lo menos 100 de ellos que se dedican
a la producción de uva, cereza y durazno, así como a lio más que producen jitomate, chile u
hortalizas. El Financiero, P 43
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001227nc.pdf

Respaldan a Sheinbaum
El gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro, participó en la inauguración de la Ciudad de
las Artes Indígenas y la revisión de proyectos de infraestructura para el estado, evento
encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador y la presidenta electa Claudia
Sheinbaum. Navarro Quintero, dijo que gracias a la intervención del gobierno ahora se
cuenta con "precios de garantía" para los campesinos, pescadores, ganaderos y pueblos
originarios. En tanto, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano reportó una
inversión de mil 500 millones de pesos en obras en Nayarit y 375 millones de pesos en 5 mil
200 acciones de vivienda. El Heraldo de México, P 25
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https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000545nc.pdf

GANADERÍA / APICULTURA

Ganado en nivel apto para exportar
Actualmente, el estado cuenta con un ganado que ha alcanzado altos precios y un estatus
aceptado por Estados Unidos para exportar, aseguró Gildardo López Hinojosa, presidente de
la Asociación Ganadera de Reynosa, Tamaulipas. Esto es debido a que las especies han
logrado vencer la sequía, la canícula, plagas de mosca y avispa, así como la pandemia de
brucelosis que ataca al hato de Nuevo León. "Tenemos el precio del ganado en un piso que
nunca se había alcanzado, pensamos que sólo Sonora o Chihuahua tendría estos precios de
venta y como tenemos un estatus sanitario aceptado por Estados Unidos nuestros becerros
cuestan ahorita arriba de 110 pesos el kilo, lo que hace tiempo no teníamos y por lo cual
estamos contentos", puntualizó López Hinojosa. El Universal, P 15
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000996nc.pdf

Empresas brasileñas dominan mercado global de carne
Las empresas brasileñas han aumentado su dominio en el mercado de la carne en el mundo,
con las gigantes JBS y BRF a la cabeza, incluyendo operaciones destacadas en México. En
el marco del Salón Internacional de la Proteína Animal (SIAVS), el director de Comunicación
de JBS en Brasil, Juliano Nóbrega, destacó que esta empresa pasó de ser un pequeño
matadero a una de las mayores empresas alimentarias del mundo, con presencia operativa
en más de 20 países y comercio de sus productos en más de 190 naciones. El Economista, P
36
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000756nc.pdf

ABASTO / PRECIOS / ALIMENTACIÓN

Estiman suba la inflación
Para Pamela Díaz Loubet, economista en Jefe de BNP Paribas, dado los niveles sorpresivos
que la inflación alcanzó, especialmente en julio, llevó a esta institución a elevar a 4.8 desde
4.1 por ciento, su expectativa de inflación para el cierre de este año. La analista refirió que si
bien algunos precios de productos agropecuarios han registrado subidas y posteriormente
bajadas en sus precios, es una situación que debe ser considerada más que preocupante
derivado que las condiciones climáticas cada vez son más atípicas, puntualizó. El Heraldo de
México, P 17
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000502nc.pdf

Hogares más pobres se enfrentan a la peor Inflación en 14 meses
La inflación anual, presionada por los precios de los alimentos frescos y la energía, repuntó a
5.57 por ciento en julio, el mayor aumento de los precios al consumidor en los últimos 14
meses. La inflación de los hogares de menores ingresos fue la más alta desde mayo de 2023,
alentada por el incremento de los precios de los alimentos y bebidas, con un alza anual de
8.78 por ciento en julio; mientras, los combustibles estuvieron 5.07 por ciento más caros que
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hace 12 meses, la tasa más alta desde noviembre de 2021. Sin embargo, las familias más
pobres normalmente destinan cerca del 50 por ciento de su gasto a la compra de alimentos y
bebidas. La Jornada, P 22
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001357nc.pdf

Cae 18% consumo de tomate rojo, ante escalada de precio
Los cambios ambientales que generaron una intensa sequía en el país a principios de año
hicieron que se obtuviera una menor producción de tomate rojo (o jitomate) y que se
encarecieran, lo que resultó en una baja de su consumo hasta en 18%, de acuerdo a cifras
ofrecidas por el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). La falta de agua en el país
hizo que este año se tenga una menor producción, lo que ha encarecido el producto,
elevando su costo hasta 38% en los primeros seis meses del año. 24 Horas, P 14
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000942nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Beben más cheve de México en EU
La cerveza mexicana se consolidó en el primer semestre del año como la que más compra
Estados Unidos del exterior, con un incremento de 11% respecto al mismo periodo del año
pasado. Ese aumento permitió que la cerveza de México ostentara una participación de
alrededor de 83% de todo lo que Estados Unidos importa a nivel mundial, de acuerdo con
cifras del Beer Institute. De los 676.5 millones de galones de cerveza que compró Estados
Unidos a todo el mundo en los primeros seis meses del año, 560.7 millones los aportó la
cerveza hecha en México, exponen los datos. Reforma, P 5
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001390nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

En EdoMéx, 47 municipios no han presentado afectación por sequía
El titular de la Dirección General de Agricultura de la Secretaría del Campo mexiquense,
Jorge Ornar Velázquez Espinoza, informó que gracias a la temporada de ciclones que se
presentó en últimas fechas en el país, se está recuperando el llenado de las presas, logrando
que 47 municipios del Estado de México ya 110 tengan ninguna afectación de sequía.
Recordó que, de acuerdo a la información correspondiente a los datos de CONAGUA, tras
aproximadamente 7 años en los que la entidad ha sufrido una sequía excepcional, a veces
extrema severa y en otros casos, moderada; las recientes precipitaciones pluviales derivadas
por la temporada ciclónica han permitido la recuperación de tierras sin que las últimas
sequías afectan a los cultivos. El Valle Edomex, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000087nc.pdf

Tras lluvias, mejora el panorama para productores queretanos
La sequía persistente en los últimos dos años impactó a la actividad agropecuaria y, aunque
las lluvias recientes inyectan optimismo al campo, los productores aún enfrentan desafíos.El
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presidente de la Confederación Nacional Campesina (CNC), delegación Querétaro, Joaquín
Montenegro Gu tiérrez, declaró que el sector necesita apoyos y programas que incentiven la
producción. La sequía, refirió, frenó la siembra de 95,000 hectáreas de temporal; además,
agregó, el año pasado en la región de Cadereyta de Montes no hubo producción de frijol
pinto saltillo. El Economista, P45
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000789nc.pdf

COLUMNAS

Postigo / Antorcha toma Puebla/ José García Sánchez
En su andar por el estado en reuniones con empresarios y terratenientes, nunca fue capaz
de ensuciarse los zapatos y sólo pudo manejar guerra, sucia en los medios, el único apoyo
real fue el fie Antorcha Campesina, fundada en 1974. Es precisamente Antorcha Campesina,
un grupo de choque priísta, que encabeza Aquiles Córdova Moran, de 83 años, la que desde
2018 invadió rutas de transporte en la zona Metropolitana de Puebla,su último bastión,
donde-se adueñó, por la fuerza, de la movilidad en municipios como Tehuacán Xicotepec,
Acatzingo y Atlixco. Contra Réplica, P6
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000118nc.pdf

Colaborador Invitado/Mayores conocimientos en agricultura para aumentar la
producción de alimentos / Kevin Cochrane
La inseguridad alimentaria es un problema grave en México, el cual la IA puede ayudar a
abordar al impulsar la producción agrícola, uno de los numerosos factores que contribuyen a
la disponibilidad limitada de alimentos seguros y adecuados en el país. Los conocimientos
generados por estas herramientas poderosas pueden ayudar a los agricultores a prever las
condiciones climáticas, identificar deficiencias de nutrientes en el suelo, detectar plagas y
producir más alimentos con menos espacio y recursos, entre otros beneficios. El Financiero,
P10
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001217nc.pdf

Tendencias Financieras Multiva / Sorpresivo recorte de Banxico, a pesar del alza en las
expectativas de inflación / José Arnulfo Rodríguez San Martín
La mayor presión en los precios se observó del lado de la inflación no subyacente (que
incluye elementos volátiles como alimentos y energía) que aceleró a 10.36% anual desde el
7.67% del mes previo y la más alta desde noviembre de 2022. En este componente los
productos que más aportaron a la inflación fueron el jitomate, con un avance mensual de
33.3%, la cebolla (25.1%), la naranja (18.6%) y el gas doméstico LP (6.7%), entre otros. En
cuanto a la inflación subyacente (que excluye elementos volátiles), ésta mantuvo la
trayectoria descendente por décimo octavo mes consecutivo (desde febrero de 2023), al
ubicarse en 4.05% anual, la más baja desde marzo de 2021. Excélsior, P27
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001299nc.pdf

POLÍTICA
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Daban al Mayo protección oficial
José Rosario Heras López era comandante de la Policía de Investigación de la Fiscalía
General de Sinaloa, pero también era el encargado de la seguridad de Ismael "El Mayo"
Zambada García. Ahora está desaparecido. "Se encuentra como policía en activo, asignado
en esa zona (El Salado)", aceptó Jorge Contreras, Comisario de la Policía de Investigación.
El comandante Heras está asignado a la sindicatura de El Salado desde hace más de una
década. Ese territorio es en donde el "Mayo" fundó su fortaleza y se escondió por más de 50
años. Reforma, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001313nc.pdf

Gasolinas registran históricos precios altos
El repunte del petróleo, la depreciación del peso y la logística pasaron factura a los
automovilistas. El precio promedio nacional del litro de gasolina regular o Magna alcanzó
23.91 pesos en julio, la Premium llegó a 25.48 y el diesel, a 25.58. Se trata de los mayores
registros en la historia, señala la Comisión Reguladora de Energía.Para llenar un tanque de
40 litros de regular hay que gastar 956 pesos, 72 por arriba de hace un año y 180 más que a
inicios de sexenio. El Universal, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000978nc.pdf

Califican de atraco reelección de Alito
Por primera vez en 95 años, el PRI reeligió a un dirigente nacional. Al lograr 97% de los
votos (440) en la elección interna priista, Alejandro Moreno se mantendrá como líder nacional
del tricolor hasta 2028, lo que expresidentes del partido calificaron como un "atraco". Moreno
sumará nueve años consecutivos al frente de un partido político que sólo ha sumado derrotas
electorales bajo su liderazgo, mientras que Carolina Viggiano se mantendrá como secretaria
general. Excélsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001417nc.pdf

Baja en tasas se explica por visión prospectiva
El análisis que realiza la Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) para decidir el
rumbo de la política monetaria del país incluye diversos elementos dentro del panorama
inflacionario que abarcan un enfoque prospectivo, enfatizó Victoria Rodríguez Ceja,
gobernadora del banco central. "No solo analizamos los datos del día de hoy, por ejemplo,
los datos que estamos observando puntuales de la inflación, sus componentes y sus
determinantes, sino también cómo se vislumbra que evolucionen hacia delante", reveló en
entrevista con El Financiero. Por lo anterior, justificó que había elementos para reducir la tasa
de referencia en 25 puntos base para dejarla en 10.75%, pese a la discrepancia de algunos
analistas. El Financiero, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001148nc.pdf

Campaña de Kamala Harris da un vuelco a la contienda en EU
Decenas de miles de personas participan en los mítines electorales de la candidata
presidencial Kamala Harris y su compañero de fórmula Tim Walz, y las encuestas más

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001313nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024000978nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001417nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001148nc.pdf


Hoja 9 de 9
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

recientes indican un giro en las tendencias que favorecen a los demócratas, todo lo cual está
dando nueva vida al borde de la recta final de lo que ha sido una de las contiendas
nacionales más raras en décadas.En sólo 20 días desde que el presidente Joe Biden
anunció que abandonaría su intento de reelección, los demócratas han cambiado el terreno
electoral de una derrota casi segura a una donde, mínimo, ya no están perdiendo e incluso
en algunos estados claves van ganando por primera vez contra el candidato republicano y ex
presidente Donald Trump. La Jornada, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_12082024/12082024001020nc.pdf
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ES CURIOSO como se maneja la investigación
policiaca en México. ¿Se imaginan cómo sería
en otros países si a un gobernador lo implicara
directamente un narco en relaciones turbias?
Bueno, pues en nuestro país la cosa es caaalmada.
ANTE las revelaciones de "El Mayo" Zambada sobre
su estrecha relación con políticos sinaloenses y un
posible encuentro con el gobernador Rubén Rocha
Moya, la FGR salió a pedirle al morenista que,
si sabe algo, que les diga. Así nomás.
SIN PREJUZGAR ningún tipo de responsabilidad, lo
mínimo que haría la Fiscalía en un caso así sería citar
a declarar al gobernador de Sinaloa. A lo mejor si no
fuera amigo de AMLO, y militante de Morena,
ya le estaría llegando su respectivo citatorio.

• • •

TAL PARECE que Marko Cortés decidió no pelear
por la coordinación de la fracción senatorial panista
y designará de manera interina a dos coordinadores
parlamentarios: una para Xicoténcatl y otro para
San Lázaro.

CUANDO LLEGUE la nueva presidenta o el nuevo
presidente panista, deberá decidir si ratifica o rectifica
los nombramientos. Con ese gesto, el michoacano
pretende enfriar los ánimos, para que no se le echen
encima en el proceso de sucesión de la dirigencia
panista, que ocurrirá hacia noviembre o diciembre.

• • •

CUENTAN QUE en la Suprema Corte hay algunos
que no salen del azoro luego de que el ex ministro

Arturo Zaldívar dijera, palabras más, palabras menos,
que Norma Piña no sería ministra ni menos la titular
del Poder Judicial si el ahora asesor de Claudia
Sheinbaum no le abre paso.
QUIENES conocen esa historia, cuentan que en
realidad Luis María Aguilar era el presidente
de la Corte en 2015 y que él fue quien le entregó
personalmente al entonces presidente Enrique Peña
una tarjeta con nombres de magistradas.
En el primer lugar de la lista iba Norma Piña.
HABÍA OTRA vacante, pero Peña ya la tenía reservada
para el ahora ministro Javier Laynez. De ahí que la
historia que cuenta Zaldívar nomás no cuadra
con la realidad.

• • •

DONDE SE ANDAN moviendo las aguas es en el
Infonavit. Por un lado, el actual director Carlos
Martínez apuesta a seguir en el cargo, pero muchos
lo ven desgastado y confrontado con el sindicato
e incluso con algunos desarrolladores.
OTROS le ven galones para sucederlo a Carlos Ulloa,
quien estuvo en Seduvi de la CDMX... y obviamente
es muy cercano a la presidenta electa Claudia
Sheinbaum.

Y EN EL asunto del equilibrio de género hay quienes
apuntan a Dayra Vergara Vargas, la delegada
regional del Infonavit en el Estado de México
PERO con eso de que le quieren buscar lugar
a Martí Batres no se descarta que, en una de ésas,
le construyan su casita en las oficinas
de Barranca del Muerto
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Triunfos olímpicos
Si no importa quién gana o pierde,

¿entonces para qué
tienen el marcador? ".

Vince Lombardi

TI JUANA. Por supuesto que los
Juegos Olímpicos y el deporte
de alto rendimiento importan:

inciden de manera relevante sobre
el ánimo de las naciones. Por eso los
políticos siempre buscan aprovechar
los triunfos de los atletas.

Los dos grandes rivales en París
en el medallero olímpico fueron Es
tados Unidos y China. La ausencia de
Rusia disminuyó la competencia en
muchas especialidades. En 2016, en
Río de Janeiro, la última vez que se le
permitió participar con un equipo na
cional, consiguió 56 medallas, 19 de oro,
y fue cuarto en la tabla

En este 2024 Estados Unidos ob
tuvo 40 de oro y 126 en total; China,
40 de oro y 91 en total. Los siguientes
lugares del medallero fueron ocupa
dos por Japón, Australia, Francia, Paí
ses Bajos, Gran Bretaña y Corea del
sur. Pero quizá sea injusto evaluar el
éxito de un país solo por el número
de medallas, ya sean de oro o totales,
porque los países tienen poblaciones
muy diferentes.

Estados Unidos obtuvo en París
solo 0.38 medallas por cada millón de
población (Bloomberg), cifra bastante
baja comparada con otros países. China
recibió únicamente 0.06 medallas por
millón. Italia, que no da la impresión

de ser una gran potencia deportiva,
consiguió 0.68 medallas por millón,
casi el doble que la Unión America
na y 10 veces más que China Francia,
en sus propios juegos, conquistó 0.97
mientras que la Gran Bretaña 0.96.
Las grandes potencias deportivas en
esta comparación son países como
Australia con 2.01 medallas por mi
llón, Hungría con 1.96 y Países Bajos
con 1.93. Nueva Zelanda, sin embargo,
sorprende con un espectacular 3.90.

Algunos países pequeños y poco
desarrollados tienen resultados excep
cionales por su competitividad en unas
cuantas pruebas. Es el caso de Jamaica
que, con un oro, tres platas y dos bron
ces, logró en París 2.19 preseas por ca
da millón de habitantes. Ciertas islas
caribeñas con escasísima población
obtuvieron resultados extraordinarios.
Granada, con dos bronces, registró
17.54 medallas por cada millón. Domi
nica, con la primera medalla de su his
toria, el oro de Thea LaFond en salto
triple femenil, alcanzó 13.51 medallas
por millón. Santo Lucía, con un oro y
una plata de la velocista Julien Alfred,
las primeras también de su historia,
alcanzó 11.05 medallas por millón.

Cuba, un país de grandes triunfos
históricos, tuvo en París nueve me
dallas, dos de oro, 0.82 por millón. El
equipo cubano solo registró 69 atletas,
su menor participación desde 1968,
reflejo de la crisis económica perma
nente de la isla Sin embargo, 22 adetas
nacidos en Cuba compitieron por dele
gaciones de otros 10 países. En el salto

triple varonil se dio un caso extremo:
Jordán Alejandro Díaz ganó oro por
España, Pedro Pichardo obtuvo plata
por Portugal y Andy Díaz bronce por
Italia, pero los tres nacieron en Cuba

México consiguió tres platas y dos
bronces. Hemos celebrado, pero es
decepcionante: solo 0.04 por millón
de población. Esto es producto de un
sistema educativo en el que no se prac
tica el deporte y de un apoyo virtual
mente inexistente a los atletas de alto
rendimiento. España, que en los años
sesenta y setenta tenía resultados olím
picos inferiores a los de México, que
no consiguió medallas en 1964 y 1968,
y solo un bronce en 1972 y dos pla
tas en 1976, tuvo 18 en París, 0.38 por
millón, con cinco de oro, incluyendo
la muy codiciada de fútbol masculino.

Hay quien piensa que el deporte
de alto rendimiento es pura vanidad,
pero los triunfos infunden ánimo en
la población y promueven la práctica
del deporte masivo. Nuestros políticos
se paran el cuello con los medallis
tas, pero no están dispuestos a apoyar
un deporte más competitivo.

• DECLARACIONES

El Mayo Zambada ha escrito que fue
secuestrado cuando iba a reunirse con
el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha,
y el posteriormente asesinado Héctor
Cuén, ex rector de la Universidad Au
tónoma de Sinaloa AMLO descalifica
las declaraciones de criminales cuando
implican a sus amigos, pero las aplau
de cuando involucran a sus enemigos.
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La llama olímpica se apagó.
Nuestro reconocimiento a las y
los atletas que dejaron el alma
para representar a México, El
resultado quedó lejos de las
9 preseas esperadas, pero no
fue por falta de entrega de
los atletas; el deporte olímpico
exige sacrificio y tenacidad
que se tienen que trabajar
desde la infancia.

Pero en un país como
México, que le da poca
importancia al deporte escolar,
no se pueden esperar grandes
resultados.

Es tiempo de que
nuestras autoridades le den

verdadero reconocimiento

al deporte como proceso
pedagógico desde el primer
año de educación básica, no
solamente para que México
haga un mejor papel olímpico.

Olimpiadas

José Alejandro Gaüna
Cuajxmalpa, Ciudad de México
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El colapso
k":

___

T os partidos viven para los votos.
I Son organismos dedicados a bus
jL_J car votos, a tratar de mantener
los o recuperarlos. Todas las fibras de
esas organizaciones deben dedicarse
a comprender los impulsos del elector.
Un partido saludable sabe dónde están
los votos y, sobre todo, qué significan.
Su sobrevivencia depende de su ca
pacidad para reaccionar a su estímulo:
asumir la responsabilidad de gobernar,
si gana; asumir el deber de cambiar, si
pierde. Tan absurdo sería que un par
tido político que, tras ganar las eleccio
nes, se negara a ejercer el poder, como
el que un partido derrotado se resistiera
a renovarse Los rituales democráticos
lo anuncian tan pronto se cuentan las
papeletas. Los ganadores ratifican su
programa y anuncian sus prioridades;
los otros aceptan la sanción y anuncian
el relevo que se dedicará a recuperar
la confianza

En esta última parte del ritual se
funda el ciclo virtuoso de cualquier
democracia. El derrotado estudia su

derrota y aprende de ella No regaña al
votante que se equivoca esperando que
el mero paso del tiempo le dé la razón.
Quien pierde está obligado a aprender
de su derrota Solo así es capaz de ha
cer oposición. Solo así puede reinser
tarse en la contienda Un partido que
pierde es capaz de encarar al gobierno
y oponérsele porque se renueva, por
que entiende los mensajes de los elec
tores, porque se empeña en acercarse

al votante. La democracia instruye a
través de la derrota Con castigos elec
torales disciplina a la clase política Si
manda el desempleo a los gobiernos, si
recorta la representación de los parti
dos es para llamarlos al cambio. Si son
estructuras mínimamente perceptivas,
si conservan el reflejo de la adaptación
pueden renovarse, mudar de liderazgos,
revisar su programa y su estrategia Si
no aceptan esa instrucción caminan
a la irrelevancia

Hace mucho tiempo que Estados
Unidos dejó de ser un ejemplo polí
tico para el mundo. Se trata de una

democracia de subasta que ha perdido
el hábito del acuerdo, mantiene institu
ciones arcaicas y está marcada por una
aguda polarización. Pero en las sema
nas recientes vimos una interesantí
sima lección de reanimación política
El Partido Demócrata, funcionando
como tal, como organización que va
más allá de una persona, como alian
za compleja que no es propiedad de
un hombre, mostró una vitalidad que
parecía perdida Ante una perspectiva
electoral desastrosa, con una candida
tura inviable, hizo sonar sus alarmas
y, con sorprendente tersura, alentó un
relevo en la candidatura presidencial.
Una elección que hace unas semanas
caminaba al desastre, hoy mira a la
elección de noviembre con razonable
optimismo. Un partido vivo reacciona
a los estímulos del medio, sabe corregir,
se atreve a cambiar.

Lo que hemos visto en México des
de hace 6 años es justamente la sordera

ante las exhortaciones del voto. Hablo
de las oposiciones que desde el 2018,

lejos de aprender de sus derrotas con
tundentes, se empeñan en ignorar. Les
ha resultado más fácil reprobar al votan
te que ejercer la autocrítica La oposi
ción que está en los partidos tradiciona
les no ha recuperado la confianza de la
gente, no han insertado sus prioridades
en la conversación pública, no ha gene
rado liderazgos atractivos. Pero más allá
de esas fallas, lo que resulta sorprenden
te y alarmante es que han perdido hasta
el instinto de sobrevivencia

Ayer se reeligió el presidente del
PRI. El 97% de los votantes del consejo
priista coronó a Alejandro Moreno. Tras
la tunda que recibió en las elecciones re
cientes, recibió un premio. Nadie en la
historia del PRI había llevado a ese par
tido a resultados tan desastrosos como
los de su jefe actual. Por ese desastre, se
le aclama y se le gratifica ¿Qué puede
decirse de un partido donde se impone
el dirigente que lo ha llevado a la ruina?
En una palabra, que ha dejado de fun
cionar como partido. La reelección del
Moreno significa eso: el PRI no va tras
el votante Con el control que tiene de la
estructura Alejandro Moreno se aferra
a un cacicazgo porque el PRI no aspira
ya a recuperar el poder.

El autoritarismo que ha ido formán
dose en estos años y que está en vías.de
consolidación constitucional ha tenido
como apoyo central el colapso del siste
ma de partidos. Partidos que han olvi
dado su deber elemental: buscar votos
y entender a los votantes.
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Mis tiempos si eran tiempos, dirá un
suspirante cultivador de la nostalgia.

No digo yo tal cosa. Todos los tiempos
son tiempo, y yo agradezco al Misterio
el que me dio y que aún me sigue dando.
Cuando se acabe iré tranquilo, espero,
a otro tiempo, sin presentar ninguna
queja ni reclamación alguna.

Cada quién habla de la feria, dicen, según
le fue en ella. Yo no hablo bien de esa feria

que fue la Olimpiada de París, porque
en ella nos fue bastante mal. Aplaudo
y reconozco las medallas conseguidas
por nuestros deportistas, pero me apena
ver que un país tan grande como México
muestre un desempeño tan pobre en
esa justa. Pienso, sin embargo, que cada
nación tiene la Olimpiada que se merece,
y nosotros nos merecemos ese resultado
por nuestra falta de apoyo al deporte,
por nuestra ineficiencia e impreparación.

No puedo dejar de decir, aun a riesgo
de echarme encima todas las letras de la
diversidad sexual, que no me gustó nada
lo de la boxeadoraboxeador. El hecho
de que se le haya permitido participar
en la Olimpiada es atentado no sólo contra
el buen sentido, sino sobre todo contra
la mujer.

En fin, estos tiempos son para mí otros
tiempos. No los lloraré cuando se me
acabe el tiempo.

iHasta mañana!...
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¿Coincidencia?
La mujer se casa pensando que

su novio va a cambiar, y el hom
bre no cambia El hombre se ca

sa pensando que su novia no va a cam
biar, y la mujer cambia. Don Chingue
tas contrajo matrimonio, pero el anillo
de casado no le cortó la circulación.
Siguió su desfachatada vida de solte
ro. Hace unos días llegó a su casa a las
6 de la mañana con marcado aliento
alcohólico y señas de lápiz labial en la
camisa. Su esposa, doña Macalota, le
preguntó irritada; "¿Por qué llegas a
esta hora?". Con laconismo respondió
Chinguetas: "Por el desayuno"... En la
vida y la muerte de Abraham Lincoln
y John E Kennedy hay una serie de
raras coincidencias. Los apellidos de
ambos tienen siete letras. Los asesinos
de los dos se identificaban con tres
nombres: John Wilkes Booth y Lee
Harvey Oswald, de 15 letras cada uno.
Booth nació en 1838. Oswald en 1939.
Lincoln fue asesinado en un teatro
llamado "Kennedy". Kennedy recibió
los disparos en un automóvil marca
Lincoln. Booth huyó del teatro y fue
capturado en una bodega. Oswald hu
yó de la bodega y fue capturado en un
teatro. Lincoln fue elegido congresista
en 1846. Kennedy fue elegido congre
sista en 1946. Lincoln llegó a la Presi
dencia en 1860. Kennedy en 1960. Los

sucesores de ambos llevaban el mis
mo apellido: Johnson. El sucesor de
Lincoln, Andrew Johnson, nació en
1808. El sucesor de Kennedy, Lyndon
Johnson, nació en 1908. Coincidencias,
desde luego. Pero ¿podrá decirse que
son meras coincidencias dos aconte
cimientos sucedidos el día en que "El
Mayo" Zambada fue llevado a Estados
Unidos? En esa misma fecha el Gober
nador de Sinaloa, Rubén Rocha, hizo
con miembros de su familia un viaje
a Los Ángeles. Y ese mismo día, por la
noche, fue asesinado Héctor Cuén, ex
Rector de la Universidad de Sinaloa.
Ambos, según manifestó Zambada,
iban a asistir a una reunión en la cual
él estaría presente. No deja de susci
tar suspicacias lo del viaje del Gober
nador, e igualmente es motivo de re
celos el asesinato de Cuén el mismo
día Ahora los abogados defensores
de "El Mayo" buscan la repatriación
de su cliente alegando que su trasla
do a Estados Unidos fue ilegal, según
relató él en una carta Posiblemente
consigan su propósito: el argumento
tiene bases atendibles. Quizás el de
lincuente regrese si no a los brazos sí
a los abrazos de López Obrador. Pero
eso no sucederá antes de que los agen
tes de la DEA y el FBI lo expriman y
saquen de él información valiosa que

comprometerá a más de un político
de este lado. En eso no habrá ningu
na coincidencia Habrá, sencillamente,
reincidencia.. "Tengamos una buena
relación le dijo la linda Loretela a
Libidiano Para eso no necesitamos
tener sexo". Replicó al punto el libi
dinoso galán: "Mejor tengamos buen
sexo. Para eso no necesitamos tener
una relación"... Tres individuos llega
ron al mismo tiempo al Cielo. Uno a
uno los interrogó San Pedro, el porte
ro de la morada celestial. Le preguntó
al primero: "¿Cuál fue la causa de tu
muerte?". Relató el sujeto: "Llegué a
mi casa y encontré a mi esposa desnu
da en la cama Sospeché que un hom
bre había estado con ella, y lo busqué
por todos lados sin hallarlo. Lleno de
rabia levanté un pesado arcón que mi
mujer apreciaba mucho, herencia de
su abuela y lo arrojé por la ventana
para destruirlo. El esfuerzo que hice
me provocó un infarto, y aquí estoy".
San Pedro le preguntó al segundo ti
po: "Y tú ¿cómo moriste?". Narró él:
"Iba yo caminando por la calle cuan
do de pronto me cayó encima un pe
sado arcón, y aquí estoy. El apóstol de
las llaves le pidió al tercer tipo que di
jera cómo había muerto. Dijo el hom
bre: "Estaba yo metido en un arcón.
Y aquí estoy"... FIN.
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Carta postuma
Lenta y dolorosa la erosión.

La decisión de compartir
una entrega pública del po

; der presidencial con giras, con com
promisos, con integración paritaria
del gabinete (la mitad de la pasada
administración, la mitad del nuevo
grupo), la transición que pretendía
transmitir una sensación de tersura,
se ha convertido en conflicto.

La despedida es bienvenida.
El adiós es recepción. Lo que se
iba no solo se queda, sino que está
instalado como un oneroso punto
de partida.

El conflicto en la frontera chia
paneca con Guatemala, la violencia
desbocada en Guerrero, el bloqueo
carretero en Puebla, son algunos
ejemplos de la distracción de gober
nantes locales y federales que llegan
tarde a los problemas. Patinan en

|| el limbo de la transición,
í El asesinato de Milton Morales

y la entrega en Estados Unidos de
"El Mayo" Zambada y Joaquín Guz
mán López condensan la crisis. La
crisis de fin de sexenio que arrastra
a quienes todavía no asumen.

• • •

La carta difundida por el abo
gado de "El Mayo" Zambada puede
empezarse a leer por el final. "Ha
go un llamado a los sinaloenses a
la mesura y a mantener la paz en
nuestro estado. Nada se resuelve
con violencia. Ya hemos recorri
do ese camino y todos perdemos",

r son sus últimas líneas.
La misma lectura inversa condu

ce a la petición del esclarecimiento
de un homicidio y dos desaparicio

nes; el asesinato de Melesio Cuen
y la desaparición de los guardaes
paldas del capo, uno de ellos poli
cía estatal en activo. Cuatro delitos
en uno: un secuestro, un asesinato
y dos desapariciones en territorio
sinaloense.

Al llegar a los primeros párra
fos, si se siguiera esa lectura inver
tida, se redondea a la figura: "Joa
quín Guzmán López me pidió que
asistiera a una reunión para ayudar
a resolver las diferencias entre los
líderes políticos de nuestro estado".
"El Mayo" mediador de un conflic
to político entre su amigo Melesio
Cuén y el gobernador de Sinaloa,
Rubén Rocha

Puede ser que la carta sea par
te de una estrategia para construir
una verdad jurídica que no necesa
riamente sea la verdad de los he
chos. Por eso hay que leerla al revés.

La carta estalla y se amplifica
ante la evidencia del pasmo oficial
mexicano frente a la entrega de "El
Mayo". En ese silencio, el dicho cri
minal ocupa el espacio. Y el mango
del sartén hirviente está en manos
del gobierno estadounidense, con
narrativas útiles y corrosivas.

Zambada confirma: los que han
gobernado Sinaloa desde hace dé
cadas, desde el neoliberalismo, son
ellos mismos. Y reafirma: igual fue
en este sexenio.

La carta es postuma Y no solo
de él. Del sexenio que termina

• • •

Rubén Rocha debe pedir li
cencia a su cargo de gobernador
y colaborar en las investigaciones.

No es la carta de un paisano. Es la
narrativa construida alrededor de
un tema de política de Estado, de
la vigente.

La carta de "El Mayo" sentencia,
también, su gobierno. El problema
no es la reunión o una cita fallida,
a la que Rocha asegura no haber
asistido y de la que "El Mayo" solo
refiere la presencia de Cuén, sino
el aroma que despide.

• • •

El cierre de la administración
del viejo gobierno (o el gobierno
que se va) ya arrastró a la adminis
tración que todavía no asume pe
ro que ya sufre la herencia En ese
marco, la nueva Presidenta tiene
ante sí no un cambio de narrativa
sino una auténtica modificación
de perspectiva

Envuelta en anuncios de pro
yectos de inversión pública, tre
nes, carreteras, nuevas energías, la
Presidenta no ha transmitido su
visión de los dilemas más agudos:
las finanzas públicas y la política
de seguridad.

Ha sido advertida de manera
contundente con el asesinato de
Milton Morales, uno de los policías
estelares de la nueva estrategia de
seguridad, del calibre del desafío.

Y ahora sobre el gobierno de
Sheinbaum se cierne la condición
de rehén del juicio de "El Mayo".
Si la carta postuma ya cimbró, las
acusaciones públicas y su defensa
ante la corte neoyorquina serán el
amago que tenga a raya a la futura
administración.

No todo es lema y apología
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La apuesta de Harris
La Vicepresidente y aspi
rante demócrata a la Presi
dencia de Estados Unidos,
Kamala Harris, hizo una
apuesta arriesgada al elegir
al Gobernador progresis
ta de Minnesota, Tim Walz,
como su compañero de fór
mula. Las posturas valien
tes, pero no umversalmente
populares, de Walz sobre la
migración lo convertirán en
un blanco principal de los
ataques del candidato repu
blicano Donald Trump a la
fórmula demócrata.

Las opiniones de Walz
sobre la migración son dia
metralmente opuestas a
las falsas afirmaciones de
Trump de que una "inva

sión" de migrantes está cau
sando una ola de crímenes
violentos y "envenenando la
sangre" de este país.

De hecho, varios estu
dios muestran que los mi
grantes indocumentados en
promedio cometen menos
delitos que las personas na
cidas en Estados Unidos.
Además, las cifras de la Pa
trulla Fronteriza muestran
que el flujo de migrantes in
documentados ha disminui
do este año.

Pero el discurso popu
lista antimigrante de Trump
energiza a su base, y le ge
nera grandes titulares. In
cluso antes de que Harris
eligiera a Waltz como su
compañero de fórmula, el
republicano había escogido

la migración como su prin
cipal tema de campaña

Los dos primeros pun
tos en el preámbulo de la
plataforma del Partido Re
publicano para las eleccio
nes de 2024 proponen: "Se
llar la frontera y detener la
invasión migratoria" y "Lle
var a cabo la mayor opera
ción de deportación en la
historia de Estados Unidos".

En comparación, Walz
defiende "un enfoque equi
librado en lugar de la demo
nización" de los migrantes,
según el grupo de defensa
de los migrantes America's
Voice

Por ejemplo, Walz ha ri
diculizado el plan de Trump
de construir un muro fron
terizo, calificándolo como
un monumental desperdicio
de dinero.

"Él (Trump) habla de
este muro, yo siempre digo,
déjenme saber qué tan alto
es. Si mide siete metros, en
tonces invertiré en una fá
brica de escaleras de nueve
metros", dijo Walz a CNN a
principios de este mes.

Walz agregó que, en lu
gar de un muro, el flujo de
indocumentados "se puede
detener mediante disposi
tivos electrónicos, se puede
detener mediante más agen
tes de control fronterizo y
se puede detener mediante
un sistema legal" que agilice
la entrada de migrantes.

Asimismo, Walz apro

bó una ley estatal en 2023
que permite dar licencias
de conducir a residentes de
Minnesota independiente
mente de su estatus migra
torio. Walz argumentó que
permitir que los migrantes
conduzcan a sus lugares de
trabajo beneficia a la eco
nomía, y que los migrantes
que no temen la deporta
ción son más propensos a
denunciar delitos y coope
rar con la Policía.

Las posturas de Walz
sobre la migración tienen
mucho más sentido que las
ridiculas declaraciones de
Trump según las cuales hay
un virtual "ejército" de mi
grantes que estarían sien
do liberados de las cárceles

e instituciones mentales de
América Latina con el pro
pósito de infiltrarse y des
truir a Estados Unidos.

Eso no ha sido respalda
do por ninguna fuente creí
ble, y es una tontería abso
luta, pero muchos estadou
nidenses se están creyendo
ese cuento.

Las encuestas muestran

que el sentimiento antimi
grante está creciendo, a pe
sar de múltiples estudios
que muestran que Estados
Unidos necesita más mi
grantes para ocupar puestos
de trabajo que los estadou
nidenses no quieren reali
zar.

Según una encuesta de
julio de Gallup, el 55 por
ciento de los estadouniden

ses adultos quiere que se re
duzca la migración, contra
un 41 por ciento que pen
saba así el año pasado. Es
la primera vez en casi 20
años que una mayoría de
estadounidenses quiere me
nos migración, según la en
cuesta.

En ese contexto, me
pregunto si Harris tomó la
decisión correcta al elegir a
Walz, en lugar de un candi
dato de centroderecha que
habría llamado menos aten
ción sobre el tema migra
torio.

Quizás Harris pensó
que Walz, un hombre cam
pechano con gran sentido
del humor, le ayudará a ridi
culizar la folsa narrativa an
timigratoria de Trump.

Pero el hecho es que la
presencia de Walz en la fór
mulá demócrata le permi
tirá al republicano conver
tir la migración en el punto
central de la campaña pre
sidencial. Eso no es bueno
para los demócratas.

Por el momento, la elec
ción de Walz ha energiza
do a los votantes demócra
tas, y ha ayudado a Harris a
superar a Trump en varias
encuestas. Pero, para ganar
en noviembre, la candidato
demócrata tendrá que dar
unos pasos hacia el centro
del espectro político para
ganar el voto de los inde
pendientes. De lo contrario,
prevalecerá la demagogia
antimigrante de Trump.
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VARIOS capitalinos
están arite un fraude...

que genera suspicacia.
CUENTAN que vía
mensajes de texto
llegan alertas para
asegurar que sólo
tienen 24 horas para
pagar tal o cual multa
o, de lo contrario,
los recargos serán
considerables.

ES MENTIRA que
sea un método y un
proceso normal, por lo
que podría pasar como
uno de tantos timos.

PERO lo raro es que
quienes reciben el texto
sí tienen multas en el
sistema que coinciden
con las mencionadas,

por lo que más de
uno teme que haya
información real en
manos de los falsos
cobradores.

• • •

TAL VEZ sorpresivo,
pero va quedando claro
que no fue casual.
LA ELECCIÓN de
Xóchitl Bravo como
la coordinadora
de Morena en la

Legislatura que va a
comenzar tiene un

objetivo muy, pero muy
claro: priorizar y facilitar
las iniciativas que se
desprenden de las
promesas de la próxima
Jefa de Gobierno.

OBVIAMENTE,

si prosperan las
negociaciones para
comprar... perdón...
para convencer a
por lo menos un
legislador de que se
sume al cuatroteísmo,
la encomienda estará
todavía más sencilla,
pues la mayoría
calificada podría darse
por hecho.

• • •

POR razones naturales
o por sinrazones
humanas, el Tren
Ligero tuvo ayer una
tarde para llorar.
LA LLUVIA que
azotó el sur de la

Ciudad provocó
encharcamientos de
tal tirante, que cerca

de la estación Huipulco
del Tren Ligero fue
imposible que los
convoyes eléctricos
avanzaran.

PERO ahí no paró
la cosa.

AL CONDUCTOR de un
microbús se le hizo fácil
entrar a las vías de este

sistema de transporte
para intentar librar el
encharcamiento... ¡y
quedó atascado entre
los durmientes!

YA SABEN, se prometió
castigo, aunque este
gremio se sabe tan
impune, que se toma
sus atribuciones.
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La mejor pintura
de la Ciudad
¿Leyó las noticias de esta . , >
semana? Si abre cualquier
periódico, se va a enterar
de 9 cosas relevantes: 1) dos
hombres murieron atrope
llados un motociclista por
un camión de carga en la
zona del Panteón Civil de
Dolores (Miguel Hidalgo) y
un joven que trabajaba co
mo franelero en la Colonia
Santa Martha Acatída (Izta
palapa); 2) dos hombres
fueron detenidos en la Colo
nia San Pedro Apóstol (Tlal
pan) portando 300 dosis de
droga (cocaína y metan fe
tamina) y otros ocho pre
suntos delincuentes en la
Colonia Morelos (Cuauhté
moc) por venta de drogas y
robo; 3) una persona en si
tuación de calle murió fue
ra de la estación San Juan
de Letrán de la Línea 8 del
Metro (Cuauhtémoc); 4)
un tiroteo en el restauran
te en "La Casa de Toño" de
la Colonia Verónica Anzu
res (Miguel Hidalgo) termi
nó con un hombre muerto
y otro lesionado; 5) 10 hom
bres presuntos integran
tes del Cártel Jalisco Nueva
Generación (C JNG) fueron

detenidos en Tlalpan y Xo
chimilco; 6) un comercian
te fue asesinado a balazos
en el negocio en la Colonia
Ampliación Bellavista (Izta
palapa); 7) la investigación
de los femicidios de Topile
jo (Tlalpan) derivó en una
red de trata; 8) el Periférico
se ganó el primer puesto en
la vía más letal de la CDMX
(y probablemente del País);
9) y para el anecdotario, un
conductor quiso cambiar de
sentido en Periférico Norte
y usó el paso peatonal Nau
calpan.... (el vehículo que
dó atorado en la escalera del
paso).

ÚLTIMOS 30 AÑOS
Se trató de una semana co
mún y corriente que con
densa los peores problemas
de inseguridad de la Ciu
dad de México: atropella
mientos, asesinatos, droga,
femicidios, trata, extorsio
nes que terminan a bala
zos y autos que quieren dar
la vuelta usando un puente
peatonal... Probablemente,
sólo faltó un caso grave de
violencia domésticapara íe.
ner casi todo el universo de

lo que se repite hace años
en la Ciudad y no se ha po
dido solucionar. Desde di
ciembre de 1997, la CDMX
ha tenido una serie ininte
rrumpida de gobiernos de
izquierda En 2027 (si repi
ten) se van a cumplir 3 dé
cadas en el Gobierno de la
Ciudad y, paradójicamente,
los problemas siguen siendo
casi los mismos (se sumó la
droga) desde la década de
los 90 sin ninguna variación
importante (asesinatos, fe
micidios, extorsiones, aban
dono de indigentes y un
tránsito fuera de control)
Se ha probado con todas las
variantes del punitivismo
más convencional: encar
celamiento masivo, expro
piación de predios, aumen
to de penas (y agravantes),
incremento de patrullaje y
de fuerza policial, presencia
de fuerzas federales (Policía
federal, Guardia Nacional,
etc.) sin que nada haya te
nido efecto. Y esto sin con
tar los otros problemas del
sector como los altos nive
les de corrupción policial y
la desconfianza absoluta en
las policías y fiscalías que

redunda en bajisimos nive
les de denuncia (aún en de
litos graves). Nada de todo
lo que se hizo mejoró ni un
centímetro estas circuns
tancias que son muy se
rias y que no corresponden
con una ciudad que aspi
ra a ser moderna y civiliza
da La "administración" (sin
resolver) de los problemas
de inseguridad como políti
ca pública de preservación
política tiene estas conse
cuencias: esfuerzo y millo
nes de pesos invertidos (de
los contribuyentes) para se
guir siempre igual. Para la
próxima (si salen elegidos),
deberían probar con lo im
pensado e impensable: in
vertir en prevención social
del delito (trabajo social en
sectores de riesgo) y refor
mar las policías (mayor par
ticipación de civiles, cam
biar la formación, controles
externos). A fin de cuentas,
se supone que son el cam
bio... (aunque jamás cam
biaron nada).
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Alista gobernadora nuevo gabinete
con caras ya vistas
::::: Desde Morelos nos cuentan que la gobernado
ra electa, Margarita González Saravia (Morena),
tiene en mente rescatar a dos funcionarios del se

xenio estatal saliente. Nos deta
lian que la próxima secretaria
de Hacienda podría ser la dipu
tada local Mirna Zavala Zúñl
ga (Morena), quien fue secreta
ria de Administración en el pri
mer trienio de Cuauhtémoc
Blanco (Morena). También, "al
barco se podría subir" el actual
titular de la Comisión Estatal
del Agua, Jaime Juárez Ló
pez, más vinculado con Ulises

Bravo, hermano del gobernador, pero que está en
la mira de la Fiscalía Anticorrupción por presun
tas irregularidades en la adjudicación de obras.
¡Hagan sus apuestas!

Pagan millones a empresa que falla
::::: En Sonora, nos dicen, varios esperan una ex
plicación del secretario de Hacienda, Carlos Her
nández Cordero (Morena), luego de que en las

oficinas recaudatorias "parece
que atacaron los apaches", pues
desde el martes pasado el pro
veedor de sistemas mantiene
colapsadas las aplicaciones, por
lo que ninguna dependencia
puede hacer operaciones de ca
ja. Nos explican que, según el
portal de la dependencia, el sis
tema está en mantenimiento,
pero en los pasillos se asegura
que más bien es por falta de pa

go. Lo delicado es que presuntamente el gobierno
del estado le paga 61.3 millones de pesos anuales
«a la empresa por el servicio. ¡Qué barbaridad!
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En la mira, dirigencia de PRI Sinaioa
::::: Donde crece la inconformidad, nos comentan,
es en el PRI de Sinaioa, pues aumentan las voces
que exigen a la dirigente estatal, Paola fveth Ga
rate Valenzuela, y al secretario general, Bemarcii

no Antelo Esper, que ya dejen
su cargo y se entreguen "en
cuerpo y alma" a su labor como
diputados locales. Nos recuerdan
que el malestar comenzó cuando
doña Paola y don Bemardino "se
agandallaion" al ponerse al fren
te de la lista plurinominal y aho
ra, con el curul garantizado, no
quieren soltar la dirigencia, lo
que generó un fuerte desconten
to en el sector juvenil, que les re

clama que dejen espacio a las nuevas generaciones;
otros les recuerdan que "el que mucho abarca, po
co aprieta", mientras que los decepcionados alistan
cambio de casaca ¡Auch!
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AMLO mete el tema de El Mayo
al congelador
::::: Ayer, durante la novena gira de transición que
concluyó en Tepic, Nayarit, el presidente Andrés
Manuel López Obrador metió en la congeíado
ra el tema de la detención de Ismael "El Mayo"
Zambada y Joaquín Guzmán López por parte

del gobierno de Estados Uni
dos. El sábado pasado, cuando
el mandatario estaba en Sina

2 loa, "El Mayo" "salpicó" al go
bernador de esa entidad, Ru
bén Rocha, al señalar que fue
llevado contra su voluntad a
Estados Unidos tras asistir a
una reunión donde supuesta
mente estaría el gobernador
Rocha, el exrector de la UAS,
exlegislador local y expresiden

te municipal de Culiacán, Héctor Melesio
Cuén, convocados por el hijo de "El Chapo Guz
mán", sin embargo, ayer domingo no dijo una
palabra del caso. Esta mañana se verá si saca el
tema del frigorífico y si ya tiene las respuestas de
Washington a sus muchas preguntas sobre la
captura de los dos narcotraíicantes.

La perpetuidad de "Alito' en el PRI
::::: Ayer Alejandro Moreno se reeligió como
presidente del PRI, con posibilidades de acumular
12 años al frente del partido. Don "Alito", quien
manejará un presupuesto anual de cerca de mil
200 millones de pesos, resultó reelecto en medio
de dudas razonables sobre la legalidad del proce
so, y, nos hacen ver, que el Instituto Nacional
Electoral y el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación son las únicas instituciones
que podrían evitar que "Alito" se perpetúe en la
presidencia priista. Nos recuerdan que el líder tri
color aceleró la realización de la Asamblea Nacio
nal del partido para reformar los estatutos y po
der permanecer en la Presidencia tricolor hasta
2032, pero según sus detractores, lo hizo fuera de
los tiempos permitidos por la ley. ¿Validarán el
INE y el Tribunal la reelección de "Alito"?
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Voltean bandera al Inai
::::: Nos cuentan que a pocos días de que en la
Cámara de Diputados inicie la dictaminación de
la reforma para desaparecer a los órganos autóno
mos, institutos locales de transparencia comenza
ron a voltearle bandera al Instituto Nacional de
Transparencia (Inai) El primero fue el Instituto
Veracruzano de Acceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales (IVAI), cuyos líderes no
solo desconocieron un pronunciamiento del Inai
en contra de la iniciativa, sino que además emi
tieron un comunicado para afirmar que apoyan la
reforma presidencial, la cual aseguraron "es esen
cial para seguir avanzando en la consolidación de
un Estado que responda a las demandas de aper
tura, rendición de cuentas y protección de datos
personales de la ciudadanía". ¿De qué manera de
saparecer un órgano de transparencia hace avan
zar a un estado o país en apertura, rendición de
cuentas y protección de datos personales? ¿Al
guien, además del gobernador del estado, Cuitlá
huac García, les habrá explicado a los líderes del
IVAI, lo que es la transparencia?

Buscan que no haya simulación
en relevo de presidencia del PAN
::::: Nos comentan que hay un acuerdo en la Comi
sión Nacional Organizadora de la Elección del CEN
del PAN para que la renovación de su dirigencia
sea a través del voto de sus aproximadamente 300
mil militantes y esta jornada se llevaría a cabo el
próximo 10 de noviembre. Nos explican que el PAN
quiere distinguirse del PRI para que, a través del
voto directo de sus militantes se elija al sucesor o
sucesora de Mariko Cortés. Sin embargo, hay pa
netas que advierten que esto podría ser una simu
lación poique ya lo advirtió el grupo de exgoberna
dores panistas, quienes exigían acabar con los lla
mados "padroneros" en el PAN, pues ellos podrían
inclinar la balanza hacia uno u otro lado.
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Rocha Moya: "No nos hagamos
pendejos"
Era agosto de 2021 en Culia

cán. Rubén Rocha Moya,
prestigiado exrector de la

UAS, era gobernador electo de Si
naloa, después de haber ganado los
comicios estatales en julio de aquel
año. Tuve oportunidad de entrevis
tarlo en la cabina de la estación del
Heraldo Radio en la capital sina
loense y al salir de la entrevista me
propuso que fuéramos a comer.
Terminado el noticiero abordé con
él una camioneta Suburban que lo
esperaba afuera de la estación.
"¿Cómo ves las cosas para la tran

sición con Quirino?", le pregunté: "A
toda madre, el Quirino se ha portado
a la altura y ya estamos avanzados en
la entregarecepción", me respondió
consu acento sinaloenseyconlaemo
ción evidente de estar a punto de con
vertirseengobernadordesu tierra. "Yo

no soy tan político, pero el presidente
me pidió que compitiera y no podía
decirleque no",comentóen el trayecto
al restaurante donde comeríamos.
"¿Y cómo se gobierna un estado

con un cártel tan poderoso?", le solté.
"Pues, mira Salvador, no nos haga
mos pendejos. Aquí todo mundo sa
be cómo está la cosa. Yo fui y hablé
con ellos, los conozco porque soy de
Badiraguato. Y yo fui a pedirles su
apoyo. Quien te diga que quiere go
bernar Sinaloa y no tiene el visto bue
no de ellos, te miente. Así es la cosa
aquí, para qué nos hacemos pende
jos", me contestó el gobernador elec
to en un ataque de sinceridad.
Ante la claridad de su comentario

no hice más que asentir. Por primera
vez escuchaba de un político sinaloen
se reconocer lo que todo mundo sabe
en Culiacán y en todo Sinaloa Rocha
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Moya no sólo aceptaba que tuvo que
buscar el aval de los narcotraficantes
para poder llegar al poder, sino que re
conocía tener con ellos una relación de
paisanaje y conocimiento mutuo.
Por eso cuando surgieron las pri

meras versiones y evidencias de có
mo el Cártel de Sinaloa operó en los
comicios locales de aquel año, secues
trando a operadores y representantes
de casilla del PRI, no me sorprendió
poique confirmaba el "apoyo" del que
el gobernador electo me había habla
do. Rubén Rocha Moya tomó pose
sión en noviembre de aquel año y, de
ser un académico que se consideraba
a sí mismo "sencillo" y decía no ser
político, empezó a adoptar conductas
yunestilode ejercer el poder cada vez
más autoritario.
Hoy que el capo Ismael Mayo

Zambada ha roto el silencio y ha da
do su versión de cómo fue engañado,
emboscado y sustraído hacia Esta
dos Unidos, afirmando que él bajó a
Culiacán a sostener "una reunión
con el gobernador del estado" y a
fungir como mediador para tratar de
resolver el enconado pleito entre Ro
cha Moya y el asesinado Héctor Me
lesio Cuén, el mandatario morenista
recurre a la vieja táctica de negarlo
todo y, sin dar evidencias o pruebas
fehaciente de sus dichos, el morenis
ta recibe un abierto respaldo del pre
sidente López Obrador.
Los vínculos entre el actual gober

nador de Sinaloa y el cártel que lleva
el nombre de su estado, no sólo son
conocidos, sino que además en Mo
rena hay quien afirma que Rubén
Rocha Moya fungió como enlace
con ese grupo delictivo para nego
ciar no sólo su apoyo para su can
didatura, sino también para que el
cártel sinaloense financiara y apoya
ra las campañas de al menos otros
dos gobernadores de Morena

La versión del Mayo, que es des
mentida por el gobernador, dice que
el morenista se habría prestado a un
engaño, al parecer confabulado con
Los Chapitos, para entregar a Ismael
Zambada a Estados Unidos. Que se
haya invitado a un capo de la droga
a "mediar", según su versión, en el
pleito entre Rocha Moya y el asesi
nado Melesio Cuén, no hace sino
confirmar el involucramiento y la
simbiosis total que opera en Sinaloa
y en otros estados de la República en
tre los gobernadores y los Cárteles de
la Droga que no sólo avalan y apoyan
ajos candidatos de su preferencia si
no también siguen ejerciendo in
fluencia a través de cargos públicos
importantes que se les entregan y, al
parecer, también como árbitios o su
pervisores de la política local.
Por ahora, queda claro, como

siempre ha sido en México, que el
presidente López Obrador protege
rá a su amigo gobernador, como
también lo hicieron en su momen
to los presidentes del PRI y del PAN.
En todo caso, la narcopolítica me
xicana no tiene colores ni partidos,
pero siempre está con los que tie
nen el poder y les garantizan pro
tección e impunidad. •
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El costo humano de la
deportación de Trump
Donald Trump y el uni

verso que le rodea han
mostrado con clari

dad el carácter radical de su
proyecto rumbo a su posible
segunda presidencia. Nadie
puede llamarse a engaño. Ahí
está la agenda económica y co
mercial, que complicaría el pa
norama para socios comercia
les como México y antagonis
tas globales, como China. Ahí
está también la agenda geopo
lítica, que abandonaría a Ucra
nia a su suerte. Tampoco hay
duda sobre el proyecto de la
derecha republicana en fun
ción de las conquistas de de
rechos civiles del siglo XX. To
do está en la mesa, desde ac
ceso a anticonceptivos o trata
mientos de fertilidad hasta el
matrimonio igualitario. Pero
en ningún rubro está más clara
la crueldad que viene como en
la agenda migratoria.
Donald Trump pretende de

portar al menos 15 millones de
personas indocumentadas en
los siguientes cuatro años. Su
asesor en materia migratoria,
un fanático nativista llamado
Stephen Miller, ha definido la
operación como una "ofensiva
migratoria espectacular". Los
planes de Millery Trump inclu
yen detenciones a gran escala,
utilizando las fuerzas de policía

locales (el presidente de Esta
dos Unidos no tiene la prerro
gativa de recurrir a la policía
para tareas migratorias, pero
Trump ha sugerido que presio
nará con la asignación de fon
dos federales a quien no acate
sus órdenes). Tras la detención,
Trump y Miller pretenden en
viar a millones de personas a
campos de concentración,
donde esperarían su proceso
de deportación. Miller ha dicho
que el gobierno trumpista ape
laría a presupuestos militares
para agilizar lo que sería la ope
ración de deportación más
grande y desalmada de la his
toria. Sin más.
Uno supondría que estos de

talles serían suficientes como
para obligar a la reflexión a los
votantes trumpistas. Pero no es
así. Por desconocimiento, mez
quindad o mera falta de huma
nidad, hay quien celebra esta
aplanadora. Vale la pena, en
tonces, sumar algunos datos
que ilustran el costo humano
que implicaría una deportación
como la que ha prometido

Trump (Miller, por cierto, dice
que comenzaría el "día uno").
De llevarse a cabo en los tér

minos que han puesto en la me
sa Trump y Miller, la deporta
ción masiva hundiría en la or
fandad a casi cuatro y medio
millones de niños estadouni
denses. No son niños inmigran
tes, sino ciudadanos estadouni
denses, nacidos en el país, con
todos los derechos correspon
dientes. Un dato para contex
tualizar: durante toda la brutal
guerra en Irak, entre 700 mil y
un millón de niños iraquíes per
dieron a uno o ambos padres.
La deportación masiva tendría
un impacto inmediato en la es
tructura familiar de millones de
familias estadounidenses. Al
menos once millones de esta
dounidenses viven con un fa
miliar sin documentos. No so
bra decir que las consecuencias
de la deportación en la salud
mental de quien se va y de
quien se queda están plena
mente estudiadas y estableci
das. No solo eso. La pérdida del
proveedor familiar en una de
portación como la que pretende
Trump podría hundir a 900 mil
hogares en la pobreza.
4.5 millones de niños en la or

fandad parcial o total.
11 millones de familias atra

vesando por el trauma de la
deportación.
900 mil hogares cayendo por

debajo del nivel de pobreza.
Haga usted las cuentas mora

les, lector.
Y si simpatiza usted con

Trump, mírese al espejo. •
@LeonKrauze
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PAOLA ROJAS

Basta de extorsiones
Cada vez son más los negocios afectados por

el cobro de extorsiones por parte de crimi
nales en México. Lo que antes ocurría solo

en algunas regiones, hoy se da en cualquier parte
del país. No importa el tamaño del negocio ni la
redituable que sea, casi nadie se salva. Hay una cifra
enorme que no se denuncia porque ese delito se
alimenta del miedo, pero existen estimaciones que
apuntan a que hay más de 13 mil diarias.
Las afectaciones a la economía crecen todos los

días y denunciar ante las autoridades no tiene nin
gún efecto. Ante ello, muchos han optado por ma
nifestarse bloqueando vías. Eso hicieron la semana
pasada los transportistas de Atlixco, Puebla. Y es que
precisamente ese, el de el transporte de carga, es uno
de los sectores más azotados por la delincuencia
En el Estado de México es una práctica tan ge

neralizada, que el crimen organizado cuenta con
un novedoso sistema de calcomanías. Con ellas los
extorsionadores identifican a los transportistas que
ya cubrieron su cuota. Simplemente se pega en el
parabrisas y se puede circular con una cierta tran
quilidad. Claro, esto luego de haber hecho el pago
que puede alcanzar hasta cien mil pesos.
Se calcula que este delito genera pérdidas que su

peran los dos millones de pesos únicamente en esa
entidad. Si no se cubre la cuota, queman las unidades
con todo y caiga. Ha habido casos en los que incluso
asesinan a los operadores
Pero hay muchas otras actividades en esta circuns

tancia Resulta difícil de creer, pero la extorsión ya afee 
ta incluso a los recolectores de basura Los trabajadores
de limpia del oriente del Estado de México aseguran
que les han puesto un cuota de 50 mil pesos a la se
mana Desesperados, bloquearon la semana pasada el
Bordo de Xochiaca en la zona de Chimalhuacán.
Los casos crecen y son cada vez más inverosímiles.

Ahora el cobro de piso afecta incluso a los albergues de
migrantes. Hay activistas que empiezan a considerar el
cerrar los refugios por la falta de seguridad Estos al
bergues son también vulnerables porque acogen a per
sonas que vienen huyendo de la violencia de estados
como Mchoacáa En ocasiones las bandas criminales
los persiguen y el riesgo llega hasta esos refugios.
En Tamaulipas estuvieron cerradas gasolineras y

tiendas de conveniencia por la misma razón: cuotas
impagables y amenazas recurrentes que hicieron in
viable su operación La respuesta del gobierno estatal
ante la demanda de seguridad fue sugerir que contra
taran a elementos privados para cuidar los negocios.
Julio César Almanza Armas, presidente de la Fe

deración de Cámaras de Comercio en Tamaulipas, tu
vo la osadía de alzar la voz. Se dirigió así a las auto
ridades: "Nuestro llamado es lógicamente al gobierno
federal, a la Secretaría de Gobernacióa para que pon
ga atención en el gabinete de seguridad Creemos que
es momento de que tengamos una reunión, de que
vengan a Tamaulipas y escuchen de viva voz al sector
empresarial y a la sociedad de Tamaulipas, de lo que
está pasando para poder juntos recuperar el estado de
derecho y la paz social que tanto anhelamos."
Lamentablemente lo mataron el 30 de julio pasado.

Su caso es muestra de que la delincuencia no solo es
una amenaza para la economía lo es también para la
integridad de las personas. Las policías municipales no
tienen la capacidad de solucionarlo y las autoridades
locales están totalmente rebasadas. Tiene que ser des
de el gobierno federal que surjan las acciones para dis
minuir este cáncer que cada vez llega a más ámbitos
y enferma a más sectores. Está en el ámbito de su com
petencia porque se trata de crimen organizado. Ya no
pueden seguir mirando hacia otro lado. •

@PaolaRoj(is
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Taboada, ¿nuevo líder
del PAN capitalino?
::::: Nos cuentan que Santiago Taboada podría
convertirse en el próximo presidente del PAN en
la Ciudad de México. Nos aseguran que don San
tiago, quien por cierto ayer asistió al mitin de la

Marea Rosa frente al ENE, es el
"caballo negro" y quien podría
unir a todas y todos los blan
quiazules, pues a pesar de que
no obtuvo el triunfo el pasado 2
de junio, sí registró una vota
ción histórica para el PAN y es
muy bien visto por todos los
militantes, incluido el líder del
panismo en la Ciudad y quien
además aspira a la dirigencia
nacional, Jorge Romero. Nos
recuerdan que también hay
otros nombres que se mencio

nan, como el de la diputada local Luisa Gutié
rrez o Rafael Medina El relevo panista está
muy cerca y los nombres ya se barajan. ¿Habrá
alguien más que se apunte?
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Suman impugnaciones
por reparto de plurinominales
::::: El coordinador del grupo parlamentario del
PRI en el Congreso de la CDMX, Ernesto Alar

cón, impugnó ante la Sala Re
gional del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
la asignación de diputaciones
plurinominales, que aprobó el
instituto electoral local y des
pués fue ratificado por el Tribu
nal capitalino. Nos platican que
en 51 cuartillas don Ernesto da
cuenta de las presuntas irregu
laridades cometidas por las au
toridades electorales en la Ciu
dad, que terminaron por favore
cer a Morena y que, en su caso,

según señaló, pese a contar con casi 60 mil votos
a su favor se le pretende "despojar" de una dipu
tación de representación proporcional.

Chaira bajo el agua
::::: Las lluvias de los últimos 10 días provoca
ron las inundaciones más severas desde hace
40 años en varias colonias de Chalco y los
damnificados señalan a un responsable de las
afectaciones que sufren. Para ellos es el Colec
tor Solidaridad, anunciado por la pasada admi
nistración en el Estado de México, pero que no
se ha concluido desde julio de 2023. Por cierto,
las autoridades de la Comisión del Agua del Es
tado de México señalaron que un tapón de ba
sura de 2.7 kilómetros de profundidad en dicho
colector fue la causa de la inundación, Mien
tras las familias no sienten lo duro, sino lo tu
pido del temporal.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diarlo, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313,
extensión 2421 o al email editor@elunlversal.com.mx
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Austeridad y muerte
en el CECUT
::::: Se llamaba José Alberto
Ramos, era ingeniero y desde
hace dos décadas trabajaba en
el departamento de Informáti
ca en el Centro Cultural Hjua
na (CECUT), una institución
que es responsabilidad de la
Secretaría de Cultura federal
cuya titular, Alejandra Frausto,
no ha emitido a la fecha nin

guna condolencia pública por
la muerte del ingeniero Ramos
ocurrida el 25 de julio en las
instalaciones del mayor centro
cultural de la frontera norte.
Además de no ser amable o
"empática", como dice hoy la
gente pía, el silencio de Fraus
to evita manifestar pública
mente su obligación de investi
gar administrativamente si hu
bo negligencia contra ese tra
bajador de la cultura que falle
ció en un horrible y evitable
accidente al caer desde un ter
cer piso porque se subió a una
escalera para habilitar la señal
de internet necesaria para la
Trienal Tijuana que iba a inau

gurarse en vísperas. Aunque
era joven, el ingeniero Ramos
tenía una discapacidad, usaba
un bastón y tenía que hacer
esa clase de maniobras porque
en ese centro cultural dirigido
por Vianka Robles, ha habido
recortes de personal que deja
ron áreas sin empleados sufi
cientes. ¿Les suena familiar...?
Por eso, nos cuentan personas
cercanas al CECUT, el ingenie
ro Ramos, aunque era gerente,
tenía que hacer talacha que no
le correspondía, y se precipitó
al vacío. Murió al instante, ten
dido sobre la Galería Interna
cional El Cubo, que está en el
primer piso del recinto federal.
Quizá si el accidente hubiera
ocurrido en una instalación
chilanga, el hecho hubiera sido
un escándalo instantáneo, pero
ocurrió en la lejana Tijuana, un
lugar al que los burócratas fe
derales llaman con retórica in
suflada "la tierra en donde em
pieza México"; pues ojalá por

ahí empiece también la justicia
para un empleado de la cultu
ra con discapacidad que, al pa
recer, tuvo que trepar a una es
calera por falta de personal y
quizá sin el equipo adecuado.
En Tijuana, nos cuentan, la co
munidad cultural aún comenta
dolida lo que le ocurrió al in
geniero, mientras que la Fisca
lía local investiga el hecho co
mo homicidio culposo. La di
rección del CECUT tardó un
día en comentar en una esque
la el hecho; lamentó "con pro
funda pena" el fallecimiento
de Alberto, y añadió: "sabemos
que se unen a este sentimiento
todos sus compañeros de tra
bajo, la comunidad artística y
el público a quien atendió y
sirvió en forma anónima pero
eficaz y constante". Pero la que
no se unió a ese sentimiento
fue la flamante embajadora de
la Tlaxcala, Alejandra Frausto,
jefa de todos los trabajadores
culturales federales y quien,
por cierto, el 28 de julio sí des

pidió e hizo un reconocimien
to en redes sociales a la difun
ta directora jurídica del INAH.
Por lo visto, para la anticlasista
secretaria de Cultura a final de
cuentas hay de muertos a
muertos: los importantes y los
del montón... Es verdad que
difuntos anónimos debe haber
en todas las secretarías todos
los días y por diversas causas,
pero una pérdida en esas terri
bles circunstancias dentro de
unas instalaciones no la recor
damos en ninguna área de la
Secretaría de Cultura federal
como para que pase inadverti
da por la titular de la depen
dencia. Sin embargo en estos
casos puede ser que las pala
bras sobren (y más si provie
nen de la menguante Frausto),
pero los hechos sí obligan a las
acciones: ¿se están investigan
do las responsabilidades en la
muerte del ingeniero Alberto
Ramos? Seguiremos informan
do... (Escribanos a columnacri
menycastigo@gmail.com)
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Rayuela
¡Vaya fracaso el de

la marea rosa/ Querían
demostrar músculo
y lo que exhibieron
fue flaqueza.
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Encogida asistencia ante INE //,Xóchitl, Claudia
y Margarita // Mito relecto: abierto agandalle

Partido Rosa (desvaído): banderazo de salida

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

COMO SI NECESITARA más ayu
da para el avance de su proyecto
transexenal, la llamada Cuarta
Transformación recibió ayer un in
voluntario aporte desde dos planos

opositores: una concentración de rosa desvaí
do en la oficina matriz del Instituto Nacional
Electoral, y en algunas representaciones en los
estados, y una sesión de dinosaurismo carica
turesco en el muy disminuido Partido Revolu
cionario Institucional (PRI) para darle cuando
menos cuatro años más de reinado de opereta
a Alejandro Moreno Cárdenas, más conocido
por su descriptorio diminutivo, Alito.

LA DOMINICAL REPOSICIÓN en escena de
la llamada Marea Rosa mostró la falta de uni
dad operativa y de proyecto compartido de los
bandos que confluyeron en las pasadas eleccio
nes con Xóchitl Gálvez como presunto eje. La
rosada "marca" está siendo sustraída por unos
cuantos membretes de la "sociedad civil" que
trata de seguir manejando el fallido estratega
Claudio X. González (Unid@s) y por la retórica
infecunda del ex perredismo en fuga que inte
gran Guadalupe Acosta Naranjo y Fernando
Belaunzarán (Frente Cívico Nacional).

LA PRESUNTA MAREA Rosa terminó con
validando a su contrario, el cuatroteísmo, pues
con la encogida asistencia que tuvieron ayer se
confirmó su declinante peso político y social
y, aún peor, que no prende, al menos en este
ámbito cromático, el antagonismo a lo que es
denominado sobrerrepresentación en la inte
gración de las próximas cámaras legislativas.

MÁS QUE UN acto enfocado en la lucha con
tra tal supuesta sobrerrepresentación, aunque
esta sea la bandera del momento, ha sido un
apenas disfrazado banderazo de salida al in
tento de constituir un nuevo partido, el rosa.
Por ello estuvieron ahí Xóchitl Gálvez, quien
podría buscar la presidencia del nuevo partido
(aunque también la pretende Acosta Naranjo),
Margarita Zavala, a nombre del calderonismo
aún sin partido, y el sector de ex consejeros

electorales, esta vez con Leonardo Valdés Zuri
ta como orador en turno.

EN NOVIEMBRE SE decidirá si esta facción,
ya sin los partidos de la coalición reciente,
anuncia su pretensión de constituirse en uno
nuevo. Para pavimentar el camino se tratará de
organizar una forma de resistencia "ciudadana"
a la presunta sobrerrepresentación y la excan
didata presidencial Gálvez pretende asumir un
rol de mayor beligerancia, aunque poco abona a
ese plan la poca asistencia de ayer, comparada
con las anteriores "mareas", el desánimo por la
aplastante derrota electoral reciente y la confu
sión o disolución ideológica y programática.

EN LA PISTA del Partido Revolucionario
Institucional se vivió este domingo otro espec
táculo decadente. Alito Moreno se hizo elegir
para un segundo periodo, con posibilidad de un
tercero, en la presidencia del comité nacional
tricolor. Una farsa tejida a la medida de las ne
cesidades del reyezuelo, aunque falta ver si, así
fuera a destiempo, el tribunal electoral atiende
quejas de priistas "relevantes", lo cual podría
dar reversa a la "elección" de ayer.

ES UN ABIERTO agandalle, que exhibe la tex
tura de patrimonialismo corrupto de la corrien
te que administra los restos de un partido que
presumía de ser aplanadora: lo importante para
Alito, para Carolina Viggiano, la hidalguense
que también ha sido relecta como secretaria
general y para Rubén Moreira (esposo de Vig
giano), es la conservación de una moneda de
cambio, sobre todo para fines de mayorías le
gislativas, que devaluada y desaseada podrá ser
subastada en función de necesidades morenas.

Y, MIENTRAS FRUSTAS como Manlio Fabio
Beltrones, Francisco Labastida, Dulce María
Sauri y Pedro Joaquín Coldwell, entre otros, deci
den si sobrellevan el reinado, tal vez de ocho años
más, de Alito, o buscan otros aires partidistas
(conMC abriendo puertas), ¡hasta mañana, con
1 a FGR preguntando (¿para darlo por exculpa
do?) al gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Mo
ya, con "caracter de urgente" (más de 15 días de
sucedidos los hechos"), que aporte información
sobre presunta reunión con El Mayo Zambada!
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Perorata ceceachera acerca de la refinación
de crudo en México

ORTIZ TEJEDA

INICIEMOS CON ALGUNOS gazapos
porque se nos están amontonando y
perdiendo la inmediatez que los hace
interesantes y, aveces hasta graciosos,
consecuencia que es mérito exclusivo de

los protagonistas, no del escribano que apenas,
timorato y vacilante, se atreve a deslizar un
bien intencionado comentario.

EMPECEMOS. ¿RECUERDAN A Mario, uno
de mis usuales choferes uberianos de los que
transportan lo que queda de Ortiz de un lado a
otro? ¿Y la plática sobre el calificativo de "autó
crata" otorgado por el venerable tlatoani (orgá
nico, recientemente), al Presidente de México?
Pues resulta que esta vez Mario, el chofer,
venía acompañado de un joven que sin esperar
se presentó solito: me llamo Jaime, su chofer es
mi tío. No, le corregí de inmediato. Tu tío es, a
veces el chofer que contrato para que me tras
lade un lado a otro. Solamente se rió. Intervino
Mario: Jaime, mi sobrino, acaba de terminar el
CCHSur y está decidiendo si entra a Políticas,
Antropología o Economía. Por lo pronto ya me
explicó qué quiere decir autócrata y me pasó
estas notas para ver usted qué sabía del asunto
este del petróleo y la gasolina. Dice él que en
el sexenio que termina, la refinación de crudo
llevado a cabo por Pemex es de casi el doble
que en los años anteriores. Y que leyó un infor
me en el que se afirma que, para los meses de
junio, julio la petrolera nacional ya procesará
un millón 198 mil barriles diarios en el Sistema
Nacional de Refinación. En otras palabras, esto
significa el aumento de 95.75 por ciento en
relación con los 612 mil barriles diarios que se
refinaban en Madero, Salamanca, Minatitlán,
Cadereyta, Tula y Salina Cruz, plantas nacidas
para morir, en manos (y uñas) de ambiciosos
y apátridas, políticos y, por supuesto, grandes
capitalistas nacionales y extranjeros quienes,
al fin de cuentas, son lo mismo. El bajo rendi
miento de las seis refinerías era inevitable, si
cinco de ellas desarrollaban trabajos muy por
debajo de su capacidad y la sexta, Madero, se
encontraba fuera de servicio. Y un detallito
extra: Deer Park, cuya adquisición tantas crí
ticas provocó, puso su granito de arena para el
aumento de la refinación de la empresa mexi

cana y estatal. El joven Jaime era imparable y
seguía adoctrinándome cual testigo de Jehová.
Quiero agregar, dijo, dos asuntos estrecha
mente vinculados y que tienen la singularidad
de que pueden plantearse en cualquier orden
y la explicación será la misma. ¿Por qué están
creciendo en el país la demanda de combusti
bles de Pemex en el mercado interno? ¿Por qué
disminuirá progresivamente la importación
de gasolinas a partir de aquí pal real? Déjeme,
Ortiz, darle mis hipótesis... hasta allí llegó la
perorata de adolescente, al cual respondí del
mejor modo posible: Jaimito, ya llevamos 10
minutos en el estacionamiento del hospital y
me interrogas sobre un asunto que está evi
dentemente resuelto en tus cuestionamientos.
Si la oferta logra satisfacer la demanda interna
de combustibles, obviamente esto redunda
en la baja de la importación de gasolinas y,
por consecuencia logra cumplir el propósito
de evitar los infaltables gasolinazos que nos
propinaban los gobiernos de la seguridad y el
empleo. Si estos supuestos se dan, tendremos
la plena comprobación de que la refinación de
crudo en México, casi se habrá duplicado antes
que el sexenio termine.

Y, FINALMENTE, EL relato de una plática en
una sabrosa cantina veracruzana (para hablar
claro, todas las cantina veracruzanas son sa
brosas, más claro: las cantinas son sabrosas).
Dos campesinos jarochos conversan: ¿Que
cómo me fue con la última cosecha de mis to
ronjas? Pues nomás calcúlele compa: a mí me
pagan un poco más de 3 mil 600 pesos por una
tonelada y los refrescos embotellados de dos li
tros cuestan en la Ciudad de México, Fresca 26
pesos y Squirt 27.50. ¿Cuánto, de esas botellas,
llevará de jugo natural de nuestras toronjas?
¿Con la venta de cuántas botellas se paga el tra
bajo de meses de los campesinos? ¿Con la venta
de cuántas de ellas se paga el trabajo de meses
de todos nosotros? No pude intervenir, porque
mi mesa era otra y yo estaba nada más que de
oreja, pero tampoco dejé de pensar en lo pare
jito que hablaban este hombre del campo y el
"autócrata" (versión del novato de los orgáni
cos). ¿Será que al autócrata, por protagónico,
le da por mandar obedeciendo?

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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? Si La oferta satisface La demanda interna de La importación de gasolinas y se evitarán Los
combustibles, redundará en La reducción de gasolinazos. Foto Roberto García Rivas
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La difícil tarea
de HarrisWalz
ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ

EL PASADO MES de abrí] en
un foro organizado por la cadena
SPAN, Joseph Stiglitz, Nobel de
economía, comentó pasajes de
su libro TheRoad toFreedom,
Algunas de sus observaciones son
pertinentes en esta coyuntura elec
toral en la que entre los temas más
sobresalientes estará el proceso
inflacionario que, según argumen
tan los republicanos y uno que otro
economista seudoliberal, fue Joe
Biden quien lo propició. El tema es
más complicado desde el momento
en que Kamala Harris escogió
como compañero de fórmula al go
bernador de Minnesota, Tim Walz,
al que Donald Trump y los republi
canos etiquetaron como "izquier
dista similar a Bernie Sanders".
Harris tendrá que convencer que la
política económica de Biden no fue
la responsable directa del proceso
inflacionario que ocurrió a conse
cuencia de la pandemia. En todo
caso, sus medidas propiciaron que
la economía estadunidense saliera
del profundo barranco, y salvara a
muchas familias de la quiebra. La
dupla HarrisWalz ya ha sido defi
nida por los sectores más conser
vadores como un peligro para los
Estados Unidos por sus ideas "so
cializantes y reguladoras". Será el
espantajo que Trump y los republi
canos usaran durante la campaña,
a sabiendas que en buena parte de

la sociedad la palabra socialismo es
una especie de dictadura y traición
ala democracia.

EN LA ENTREVISTA, Stiglitz y el
comentarista Tim Noah compar
tieron una anécdota sobre la queja
de una persona por la intervención
del gobierno en la economía. Exi
gió que "dejara de intervenir en
su plan de salud y también se abs
tuviera de intervenir en su seguro
social". A ese tipo de ignorancia
supina se enfrentarán los candida
tos demócratas. Será una empresa
difícil, pero tal vez logren que los
electores entiendan que el creci
miento económico y buena parte
de los servicios que proporciona
el gobierno no serían posibles sin
su intervención directa. No se
necesita ser economista, como lo
sugirieron Stiglitz y Noha, para
entender que una sociedad sin
regulaciones y sin la intervención
del sector público no puede existir.
Dijeron que los neoconservado
res tergiversaron la metáfora de
Adam Smitli en torno a la "mano
invisible que regula la economía".
En el fondo, lo que significa es el
peligro de dar rienda suelta a la in
finita capacidad de los individuos
para especular en su favor, a costa
de los demás, como ha quedado
plenamente demostrado. Un poco
en broma dijeron que quienes se
quejan contra la regulación tam
poco entienden que los 10 Manda
mientos también están basados en
un códice regulatorio.
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85 días
DAVID BROOKS

Las contiendas electora
les siempre usan la misma formu
lación de lo terrible que ocurrirá si
los otros ganan, mezclado con pro
mesas del rescate de lo perdido. La

gran mayoría, según encuestas, nos le cree ni a
unos o otros, y sólo se enfocan sobre quién es el
menor mal, o si alguien les cae bien o no, y muy
de vez en cuando se permiten tener ilusiones.

PERO ESTE AÑO hay algo diferente y aunque
eso lo dice todo mundo cada vez que hay una
elección aquísiempre son "históricas" esta
vez es cierto. Nunca antes Estados Unidos ha
contemplado un proyecto neofascista como
opción electoral real y muy posible.

DE HECHO, ESA es una opción no tan ajena
para un país que fue construido por mano de
obra esclava, sobre tierras indígenas ocupadas
y conquistadas, y la explotación de inmigran
tes de todo el mundo hasta hoy día, todo con
trolado por la promoción sistemática del racis
mo y de odio "de los otros" junto con la alerta
cotidiana ante los "enemigos" extranjeros.

LOS DERECHOS HUMANOS y libertades
civiles tanto los individuales como los colecti
vos se han conquistado por luchas populares
constantes a lo largo de la historia de este país
que siguen presentes hasta hoy día. Y de esa
misma lucha democratizadora depende ahora
la derrota de la mayor amenaza derechista ja
más enfrentada aquí.

Y POR PRIMERA vez en meses hay espe
ranza de que se podrá descarrilar la ofensiva
neofascista con la decisión de la salida de
emergencia del presidente Joe Biden de la
contienda para ser sustituido por su vicepresi
denta Kamala Harris y su segundo dea bordo,
el gobernador Tim Walz hombre aparente y
extraordinariamente decente entre una clase
política indecente y generalmente corrupta
como los candidatos demócratas. Eso por aho
ra ha revitalizado la campaña demócrata que
se encaminaba rápidamente hacia la derrota.
No es una opción necesariamente "progresis
ta", pero sí es, en la práctica, antifascista, y por
ahora eso es lo más importante.

MIENTRAS TRUMP Y sus estrategas invitan

al electorado a un retorno a "una America
grandiosa", el empresario estafador multimi
llonario y su segundo, JD Vanee, ex ejecutivo
de capital especulativo, han logrado disfrazar
se como defensores de las clases populares y
convencerlos que sus sueños americanos fue
ron robados por inmigrantes e "izquierdistas
radicales".

ESE SUEÑO AMERICANO fue destrozado y
las vidas de las clases trabajadoras urbanas y
rurales fueron hechas añicos por más de cua
tro décadas de neoliberalismo impulsado de
manera bipartidista desde los años de Reagan
hasta Obama, y sus resultados de extrema
desigualdad económica sin precedente desde
antes de la Gran Depresión y consecuencias
para la gran mayoría de la población. Esto es
lo que esta detrás de esta coyuntura política.
Es de ahí que de repente el mensaje populista
de derecha llevó Trump al triunfo en 2016 y
también donde el mensaje socialdemócrata
progresista del senador Bernie Sanders ame
nazó a la cúpula demócrata ese mismo año.

BIDEN FUE EL primer presidente que rom
pió con el consenso neoliberal, en gran medi
da porque su triunfo contra Trump dependía
de las fuerzas progresistas que han luchado
contra el uno por ciento y las políticas de
libre mercado/libre comercio. Harris y Walz
ahora tendrán que decidir qué tanto se atre
verán a promover una agenda antineoliberal,
y tal vez hasta progresista, como alternativa
a la neofascista. De eso dependerá en gran
medida el futuro de lo que queda de esta
democracia. Lo saben. Tienen 85 días para
lograrlo.

EL RESTO DEL mundo, ni modo, sólo podrá
ser observador internacional de una elección
con enormes consecuencias e implicaciones
para todos los demás.

Y MIENTRAS TANTO: ¿quién es la banda
numero uno en Estados Unidos en 2024? Se
gún la revista Rollirtg Stone, nada menos que
Credence Clearwater Reviva!, la clásica agru
pación de rock de los 60 cuyos éxitos incluye
ron rolas sobre la vida de los de abajo en un
Estados Unidos imperial. Tal vez es otra señal
de esperanza.

Credence Fortúnate Son. https://www.youtube.
com/watch?v=ZWijx_AgPiA
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? Tim Walz, gobernador de Minnesota y
candidato a La vicepresidencia de EU, ha
impulsado La campaña demócrata Liderada

por Ka mala Harris en contra del proyecto
neofascista del republicano DonaLd Trump. La
imagen, el fin de semana en Nevada. Foto Afp
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Baches: pandemia sin atender
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

ESULTA MUY DIFICIL para el
entendimiento normal explicarnosR por qué las calles de la ciudad se
encuentran tan terriblemente
deterioradas. ¿Qué les pasó a nues

tras calles?

ALCALDIAS COMO CUAUHTEMOC, Beni
to Juárez, Tlalpan, Iztacalco y Coyoacán, prin
cipalmente, casi han perdido la cinta asfáltica
y tienen baches de más de 15 o 20 centímetros
de profundidad. Todas sufren también de pan
demia de hoyos, aunque en menor cantidad y
profundidad, por lo que podríamos afirmar que
todas las calles no las vías principales están
seriamente dañadas por el ¿descuido? de sus
gobernantes.

ESO, UN CONTAGIO de descuido podría ser
la razón por la que las vías secundarias estén a
punto de desaparecer como herramienta del
urbanismo, pero no resulta creíble, sobre todo
si, como se puede constatar en documentos
oficiales, los alcaldes ejercieron los dineros
propios del presupuesto que se les asignaron
para ese efecto.

Y NO ES un asunto menor, porque ya pesa
en el ánimo de la gente, de los jóvenes princi
palmente. La Encuesta de Seguridad Pública
Urbana del Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi), que responde al cuarto tri
mestre de 2023, advierte que los jóvenes de 18
años y más consideran como uno de los proble
mas más importante de la ciudad la pandemia
de baches.

UN TRABAJO PARA esta sección de Ángel
Bolaños señala que tan sólo en seis alcaldías,
entre ellas las que ya enumeramos, se presen
taron 14 mil solicitudes de bacheo que, obvio,
no tuvieron ninguna respuesta por parte de los
alcaldes.

Y NO SÓLO eso; siempre sería muy sano que
se revisara qué fue lo que se hizo con el pre
supuesto que para la reparación de la carpeta
asfáltica tenía asignado cada alcaldía. Nadie en
ninguna o en casi las 16 demarcación puede
decir que su calle está sana.

FUERON MOMENTOS POLITICOS impor
tantes, urgencias que requerían de un esfuerzo
mayor, pero ¿quien midió la ambición de los
alcaldes y las alcaldesas. ¿Qué pasó en lugares
como Cuauhtémoc, donde las vialidades inte
riores están deshechas?

¿HAY ALGÚN MOTIVO para que en las de
marcaciones panistas, por ejemplo, y también
en las que gobierna Morena, no hubieran
utilizado los recursos necesarios para dejar
las calles en buen estado? Sólo existe una res
puesta... creíble: una buena parte se fue a las
campañas y otro tanto a la bolsa de los alcaldes
y las alcaldesas que hallaron el pretexto nece
sario para hacer de las suyas.

EL ASUNTO, QUE ya es un escándalo entre
la población, merece explicaciones, no rollos,
por parte de funcionarios cínicos. Urgen las
verdades.

De pasadita

COMENTAMOS EN UNA entrega anterior
que el vuelo de la ignominia, en el que supues
tamente sólo viajaban El Mayo Zambada,
uno de los Chapitas y el piloto, nunca salió de
Hermosillo, Sonora, sino de Culiacán, Sinaloa,
y no se equivocaron nuestras fuentes allende
el Bravo.

TAMBIÉN EXPLICAMOS QUE el piloto es
mexicano y que ya se le tenía bien identificado,
por lo que se descartó que cuando menos ese
elemento del supuesto secuestro estuviera
ligado a la DEA.

DE TODAS FORMAS, aún hay hechos sin
contestar, por ejemplo eso de que Zambada
viajara enfermo y sin seguridad a revisar
pistas clandestinas, y mucho menos si la idea
era asistir a un encuentro con el gobernador
sinaloense.

LO CIERTO ES que nada está dicho, pero lo
que sí es seguro es que Trump tuvo que cerrar
la boca. Su argumento de campaña, el princi
pal, ese con el que decía que México y Biden
no hacían nada para combatir al narco, se vino
por tierra, mientras Kamala parece ir en caba
llo de hacienda. ¿Será?

cd_perdida@jornada.com.mx
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Que esta semana la opo
sición tendrá dos reveses jurí
dicos importantes: el primero
será la decisión del Tribunal de
cerrar el capítulo de la elección
presidencial reconociendo a
Claudia Sheinbaum como

presidenta electa y otorgándo
le la respectiva constancia de
mayoría; el segundo, la extin
ción del PRD luego de 35 años
de representar una de las po
cas opciones de la izquierda en
México. Al final no se dio el mi

lagro de que alcanzara el 3% de
votos y pagará de esta forma su
incapacidad para reinventarse.

Que siguiendo con el
asunto de la elección presi
dencial y luego del plantón que
le aplicó el Tribunal Electoral,
Xóchitl Gálvez decidió este
fin de semana dar por cerra

do totalmente este capitulo y
concentrarse en la batalla que
viene: cambiar las reglas que
definen el reparto de plurino
minales en el Congreso para
evitar que Morena tenga ma
yoría calificada en la próxima
Legislatura y con ello vía libre
para el plan C, otra misión que
parece imposible.

Que la alcaldesa electa en
Cuauhtémoc, Alessandra Ro
jo de la Vega, estaba lista para
iniciar hoy la etapa de transi
ción, pero recibió un mensaje
de WhatsApp en el que el alcal
de en funciones informaba que,
por motivos de salud, no se lle
varía a cabo la instalación de la
mesa acordada para tal fin. Eso
sí, luego de desearle pronta re
cuperación y confiar en que si
ga la voluntad política mostra

da hasta ahora, la candidata ga
nadora recordó que cualquier
convalecencia no puede durar
más allá del 19 de agosto, fecha
que marca la ley para esta etapa
del relevo.

Que en oficinas del gobier
no federal cuentan que esta
semana la FGR puede recibir
de EU información detallada
sobre la captura de El Mayo
Zambada, lo anterior gracias
a la buena relación que tienen
el embajador de ese país, Ken
Sal azar, y el fiscal Alejandro
Gertz Mañero. Se trata de un

tema en el que no ha habido
claridad y en el México ve un
delito de "traición a la patria",
debido a que el capo fue priva
do ilegalmente de su libertad
aquí y entregado a otra nación.
Aver.^_
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Pues sí, Karma
is a Bitch

A principio del sexenio,
para ser exactos en
agosto de 2020, Emilio

Lozoya presentó ante la Fiscalía Ge
neral de la República una denuncia de
presuntos delitos y presuntos delin
cuentes; lista que incluíaabuena parte
de los más importantes funcionarios
del sexenio pasado, a varios del antepa
sado y, entre otros, auno de los candi
datos presidenciales que compitieron

(es un decir) contra López Obrador en
2018 y a hasta una periodista.
El documento que buscaba un "cri

terio de oportunidad" no traía una sola
prueba y, como se ha probado en estos
años, pues no, no las tenía.
Eso sí, su amplia difusión ha sido una

delicia para el Presidente y algunos de
sus acompañantes para señalar la "te
rrible corrupción" del pasado, el horror
de los partidos y legisladores de los par
tidos de oposición, etcétera, etcétera.
Frente alos juzgados,la Fiscalíano ha
podido acreditar nada, tanto, que no hu
bo oportunidad ninguna para Lozoya
Unos meses antes de aquel docu

mento, en Estados Unidos se arrestó
a Genaro García Luna, ex secretario
de Seguridad Pública del gobierno de
Felipe Calderón. En su juicio los de
clarantes en su contra fueron, los que
importaron, delincuentes, narcos con
fesos que desde hace un tiempo cola
boran con las fiscalías estadunidenses,
en busca de algún beneficio. También
agentes de la DEA. Así funcionan allá
las fiscalías y a eso están acostumbra
dos los jurados y los jueces.

Decenas, o puede ser que cientos
de veces, el Presidente ha aprovecha
do ese juicio para hablar del pasado y
defender algunas de sus decisiones en
materia de seguridad.
Un punto importante: El fracaso de

la fiscalía mexicana, o la calidad de los
testigos en el caso García Luna, no ha
ce alos políticos delpasado unos santos
ni, por fuerza, a García Luna inocente
de cualquier cosa Pero siempre hay un
problema, una duda, cuando es un de
lincuente confeso quien acusa a otro
presunto.
Ahora, como nadie, el presidente

López Obrador ha aprovechado eso en
su narrativa sobre cómo todo es culpa
delpasado.
La vida, aveces, es una ruleta. O co

mo dicen los estadounidenses, Karma
isa Bitch.

Si le creímos a Lozoya, al Grande, al
"Rey" Zambada (hermano de Ismael);
al "Conejo Poveda", alos agentes de la
DEA que testificaron o a tantos otros...
Pues qué hacemos ahora con lo que
cuenta el Mayo. ¿O él es el único men
tiroso? Es una duda razonable.
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La visita de
Harfuch a Palacio

r̂
 nlosúltiiTiossuspirosdelos

¦ i actuales gobiernos de Mé
xico y de ELI las fue rzas po

líticasy fáeticas de ambos bandos ven có
mo se reconfigura su relación, en algunos
casos de manera voluntaria y en algunos
otros un tanto forzada El resultado final

es que el gobierno de ClaudiaSheinbaum
enfrentará con el vecino del norte un es

cenario totalmente diferente al que expe
rimentó Andrés Manuel López Obrador;
por lo que, desde este momento, laque se
rá la primera Presidenta del país empieza
aposicionar a sus propios interlocutores.
El caso de la detención o el secuestro

de Ismael El Mayo Zambada ha pegado
en la línea de flotación de los funciona

rios de seguridad del gobierno de AMLO,
principalmente a la secretaria de Seguri
dad y Protección Ciudadana y próxima
secretaria de Gobernación, Rosa Icela
Rodríguez, quien ha preferido la discre
ción sobre el tema antes que revelar da
tos que levanten más especulaciones so
bre vínculos de políticos morenistas con
alguna organización criminal.
En ese marco ha emergido la figura

del próximo titular de la dependencia,
Omar García Harfuch; no fue fortuita
la visita que el hombre de confianza de
Sheinbaum hizo a Palacio Nacional en

días pasados, para reunirse con el Presi
dente. Si alguien conoce de seguridad es éL
Las cosas son diferentes ahora enla re

lación entre García HarfuchyAMLO; esta
columnahapodidoconfirmar confuentes
del gobierno de los EU que la imagen que
guardaelpróximosecretariode Seguridad
delpaís es muy positiva, lo ven conbuenos
ojos,aligualqueladesujefa.Enelmapade
los norteamericanos, la sombra de la du
da se posa ahora sobre algunos cercanos al
Presidente;ylas investigaciones determi
narán si los delitos se cometieron por pai

te de este o de gobiernos pasados. Hay que
estarpendientesdelasfechasdelosdelitos
que le imputan al Mayo Zambada
Apoco menosde dos mesesdeterminar

el sexenio, García Harfuch deberá tornar
las riendas del problema para garantizar
lagobernabilidaddelpróximogobierno,y
paraconstruirunanuevarelacióndetraba
joy colaboraciónconlas agencias nortea
mericanas de investigación; lo anterior se
ve como una labor uigente ante lagran po
sibilidad de que se endurezca todavía más
laposturadeEUhaciaMéxicoenelcasode
quellegaraalapresidenciaDonaldTrump.

Palabras clave
La información a la que tendrán acceso
las autoridades norteamericanas con la

aprehensión de El Mayo podría ser de
mucha utilidad para aj ustar las posturas
delgobiemoqueterminaenseptiembre,
incluso ante coyunturas como el conflic
to postelectoral en Venezuela. Pero al
gobierno de los demócratas también se
le acaba el tiempo; por lo que, ante una
probable irrupción de los republicanos,
es de su interés cerrar acuerdos con el

gobierno mexicano. Más con el próximo
que con el actual.
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Donde no hay civismo
gobierna el cinismo

Pronto será entronizada la señora

Sheinbaum como la primera mu
jer Presidenta Constitucional de

los Estados Unidos Mexicanos, y eso a conse
cuencia de una elección de Estado en la que el
Presidente de la República se entrometió in
constitucionalmente en el proceso electoral,
dispuso de los recursos públicos (materiales y
humanos) para hacerla candidata, dirigirle su
campaña y, con su poder de mapache mayor, lo
grar una copiosa votación para ella.
Los truhanes electorales saben que del ta

maño de sus trampas debe ser la cantidad de
sus votos respecto de sus competidores. Si es
poca, se podrá anular el proceso; si la diferen
cia es enorme quedarán impunes sus mapa
chadas y el triunfo será "legítimo, contunden
te, inobjetable y rotundo".
Las mismas autoridades que acreditaron

las trapacerías de Tartufo próximamente de
clararán legal y válida la elección presiden
cial. ¿Por qué? Porque fue enorme la dife
rencia de votos entre la primera y la segun
da competidora; y eso dejará sin castigo las
trampas.
Si dentro de pocos días quedará "validada"

la elección de Estado ¿qué le espera a Méxi
co?. Pues, las cartas están abiertas: habrá más
de lo mismo. La agenda de Gepeto será cum
plida religiosamente por su criatura; las 18
iniciativas de cambios constitucionales "van

porque van"; el "buei tlatoani" seguirá domi

nando, y nada ni nadie detendrá la destruc
ción de las instituciones.
El Poder Judicial y la mayoría del Congreso

estarán absolutamente sometidos al verdade
ro Ejecutivo, aunque se oculte en los panta
nos de Tabasco. La educación pública le dará
a nuestra juventud más universidades gansi
to, llamadas Benito Juárez del Bienestar; los
servicios de salud seguirán deteriorándose,
y continuará el embuste de que pronto serán
"los mejores del mundo"; la delincuencia man
tendrá al gobierno coludido y atrapado; los de
más servicios públicos seguirán siendo inde
centes; la política exterior continuará aliada a
dictadores; la economía nacional tendrá altos
desafíos, por la inseguridad jurídica, su creci
miento raquítico, la falta de recursos, y mayor
comprom iso en gasto social y pagos de deuda.
La política oficial será la misma: maicear

cada vez más a sus "mascotas" a cambio de
sumisión (porque un pueblo maiceado es fá
cilmente gobernado) y seguirá la verborrea
patriotera sobre los "pueblos originarios".
Más becas darán más poder al gobierno, aun
que siga siendo mentiroso, inepto y corrupto.
Tales mentiras y desvíos siempre son eficaces
porque hay hambre, ignorancia o cobardía en
muchos mexicanos.

La señora Sheinbaum simplemente ejecu
tará órdenes; y al imperio yanqui (que nos tie
ne pisado el cuello) lo desafía con el bla, bla, blá
de que "somos una nación independiente, li
bre y soberana" ¡Qué ternura de señora!
Sin educación y cultura cívica, México se

guirá sufriendo la involución social.
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La sombra
de El Mayo

c
e ha materializado noti

k ciosamente lo que todo
W México sabía, que el cártel

de Sinaloa cogobierna Sinaloay que
los políticos de este estado, empe
zando por su gobernador, no pueden
prescindir del trato y del acuerdo con
sus desperados.
Se ha vuelto noticia también lo que

parece ser una traición a las reglas de
trato entre el gobernador Rocha Mo

ya y el mayor de los capos de su estado
y del país, El Mayo Zambada, conocido
padri no y cogobernador del estado.
Tanto, que lo invitaron a una reu

nión, que al final resultó una celada,
donde El Mayo fue sometido por la
fuerza, sus guardaespaldas desapare
cidos y asesinado el político sinaloense
Héctor Melesio Cuén.
Según la versión de £1 Mayo, bastan

te precisa en sus detalles, acudía a esa
reunión a mediar en una disputa que
había entre el gobernador Rocha Moya
y su opositor Melesio Cuén.
Lo que El Mayo encontró fue la

trampa descrita, con las consecuencias
mortíferas referidas, pero con la inten
ción final de llevárselo a él, contra su
voluntad, luego de bastantes golpes, a
un aeropuerto de Texas donde lo espe
raban sus captores gringos.
"Les cayó del cielo El Mayo", se dijo

con humor en los medios mexicanos. Y

empezó una larga batalla noticiosa en
tre distintas versiones de lo que había
sucedido, de las cuales, la más comple
ta hasta ahora es la de El Mayo mismoy
las más pobres son las del gobierno, que

dice, unay otra vez: No sabemos.
De las relaciones peligrosas del go

bernador Rocha con el cártel de Sina
loa se tenía buen registro en este dia
rio, MILENIO, desde que el 16 de junio
de 2021 se difundió en nuestras pá
ginas un informe interno del Centro
Nacional de Inteligencia. https://bit.
ly/4fEU7mY.
Pasada la elección del 2021, Héctor

de Mauleón hizo en Nexos una cróni
ca puntual de cómo el narco manej ó la
elección de Rocha: secuestraron ope
radores del PRI, amenazaron pueblos,
coparon las elecciones municipales
que quisieron y entregaron un caudal
de votos muy por encima de todos los
pronósticos. (Nexos, septiembre 2021).
La sombra de El Mayo que se cierne

sobre Sinaloa y sobre el gobierno fede
ral, apenasempiezaatomarforma.Se
rá una sombra larga, como las de Alaska.
Podemos prever, por la claridad de

su primera declaración, que El Mayo
dirá cosas que no ha dicho.
Y que, si algo queda en el código nar

co de cómo tratar una traición, habrá
cobro, a su maneray en su moneda.
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El veneno

del Mayo
•

JÉr Por qué insiste Ismael El Ma
^ yo Zambada con que él no se

entregó voluntariamente, si
no que fue secuestrado?
La carta donde narra su supuesta

detención podría no ser verdadera y
sin embargo suena verosímil. Desde su
arribo a Estados Unidos, su abogado,
Frank Pérez, ha sido consistente con el
mensaje en el sentido de que Joaquín
Guzmán López lo habría traicionado.
En el texto divulgado el sába

do por la agencia EFE se agregaron

detalles que sumarían a otros per
sonajes en la conspiración, desta
cadamente el gobernador Rubén
Rocha Moya.
Afirma El Mayo que le tendieron

una trampa cuando fue convocado pa
ra asistir a una reunión en un rancho
ubicado a las afueras de Culiacán dón
de estarían, entre otras personas, el
mandatario sinaloense.

RochaMoya dice que ese día él se halla
ba en la ciudad de Los Angeles y por tanto
sería falsa la información proporcionada
por el fundador d el cár
tel de Sinaloa.

Que no estuviese
presente en el rancho
donde iba a ocurrir la

reunión no significa
que quien fabrico la
celada no haya utilizado el nombre de
Rocha Moya como cebo.
Esta hipótesis abre un interrogante

grande respecto a los verdaderos vín
culos entre el crimen organizado y el
mandatario morenista.

Esta no es la primera vez que Rocha
es acusado de sostener ligas con esa
empresa criminal. Es principalmente

por esta razón que el relato de Zamba
da resulta verosímil.
ElasesinatodeldiputadoHéctorMele

sioCuénaportaintrigaal relato. Zambada
asegura que este amigo personal también
habría sido convocado al encuentro y que
por asistirle arrebataron la vida
La carta de Zambada es una bomba

nuclear. No solamente pone en dúdala
honestidad de Rocha sino también la
de su partido.
Deja de ser relevante si los dichos del

Mayo son verdaderos porque con este
texto lo que el mañoso
hace es despedirse de
México dqj ando una da
ga clavada en el corazón
de la política mexicana
Anunció que es

tá dispuesto a revelar
cuántosaberespectodelosvasoscomuni
cantespasadosyactualesentrelapolítica
mexicanayel crimen organizado.
Zoom: Lo que sigue, políticamen

te, es desmentir al Mayo y proteger la
reputación del gobernador Rocha. Sin
embargo, el veneno ya ha comenzado
a correr de manera irreversible por las
venas del cuerpo.^™
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Todo por no dejar
seguir a Zaldívar

¦ on la cmica infidencia del coordinador de

j los diputados de Morena, Ignacio Mier,
se confirma que la iniciativa de reforma

del Poder Judicial es una venganza contra la Supre
ma Corte de Justicia porque impidió (noviembre de
2021) lo que la 4Tdebiera agradecerle: que el presi
dente López Obrador y sus legisladores violaran la
Constitución:
"Ustedes recordarán todala discusión que hubo con

uno délos artículos transitorios, el 13 de esa reforma a
la ley, que establecía que se prolongara el mandato del
presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción: solamente que permaneciera un año más como
presidente de la Suprema Corte para iniciar el proceso
de transformación, y no fue posible...".
Si "solamente" es imaginar que hay medios emba

razos.

"Por eso es que el 'Plan C'tiene como punta de lan
za la reforma al Poder Judicial", despepitó al término
del último monólogo de los falsarios Diálogos Nacio
nales sobre la iniciativa que el nacionalpopulismo se
apresta a palomear en septiembre.
La confesión es indignante y escandalosa porque la

cruenta represalia no se limita a los 11 ministros que
anularon la inconstitucional pretensión, sino hace
chuza con aproximadamente siete mil juzgadores
federales y locales de carrera que serán echados a la
calle para suplirlos con "ángeles" recién graduados

en abogacía elegidos "por el
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pueblo".
Poco importa que el pro

pio Arturo Zaldívar haya re
nunciado a la idea (agosto de
2021) de permanecer ¿legal
mente en el cargo ni que tres
meses después, con su voto
en el mismo sentido, el pleno
de la Corte, por unanimidad,

rechazara la inconstitucional idea que el lopezobra
dorismo en el Congreso quiso colaren las letras chi
quitas del "transitorio"aludido.
Para dinamitara todo el Poder Judicial, tampoco

se consideró que el propio Zaldívar, en su cuarto y úl
timo informe de labores, aseguró que dejabaal Poder
Judicial de la Federación rechinando de limpio:
Ante López Obradory Claudia Sheinbaum, dijo el

14 de diciembre de 2022:

"Al cierre de mi gestión, tenemos un servicio profe
sional de carrera judicial alejado del nepotismo y del
tráfico de inñuencias, el mayor número de mujeres
juzgadoras designadas en la historia, políticas públi
cas premiadas nacional e internacionalmente, y un
servicio de defensoría pública revolucionario (...).
Tenemos un Poder Judicial que comunica e informa
sobre su labor, que difunde a gran escala la culturaju
rídica, cercano a las y los jóvenes y con la mayor pre
sencia en redes sociales en el mundo. Tenemos un Po

der Judicial en el que cadapersona juzgadora es libre
de resolver con toda independencia, protegida por las
garantías institucionales preservadas a su favor. Un
Poder Judicial diferente, una justicia transparente,
honesta, moderna, diversa, independiente...".
Menos de dos meses después (5 de febrero del 23),

según AMLOyel chaquetero Zaldívar, con la minis
tra Piña Hernández a la cabeza todo eso "se pudrió".
¿De veras...
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Muchos de los asistentes, acalorados, se salieron a medio discurso estelar, el del mandatario; los citaron
desde las 10 de la mañana,, pero el acto arrancó cinco horas después con un largo discurso presidencial

Los CabosCuliacánTepic

"No parará, compadre...
/ / / 99

no pararaaa
Novena gira conjun

ta del Presidente y
la Presidenta elec
ta. De Chihuahua a

Baja California Sur
a Sinaloa a Nayarit en viernes,
sábado y domingo. Ya con prisa.
Cerca de minuto 90. El árbitro
estuviera viendo el reloj.
En Juárez se revisan avances

de un hospital del IMSS que no
está concluido. No hay goberna
dora anfitriona. Con la panista
Maru Campos, no hay encuen
tro. No hay olvido. Sábado. En
Los Cabos, inauguración de clí
nica del Issste. El gobernador
Víctor Castro se 'quebra' en el
discurso de halagos ydespedidaa
López Obrador. Tira 'gallos', llo
ra. Los presidentes se levantan a
contenerlo. Lo abrazan. Claudia
le hace una caricia afectuosa so

bre el rostro, le seca las lágrimas.
López Gatell reaparece, no ha
bla, está en el templete. Bertha
Alcalde, habla por el Issste; Rosa
Icela Rodríguez, ofrece discurso
cual secretaria de Salud; su titu
lar formal, informal, Jorge Alco
cer, no está.
Culiacán, sensación térmica

de 44 grados. Para algunos, más.
Desde EU el abogado de El Mayo

publica carta de éste que incri
mina al gobernador de Sinaloa,
Rubén Rocha... lo sube al tren.
Afirma Zambada que fue secues
trado en Culiacán, en un lugar
donde se reuniría con
Héctor Cuén —asesi

nado ese día— y Rocha,
quien dice estaba en Los
Angeles. Cartabomba.
Con copia a Washing
tony destino al Hospital
Bernardo Gastélum del
IMSS en Culiacán, sede
de los hechos ahora; se
de 2019 del culianaca
zo en 2019. Se teme en

principio un 'coletazo
del dragón herido', similar. Pero
extrañamente no pasa. Ya lo ex
plicará un di a N etflix.
El audio ambiente pone

'Échame a mí la culpa / de lo que
pase'. Es de Ferrusquilla, autor
sinaloense. Y por eso ha de ser,
o sea. Rocha ataja el golpe en su
discurso. "Yo no estaba ese día

en Sinaloa, no hay complicida
des, si dijeron que iba a estar,

pues mintieron; y si les
creyó, pues cayó en la
trampa, no hay absolu
tamente nada que pue
da vincularme, nada...
el estigma alcanza tan
to, Presidente, yo soy de
Badiraguato... me quie
ren hacer narco a fuer

zas... soy aprendiz del
Presidente... no lo pue
do dejar quedar mal. Pi
de que atraiga la inves

tigación la Fiscalía General de la
República para no "no estar baj o
sospecha... el día que seamos in
capaces de atender los asuntos
por las instituciones del Estado,
ese día nos vamos". Luego habla
Zoé Robledo. Rosa Icela Rodrí
guez, secretaria de Seguridad,
no viene en la comitiva que llegó
de Los Cabos. No está. En su dis
curso, Sheinbaum dice "vamos a
seguir apoyando al gobernador, a
su pueblo". El Presidente se pro
nuncia "le tenemos toda la con

fianza a Rochay lo felicito porque
dala cara... no hay casualidad, al
mediodía el embaj ador de EU in
formó sobre la versión que ellos
tienenyhoy aparece esta carta, y
resulta que estamos aquí, en Cu
liacán". Exactamente, "y qué bien
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que se aclaró en dónde estabas y
que nunca fuiste convocado" —
dirigiéndose a Rocha mientras
lo mira. Luego canta "no parará,
compadre, no pararáááá... así di
ce Chico Ché, escúchenla".
"Tenemos muy buena relación

el gobierno de EU, pero hay esa
tentación de querer meter las na
rices entodos lados, aquí manda
mos los mexicanos". Muchos de
los asistentes, acalorados, están
en otra cosa. Ya se quieren ir. Y se
van. A medio discurso estelar, el
del mandatario, se están saliendo.
Los citaron desde las 10 de la ma

ñana paraempezar ala una; el ac
to arrancó horay m edia después;
con el largo discurso presidencial

que además les habla de historia
y de los virreyes y de Guadalupe
Victoria, ya van más de cinco ho
ras. Suena el Himno. Le rinden

honores, yéndose. Miles de bote
llitas de agua quedan en el piso. A
ver quién recoge elbasurero.
Domingo. Tepic. Placita pú

blica en la Ciudad de las Artes

Indígenas. Pudo ser acto autén
tico. Hay nutrida presencia de
huicholes, coras, mexicaneros
y tepehuanos. Reparten unas
2 mil camisetas pro AMLO y
Sheinbaum, blancas con letras
guindas. Chafea. Mucha gente.
Más sol. Los niños lloran, hasta

Herodes se hubiera compadeci
do. No le hace: 12 discursos. Aun

que solo quieren escuchar a los
mandatarios. Claudia con bello

vestido rojo huichol con estam
pados bordados. Guayabera pre
sidencial. El gobernador Miguel
Ángel Navarro, sin rasurarse. A
la alcaldesa de Tepic, Geraldine
Ponce, la dejan abajo. Y atrás de
la valla. Se nubla de pronto. Pa
ra rematar AMLO busca en un

ejemplar de su libro Gracias, el
poema 'En paz' de Amado Ñervo.
Cuando está diciendo "ni traba

jos injustos, ni pena inmerecida.
Porque veo al final..." Y allí como
acto de realismo mágico, revien
ta un poderoso trueno que inte
rrumpe la declamación. La gente
se sorprende. El más que todos.
Es un aviso. ¿De qué?^™
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López Obrador y Sheinbaum dieron su respaldo al gobernador Rubén Rocha Moya. JUAN CARLOS BAUTISTA
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Una tragedia de enredos

17
| \ n México siempre esta pasando lo incon

¦ i cebible, lo impensable, lo indecible. En
.IA i consecuencia, si uno quiere conocer la
verdad bajo la superficie, se tiene que comportar co
mo espectador de película gringa de bajo presupuesto.
Esas que pasaban los domingos por la tarde en la televi
sión. Razonamiento de lo Descabellado. Desconfiar de lo
que se afirma y, a la vieja usanza, apostar por la lógica de
lo menos pensado: "el asesino es el mayordomo". Re
cordar que nunca todas las piezas del rompecabezas es
tán sobre la mesa, y a punta de un trago de refresco por
cada puñado de palomitas, aventurar lo más disparata
do e inverosímil: fue el propio delincuente, el amigo del
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delincuente, el hermano del amigo del delincuente, los
de aquí, los de allá o, de plano, el gobernador que ve tú
a saber por qué no estaba en el estado en día de trabajo.
El tema de la captura del "Mayo" Zambada se ha con

vertido en engrudo en el momento más inoportuno: el fin
de sexenio. Un circo, un embrollo, unbatidillo. Un partido
en donde le pegan un raquetazo al prestigio de unos, cruza
la bolita de este lado y la regresan pegándole a la reputa
ción de los otros. Nuestra cabeza va y viene. De este lado,
del otro. Lo agarraron, lo pusieron, lo en
tregaron, lo traicionaron.
Tan solo el tema del avión en el que

llegó a los Estados Unidos merece un
premio ala maraña Es uno, pero en rea
lidad es otro. Salieron de una locación
en México, pero en realidad de otra. Na
die supo que volaba, pero sí, porque no
hay opción. Entraron por él los gringos
al país o mejor decimos que no para no
comprometer la soberanía nacional. Insistimos en el te
ma de los abrazos o mejor no, porque aquí no hubo bala
zos y sí lo capturaron.
¿Por qué no explicas?, le pide el Presidente ala Secreta

ria de Seguridad. Y ella le pregunta a aquel cuyo pecho no
es bodega: ¿Puedo explicarlo de...? ¡Noooo!, y ahí quedó.
Y pues ya no supimos, porque no nos dij o. Más palomitas
se están calentando.
El tema es que ahora tendremos otro narcotrafican

te rindiendo declaración en Estados Unidos, ¿le cree

remos como hicimos en el j uicio de García Luna o me
jor ya no?
Y así, mientras el embaj ador de Estados Unidos salió

a dar una declaración a dos semanas de los hechos solo

para enredarse con sus propias palabras y salvarnos y
salvarse o tal vez no, el sábado pasado cayó una nueva
bomba: la carta del "Mayo" explicando que cuando lo
agarraron iba a una reunión con el gobernador more
nista del estado.

¿Qué opina Presidente? ¿Qué opi
na futura Presidenta? Vamos a espe
rar a ver qué dice el Gobernador, res
ponden los dos.
Y así llegamos a la explicación del

Gobernador nativo de Badiraguato
del sábado pasado. Yo no estaba ese
día en el estado, dice ufano asoman
do una sonrisa. ¿Y? Pues mejor ¿o
no? ¿O que no le sirve esa salida de

coartada? No tenían por qué citarme a esa reunión, eso
lo resuelven nuestras instituciones. Me perdí, ¿cuál ins
titución se sienta con un narcotraficante? No tenemos
complicidad con nadie. Y que si hay que investigar que
atraiga el caso Sherlock, no, no, perdón, este, ¿cómo se
llama? ¿Hércules?, no, no, tampoco, el otro, el Fiscal Ge
neral de la República. Y, ya. Aplausos y espaldarazos.
¿Qué es entonces lo que está pasando? Piense lo más

descabellado, lo peor, y cómase unas palomitas. Esto va
para largo,
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Sexenio empinado

F
¦ ^ 1 presidente López Obradorparece de
¦ i cidido a empinar la cuesta del sexenio

de Claudia Sheinbaum. En la recta fi

nal de su gobierno hace lo que no se atrevió a hacer
en sus primeros cinco años, cuando tenía que asumir
él mismo las consecuencias de sus actos. Da rienda

suelta al endeudamiento para ganar votos; lanza su
Plan C, que le dej a a CS la víbora chillando; apuntala el
fraude en Venezuelaycierraconbroche de cobre uno
de los periodos más deplorables de nuestra política
exterior. Todas esas facturas las pagará su sucesora.
Vamos por partes. No sé qué hará CS para cubrir

los boquetes de la economía nacional, pero lo que
hagale restará margen de maniobra. Tendrá menos
recursos para programas sociales, para Pemex, pa
ra inversiones de infraestructura; vamos, hasta pa
ra mantener una buena relación con los gobernado
res. Ojo: ella no tiene el carisma y la popularidad de
AMLO, que le solaparon mil deficiencias para salir
se con la suya. Necesita más presupuesto que ély no
solo recibirá menos sino que heredará cofres vacíos,
pues "ya saben quién" se acabó todos los guardadi
tos que había en fideicomisos.
La reforma al Poder Judicial y la desaparición de

órganos autónomos generará fricciones sociopolí
ticas adentro y costos innecesarios afuera. Sí, Mo

rena controlará el Congreso, pero paradój icamente
éso le complicará las cosas. CS no podrá hacer ajus
tes a la agenda legislativa que le impuso AMLO por
que las tribus morenistas —cuyo único factor de co
hesión es el obradorismo— se encargarán de empu
j arla a raj atabla. Y dado que todo parece indicar que
la mutación del Jefe Máximo de la Transformación,
quien dejó de ser "espiritista" en su interpretación
de la ley para volverse letrista, forzará una fraudu
lenta mayoría calificada en la Cámara de Diputados
y algo muy cercano en el Senado, CS tendrá que en
carar una oposición y una sociedad civil mengua
das pero belicosas. Y si en 2027 se recorta ese exce
so mayoritario, no le será nada fácil tejer acuerdos.
Finalmente, la cancillería arrancará con un défi

citterrible. Relacionesbilaterales quebradas con va
rios paísesy la papa caliente venezolana que el apoyo
implícito a la sangrienta represión de Maduro calen
tará aún más. Por otro lado, si el próximo presidente
de Estados Unidos es Donald Trump, el "amigo" de
sumentor, que Dios la agarre confesada, y a los mexi
canos también; y si es Kamala Harris, que se ponga a
hilar fino para restañar las heridas que las aberracio
nes diplomáticas de AMLO causaron en el Partido
Demócrata. Súmesele a ello la irritación internacio

nal con el Plan C y el panorama se torna más negro.
¿Virajes? Supongo que a estas alturas nadie abri

ga esperanzas de que AMLO se retire en octubre. Ha
dej ado tantas evidencias de que seguirá gobernan
do desde Palenque —la más reciente: la visita del se
cretario de Seguridad para recibir su visto bueno—
que se requiere una enorme dosis de ingenuidad pa
ra creerlo. Mandará hasta que CS le ponga un alto,
lo cual no se vislumbra en el futuro previsible.

PD: La frontera entre gobierno y criminal ¡dad en México sigue
siendo prácticamente inexistente. La complicidad de autoridades
de Morena con el cártel de Sinaloa, notoria en la entrega de! Mayo
Zambada, muestra que nada ha cambiado. AMLO, en esey en
otros rubros, es igual a sus predecesores.
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Ataques injustificados
al Banco de México

El Banco de México anunció el jueves pasa
do una reducción de un cuarto de punto en
su tasa de interés objetivo (de 11 por ciento
a 10.75 por ciento). Para algunos, esta deci
sión fue sorpresiva (o incluso equivocada)

considerando que en días recientes había mucha vola
tilidad en los mercados y, sobre todo, a la luz de la ten
dencia ascendente de la inflación, la cual pasó de 4.42
por ciento en marzo a 5.57 por ciento enjulio.
La decisión del Banco ha sido sujeta de muchas crí

ticas, algunas de ellas válidas y otras no tanto. No voy
a entrar a discutir si la decisión fue correcta o no. Más
bien, me interesa señalar que algunos ataques a la de
cisión son completamente injustificados. Debe en
tenderse que las decisiones de política monetaria son
complejas por naturaleza, ya que se debe analizar una
amplia gama de variables económicas, el entorno eco
nómico local y global, así como las expectativas sobre
diversas variables en el futuro. No es, por tanto, una de
cisión sencilla.
En este contexto, algunas críticas pueden ser bien

intencionadas e incluso bien justificadas. Por ejem
plo, algunos analistas señalan que no era el momen
to para hacer la reducción, otros señalan que el Ban
co ya se había tardado; otros más apuntan a proble
mas en la comunicación institucional. Todas estas
críticas son válidas y se pueden debatir. Sin embargo,
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junto a estas críticas hubo otras que señalaban que el
Banco estaba renunciando

a cumplir con su mandato
constitucional o que había
cedido frente alas presiones
del gobierno. Creo que este
tipo de críticas son comple
tamente injustificadas.
Tan no era sencilla la deci

sión, que incluso los analis
tas estaban divididos sobre

qué esperar. Hasta antes del lunes, la mayoría de ellos
esperaba que las tasas bajaran. Después de la volatili
dad del inicio de semana, el balance cambió y ahora la
mayoría anticipaba que la tasa no se modificaría. La si
tuación era tan complej a que un analista concluyó que
"no van a baj ar la tasa, pero deberían". En resumen, el
sentido de la decisión no era evidente, por lo que no se
puede concluir tajantemente que hubo un abandono
del compromiso constitucional. Había elementos tan
to para reducir la tasa como para mantenerla.
Por otro lado, en mi experiencia de cuatro años como

miembro de la Junta de Gobierno del Banco de Méxi

co, jamás hubo ningún tipo de presión. Me consta que
todos los miembros de la Junta toman sus decisiones

de manera independiente y autónoma. Por otro lado,
el Banco es una institución que está sujeta a un intenso
escrutinio público y que, en respuesta a ello, ha optado
por ser más transparente y por fortalecer la rendición
de cuentas. En ese sentido, y a diferencia de otro tipo
de decisiones, los miembros de la Junta no solo deben
hacer público el sentido de su voto, sino que además de
benjustificarlo,por lo que deben escribir un posiciona
miento que eventualmente es público. No es, pues, una
decisión arbitraria o caprichosa, ni que responda a po
siciones políticas predeterminadas.
En un momento en el que las instituciones autóno

mas están baj o asedio, flaco favor se le hace al Banco de
México al sugerir que está siendo capturado. En lugar
de debilitarlo con críticas injustificadas, debemos se
guir fortaleciéndolo y reconociendo la importancia de
su trabajo como un garante y un pilar de la estabilidad
económica del país.
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Morenista,
¿de izquierda?
Clasificar la ideología delvotante de Morenaes

complicado. En algunos aspectos el partido
es progresistay en otros notablemente con
servador. Además, no existen datos sobre las
preferencias de los votantes mexicanos en as

pectos progresistas específicos.
O más bien, no existía hasta ahora.
Raymundo Campos de El Colegio de México y yo apli

camos una encuesta nacional de la mano de Enkoll para
identificar las preferencias de los votantes en múltiples
aspectos regularmente asociados con la agenda de iz
quierda. Los datos son muy amplios y pueden conocerlos
en nuestro libro titulado Así no es [I].
Para este texto solo me concentraré en tres aspectos: la

preferencia por impuestos progresivos, por aumentos del
salario mínimo y por mayor gasto público [II]. Y los aso
ciaré con la preferencia partidista de los mexicanos. Los
resultados los pueden ver en la siguiente gráfica.
Destacan cinco resultados:

L Los votantes de Morena son los que más están a fa
vor de políticas de izquierda, con excepción de aque
llas relacionadas con aumentar los impuestos. Cuan
do de aumentar impuestos se trata, los ciudadanos
sin partido son más de izquierda que Morena. El dis
curso obradorista, que generalmente se encuentra en
contra de una reforma fiscal, ha permeado a su base.
2. Los ciudadanos sin partido son más de izquierda, que
de derecha. Están a favor de aumentar los salarios y los
impuestos progresivos mucho más que los votantes del
PAN, MC y PRI. Sin embargo, los ciudadanos sin partido
no están tan de acuerdo con el aumento en gasto público
3. El votante del PAN es el menos progresista de todos

y se opone sobre todo a los aumentos salariales. Esto ex
plica por qué Xóchitl Gálvez se posicionó abiertamente en
contra de la agenda laboral argumentando que el salario
ya había subido suficiente y condicionando los derechos
laborales a, primero, apoyar al empresariado. Gálvez le
estaba hablando a su votante, pero al hacerlo alienaba al

resto del país, incluyendo al ciudadano apartidista que su
puestamente representaba.
4. El votante del PRI se parece más al votante de More

na que al del PAN. En particular, al priista como al more
nista le gustan los aumentos en el gasto público. Esto tiene
bastante sentido ya que el PRI sigue siendo favorecido por
votantes más rurales y por muchos años acaparó el voto
de las personas en situación de pobreza. El PRI tradicio
nal siempre estuvo a favor de aumentos en el gasto públi
co y el PRI neoliberal, si bien no lo estaba, sí tuvo la visión
de implementar ciertos programas sociales de transfe
rencias. Esas preferencias siguen vivas en los votantes ac
tuales del PRI.

En general, puede observarse que, por ahora, México es
un país mayormente de izquierda y si bien Morena no es
progresista en todo, sí es el partido que favorecen las per
sonas que tienen esos ideales.

Fuentes: [I] Campos, R. y Ríos, V. Así no es (Gríjalbo 2024); [II] Salarios (Le.
considera que las empresas pueden subir el salario y que aumentar el
salario mínimo es positivo), gasto público (i.e. considera que el pacto fiscal
debe ser progresivo, el gobierno puede gastar más y que más gasto mejora
los servicios públicos), impuestos (i.e. considera que grandes empresas
deben pagar más impuestos y que subir impuestos no es malo para la
economía).

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter
exclusivo como profesionista independienteyno refleja lasopiniones,
políticas o posiciones de otros cargos que desempeña.
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¡Sabadazo!
Pues no se sabe dónde había menos gente y aca

rreados, si en la toma de protesta de Alitititito
Moreno como el Fidel Velázquez del PRI (una
ceremoniapara que los dinosaurios le rindieran
culto al meteorito) o la muy artrítica pero raquí

tica movilización de algo llamado Marea Rosa que quiere
acabar con la sobrerrepresentación (demócratas que son,
no les guste que seaavalada por la Constitución), donde es
tuvo arengando una señora con huípil de la que casi nadie se
acuerda, y que se injertó enbasilisco anticomunista.
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Lo del PRIcámbrico temprano sinceramente eslo mejor
que le podría pasar a un partido con vocación autodestruc
tiva, dominado por pasiones insanas y decidido a la autofla
gelación infinita, y que ve en Mr. RoBotoxe 1 motor que se
requiere para que los tatarachoznos de don Plutarco ardan
en su propio infierno. Alo mejortambién espera la gente
como el Moreira Malo, que cuando caigan
en el tambo Aiifopucdamtcrccderpor ellos
con su amiguila ministra Piña, para que en
uniüSABADAZOÜilossaquedel tambo. Así
pasó con elgóberprecioso, Mario Balín, di
go Marín: a pesar de las pruebas aportadas
en su contra por la periodista Lydia Cacho,
este peligroso héroe de la película de pede
rastas de Kamel Nacif y Succar Kuri dejó la
cárcel impunemente para irse a su palacete
poblano. Conestoylo de Collado, ChayitoRobles, Cárdenas
Palomino y chorromil más, se ve que casi ni es necesaria la
reforma judicial que tanto abominan los sectores más cai
deronicolitasy rídisde la Opo.
Lo de la Marea Rosa es como un capítulo de La rosa de

Guadalupe todo baj oneado; un ej ercicio de arrebatos ul
traderechosos donde un puñado de chuchistasy derechai
ros rabiosamente voxistas que antes defendían al INE y
ahora lo apedrean.
Allí tienen el caso del culebrón del Mayo Zambada. De

risa loca que los expertos xochilistas en narcotráfico que
tanto aplaudieron la narcoguerra de
Jelipillo, hayan experimentado orgas
mos ante una delirante, torcida, cursi
carta que parece escrita por Cascabel
Hernández o Pacorro Martín del Cam
po. Digo, al narco que nunca lo habían
detenido, de pronto lo agarraron Los
Chapitos al estilo americano. Y luego la
derechairiza se agarra de la referencia
al góber de Sinaloa que ni andaba por

ahí y se les olvida, curiosamente, el personaj e que sí estu
vo presente con Los Chapitos, según El Mayo, que luego
fue asesinadoy que apoyara con vehemencia la campaña
de LadyX. Esa telenovela no la tuvo ni La Gaviota.
¡SABADAZO!—
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Reforma a las fiscalías
La reforma constitucional de 2008. que modificó sustancialmen
te al sistema penal mexicano, fue toda una revolución jurídica
transformando el anquilosado proceso escrito que durante dé
cadas vivió nuestro país, lo sustituyó el acusatorio y oral que en
su denominación también es adversarial.

Su instauración previo la declaratoria de cada entidad fede
rativa emitida por cada uno de los congresos estatales donde re
pudiaban los códigos de procedimientos penales domésticos, y
asumieron en el plano republicano el reconocimiento al Código
Nacional de Procedimientos Penales como única legislación de
aplicación para todo el país. Tal aceptación hizo que todos los
operadores del sistema de justicia penal, abogadas y abogados
postulantes, policías municipales, estatales y federales, así como
quienes fueren primeros respondientes, ministerios públicos,
personas juzgadoras, magistradas y magistrados, personal peni
tenciario y demás instancias relacionadas con el cumplimiento
de la norma entraran a una capacitación masiva que incluyó la
adecuación de salas de audiencias, desde lo tecnológico hasta
cada uno de los distintos procedimientos para cumplir con una
nueva era que en nuestro país tuvo una influencia de sistemas
probados en Sudamérica, como el caso chileno, inspirado tam
bién en el modelo alemán, así como algunos vértices norteame
ricanos que fueron utilizados entre muchos otros para resolver
los miles de procesos que a la fecha se siguen a lo largo y ancho
de nuestra nación.

En el 2018. la reforma a la Ley Orgánica de la Fiscalía Gene
ral de la República, antes Procuraduría, también fue parte de ese
gran proceso que hizo evolucionar el concepto de procuración de
justicia no sólo en la nomenclatura, sino la monopolización de la
acción de la justicia penal, con una visión donde la institución del
ministerio público amplió sus facultades y atribuciones; se crearon
otras figuras con la idea de darle a esa centenaria instancia una di
námica ahora autónoma fuera del alcance de decisiones políticas,

sin la supeditación jerárquica del Poder Ejecutivo. Las y los fiscales,
federales y locales, elegidos por el Poder Legislativo, innovaron en
consecuencia nombramientos transexenales de los titulares a nivel
nacional. En algunos casos estatales se han convertido en verda
deros antónimos de la justicia, generando complicidades y yen
do en contra del interés general en un contrapeso malentendido,
contrario completamente a la naturaleza de mejor proveer justicia.
La figura de las y los fiscales, como institución elemental de

representación social, debe ser profundamente estudiada para
que las reformas al Poder Judicial en ciernes alcancen el grado
constitucional, que sean armónicas con la condición que se pre
senta en el país. Se tiene que repensar el concepto de autono
mía versus independencia, y los beneficios y desventajas que se
han tenido en la historia reciente del país. La inamovilidad que la
Constitución federal y las locales les han dado a las y los fiscales
del país ha causado, en algunos casos, terribles agravios para la
noble labor que es la procuración de justicia.

Las reformas a la procuración de justicia deben revisar el ar
tículo 19 constitucional, que contempla el catálogo de delitos de
prisión preventiva oficiosa, y el propio concepto como tal, por
ende, el Código Nacional de Procedimientos Penales, la Ley de
Amparo, de Migración, de Salud, de Delincuencia Organizada,
Trata de Personas, de Telecomunicaciones, Electoral, de Armas
de Fuego, de Desaparición Forzada y, en fin, todas aquellas don
de delitos federales y del orden común tengan que ajustarse a la
nueva dinámica que está a unos cuantos meses de modificarse
en una nueva etapa que tendremos que generar para que, en un
intento histórico más, la justicia esté al alcance del mayor número
de mexicanas y mexicanos. La procuración de justicia como un
eslabón de todo el sistema requiere mantenimiento permanente
y debe atender de manera congruente las expectativas de la gran
oferta de gobierno con un proyecto de nación de avanzada como
el que ha propuesto la primera presidenta de México, la doctora
Claudia Sheinbaum Pardo, a partir del próximo 1 de octubre.
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1 Continuidad garantizada. Ésa es la consigna
• de Claudia Sheinbaum. quien sigue al pie de

la letra las enseñanzas de Andrés Manuel López
Obrador. Desde 2018, dijo la Presidenta electa,
México vive un nuevo amanecer, donde "el pueblo"
es protagonista y los recursos públicos son el maná
para los más desfavorecidos. En su visita a Nayarit,
Sheinbaum destacó logros concretos como el
desarrollo de infraestructura que beneficia a todos.
Con su experiencia y cercanía a López Obrador,
Sheinbaum promete un proyecto que prioriza el
bienestar social. Los recursos, ahora, se destinan a
quienes más los necesitan. El cambio es real.

2 Urgente. Celia Maya García, destacada
•jurista, subrayó la necesidad de una reforma

judicial que modernice y democratice el sistema.
La iniciativa del Ejecutivo, dijo, busca eliminar
el nepotismo mediante la elección transparente
de jueces y limitar su permanencia para evitar
corruptelas. Crear un organismo para sancionar
desviaciones es crucial para mantener la integridad
judicial, comentó. Además, Maya García dijo
que es vital fortalecer las fiscalías y la defensoría
pública, históricamente ineficientes. Con recursos
adecuados y personal capacitado, estas instituciones
deben convertirse en pilares de justicia accesible y
efectiva. ¿Tan mal están?

3 Desastre ambiental. La muerte de una tercera

• cría de mono saraguato en el Centro para la
Conservación e Investigación de la Vida Silvestre de
Los Reyes, La Paz, deja en evidencia la mala gestión
de la Semarnat. Expertos primatólogos habían
advertido que el traslado forzado desde Tabasco
pondría en riesgo a estos animales al alejarlos de su

dieta y clima natural. La respuesta de ta Semarnat,
que atribuye el fallecimiento a "baja respuesta
inmunológica", es inaceptable. María Luisa Albores,
titular de Semarnat desde septiembre de 2020,
deberá responder ante todos los cuestionamientos.
Para los anales de la criminología ambiental.
4 Bienestar palpable. La frase de primero

• los pobres, del jerarca de la Cuarta
Transformación, sin duda la tiene muy marcada
la gobernadora de Baja California, Marina del
Pilar Ávila Olmeda. Su administración ha estado
enfocada en ayudar a quienes más lo necesitan y
ntribuir a que los bajacalifornianos vivan mejor.

Se^ún los reportes del salario base de cotización del
IMSS, desde que empezó el gobierno de Marina del
Pilar a la fecha, ha aumentado un 44% en términos
reales, colocando actualmente a este estado como
el segundo con el mejor sueldo en el país. Antes, el
salario base apenas alcanzaba para los insumos de
la canasta básica, actualmente, los ciudadanos han
visto cómo ha mejorado su poder adquisitivo.

5 Vigilancia digital. Ariadna Montíel, titular de Ja
• Secretaría de Bienestar, intensificó su campaña

para educar a la población sobre 1a importancia
de utilizar canales oficiales para acceder a la
información y servicios gubernamentales. En un
mensaje en su cuenta de X, Montiel exhortó a los
ciudadanos a no caer en engaños y a seguir las
cuentas oficiales de la dependencia federal en
redes sociales y su página web oficial para obtener
datos precisos y actualizados sobre los programas
sociales. Con el lema #PrimeroLosPobres, la
secretaría subraya su compromiso de mantener
todos sus trámites de manera gratuita y accesible. No
está el horno para engaños.
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Partamos de un principio: la detención de loaquín Guzmán
López, el hijo de El Chapo Guzmán, y de Ismael El Mayo
Zambada es una de las operaciones de inteligencia más exi
tosas que ha tenido el gobierno de Estados Unidos en relación
con los grupos del narcotráfico desde los lejanos aflos de la
caída de Pablo Escobar. Todavía hoy no conocemos con toda
precisión hasta dónde se llegó a involucrar Estados Unidos en
la persecución del líder del Cártel de Medellín y eso ocurrió
hace 30 años.
No vamos a saber exactamente qué pasó con las deten

ciones de El Mayo y El Chapito porque los servicios de la
Unión Americana no van a develar cómo operaron o dejaron
de operar para tener en sus cárceles, literalmente entregados
en un pequeño aeropuerto en Nuevo México, junto a la gran
base militar de Fort Bragg, a dos de los criminales más bus
cados del mundo.

La carta que divulgó el abogado de El Mayo Zambada a
través del director de Los Angeles Times da una versión que
suena verosímil, pero que puede o no ser verídica. Lo cierto es
que exhibe la complicidad existente entre los grupos criminales
y el gobierno estatal y, sin duda, de algunos ámbitos federales.

Sobre la versión me sigue sorprendiendo que El Mayo haya
ido a ese encuentro tan desprotegido, aunque, según la carta,
ingresa al lugar donde supuestamente se iba a realizar la re
unión con el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, y Héctor
Melesio Cuén, acompañado de dos altos mandos de la Policía
Judicial del estado (que, hasta el día de hoy, están, efectiva
mente, desparecidos) y dos custodios (también desaparecidos),
en un lugar donde había ya varias personas armadas que El
Mayo dice que pensó que eran gente de Los Chapitos. Ahí
fueron neutralizados sus acompañantes, a él lo embolsaron,
lo metieron en una camioneta, luego lo subieron a un avión
donde lo amarraron y llegó al aeropuerto de Santa Teresa en
Nuevo México sólo con Joaquín y el piloto, donde ya lo espe
raban las autoridades estadunidenses.

Lo de la reunión con el gobernador Rocha y Cuén es ve
rosímil. Hace algunas semanas escribimos aquí que luego del
secuestro de 100 personas, porque les habían robado 20 mi
llones de dólares a Los Chapitos, el propio gobernador Rocha
pidió una reunión con Iván Archlvaldo (el verdadero jefe del

grupo y con quien El Mayo suponía, dice en su carta, que se
iba a reunir). "Dicen que fue el propio gobernador Rocha, es
cribimos aquí el 27 de mayo pasado, el que se comunicó con
Iván Archlvaldo para que regresara lo más pronto posible a
las mujeres y los niños porque el tema se había convertido
en un escándalo nacional. El que organizó el encuentro, todo
segün fuentes sinaloenses, fue el tesorero del estado, Enrique
Díaz, que, según esta versión, es el que mantiene el contacto
directo del gobierno estatal con los hijos de El Chapo. Díaz,
además, es muy cercano al subsecretario de egresos federal,
Juan Pablo de Botton. La reunión entre el gobernador y Los
Chapitos se dio en la casa de Díaz, en el fraccionamiento Ála
mos, propiedad de la familia Coppel. En la reunión se decidió
liberar a los familiares y liquidar a los directamente involu
crados en el robo del dinero de Iván Archlvaldo. Ésos son los
desaparecidos que no regresaron.

"Como parte del acuerdo, continuaba aquel texto, para la
liberación de los secuestrados se le entregó a Los Chapitos el
control de las juntas de agua potable (un instrumento podero
sísimo en el estado), particularmente las de Mazatlán, Culia
cán, Salvador Alvarado y los módulos de riego del centro y el
norte del estado. Los propios Chapitos fueron quienes hicieron
las designaciones que fueron confirmadas por el gobierno es
tatal. En contraparte, como ya había ocurrido en 2021, la or
ganización criminal se comprometió a involucrarse de lleno
en la elección del 2 de junio".

Por lo tanto, se supone que las reuniones de autoridades lo
cales con capos del Cártel de Sinaloa era algo que ocurría con
regularidad. En ese contexto, llama la atención que en tantas
ocasiones el presidente López Obrador haya visitado (la última
vez este sábado) Sinaloa y, sobre todo, Badiraguato. Entonces la
reunión es verosímil que se haya realizado. ¿Mataron ahí mismo
a Cuén? Puede ser, aunque la Fiscalía estatal insiste en que fue en
un asalto, pero recordemos que El Mayo dice que él fue acom
pañado por dos mandos de la propia Policía Judicial del estado,
por ende, lo que diga la Fiscalía en este tema queda descalificado.

Lo que me extraña es lo que sucedió después. Si los hechos
se dieron así, no dudo de que hubiera alguna participación más
que puntual en el abatimiento de los sicarios y acompañantes
(lo que podría explicar que El Mayo no se resistiera), y en la

Fecha: 12/08/2024

Página: 10

Area cm2: 426

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 30,292

Página 53 de 230 Índice



organización de los vuelos o el vuelo hasta llegar a Nuevo Mé
xico. Lo que me extraña es, primero, que hayan llegado solos a
Nuevo México, con un solo piloto, pero, sobre todo, que hasta
el día de hoy, casi 20 días después de los hechos, no haya re
acciones, ni de Los Chapitos ni de Los Mayos ni de Aureliano,
tampoco de sus enemigos, como el CJNG.

Creo que están tan desorientados como el gobierno mexi
cano, que no tiene detalles de lo ocurrido. Le han contado,

como a todos, una versión, la que publica el LA Times, con
tantos puntos oscuros que no terminan de develar el panorama
real. Lo que es indudable es que el gobierno de Sinaloa no pue
de seguir sin una intervención total (el caso admitiría la desa
parición de poderes en cuanto asuma Claudia Sheinbaum) o,
por lo menos, la separación del cargo del gobernador Rocha y
de la Fiscalía completa, mientras se investiga en México lo que
el gobierno quiere que nos cuente Estados Unidos.
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Creo en el poder restaurador de unas buenas vacaciones. Trato
de desconectarme casi por completo en estos periodos para
descansar de la vorágine noticiosa. Por lo general ocurre que
regreso de vacacionar y, en realidad, no pasó nada importante.
No fue el caso en este reposo.

Difícil desconectarse cuando trataron de asesinar al ex
presidente de Estados Unidos, el actual mandatario decidió
retirarse de la contienda presidencial, el vecino del norte arres
tó a uno de los narcotraficantes mexicanos más ¡cónicos y el
dictador de Venezuela se robó las elecciones sin ningún recato.

Cuatro eventos de la mayor relevancia.
Tan es así que ya no nos acordamos del primero que suce

dió hace un mes escaso.
Me refiero al intento de asesinato contra

Donald Trump, expresidente de Estados Unidos
y candidato republicano a regresar a la Casa Blan
ca este año.
Durante un acto de campaña, en Pensilva

nia, un insignificante personaje de 20 años de
edad, Thomas Matthew Crooks, evadió todas
las medidas de seguridad del Servicio Secreto
estadunidense y le disparó a Trump con un rifle
semiautomático AR15 a una distancia de unos
130 metros. Acto seguido, un francotirador lo
abatió.
Trump tuvo una suerte monumental. La bala

le pasó rozando su oreja derecha porque en ese
momento se volteó para explicar una gráfica
que había en su presentación. Después del disparo, su es
colta lo rodeó y tiró al piso. Salió ileso salvo con una herida
leve en la oreja. Cuando ya lo sacaban del escenario, el can
didato extendió su brazo, cerró el puño y gritó repetidamente
"luchen".

Un reportero gráfico captó la imagen del magnate ensan
grentado con su puño en el aire y una bandera de Estados Uni
dos ondeando en el cielo. Mejor, imposible, esta fotografía para
la campaña de Trump que estaba a punto de ser "coronado"
como candidato presidencial republicano en la convención de
ese partido días después.

Aborrezco las teorías de la conspiración. Por tanto, creo que
el intento de asesinato fue real. Pero, conociendo el despliegue
de seguridad en eventos de este tipo (he asistido a varios), se
me hace increíble, en el sentido literal de la palabra, lo ocurri
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do. El hecho de que se les haya colado un tirador en el períme
tro de seguridad, que Trump se haya salvado milagrosamente
y que, con un inigualable olfato político, haya aprovechado el
intento de homicidio para motivar a su base electoral unos
segundos después del atentado.

Todo el mundo estaba hablando de eso hasta que, unos días
después, el presidente Joe Biden anunció que renunciaba a la
reelección. Se retiraba como el inminente candidato demó
crata. Esto después del pésimo desempeño que tuvo en un
debate con Trump, que avivó las opiniones de su deficiente
salud física y mental.

Fueron muchos días de presiones de todo el establishment
demócrata para convencer al Presidente de salirse de la con
tienda, lo cual le perjudicaba mucho porque aparecía como
un "viejecito necio" que no entendía lo que estaba en juego.
Biden, sin embargo, lo hizo y vino, entonces, la discusión de
quién lo sustituiría. Muy rápidamente, gracias a la operación

política de la Casa Blanca, quedó Kamala Harris
como la nueva candidata.

Este acontecimiento cambió pdr completo los
términos de la competencia presidencial en EU,
que se veía muy favorable para Trump después
del intento de asesinato. Hoy, de acuerdo con las
encuestas y apuestas, la contienda está cerrada,
ya con una ligera ventaja para Harris.

En eso estábamos cuando cayó la bomba no
ticiosa nacional. El gobierno de Biden había de
tenido en México al histórico capo del Cártel de
Sinaloa, Ismael El Mayo Zambada, y lo había
trasladado a territorio estadunidense. Junto con
el legendario fundador de uno de los cárteles cri
minales más poderosos del mundo cayó también
uno de los hijos de Joaquín El Chapo Guzmán.

Años iban y venían, los capos del narcotráfico mexicano
caían, incluyendo a El Chapo, pero El Mayo siempre se man
tenía impune. Una especie de intocable.

Sin embargo, le llegó su día, aunque no sabemos cómo lo
arrestaron y llevaron en un avión privado al vecino del norte.

Es evidente que el gobierno de ese país no le informó al
nuestro hasta que terminó la operación.
Circulan diversas historias sobre una entrega pactada,

traición y/o secuestro. Los estadunidenses revelan poco, aun
que filtran información a sus medios. Mientras tanto, López
Obrador y su secretaria de Seguridad se enredan en explica
ciones que sólo confunden más.

¿Invadió Estados Unidos a México para detener ilegalmente
a El Mayo y trasladarlo a su territorio con el fin de juzgarlo
allá?

Se me acabó el espacio para hablar de la tragedia venezola
na, pero ya lo haremos. Por lo pronto, vaya periodo vacacional
con ese saldo de bombas noticiosas.

Años iban y
venían, los capos
del narcotráfico
mexicano caían,

incluyendo
a El Chapo, pero
El Mayo siempre
se mantenía

impune.
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Un mero golpe de suerte
12. Grades per tant, G.
El instante que antecede a la catástrofe. El momento previo:
el Instante preciso en que las ruedas del coche pierden ad
herencia con el piso y el vehículo comienza a dar volteretas
sin que el segundo mejor piloto del mundo pueda adivinar
en dónde va a caer, o —mucho menos— sea capaz de hacer
algo al respecto. El momento en que el conductor, simple y
sencillamente, ha perdido el control.

Un control obtenido por un golpe de suerte, por otra par
te. El sexenio de López Obrador arrancó con entusiasmo,
pero habría de enturbiarse pronto tras el sospechoso acci
dente en el que perdieron la vida tanto la gobernadora de
Puebla como el único opositor que representaba una ame
naza a su gobierno, en diciembre de 2018. Los problemas se
agravarían en enero del año siguiente, cuando el país se vio
cimbrado con las explosiones de Tlahuelilpan y el desabas
to de combustible que habría de sucederle; en febrero del
mismo año el mandatario visitaría Badiraguato por primera
vez, estando en funciones, y en octubre habría de ejercerlas
—a plenitud— ordenando la liberación de Ovidio Guzmán
y obstruyendo, al mismo tiempo, una orden de extradición
del gobierno estadunidense. Los gringos no se rendirían:
el combate a los opiáceos es una de las prioridades en la
agenda norteamericana, a la par de ser un magnífico argu
mento de campaña. Y lo fue por completo, aunque no para
quien había sido diseñado: cuando el culiacanazo falló, las
autoridades norteamericanas procedieron con la captura
de quien había sido su nexo en el gobierno mexicano, sin
entender la dimensión de la Caja de Pandora que estaban
abriendo sin darse cuenta.
La detención de Genaro García Luna fue un golpe de

suerte para el gobierno mexicano —cuyo declive llegaba
demasiado pronto— al que trató asirse por todos los medios
para justificar, así, una narrativa épica que desde entonces
ha sabido aprovechar hasta el cansancio. Los últimos cinco
años se han tratado de eso, en realidad: Garda Luna, Garda
Luna, Garda Luna, son las palabras que se escuchan cada

vez que un reportero se sale de control en las conferencias
de las mañanas: García Luna, García Luna, García Luna,
es el argumento utilizado cuando se trata de probar que los
resultados y la calidad moral del Presidente en funciones
son superiores a la de todos aquellos que le han precedido,
además de los que podrían venir.
García Luna se ha convertido en un símbolo de la co

rrupción gubernamental en nuestro país, toda vez que quie
nes le acusan son los propios líderes del crimen organizado
que se han puesto a la disposición de las autoridades nor
teamericanas tras haber entregado previamente pruebas de
lo que afirman. La detención de García Luna fue un golpe
de suerte providencial para la administración obradorista,
y no sólo fue suficiente para mantener la narrativa del go
bierno durante todos estos años, sino que trascendió hasta
convertirse en la piedra angular que legitima las acciones
de quien habrá de sucederle. Nosotros no somos iguales,
había sido el guión presidencial hasta antes de la detención
del Mayo Zambada.

Fue un mero golpe de suerte, afirmó el gobierno nortea
mericano; ftecontfá'fni VoJuntad, aseguró el narcotrafican
te en un comunicado redactado cuidadosamente. Nosotros
no supimos nada ni tuvimos algo que ver en todo esto, ex
presó —titubeante— el segundo Presidente más popular del
mundo, aquél en cuyos dominios no sucede nada sin su
consentimiento. Lo que se juega en noviembre no es una
elección más, sin embargo, y su relevancia a futuro rebasa
las pretensiones de un caudillo de patio trasero. En agosto
lo escucharán, mientras que despotrique; en septiembre
habrán de medirlo, cuando la desmesura del poder absoluto
lo rebase en sus decisiones. En octubre cobrarán las factu
ras pendientes, cuando no pueda defenderse y les resulte
más provechoso en sus propios términos electorales...

Los gringos no tienen amigos, sino aliados: hay leccio
nes que sólo se comprenden en el instante justo anterior
a la catástrofe. El momento en que las ruedas del coche
pierden adherencia con el piso, y el vehículo comienza a
dar volteretas...
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El extraño viaje
de El Mayo Zambada
El presidente Andrés Manuel López Obrador lleva 18 días so
licitando al gobierno de Estados Unidos que informe sobre un
hecho que ocurrió en territorio mexicano: el presunto secuestro
de Ismael El Mayo Zambada, veterano narcotraficante y co
fundador del Cártel de Sinaloa Y eso que el mandatario sabe
todo lo que acontece en este país. O al menos eso ha venido
diciendo desde el inicio de su gobierno. "Éste es un sistema po
lítico presidencialistay el Presidente se entera de todo", afirmó
en su conferencia del 3 de septiembre de 2019. "Nada de que
el Presidente no sabía", remató esa vez.

Hay al menos cuatro versiones de qué sucedió el 25 de ju
lio pasado, justo antes de que El Mayo Zambada abordara el
avión que lo depositó en el pequeño aeropuerto de Santa Te
resa, Nuevo México, donde ya lo aguardaban, a él y a Joaquín
Guzmán López, elementos del FBI estadunidense.

Ninguna proviene del gobierno mexicano, sino que son las
del propio Zambada; de Fausto Corrales Rodríguez, acompa
ñante del político Héctor Melesio Cuén, asesinado el día de los
hechos; de los periodistas loan Grillo y Juan Alberto Cedillo, y
del embajador estadunidense Ken Salazar, quien no informó
directamente a AMLO, como éste pretendía, sino a la opinión
pública. Todas tienen puntos de coincidencia en torno a que El
Mayo fue convocado a una reunión y luego sacado de México
contra su voluntad, lo cual da lugar a dudas políticas aquí y
tiene implicaciones jurídicas en Estados Unidos.

De acuerdo con una presunta declaración de Zambada,
filtrada el sábado al diario Los Angeles Times, él acudió a un
encuentro, a petición de Guzmán López, para resolver una
disputa entre el gobernador sinaloense Rubén Rocha Moya y
el diputado federal electo Héctor Melesio Cuén respecto de
quién debía dirigir la Universidad Autónoma de Sinaloa.

El Mayo dice haber llegado a la reunión acompañado del
policía de investigación José Rosario Heras López y de su
guardaespaldas Rodolfo Chaidez, y haber visto y saludado allí
a Cuén. Con base en su versión, éste fue asesinado en el lugar,

mientras que los dos primeros están en calidad de desapare
cidos desde aquel día. Esto último ha sido confirmado por los
familiares de las víctimas.

El Mayo agrega que fue engañado por Guzmán López para
entrar en una habitación, donde fue golpeado, encapuchado,
maniatado y luego subido a una camioneta que lo llevó a una
pista de aterrizaje cercana a Culiacán, donde lo montaron en
el avión que los llevó a él y a Guzmán López a Estados Unidos.

Dicho relato ya había sido publicado, en términos casi
Idénticos, por los periodistas Grillo y Cedillo. El hecho de que
Zambada no viajó voluntariamente a Estados Unidos también
ha sido confirmado por el embajador Salazar.

Como le digo, el presunto secuestro del narcotraficante tie
ne implicaciones legales en Estados Unidos, pues el debido
proceso en aquel país complicaría que Zambada pudiese ser
procesado en esas condiciones.

El caso recuerda al de Humberto Álvarez Machain, médico
tapatío quien, en los años 90, fue llevado a la fuerza a la Unión
Americana para responder por el asesinato del agente anti
narcóticos Enrique Camarería y debió ser devuelto a México.

También tiene aspectos en común con procesos en los que
ciudadanos extranjeros no tuvieron la posibilidad de recibir
asistencia consular, como la establece la Convención de Viena
de 1963, y que por esa razón han tenido que ser sobreseídos o
modificados. Que se sepa, Zambada no ha sido visitado por
ningún cónsul mexicano. En cuanto a las dudas que el caso
produce en México hay que destacar tres: 1) la aparente des
información del gobierno, que no sabría ni de dónde despegó
la aeronave, 2) que éste pida información a Washington y no a
sus propios servicios consulares y 3) que la Fiscalía sinaloense,
que tenía un elemento en la nómina de El Mayo, siga diciendo
que a Cuén lo asesinaron en un asalto en una gasolinería y no
en el lugar de la reunión, pero que no muestre los videos que
dice tener y que supuestamente probarían lo primero.

Un caso extraño que se enreda con cada declaración y cuyo
desenlace se ha vuelto impredecible.
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Asume Marea Rosa
lucha contra
sobrer representación...
A la vista ya el momento en que el Instituto Nacional Electo
ral (INE) deberá pronunciarse sobre la asignación de curules
plurinominales para conformar el pleno en San Lázaro, la
sociedad civil, liderada por los impulsores de la Marea Rosa
de corte apartidista, asumió ya el control de la lucha contra
la controvertida sobrerrepresentación legislativa que abriría
a la 4T las puertas para la "coronación" del proceso iniciado
en 2018 con el propósito de establecer un gobierno de corte
dictatorial, como lo es ya media docena de sus aliados a
nivel continental...

En las primeras horas de ayer domingo, en efecto, cien
tos, miles de ciudadanos en la capital y en 50 localidades
más del territorio se manifestaron a las puertas del instituto
que mantienen secuestrado afines (encubiertos) al lopezo
bradorismo, para dejar en claro su repudio a la pretensión
de entregar a Morena y sus parásitos aliados del PVEM y PT
hasta 117 de las 200 curules plurinominales a ser asignadas
el próximo 23 de agosto, con las que, sumadas a las ganadas
en las urnas, obtendrían la ansiada mayoría calificada —373
de 500 posiciones, casi 75% del total— que les permitiría
modificar a su gusto la Constitución, aun cuando el voto
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ciudadanía sólo les entregó 54.796 —^|—wmm
de las posiciones.Tal es la ilegalidad de la an
ticonstitucional pretensión del
oficialismo encabezado por su
incuestionable gurú, Andrés
Manuel López Obrador, y
su virtual sucesora, Claudia
Sheinbaum, que uno y otro han
decidido apostarse juntamen
te con la coalición que les hizo
ganar el 2 de junio y la estructura gubernamental para "doblar
la mano" a los consejeros elec
torales y obligarles a validar lasobrerrepresentación que, vale
destacar, entregaría a partidos
de escasa representación como
el Verde y del Trabajo un número
exagerado de posiciones, 75 y 50,
merced a la generosidad de Morena que, con el único pro
pósito de conseguir la ansiada sobrerrepresentación optó
por "regalarles" parte de sus votos.

Que la ciudadanía, pues, asumirá la responsabilidad de
impedir el atraco electoral que se gesta en Palacio y otras
latitudes guindas, pues es ya una realidad incuestionable
como, valga decir, también lo es que, si para ello hay que
tomar las calles y las principales plazas publicas, ello ocu
rrirá antes de lo que muchos pudiéramos pensar...
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ASTERISCOS
* Con la indirecta complicidad del Instituto Nacional Electo
ral (INE) que ¿preside? la (casi) morena Guadalupe Taddei.
que evitó pronunciarse sobre la anticonstitucionalidad de
la reforma estatutaria que promovió él mismo con tal pro
pósito, el impresentable Alejandro A(m)lito Moreno con
sumó ayer su ilegal reelección para mantenerse al frente
del tricolor, ¡al menos hasta el 2028", aunque, vale decir, la
puja por el asunto seguirá viva...
* En nuestra entrega de ayer domingo, por un error involun
tario atribuible sólo a quien esto escribe, nos referimos a la
madre de Joaquín El Chapo Guzmán como si aún viviera,
cuando la señora Consuelo Loera murió en diciembre de
2023 en un hospital de Culiacán a la edad de 94 años, por
lo que ofrecemos una disculpa a nuestros lectores...

Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza
política

' ¦
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CANCER DE PULMÓN
¿Qué causa el cáncer de pulmón en los no fumadores?
R. Los expertos señalan que no tienes que fumar tabaco para estar
en riesgo de desarrollar cáncer de pulmón. La exposición al humo
de segunda mano (el familiar que no deja de fumar en casa), la
contaminación del aire, el amianto, los gases de escape de diésel
y el radón, un gas radiactivo sin olor ni color que se encuentra
típicamente en las rocas y el suelo, y la quema de carbón y los
combustibles fósiles también pueden causar cáncer de pulmón.
Los expertos médicos tampoco conocen todos los factores de
riesgo que causan cáncer de pulmón y señalan que otras perso
nas podrían desarrollar cáncer de pulmón a partir de "eventos
aleatorios que no tienen una causa extema", así como de "factores
que aún no conocemos".
¿Cuáles son los primeros signos comunes de cáncer de pulmón?
Una tos en curso o que empeora.
Tos de sangre o flema de color óxido.
Infecciones continuas o recurrentes como bronquitis y neumonía.
Dolor en el pecho que empeora con la respiración profunda, la
risa o la tos.
Pérdida de peso inexplicable y/o pérdida de apetito.
Sentirse cansado, débil o con dificultad para respirar.
Sibilancias o ronquera.
Los expertos médicos instan a las personas que notan los sín
tomas antes mencionados a ver a un médico de inmediato. Re
cuerde, entre más temprano se identifique mucho mejores son
las probabilidades de curarse.

DEL DOS

¿Qué es lo normal para Ir al dos?
R. El "dos", también conocido como la "frecuencia de evacuación
intestinal autoinformada", se divide en cuatro grupos:
Estreñimiento (una o dos evacuaciones intestinales por semana).
Baja normalidad (de tres a seis a la semana).
Alta normalidad (uno a tres por día).
Diarrea.

COMO CON LOS BEBÉS
Don Alfred, no sé si le haya pasado o lo haya visto, pero me da
curiosidad, si se puede saber, ¿por qué les hablamos a nuestros
perritos como si fueran bebés?

R. Hay varias razones y sí, sí lo he visto y también lo he hecho,
hablarles a mis hijos, cuando eran bebés, igual que a mis perros,
de chicos y ya grandes. Los expertos, que sabemos hay para todo,
indican que esto se puede deberá: Comportamiento instintivo: los
humanos tienden a usar un tono más agudo y exagerado cuan
do hablan con seres que perciben como lindos o que necesitan
cuidado, ya sean bebés, mascotas o incluso parejas románticas.
Captar la atención: el tono distintivo, a menudo llamado "habla
dirigida a perros" o "habla dirigida a mascotas", puede ser más
efectivo para captar y mantener la atención de un perro. Conexión
emocional: usar una voz más suave y melódica puede ayudar a
fortalecer el vínculo emocional entre los humanos y sus mascotas.
L Simplificación: al igual que con los niños pequeños, las personas
a menudo usan palabras y frases más simples con los perros, lo
que puede hacer que las órdenes sean más fáciles de entender y
recordar para el perro.
2. Refuerzo positivo: el tono emocionado y agudo a menudo se
asocia con elogios, lo que puede reforzar el buen comportamiento
en los perros.
3. Adaptación evolutiva: algunos investigadores sugieren que este
comportamiento podría haber evolucionado como una forma de
comunicarse con dependientes no verbales.
Es importante notar que, aunque muchas personas hacen esto de
manera instintiva, los perros responden más al tono, el lenguaje
corporal y las palabras familiares, en lugar de patrones de habla
complejos (entre nos, me recuerda mucho como le tenemos que
hablar a una pseudocuñada).
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Se acaba el tiempo para llegar al duelo final sobre la definición
existencial de México: República democrática o país de líder
máximo. Las fichas de dominó empezarán a caer si el INE y el
Tribunal Electoral aprueban la ilegal sobrerrepresentación de
Morena en el Congreso en los próximos días. Ese hecho alla
nará el camino para que el Congreso apruebe en septiembre
el plan C de López Obrador. Ese plan implica la destrucción
de los contrapesos al Ejecutivo para que pueda gobernar sin
rendir cuentas. No habrá Poder judicial para revisar la legali
dad de las decisiones ni órganos autónomos de vigilancia para
corregir desvíos y abusos del poder, ni existirán los legisladores
plurinominales, con lo cual se erradicaría la disidencia que
pudiera cuestionar las acciones del Ejecutivo y construir una
oposición eficaz.

Se acaba el tiempo para que impere la sensatez en la toma
de decisiones acerca del futuro del país. Los poderes fácti
cos del morenismo parecen estar hipnotizados por la fuerza y
mirada agria de su líder indiscutible. Se alistan a obedecer sin
cuestionar, sin dudar, sin pensar qué otra cosa es posible. Sa
ben que votarán a favor de cualquier medida legislativa que se
les ponga enfrente. Aunque no sería justo decir que son robots,
lo cierto es que harán lo que se les ordena hacer.
Tampoco importa que un importantísimo narcotrafican

te haya dicho que el gobernador morenista de Sinaloa era
su títere y obediente sirviente, electo al puesto por obra y
gracia del cártel. El gobernador lo niega y el Presidente de
la República y la Presidenta electa lo exoneran de ese delito
federal, con su sola palabra. Sin investigación judicial de por
medio, sin dudas y sin cuestionamientos, porque la palabra
del Presidente es la ley. ¿Por qué? Porque la ley de la patria
es la obediencia ciega y, a cambio, el derecho al velo de la
protección presidencial.

Ya veremos si el gobernador sigue vivo el tiempo suficiente
para disfrutar de ese velo de protección presidencial, y qué
tanto le alcanza para este tipo de situación. El Presidente se va,
mientras el gobernador se queda y el narco también. Se que
dan en el mismo estado de Sinaloa, pero bajo condiciones di
ferentes, porque aquí ha habido un inicio (¿o profundización?)
de la ruptura de un conjunto de pactos y acuerdos.

Lo de Sinaloa es la expresión nítida de esa "patria del líder
máximo" a que tanto aspira AMLO y la que Morena le quie
re regalar. Ahí no existe sino un barniz endeble de legalidad.
El resto de la vida es construido sobre actos de fuerzas, las
intimidaciones sociales y los pactos necesarios para que la
economía, tal y como es, pueda fluir con cierta normalidad.

Es una curiosa coincidencia política que haya ocurrido lo
de El Mayo Zambada y sus declaraciones justo en estos tiem
pos que son el prolegómeno a la posible instauración de esa
"patria del líder máximo" que Morena añora para el futuro de
México. Morena quiere que México sea una réplica de lo que es
Sinaloa. Es decir, el país donde el líder negocia igual con el jefe
del narcotráfico que con el jefe de Estado de Estados Unidos,
como lo hizo El Mayo Zambada. Para ese líder máximo, todo
es negocio y negociable. Es el representante del Estado donde
también cabe la traición y el asesinato como recursos legales
para la resolución de controversias.

El tiempo se acaba para llegar a ese momento en que México
deberá decidir qué clase de país pretende ser. ¿Será una República
democrática y constitucional, con poderes del Estado autónomos
e independientes entre sí, con órganos autónomos que ejercen un
poder correctivo y de vigilancia y transparencia que obliga a las
acciones de los poderes, además de vinculado al mundo como
una nación respetada y con honorabilidad como jugador confia
ble para la resolución de controversias entre naciones?

¿O será el gobierno de un líder máximo donde impere su
ley y sus decisiones unipersonales como referencia exclusiva,
aunque sean el producto de la correlación de fuerzas entre los
poderes fácticos de la sociedad como las Fuerzas Armadas,
los amigos empresarios, el narcotráfico y las relaciones inter
nacionales selectas, como Rusia y China preferentemente, y
Estados Unidos como obligación inevitable por proximidad?

En un mes y medio esto se definirá. Sin pausa, sin una re
flexión debida y sin razones apremiantes válidas, el reloj corre.
Pero eso no importa. El líder exige y la morenada obedece.

Se acaba el tiempo.
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Primera escisión
de Morena en Donceles
Aún no comienza la nueva Legislatura y Morena ya tuvo
su primera escisión durante la elección de quién los coor
dinará en el Congreso de la Ciudad de México a partir del
primero de septiembre.
Los diputados electos se reunieron el viernes con

Citlalli Hernández, secretaria general del CEN de Morena,
y Sebastián El Sebas Ramírez, dirigente local, para definir
la presidencia del grupo parlamentario oficialista.

Todos daban por hecho que, debido a su cercanía con
Clara Brugada —próxima jefa de Gobierno—, Martha Ávila
se mantendría en el puesto, ya que se la debían por haberla
bajado de la candidatura a alcaldesa en Iztapalapa.

Nadie sabía que un día antes Ávila había sido citada
por Brugada para anunciarle que no sería más la lideresa
en Donceles y que, por un acuerdo con Martí Batres, la
coordinación quedaría en manos de su compañera Xóchid
Bravo.

Previo a ello, algunos diputados quisieron aprovechar
para quedarse con la bancada, y fue entonces que Víctor
Hugo Romo, apoyado por José Luis Rodríguez y Rigoberto
Salgado, funcionario y exfuncionario capitalinos, respecti
vamente, armaron la grilla.

Estos tres personajes, que en la lucha interna por la can
didatura a la Jefatura de Gobierno apoyaron a Ornar Hamid
García Harfuch, presumían contar con 16 de 24 diputa
dos para apoyar a su compañera Yuriri Ayala como nueva
coordinadora.

Incluso el propio Romo exploró la posibilidad de pos
tularse, pero no vio condiciones y declinó; al final, resulta
que de los 16 votos que presumían tener, sólo sumaron seis.
Aunque ella no se metió,

muchos le cargan la derro Otro a quienta a Claudia Sheinbaum, pues
veían comoRodríguez fue su secretario del

Trabajo; Salgado, encargado de probablela Secretaría de Bienestar, y a
coordinador,Romo le entregó la Procuradu

ría Social para su equipo. pero ni el intentoAl final, incluso la propia
hizo es NéstorYuriri apoyó a Bravo para coor

dinadora, y Brenda Ruiz quedó Núñez.
como vicecoordinadora. Aunque
el de Ruiz sea un cargo de cho
colate, llama la atención porque es cercana al exalcalde de
Cuajimalpa, Adrián Rubalcava.
Algunos dicen que es un reconocimiento al expriista;

aunque más bien parece una afrenta, porque eso y nada es
exactamente lo mismo.

Otro a quien veían como probable coordinador, pero ni
el intento hizo es Néstor Núñez, exmuchacho de Ricardo
Monreal que ahora le reporta a Sheinbaum. No se anotó
porque la futura Presidenta lo llevará al gobierno federal.

Luego de esto queda claro, por un lado, que quienes in
tentaron rebelarse no tienen fuerza y, por el otro, que la
próxima Legislatura no será un día de campo para Morena,
sobre todo por la división interna.

Al constituirse oficialmente, la bancada de Morena que
dó integrada por 24 diputados, para combatir la queja de
sobrerrepresentación, ahora que recibirán nueve curules
más. Sus compañeros que compitieron por el PT y Verde
Ecologista serán parte de esas bancadas.

Se espera que Claudia dé a conocer hoy nuevos nom
bramientos, y dicen que Romo aún sueña con un llamado,
aunque no sea para manejar el deporte nacional, como ha
sido su deseo.

CENTAVITOS

Por cierto, ya están por tierras colombianas Brugada y su
comitiva, que, en teoría, sería integrada por alcaldes —sólo
de Morena, por supuesto— para observarlas buenas prác
ticas de gobierno en ciudades como Bogotá. Desde que
Marcelo Ebrard —que, por cierto, es muy cercano a ella—
era jefe de Gobierno se trajo de tierras colombianas ideas
como el Metrobús, el Cablebús y ahora las utopías. Habrá
que ver qué hacen en la comitiva varios colados que nada
tendrían que hacer ahí.
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El arte de conectar
El arte tiene la capacidad de reflejar la identidad de
una nación, mostrando al mundo sus valores, historia y
aspiraciones.

En el escenario global, el arte ha sido en muchas oca
siones un puente entre sociedades, uniendo a las personas
más allá de las fronteras geográficas y temporales. A través
de la expresión creativa, los artistas nos permiten observar
y experimentar los sentimientos, anhelos y realidades más
profundas de las personas, las comunidades y los países.

Británicos y británicas del presente y el pasado han to
mado inspiración de México y su forma tan hermosa y par
ticular de transmitir sentimientos. La artista Sonia Boyce,
ganadora del León de Oro en la Bienal de Venecia 2022 (la
exposición internacional de arte más antigua y prestigiosa
del mundo), ha mencionado que encontró gran inspiración
en Frida Kahlo y su manera de comunicar situaciones per
sonales y políticas.

Otro ejemplo es el pintor británico John Golding, que
creció en México y ha sido reconocido en el mundo como
uno de los artistas abstractos del siglo XX. Varias de sus
obras están inspiradas en el trabajo de José Clemente
Orozco, Diego Rivera y David Alfaro Siqueiros. Incluso,
en su juventud se codeó con Leonora Carrington, otra bri
tánica con un lazo irrompible con México. No se pierdan
la oportunidad de ver sus creaciones artísticas en el Museo
de Arte Moderno en Chapultepec.

Y ya encaminados a disfrutar de las obras de otros ar
tistas británicos, les recomiendo
la exhibición de Damien Hirst
en el Museo Jumex, quien nos
invita a sentir y reflexionar sobre
la muerte, un tema del que las y
los mexicanos han sabido hacer
todo un arte y con el que han
conquistado corazones de todo
el mundo.

Como muestra de que los la
zos culturales entre México y Rei
no Unido están por todos lados,

pueden maravillarse, como yo,
con esta exposición, cuya curaduría corrió a cargo de la
británica Ann Gallagher. y de paso contemplar este inno
vador museo, cuyo diseño lo hizo el arquitecto británico
David Chipperfield.

Otra exposición recién instalada en la Ciudad de México
es Give Peace A Chance, que nos hace recordar la trayecto
ria del artista y músico John Lennon y su mensaje universal
de amor y paz.

Como mencionaba antes, el arte también puede conec
tarnos y mostrarnos con la cruda realidad que se puede vivir
en tiempos de guerra, pero también las posibilidades que
tenemos de reflexionar sobre ella.

Por ello, les invito este miércoles 14 de agosto a la exposi
ción Guerra en Ucrania: Infancia secuestrada, una iniciativa
del programa humanitario Bring Kids Back y la embajada de
Ucrania en México, en colaboración con la Asociación del
Servicio Exterior Mexicano (ASEM). Estará abierta al público
de 10:00 a 16:00 horas, en la sede del ASEM, Durango 128,
colonia Roma Norte. Apoyar esta exposición es sumamente
importante para reiterar nuestro compromiso con Ucrania y
su gente y abogar por la justicia y la paz global.

El arte, en todas sus formas, sigue siendo un aliado po
deroso en la creación de vínculos entre las personas y el
mundo. Nos invita a ver más allá de nuestras diferencias,
reconocer nuestra humanidad compartida y celebrar la be
lleza de la diversidad.

Me encantará conocer más de su experiencia al visitar
estas exhibiciones a través de @UKinMexico o @Rachel
Brazierl5 en X e Instagram.

El arte sigue
siendo un aliado

poderoso
en la creación
de vínculos entre

las personas
y el mundo.
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Las razones de la gobernadora del Banxico
La decisión de política monetaria que tomó la

Junta de Gobierno del Banco de México, y dio a
conocer el jueves pasado, no consideró solo un

dato puntual de la inflación, sino una perspectiva
integral del proceso, que incluye también una vi
sión prospectiva, me dijo la gobernadora del Banco
de México, Victoria Rodríguez Ceja.

Como pocas ocasiones, la decisión del Banxico
fue polémica porque el mismo día que se dio a
conocer, el INEGI reportó que en julio la inflación
alcanzó 5.57 por ciento, cuando había sido de 4.98
enjunio.

La polémica que se dio entre expertos del sector
financiero también ocurrió al interior de la Junta,
pues fue una decisión dividida, por 3 votos a favor
de recortar y 2 votos en contra.

Le pregunté a Rodríguez Ceja si el hecho de que
hubiese esa división al interior de la Junta no debi

litaba al Banxico. Su respuesta es que, desde luego
que no. Y me señaló que no es inusual en los diver
sos bancos centrales que haya división de opiniones,
por lo que a veces las decisiones son por unanimidad
y en otras por mayoría, pero en ambos casos tienen
la fuerza de la institución.

Buena parte de la polémica alrededor de la deci
sión de política monetaria derivó del hecho de que
el argumento de la Junta (conoceremos el detalle
de los argumentos particulares de sus integrantes
cuando se publiquen las minutas el próximo jueves
22 de agosto) fue poner el acento en la inflación
subyacente y no en la trayectoria puntual de la
inflación general.

Otro argumento central, me dijo la gobernadora,
es que la Junta tiene una visión prospectiva de la
inflación y no observa solamente el pasado.

La evaluación hecha conduce a pensar que en vir
tud de que el incremento de la inflación general en el
mes de julio se debió por entero al componente no
subyacente de la inflación y que es previsible que
éste reduzca su ritmo en el futuro próximo, se optó
por reducir la tasa objetivo en un cuarto de punto.

Pregunté a la gobernadora del Banxico si el hecho
de que se prevea un recorte próximo de las tasas
por parte de la Reserva Federal es un factor que se
haya sopesado tanto en la decisión de bajar la tasa
como en el señalamiento del comunicado que indica
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que "el entorno inflacionario permitirá discutir ajus
tes en la tasa de referencia".

Como ya lo ha hecho en otras entrevistas que le
hemos hecho, Rodríguez Ceja señaló que la decisión
de la Reserva Federal es un factor que se toma en
cuenta, como un elemento más a sopesar en la deci
sión, pero que definitivamente no es determinante.
Para el futuro, la gobernadora no descarta

nuevos recortes, pero siempre dependiendo de las
condiciones de la trayectoria inflacionaria, es decir,
no hay nada seguro.

Un tema relevante también es el asunto del tipo
de cambio.

Señaló la gobernadora que tiempo antes de que
el Banxico comunicara su decisión de recortar en un

cuarto de punto su tasa, la trayectoria del tipo de
cambio del peso frente al dólar ya iba a la baja,
luego de la erupción de inestabilidad que observa
mos desde el viernes 2 de agosto, pero más notoria
mente el lunes de la semana pasada.

El señalamiento que hace es que los determi
nantes del tipo de cambio son múltiples y que, de
requerir alguna intervención en determinado mo
mento, la Comisión de Cambios, en donde también
está la Secretaría de Hacienda tomaría medidas.

Por cierto, Rodríguez Ceja no descarta que pue
dan presentarse en el futuro episodios de inestabi
lidad global como el que vimos hace una semana.

Algo en lo que la gobernadora fue muy enfática es
en que el mandato constitucional del Banxico es muy
claro, en el sentido de lograr una inflación general
baja y estable.

Para que no quede confusión respecto a que el ob
jetivo tiene que ver con la inflación subyacente. Esta
es solo una medición útil para normar las decisiones
de política monetaria.

La guía presentada por el Banxico en su comuni
cado del jueves pasado ajustó al alza el estimado de
inflación general para este año, a 4.4 por ciento, pero
no modificó el de inflación subyacente.

Lo fundamental, de acuerdo con Rodríguez Ceja,
es que se mantiene la estimación de que la conver
gencia de la inflación general con la meta del
Banxico ocurrirá, como estaba previsto, en el cuarto
trimestre del 2025.

Esperemos que sea así.
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Eduardo
Guerrero

© Sagrara

La guerra fría'entre Mayos 3; Chapos:
¿equilibrio breve o prolongado?
Hay mucha tela de donde

cortar en la declaración de

Ismael el Mayo Zambada
que ha circulado desde el sábado
pasado. De entrada, se trata de un
texto detallado, coherente, que
embona bien con la información

que ya teníamos sobre el caso, y
que coloca nuevas piezas del rom
pecabezas en la mesa.

Un alto número de revelacio
nes es de carácter factual y tiene
que ver con el método con que
orquestó la traición su ahijado
Joaquín Guzmán López. Zambada
describe con precisión cómo le
tendieron la trampa. Fue una
acción escrupulosamente pla
neada y ejecutada. La solicitud que
le hicieron de que auxiliara en la
resolución de una disputa política
le resultó creíble por la cercanía
que guardaba con los personajes
en conflicto: Rubén Rocha, actual
gobernador de Sinaloa, y Héctor
Cuén, exrector de la Universidad
Autónoma de Sinaloa y diputado
federal electo (PANPMPRD).
Joaquín Guzmán calculó bien que

solo una (supuesta) reunión de
este nivel y trascendencia funcio
naría como anzuelo para que el
Mayo saliera de la sierra y fuera
secuestrado.

Destaca en la narración la

presencia de Héctor Cuén en uno
de los ranchos de Los Huertos del

Pedregal, lugar donde citaron
al Mayo. Seguramente cuando
Zambada se percató de que ahí
se encontraba su amigo, caminó
con más aplomo en su ruta a las
fauces del lobo. Destaca también

el hecho de que el Mayo gozara de
protección estatal pues, como él
mismo narró en su declaración,
lo acompañó en el trayecto a la
supuesta reunión el oficial José
Rosario Heras López, comandante
de la Policía Judicial del Estado de

Sinaloa, quien era uno de los inte
grantes de su guardia personal.

En el caso de Rocha, no
sabemos si su nombre sólo fue

utilizado para maquinar el plan
o si él estuvo enterado. Dada la

cautela con la que se movía el

Mayo no es difícil suponer que su
equipo de seguridad cruzó señales
con el equipo de Rocha sobre la
celebración de la reunión, y que
éste les diera luz verde (o quizá las
ignorara). Por otra parte, llama la
atención también que la fiscalía es
tatal intentara deslindar al Cártel
de Sinaloa del asesinato de Héctor
Cuén, al difundir la versión falsa
de que su asesinato estuvo vincu
lado con una tentativa de robo. En

perspectiva, ese asesinato parece
ría un favor o gesto de cooperación
de Joaquín Guzmán (o de los
Guzmán) con el gobernador, pues
Cuén era considerado uno de sus
principales adversarios políticos.

Aquí vale la pena subrayar un
tema relevante. Con la informa

ción que disponemos hasta ahora,
la traición al Mayo sólo se le puede
adjudicar a Joaquín Guzmán. La
autoría de esta acción no se le

puede hacer extensiva al resto
de los hermanos o a la familia

Guzmán. El Mayo fue invitado a la
reunión por Joaquín. No es cierto,
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como se ha dicho, que la invita
ción fuera de Los Chapitas o de la
familia Guzmán. Este no es detalle
inocuo. Por el contrario, se trata
de un dato crucial, pues gracias a
él el resto de Los Chapitas podría
deslindarse de la traición, y alegar
convincentemente al interior del

cártel que se trató de una acción
armada exclusivamente por su
hermano Joaquín. En su relato el
Mayo menciona que Joaquín le
indicó que a la reunión con Cuén
y Rocha asistiría su hermano Iván
Archivaldo, pero el Mayo nunca
confirma que él se haya presen
tado al encuentro.

Las dos últimas líneas del

mensaje del Mayo son críticas,
pues ahí llama a los sinaloenses
"a la mesura y a mantener la paz",
y agrega, "nada se resuelve con
violencia; ya hemos recorrido ese
camino y todos perdemos". Este
llamado del Mayo a sus huestes es

importante por la autoridad sim
bólica y real que aún posee dentro
de las filas de ese gran conglome
rado de organizaciones y familias
que es el Cártel de Sinaloa. Sin
embargo, la orden de Ismael Zam
bada será acatada por su familia
siempre y cuando se cumplan dos
condiciones: primero, que la fami
lia Guzmán no intente apoderarse
de territorios bajo su dominio
durante los próximos meses, y
segundo, que ocurra algún tipo de
acción de desagravio de la familia
Guzmán hacia la familia Zambada.

En caso de que los Guzmán no
realicen esta acción de desagra
vio, serán entonces los Zambada
quienes buscarán concretarla, y
sería la acción que podría detonar
la guerra.

Se avecinan entonces meses

en los que se vivirá una especie de
'guerra fría' al interior del Cartel
de Sinaloa. Meses en los que se

configuraran dos grandes faccio
nes que se prepararán, como ya
lo están haciendo desde hace un

par de semanas, para una posible
guerra. Cada bando acumulará
armas, reclutará sicarios e inten
tará alianzas con actores externos
de carácter diverso. El temor a la
devastación mutua será el único

freno para iniciar hostilidades.
Será una 'guerra fría' que podría
durar meses o años; será en todo
momento un equilibrio definido
por su alta fragilidad.
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El nuevo PRI
Al viejo PRI se le mareo

la brújula cuando se
resquebrajó la disciplina

el obligado sometimiento al
presidente de la República, So
plaban aires de apertura en el
mundo de los ochenta, algunos
priistas quisieron ser cosmopo
litas ... y los echaron.

Quienes en la antesala de la
sucesión de 1988 protagoniza
ron esa ruptura, tuvieron su pri
mer triunfo al apoderarse del
concepto mismo de su causa: la
Corriente Democrática abolló la
simuladora imagen del partido
de la "dictadura perfecta" (Var
gas Llosa).

El Revolucionario Institu
cional se afanó en restaurar su

fachada: en el sexenio siguiente
fueron cosmopolitas en lo eco
nómico. Puertas adentro y en lo
nacional, sin embargo, una vez
más resistían la democracia.

Las crisis de 1994 fueron la
confirmación del diagnóstico
de quienes una década atrás
demandaron al PRI cambiar
la correlación de fuerzas entre

sus integrantes y su presidente
real, no el nominal (siempre
impuesto por aquel).

Nada sustancial cambiaría

sino hasta que un presidente
de la República abandonó a su
partido. Ernesto Zedillo aún
recibe reproches por la "sana
distancia" (y falta de apoyo
legal e ilegal) al instituto que lo
impulsó a Los Pinos.

Al quedarse sin jefe nato, el
PRI se reorganizó a partir de
liderazgos en los estados (en los
12 años del PAN en la Presiden

cia tuvieron siempre más de
la mitad de las gubernaturas)
y de los barones del Congreso

mas los de los llamados sectores

(sindicatos, sobre todo).
Gozaron además de viento

a favor. Un pusilánime y chato
Vicente Fox no se planteó go
bernar sin ellos. Felipe Calde
rón, puesto contra la pared por
los obradoristas, transó apoyos
con los priistas en la elección de
2006 y ya nunca pudo zafarse
del abrazo de esa boa.

A pesar de los privilegios, y
de que el PAN no les hizo pagar
delitos y excesos de la "presi
dencia imperial" (Krauze), la
cofradía priista no era feliz en
la oposición. Su naturaleza
es reinstalar el cetro en las

manos en que a ellos les es más
funcional.

En 2012 lograron su triunfal
retorno, pero sin haber enten
dido la principal lección: que

los tiempos habían cambiado,
que eso que los echó del poder
12 años antes la demanda de

democracia, justicia y hones
tidad seguía vigente y apre
miaba.

Enrique Peña Nieto era el
menos apto para una presiden
cia moderna del PRI. Porque su
virtud era su principal deficien
cia. Provenía de la cantera más

rígida, menos repelente a la
corrupción, más anticuada en
tantos sentidos. Incluido el que
tocaba a gobernar a su partido.

El último presidente priista
se dio lujos que obedecían a una
era pasada. Impuso al frente del
tricolor a gente que, por su poco
o nulo arraigo, se le indigestaba
a no pocos Enrique Ochoa,
digamos y, por supuesto, de
signó candidato a, ofallpeople,
José Antonio Meade.

Si lo de un nada priista y
gris candidato como Meade
(y la persecución del panista
Ricardo Anaya desde la PGR)
fue o no parte de un pacto con
Andrés Manuel López Obra
dor, es ocioso discutirlo: Peña
Nieto vive feliz (suponemos que
de sus rentas) en su destierro
español.

Seis años después el Partido
de la Revolución Mexicana

está en manos de Alejandro
Alito Moreno, nombre que es ya
sinónimo de efectivo ganda
llismo. Han (hemos) decretado
la muerte del PRI. Quizás, en
efecto, el deceso no ocurra
pronto.

El nuevo PRI buscará, como
el viejo, que la Presidencia de la
República sea su única brújula.
Rumbo incuestionable. Engan
charse a ese remolcador está

en su naturaleza. Con panistas
en Los Pinos era antinatura.
Con Morena en Palacio no lo es.
Para nada. Hasta tiene sentido.
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LLAMADO A LA SSZ

Mezquital del Oro, en alerta por
aumento en casos de dengue

El municipio Mezquital del
Oro está en alerta epide
miológica al registrarse,

desde el 2 de junio, al menos
150 casos de dengue autóctono
confirmados; algunos de ellos
hemorrágicos.

Habitantes, en tono de deses
peración, se dirigieron al titular
de la Secretaría de Salud de Za

catecas (SSZ), Uswaldo Pinedo
Barrios, para que los casos de
dengue sean atendidos directa

mente por el pues, aseguran, los
tiene rezagados por ser un muni
cipio pequeño, mientras la gente
enferma y la economía se cae.
El primer paciente en conta

giarse fue el hijo de la alcaldesa
Mónica Rodarte Dávila, quien
un día después comenzó con
síntomas de dengue hemorrá
gico que le causaron daños en
el hígado.

Rodarte Dávila confirmó que
hasta ahora no se ha registrado
alguna muerte por la enfermedad,
pero hay casos graves.
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El potencial transformador de la
IA en las industrias mexicanas

El mundo lleva menos de
dos años en el "boom

de la IA" catalizado por
el lanzamiento de ChatGPT a

finales de 2022, pero los días
en que nos sorprendíamos con
herramientas de IA generativa
(GenAI) capaces de generar
texto e imágenes ya parecen ser
historia antigua. Las empresas
están ahora en una carrera para
integrar tecnologías de IA con el
fin de innovar nuevos productos
y servicios, mejorar la produc
tividad y obtener una ventaja
competitiva. A medida que la
IA avanza, los contornos de
una transformación económica
comienzan a tomar forma.

Una parte sustancial de esta
acción está ocurriendo en Amé

rica Latina, donde la IA tiene el
potencial de aumentar el PIB en
más del 5.4% (500 mil millones
de dólares) para 2030, según un
estudio del Banco Interameri
cano de Desarrollo (BID). Mé
xico, la segunda economía más
grande de la región y un pionero
en el desarrollo de una estrate

gia nacional de IA, se encuentra
entre los países que lideran la

adopción de la IA. De hecho, el
50% de los líderes empresariales
mexicanos encuestados por la
empresa de Internet de las Cosas
Samsara dijeron que el uso de
la IAya es "generalizado" en los
departamentos de sus organi
zaciones, ¡superando a Estados
Unidos, que está en un 38%!

Veamos algunas de las indus
trias que están impulsando valor
al aprovechar esta tecnología
innovadora.
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Detección de fraude y
orientación de clientes en
servicios financieros

El McKinsey Global Institute
estima que la IA generativa po
dría añadir entre 200 mil millo

nes y 340 mil millones de pesos
anuales en valor a la industria

bancaria global, en su mayoría
por el aumento de la producti
vidad. En la industria bancaria

y financiera de México, la IAya
se está utilizando para mejorar
la verificación de identidad y la
detección de fraudes, mejorar
el acceso al capital de trabajo y
entender mejor el riesgo crediti
cio. Las Fintech mexicanas están

aprovechando la IA para demo
cratizar el acceso a las finanzas

mediante la provisión de pun
tuaciones de crédito alternativas

de alta velocidad y distribución
de préstamos. La IA también se
está aplicando para mejorar la
experiencia del cliente.
Mayores conocimientos

en agricultura para au
mentar la producción de
alimentos

La inseguridad alimentaria es
un problema grave en México,

el cual la IA puede ayudar a
abordar al impulsar la produc
ción agrícola, uno de los nume
rosos factores que contribuyen
a la disponibilidad limitada de
alimentos seguros y adecuados
en el país. Los conocimientos
generados por estas herramien
tas poderosas pueden ayudar
a los agricultores a prever las
condiciones climáticas, identi
ficar deficiencias de nutrientes
en el suelo, detectar plagas y pro
ducir más alimentos con menos

espacio y recursos, entre otros
beneficios.

Visibilidad y eficiencia
en el sector energético

La IA está transformando

el sector energético mexicano
al optimizar las estrategias de
adquisición de energía, modelar
y monitorear riesgos en el sector
de petróleo y gas, y apoyar las
predicciones meteorológicas
en la energía eólica y solar
Los gerentes de adquisiciones
de energía pueden comprar y
vender energía en tiempo real
utilizando plataformas de nego
ciación impulsadas por IA.
Mejora en la accesibili

dad a la atención médica y
el diagnóstico de enferme
dades

Las aplicaciones emergentes
de la IA en México incluyen el
uso de aprendizaje automático
para detectar con precisión la

ceguera en bebés prematuros
y diagnosticar enfermedades
crónicas como la diabetes y la
hipertensión. Las herramientas
de escucha social impulsadas por
IA también se pueden utilizar
para identificar brotes de enfer
medades.
Un comercio minorista

más personalizado
La IA está redefiniendo el

sector minorista en México al

personalizar la experiencia de
compra, predecir la demanda
con mayor precisión y opti
mizar la gestión de la cadena
de suministro. En el mercado
de comercio electrónico en

México, WhatsApp permite a
las empresas reducir costos al
proporcionar respuestas auto
matizadas y soporte al cliente.
Las tiendas físicas siguen siendo
una parte clave de la experiencia
minorista, y aquí también la IA
está desempeñando un papel al
analizar datos de fuentes como

cámaras de seguridad y sensores
para predecir mejor el comporta
miento de los clientes.

A medida que la IA avanza,
impulsada por desarrollos en
modelos de lenguaje de gran
escala (LLM) y el procesamiento
acelerado de datos, más empre
sas y organizaciones descubrirán
casos de uso para esta tecnología
en una amplia gama de dominios
económicos.
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¿Que hacías cuando
se terminó la Reoública?
Llevamos semanas tratando

de dilucidar qué tipo de
sistema de gobierno se

instaurará en México a partir del
1 de octubre.

No se augura nada bueno.
Un sistema basado en el control

electoral desde el Estado, poco
o nada transparente, cada vez
más militarizado, con fuerte
apoyo de la propaganda y un
poder judicial colonizado por el
Ejecutivo.

Las cosas que no les gusten
las ilegalizarán y las persegui
rán, con la ley a modo en la
mano. El ogro filantrópico en
plena forma. Podrían optar
por no ejercer el poder de una
forma autoritaria, por ejemplo,
en el ámbito de la libertad de

expresión, pero no lo harán,
porque poder que no se ejerce se
revierte.

Un sistema autoritario de

cogobierno La ChingadaPalacio
Nacional. Marcelo Ebrard, en
plena euforia durante su cando
rosa campaña por la candidatura
de Morena, ofreció al tercer hijo
de López Obrador una Secre
taría en su gabinete. Luego, ya
con los votos de la presidencia
en los bolsillos, Claudia Shein
baum recibió al segundo de los
hijos del presidente, con mucha
publicidad y ruido, para que se
notara su presencia. Los hijos de
López Obrador serán los cónsu
les que vigilarán el rumbo de la
Regenta. Lo harán de forma gra
tuita, desinteresada, regalando
su tiempo al Pueblo de México,

para vigilar que se cumpla la
voluntad de su Padre.

Un cogobierno autoritario,
cuyos menores problemas los re
presentarán los partidos de opo
sición y la prensa independiente,
problemas mayores tendrá con
Estados Unidos y con un crimen
organizado recompuesto, luego
de las sacudidas que éste sufrirá
los próximos meses. Por ello se
vuelve relevante que no se haya
designado a los nuevos titulares
de esas carteras. Que se haya
dejado lo central hasta el final.

A pesar de los fuertes señala
mientos acerca de la participa
ción del crimen organizado en
las elecciones por las guberna
turas de los estados del noroeste

en 2021, el presidente, en ese
entonces y en los meses que han

seguido, consintió la operación
porque le convenía. Ahora, uno
de los gobernantes señalados
como personeros del narco, el
gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha, recibe el abierto apoyo de
Claudia Sheinbaum frente a las
declaraciones del Mayo Zam
bada. ¿Nos preguntamos por la
naturaleza del sistema político
que vendrá? Las tensiones entre
el Estado mexicano, el gobierno
de los Estados Unidos y el crimen
organizado serán los elementos
que delinearán el modelo de
nuestro sistema político. Un pe
riodo de tensiones sangrientas,
de reacomodos cupulares.

Al cogobierno por venir le
convendrá la narrativa de la

defensa de la soberanía y la se
guridad nacional. Como ocurrió
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en 1942, ya presidente Ávila Ca~
macho, cuando Lázaro Cárdenas
fue llamado a ocupar el cargo
de Secretario de la Defensa.
Suena a locura, pero Sheinbaum
ya se lo pidió a López Obrador:
"(Claudia) me empezó a decir de
lo que había sucedido cuando la
Segunda Guerra Mundial, por
eso me acordé de que ya se había
retirado el general Cárdenas. Y
entonces viene la Segunda Gue
rra y el presidente Ávila Cama
cho lo llama y vuelve a ser, que
ya había estado, secretario de la
Defensa, y entonces cuando me
empieza a platicar Claudia, le
digo no, no, no, esa historia ya
me la conozco, pero no. No va a
haber guerra." A menos claro,
que se trate de una guerra contra
las drogas.

Lo que se ha ido configurando
en estos años es una sanguinaria
guerra del narco y militar en la
que participan México (que la
procesa, la exporta a EU y pone
los muertos), China (que pone
el precursor para el fentanilo y
la protección o connivencia del
manto estatal para ese tráfico) y
los Estados Unidos (que pone las
armas, el dinero y los adictos).
Esta guerra ocurre en paralelo,
o dentro de la confrontación

mayor comercialmilitar entre
Estados Unidos y China, por la
hegemonía comercial y polí
tica mundial. México quedó
en el centro de ese proceso. El
fentanilo de procedencia china y
sus decenas de miles de jóvenes
muertos por sobredosis en Esta
dos Unidos forman parte de una
estrategia geopolítica.

El grado de autoritarismo que
ejercerá este gobierno no será
percibido como autoritarismo
porque contará "con el respaldo
de la mayoría". Y si la mayoría
lo apoya, ya no es "un acto de au
toridad" sino de justicia social.
Pero, a no dudar, ejercerá ese
autoritarismo: no transformó

todo el andamiaje del poder en
México por nada.

Sin duda alguna nos miramos
en lo que ocurre en Venezuela.
Si se permite a la actual cama
rilla en el poder apoderarse de
las instituciones, en especial
la electoral y la judicial, se les
habrá abierto el camino para el
control total, para el autorita
rismo ejercido sin trabas.

Todo acontecimiento es histó

rico porque ocurre en la historia,
del mismo modo que todo viaje
es espacial porque ocurre en el
espacio, pero no cabe exagerar
la importancia de este momento.
El principio del fin puede llegar
con la sobrerrepresentación de
los legisladores de Morena. Años
después recordaremos estos
días: "¿Y tú qué hacías en los
momentos en que se terminó la
República?"
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Tres semanas cruciales
Estamos a tres semanas

de que el INE y el TEPJF
tomen la decisión más im

portante en materia electoral de
los últimos 30 años. Se podrá de
cir que la del 2000 o la del 2006
fueron cruciales y sin duda lo
fueron, pero ésta, de confirmarse
lo que se sospecha, entregaría
a la Coalición gobernante un
poder que ningún gobierno ha
tenido en las últimas tres déca

das, de eso estamos hablando.
La cuestión no debería

generar problema alguno si esa
decisión fuera solo la confirma

ción de lo que la ciudadanía ex
presó en las urnas. Lo que llama
a la reflexión es que hay dudas
fundadas de que ese no fue el
mandato resultado de la jornada
del pasado 2 de junio. De manera
tal que las autoridades electora
les tienen en sus manos decidir

el futuro de nuestro país, no creo
que sea exagerado plantearlo en

esos términos, ya que las refor
mas constitucionales y legales
que conforman el llamado Plan
C apuntan a la reconfiguración
del diseño del Estado mexicano

y apuntan a un programa de
gobierno.

Los números son un refe

rente fundamental para poder
conversar más allá de nuestras

diferencias ideológicas, y sí bien
es incuestionable que Claudia
Sheinbaum obtuvo el 59.8% de
los votos emitidos, lo es también
que gobernará con la aproba
ción del 36% de la ciudadanía

si consideramos que hubo una
abstención del 40%.

También es cierto que ese
fenómeno ha acompañado a las
últimas elecciones, pero ahora se
trata de la elección presidencial
con la más baja participación
después del 58.6% del 2006 y
lejos del pico de 1994 cuando se

llegó al 77.2%.
Otra cuestión a considerar es

la diferencia entre la votación

de la candidata presidencial y
la que obtuvo su Coalición para
efectos de la integración de la
Cámara de Diputados. En este
caso la distancia es de más de 5
puntos y si bien no es de extrañar
que haya estas diferencias, lo que
llama la atención es la brecha y
que el 54% de votación obtenida
para las diputaciones esté real
mente soportada por el 32% de
la ciudadanía.

Una tercera parte del electo
rado decidió por la continuidad,
pero eso no pasa por tener una
mayoría calificada fuera del
espíritu de la Constitución en la
Cámara de Diputados, como ya
lo he señalado en otras entregas.

Aquí se abre al menos otra
cuestión a considerar. Si de
legitimidad y soporte social
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hablamos, la próxima Presidenta
tendrá el respaldo expreso de
un poco más de un tercio de la
ciudadanía; eso per se debería
indicar un signo de preocupa
ción para cualquier gobierno
democrático que vea responsa
blemente más allá del acceso al

poder.
Me refiero a que tendríamos

que preguntarnos si a casi la
mitad de la ciudadanía le es indi

ferente la política o se ha alejado
de ella por los malos resultados y
por el desprestigio de la misma.
Cualquiera que sea la respuesta,
este indicador debería ser motivo

de preocupación; no verlo en
esos términos puede derivar en
el mediano plazo en la pérdida
de legitimidad y en el deterioro
de las instituciones, las que hoy
conocemos o las reconfiguradas
si el Plan C prospera.

Los tiempos son inexorables y
en materia electoral inevitables,
si no lo que se produce es una cri
sis política. El miércoles pasado,
la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación resolvió 240 juicios
de inconformidad sobre la opera
ción de la jornada electoral, y ya
antes había resuelto tres juicios
conocidos como "madre", ya que
cuestionaban la elección toda,

y ahora comunica que a media
dos de esta semana calificará la

elección y el jueves extenderá la
constancia de Presidenta Electa.

La decisión se tomó por ma
yoría (42) por lo que hace a un
poco más de 60 casillas respecto
de las cuales la Magistrada
Otálora y el Magistrado Reyes
Rodríguez propusieron anularlas
por haber detectado irregulari
dades; el haber procedido como
se proponía no hubiera alterado
el resultado, pero se habría
ganado en legitimidad y certeza
y se habría dejado constancia de
cuestiones operativas para ser
mejoradas en futuros procesos.

Ahora bien, este capítulo no
se cierra aquí. Lo que sigue en la
agenda electoral es la asignación
de diputados y senadores que in
tegrarán el Congreso de la Unión
y en ese carácter podrán tomar
decisiones que nos impacten a
todas y todos.

La siguiente parada será el
23 de agosto cuando sesione el
Consejo General del INE y asigne
a los legisladores de ambas
Cámaras del Congreso Federal,
y cualquiera que sea su reso
lución, seguramente la misma
será impugnada ante el TEPJF,
quien tendrá la última palabra.

Recordemos que sus decisiones
son definitivas e inatacables.

En torno de todo esto se ha

desatado, afortunadamente
desde mi punto de vista, una
deliberación pública respecto del
alcance del voto ciudadano ma
nifestado en las urnas. Han sido

múltiples las advertencias bien
documentadas de especialistas,
académicos y comentaristas del
riesgo que se corre de que en una
interpretación "letrista" de la
Carta Magna se altere el sentido
del voto.

Llama la atención, como bien
lo señaló recientemente Jesús
SilvaHerzog, la casi ausencia
en este debate de los Partidos

Políticos de oposición, quienes
deberían ser los principales
interesados en encabezar estos

señalamientos. Seguramente de
ben estar enfrascados en sus rele

vos internos; la mala noticia es
que muy probablemente cuando
terminen de tomar sus decisio

nes despierten en una arena muy
distinta y su propio peso sea cada
vez menos relevante.

Si a escasas tres semanas
estamos de saber las decisiones

que tomarán 11 Consejeros elec
torales y 5 Magistrados, nunca
en tan pocos han descansado tan
relevantes decisiones.

Fecha: 12/08/2024

Página: 30

Area cm2: 451

2 / 2

Columnas Políticas

Edmundo Jacobo Molina

Costo: 100,482

Página 76 de 230 Índice



La labor del periodista se ha convertido
de tinta negra a sangre roja

Es innegable que los mexica
nos hemos perdido la capa
cidad de asombro, cada día

que pasa es más evidente la falta
de empatia y la poca respuesta
que existe ante la ola de violencia
que se vive en nuestro país.

Para algunos es, incluso,
normal ver la televisión o leer el

periódico y encontrar muerte tras
muerte; entonces, la tinta negra
ahora es roja.

Toda esta sangre derramada y
el dolor del pueblo mexicano se
han vuelto costumbre a causa de

la falta de un Estado de derecho y
la gran impunidad que existe, aún
cuando el actual presidente An
drés Manuel López Obrador
asegura que no es así.

En México, la violencia en
contra de los periodistas ha alcan
zado niveles alarmantes; pues,
desde que inició este gobierno
en 2018, aproximadamente 47
periodistas han sido privados de
la vida de manera dolosa, siendo
que otros 4 periodistas han
desaparecido y, hasta la fecha, se
desconoce su paradero.

Este fenómeno que vive
México surge con motivo de la
imparable impunidad, así como
por la ineficacia de las institucio
nes de procuración de justicia y
seguridad, generando, a su vez,
una atmósfera en la que no existe
el Estado de derecho.

Así, entonces, México se
encuentra en uno de sus momen
tos más violentos de la historia

y, hablando de los periodistas,
se ha propiciado un ambiente de
censura provocada por el terror.

El aumento de violencia contra

los periodistas durante el sexenio
en el actual gobierno es innegable,

y lo afirmo conociendo que, desde
el año 2000,163 periodistas
han sido privados de la vida do
losamente en México, siendo que
aproximadamente 47 de estos ca
sos se han dado a partir del inicio
de la actual administración.

Incluso, existe el dato estadís
tico de que la violencia en contra
de la prensa ha aumentado en un
62% en comparación al sexenio
del expresidente Enrique Peña
Nieto, pues se han registrado
3,409 ataques contra la prensa,
es decir, aproximadamente un
ataque cada 14 horas. Estos
ataques que menciono incluyen
acoso, amenazas, censura, daño
físico, secuestro y represalias, en
tre otras cosas, algunas de estas
conductas, incluso, ejecutadas
directamente desde las llamadas
mañaneras.

Primero, hemos de mencionar,
a manera de ejemplo, el atentado
que sufrió Ciro Gómez Leyva
en diciembre de 2022. Aquel
día, mientras Ciro regresaba a su

casa, sicarios lo abordaron y deto
naron sus armas de fuego con el
propósito de asesinarlo. Afortu
nadamente, Ciro sobrevivió; sin
embargo, no se omite que este
incidente ilustra perfectamente
los grandes riesgos a los que se
enfrenta la prensa y los periodis
tas día a día, incluso para aquellos
de alta gama.
Después de todo, Ciro

Gómez Leyva es un periodista
reconocido y altamente respe
tado en el país, pues ha llevado a
cabo diversas investigaciones que
han evidenciado la corrupción
que existe en nuestro país dentro
del servicio público, cosa que lo
ha puesto, desgraciadamente, en
el ojo de individuos y grupos con
intereses oscuros que se sienten
vulnerados cuando la verdad sale

a la luz. El atentado que sufrió
Ciro, mi amigo, no solo destacó
su gran valentía, sino también el
riesgo al que ahora se enfrentan
las personas que comparten su
noble labor.
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Otro caso trágico y absurdo
es el asesinato de Alejandro
Martínez Noguez en Celaya,
Guanajuato. El 4 de agosto de
2024, Martínez Noguez, un
periodista que había trabajado
en diversos medios de comuni

cación, fue privado de la vida a
causa de múltiples detonacio
nes de arma de fuego mientras
estaba dentro de un vehículo

de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC) de Celaya y
en compañía de elementos de la
misma, quienes estaban ahí para
"protegerlo" y "escoltarlo". Este
caso demuestra la ineficacia y,
en muchos casos, la complicidad
de las fuerzas de seguridad en la
protección de los periodistas.

Ahora bien, la censura y vio
lencia en contra de la prensa y el
ámbito periodístico no se limitan
únicamente a homicidios y
homicidios en grado de tentativa,
también se incluyen otros tipos de
violencia que, incluso, se ve pro
vocada y ejecutada directamente
por las altas esferas de poder.

Se estima ilustrativa, más no
limitativa, la fuerte campaña de
desprestigio y ataques verbales
que ha sufrido Carlos Loret
de Mola, otro de los periodistas
más reconocidos en nuestro país;
quien, en diversas ocasiones, ha
sido objeto de acoso y desacre
ditamiento por parte directa del
presidente Andrés Manuel
López Obrador durante sus
"mañaneras". Es de observar

que, este ultimo, ha tachado a
Loret de Mola de "mercenario",
"neoliberal" y "mentiroso".

Todos estos casos sirven como

un mensaje para el resto de los
periodistas y la prensa sobre las
posibles repercusiones que pue
den existir en el libre ejercicio de
su profesión, sobre todo cuando
sus investigaciones versen en
las evidentes fallas del actual

gobierno. Después de todo, el
año 2022 ha sido el más mor

tífero para los periodistas de las
últimas décadas.

¿Qué nos queda? ¿qué nos
falta? ¿Qué se necesita para que
México despierte? ¿Por qué no se
exige se implementen políticas
rigurosas y efectivas? ¿Por qué
las instituciones se encuentran

evidentemente incapacitadas y
alejadas de su objetivo? ¿Dónde
está la autoridad? ¿Dónde está el
Estado de derecho?

Es urgente y necesario que
existan acciones efectivas. Nece
sitamos fomentar la sensibiliza

ción, obtener la verdad, respetar
los Derechos Humanos de las

víctimas, proteger al pueblo mexi
cano y aplicar de forma coherente
e irrestricta el Derecho; todo esto
solo para que nuestra sociedad re
cupere su capacidad de asombro
y exija justicia.

Finalmente, el Estado de
derecho y la libertad de prensa,
como un derecho fundamental,
son pilares para la existencia de
una verdadera democracia y su
defensa es una responsabilidad
compartida que no puede ser ig
norada, pues la censura propicia
la demagogia, y la historia nos ha
demostrado que la demagogia se
traduce en dictadura.
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El año
de la justicia
En todas partes, de

norte a sur; de este a
oeste; desde Estados
Unidos hasta Israel;
desde Venezuela

hasta España, y desde España
hasta México, la justicia está
en crisis. Yo creo que esa crisis
principalmente se debe a dos
cosas, primero, a lo que signi
fica la evolución de un poder
absolutamente fundamental
dentro de las sociedades. Para

crear y, sobre todo, sustentar su
sistema de derechos y obligacio
nes, los romanos establecieron
un célebre dicho o aforismo:

"Dame los hechos, yo te daré
los derechos". Segundo, esta
crisis judicial está relacionada
con la falta de gobernanza que
cada vez se hace más notable
alrededor de todo el mundo.

Esto se debe básicamente a que,
aunque nunca hemos tenido la
experiencia de vivir sin Estados,
es una realidad innegable que
las estructuras y los mismos
Estados que llevan años regu

lando la vida y desarrollo de las
sociedades se encuentran en

una etapa de colapso general.
Sin tener que ir lejos y enfo

cándonos en América del Norte,
es fundamental señalar que en
México, sin duda alguna, este
será el año de la justicia. Para el
presidente López Obrador no
existe mejor culminación ni más
importante hecho con respecto a
su compromiso histórico que liqui
dar el sistema actual de justicia.
Como pasa con tantas otras cosas,
en México la justicia necesita ser
eso: justa, rápida y confiable. Te
nemos ya la experiencia de lo que
sucedió con el sistema de salud,
un sistema que era malo pero que
al menos tenía medicamentos 

aunque insuficientespara subsa
nar parte de la demanda de salud
del país. Hoy, ni hay medicinas ni
hay sistema que ampare la salud
de los mexicanos. Lo que pasó con
el sector salud es una gran lección
sobre lo que puede suceder si no
se toman las decisiones adecuadas
ni se tiene la suficiente claridad

sobre las consecuencias que los
intereses particulares pueden
traer consigo.

Ahora, y estando de acuerdo
en que la justicia necesita ser re
novada y adquirir comportamien
tos de eficiencia sobre todo en lo
relacionado a su independencia
y en la garantía del desempeño
de su función, lo que estamos
haciendo, sin importar que al
Presidente le queden menos de
dos meses para efectuar el cambio
constitucional que desea hacer
al respecto, es querer hacer todo
deprisa y sin pensar en lo que
sucederá después. En México,
generalmente los primeros meses
de cualquier administración
son empleados para aprobar y
pasar las reformas o cambios más
difíciles, ya que se viene de ganar
y se cuenta con el capital político
y social suficiente para realizarlo.
Mientras que los últimos meses
son utilizados para poner marcha
rápida y tratar de conseguir
pasar y aprobar todo aquello que
alcanzó el tiempo o el poder o la
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voluntad para realizar, buscando
que se haga sin que nadie preste la
atención suficiente y se enfoquen
más en el inicio de la administra
ción entrante.

El presidente López Obrador
quiere que los jueces se voten
como si fueran diputados o
regidores. No sé qué me da más
terror, si un sistema de justicia
corrompido por adoptar unas
estructuras que a pesar de su
envejecimiento, en principio, da
el conocimiento de la sabiduría

jurídica; o, como el propio Presi
dente se ha encargado de dejar,
un sistema en el que ni siquiera
haga falta tener experiencia
para desempeñar el rol de juez.
Pero, además, nos encontramos
en medio de una situación en

la que, para poder hacer lo que
quiere y desea el presidente López
Obrador en sus últimos meses
de gobierno, aún no cuenta con
la suficiente cantidad de votos
para asegurar su ansiada reforma
judicial.

Para empezar, si el Tribunal
Electoral del Poder Judicial no le
concede la sobrerrepresentación
a Morena y los suyos, la reforma
judicial tendrá que esperar. O,
dicho de otra manera, el futuro de
los sueños del presidente López
Obrador depende de una serie de
acontecimientos y de conseguir
que los votos necesarios para
hacerlos realidad. Y, para ello,
aún habrá que esperar una serie
de acontecimientos, empezando
por que el próximo 14 de agosto
la doctora Claudia Sheinbaum re

ciba la constancia que la acredite
como presidenta electa. Después,
será necesario que el mismo tribu
nal que no hay que olvidar que
se trata de personas y jueces que
serán los principales afectados
del cáncer que los obliga a operar

con mano de hierro, pero con
el cuerpo enfermoratifique el
conteo final sobre la composición
de la siguiente legislación. En caso
de ratificar la tan ansiada mayoría
en ambas cámaras a Morena y sus
aliados, será cuestión de días para
que López Obrador y los suyos
puedan romper otro récord hipo
tético en la historia moderna de

nuestro país, al alcanzar el mayor
número de modificaciones consti
tucionales en el menor tiempo.

Por el bien de todos, ojalá y
se acierte. Pero, en principio y
entendiendo que es necesario que
se produzca una actualización del
funcionamiento de la justicia, re
sulta extremadamente peligroso
pensar en los pormenores de la
supuesta reforma. Dejando a un
lado lo previamente mencionado
sobre los casi nulos requisitos para
poder llegar a ser juez, aún siguen
sin estar claros los procedimien
tos y protocolos que se aplicarán
para, por poner un ejemplo, el día
de mañana ir a votar y elegir a un
juez. Estamos viviendo tiempos
convulsos y no sólo por el hecho
de que llevemos años acostum
brados a vivir bajo dinámicas o
sistemas jurídicos establecidos
por la costumbre y por las buenas
prácticas, sino porque estamos
frente a la absoluta incertidumbre

de no saber cómo se impartirá la
justicia a partir de aquí.

La propuesta que Biden ha
| hecho en sus horas finales como
§ presidente, y no como candidato,
t de producir modificaciones en la
¡ estructura de la Suprema Corte
^ de Justicia de Estados Unidos
¦x.

5 sobre todo está fundamentada en
2 los casos y en los pocos instru
mentos que tiene la sociedad
estadounidense para defenderse
de quien, teóricamente, los tiene
que defender v para que la Cons

titución sea la fuerza dominante

del país. Y es que con casos como
el cuestionable pasado del juez
Clarence Thomas y las genero
sas donaciones recibidas por un
donante republicano se justifica
el mejoramiento del sistema para
evitar este tipo de situaciones y
garantizar la imparcialidad de los
encargados de impartir la justicia.

La j usticia y su relación
con los órganos del Estados es
imprescindible para el buen
funcionamiento y supervivencia
de las sociedades. Existe quien
argumenta que el ataque del 7 de
octubre perpetrado por Hamás
nunca hubiera sucedido si 'Bibi'

Netanyahu no hubiera estado
distraído ni distanciado espe
rando la resolución de los juicios
elaborados en su contra por su
puestos actos de corrupción. Hay
quien dice que el gran escándalo
que en estos momentos se está
desarrollando en España por la
polémica que suscitó la firma de
pactos con dos partidos indepen
dentistas Esquerra Republicana
de Catalunya y Junts per Cata
lunya por parte del presidente
Pedro Sánchez para alcanzar la
mayoría, nunca hubiera podido
suceder si realmente la justicia
no se hubiera convertido en un

apéndice de las necesidades del
poder y sus exigencias.

La falta de gobernanza ha
creado la crisis, y esta crisis, a su
vez, tiene que ser parte de la so
lución. Mientras tanto, descanse,
piense y prepárese para lo que
traerá septiembre. Y es que, tal y
como van las cosas, septiembre
marcará el inicio del año de la

justicia en nuestro país.

Esta columna se despide hasta la
primera semana de septiembre.
¡Felices vacaciones!
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El dictamen del tribunal
Este lunes, el Tribunal Electoral debatirá el llamado "juicio ma
dre" que solicita la nulidad de la elección presidencial del 2 de
junio. Pero la panista hidalguense Xóchitl Gálvez, excandi
data presidencial del frente opositor, ya anticipó su derrota. "¡Yo
ya no existo! Para el INE y el Tribunal Electoral ya no existo",
se quejó. Reclamó que "ahora resulta que fue la elección más
transparente en la historia, casi casi como en Dinamarca" y que
sus impugnaciones no procederán. Criticó que los consejeros y
magistrados electorales "son unos sumisos", no permitirán "ni
una mancha al tigre" y la calificación de la elección presidencial
se allana en favor de la morenista Claudia Sheinbaum.

'Dobla'Morena

al bloque opositor
"Inédito", "10 horas de unanimidad", "una maratónica sesión
sin gritos ni sombrerazos de la oposición", "increíble", cele
braron diputados federales de Morena y el PT. "Es el fin de la
legislatura", "aprendieron la lección del 2 de junio y se dobla
ron", deslizó Gerardo Fernández Noroña, al finalizar la
reunión de la Comisión de Puntos Constitucionales, donde se
aprobaron, por unanimidad, otras cuatro reformas más del
plan C de AMLO: el reconocimiento de los pueblos indígenas y
afromexicanos, atención médica con tratamientos, pensión a
las personas con discapacidad y la protección y cuidado de ani
males silvestres. "Son buenas e importantes reformas, sólo falta
que haya presupuesto para que cumplan", admitió la panista
Paulina Rubio.
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Débil y dividido,
movimiento laboral del PJ
Aunque el movimiento laboral del Poder Judicial amenaza
con un paro de labores en contra de la reforma presidencial,
lo cierto es que su fuerza se debilita. La Asociación Nacional
de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder
Judicial de la Federación, la asociación civil que encabeza la
jueza Juana Fuentes, advirtió que jueces y magistrados se
encuentran preparados para llevar a cabo un paro de labores
para reclamar que la reforma de la '4T respete la división de
poderes y la independencia judicial. Pero su postura choca
con el sindicato del PJF, que, según han dejado ver los propios
integrantes de la judicatura, ha mantenido una actitud "pasiva
y tibia". Parece que la representación laboral se está quedando
de lado y sin fuerza.

Doble espaldarazo a Rocha
No sólo recibió el apoyo del Presidente, también fue el de la vir
tual presidenta, Claudia Sheinbaum. El controvertido goberna
dor de Sinaloa, el morenista Rubén Rocha Moya, implicado
por el Mayo Zambada, a través de sus abogados, en presuntos
nexos con el narcotráfico, recibió un doble espaldarazo el
mismo día y en su propio estado. "Vamos a seguir apoyando
al gobernador de Sinaloa, a Rubén Rocha Moya, y a su pueblo.
Que quien quiera estigmatizar a este bello estado, se quede con
su historia, porque hombres y mujeres de Sinaloa son buenos
mexicanos y mexicanas, hombres y mujeres de trabajo", soltó la
exjefa de Gobierno. Vaya.

Jueces ecuatorianos
a invitación de la Corte
La aún ministra Norma Piña invitó a dar una conferencia so

bre la reforma judicial al presidente de la Corte de Ecuador. Hay
de dos: desconoce que México rompió relaciones diplomáticas
con aquel país y tiene un litigio internacional contra él o, aún
más grave, pretende retar al presidente López Obrador que en el
tema de relaciones internacionales es el jefe del Estado y no sólo
del Ejecutivo. Grave de cualquier manera. Más aún cuando está
organizando un paro nacional del Poder Judicial. Parece que
eso de que la ley es la ley no le aplica a la ministra.
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AMLOy la bomba de Zambada
La realidad alcanzó de la peor

manera a Andrés Manuel

López Obrador a siete sema
nas de que entregue la banda pre
sidencial, al quedar el gobernador
de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, su
"hermano", como afirmó rego
cijante en un evento en febrero
pasado, como una bisagra de la
política de Morena con el narcotrá
fico. Nunca había sido señalado un

político mexicano tan claramente
por un capo como cómplice, ni un
presidente tocado por la mano del
crimen organizado de manera
públicamente tan cerca como a
López Obrador.

La bomba la soltó el sábado

Ismael el Mayo Zambada en un
comunicado camino a la Corte del

Distrito Este de Brooklyn, donde
afirma que fue emboscado en una
reunión que convocó Joaquín Guz
mán López, hijo del Chapo Guz
mán, para mediar en una disputa
entre Rocha Moya y el diputado
federal electo Héctor Melesio Cuén

Ojeda asesinado el mismo día
de la captura, los dos originarios
de Badiraguato y exrectores de la
Universidad Autónoma de Sinaloa,
sobre quién debería dirigir la ins
titución. El pretexto parece nimio,
pero la búsqueda de su arbitraje
muestra el tamaño de su influen
cia y las complicidades.

La relación de Rocha Moya con
Zambada quedó expuesta por el
narcotraficante, dejando atrapado
al presidente López Obrador, que
el sábado, cuando la prensa le
preguntó, durante una gira en Los
Cabos, sobre la declaración del
jefe del Cártel del Pacífico/Sinaloa,
eludió responder y le dejó al gober
nador contestar el señalamiento.

Después de hablar con el Presi
dente en Culiacán, Rocha Moya
declaró que no tenía ninguna liga

con Zambada, que no estaba en
Sinaloa el día de la reunión, y pidió
a la Fiscalía General que abriera
una investigación.

No pasará nada, pese a que el
gobierno sabe que Rocha Moya,
como se mencionó en este espacio
el viernes, es el prominente polí
tico sinaloense de Morena muy
cercano a López Obrador que ne
gociaba con Zambada puestos de
elección popular, principalmente
en Sinaloa y Durango, y con quien
había tenido recientemente una

diferencia porque el gobernador
insistió en dejar a un amigo en un
cargo de elección popular, contra
los acuerdos previamente estable
cidos.

El gobernador, de acuerdo con
fuentes de inteligencia mexicanas
y estadounidenses, era el respon
sable de planchar con los cárteles
de la droga, en particular con el
delPacífico/Sinaloa, los cargos
de elección popular de Morena,
e incluso con aspirantes de otros
partidos que se comprometían a
apoyar la agenda de López Obra
dor. Según estos informes, Rocha
Moya no veía los asuntos de dinero
para las campañas, que recaían
en otro gobernador cercano al
Presidente del norte del país.

Los reportes no establecen
si la entrega directa de dinero y
apoyos era del conocimiento del
Presidente, pero hubo acciones de
gobierno que sugieren que se tra
taba de una relación institucional,
como el no combate a esa organi
zación, el bloqueo ala extradición
de Rafael Caro Quintero pese a la
insistencia de Estados Unidos, el
informal salvoconducto que tiene
López Obrador para atravesar sin
problema las regiones controla
das por el narco, o incluso las dos
carreteras sin necesidad aparente
que cruzan la sierra de Durango,
donde vivía el Mayo, y conectan
con las rutas del trasiego de drogas
en Chihuahua.

El comunicado del Mayo
Zambada, difundido en inglés y
español, confirma la versión oficial
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No se puede olvidan por las probables
implicaciones futuras, que López Obrador
está a siete semanas de convertirse en
ciudadano. ÉL mucho menos

estadounidense de que lo traicionó
Guzmán López, avalando los
dichos de Washington de que en su
captura y extracción no participa
ron agentes estadounidenses, por
lo que tampoco se violó la sobe
ranía nacional. Su afirmación se
contrapone a lo que Jeffrey Licht
man, abogado de Guzmán López
y que también defendió al Chapo,
dijo en la primera audiencia de
su cliente en la Corte de Distrito
Norte de Chicago, al asegurar que
no traicionó a su padrino ni que
había hecho acuerdo alguno con el
gobierno de Estados Unidos para
entregarse, como dijo el viernes el
embajador Ken Salazar.

La declaración de Zambada

añade más confusión a lo que
sucedió el 25 de julio, donde el
único que no tiene una versión
oficial es el gobierno mexicano.
Sin embargo, en este momento,
quizás es secundario si Estados
Unidos violó o no su soberanía,
ante el cambio radical de la con

versación, de un Presidente herido
porque le ocultan la información,
a un Presidente sobre el cual caen

sospechas de presuntas relaciones
con el Cártel del Pacífico/Sinaloa a
través de Rocha Moya.

El comunicado deja claro el pa
pel del Mayo como mediador entre
la clase política de Sinaloa, donde
tiene legitimidad y capacidad de

interlocutor con las fuerzas políti
cas. No sólo eso. También revela la

ascendencia de Los Chapitas sobre
los políticos sinaloenses. La afir
mación de que "Joaquín Guzmán
López me pidió que asistiera a una
reunión para ayudar a resolver
las diferencias entre los líderes

políticos de nuestro estado", deja
ver que Rocha Moya también tiene
contacto directo, continuo y de
confianza con los hijos del Chapo
Guzmán.

La declaración ofrece también

dos interpretaciones.
Una es que contradice la

información que tiene el gobierno
mexicano, referida en este espacio
el viernes, de que fue un comando
estadounidense el que lo sometió
y salió del país con él y Guzmán
López a Estados Unidos. Es decir,
le quita responsabilidad a Was
hington sobre una operación
quirúrgica para atraparlo, aunque
el Departamento de Seguridad
Territorial de ese país informó el
día de su captura que había sido
resultado de un largo trabajo de
su unidad de Investigaciones Cri
minales y el FBI. La otra interpre
tación es que el Mayo comenzó a
hablar, mucho tiempo antes de que
comience su juicio en Brooklyn.

La revelación sobre el papel
de Rocha Moya es determinante,
porque no queda sólo en la imputa
ción, sino que se extiende a López
Obrador por la vieja amistad que
los une. No se sabrán las razones

de Zambada para haberlo hecho
por algún tiempo, pero su comuni
cado marca una ruptura con Mo
rena y sus gobiernos, y de guerra
contra Los Chapitas. No se puede
olvidar, por las probables implica
ciones futuras, que López Obrador
está a siete semanas de convertirse
en ciudadano. Él, mucho menos.
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Que explique el Presidente
Nuestro Presidente quería

que Estados Unidos le
dijera cómo fue la cap

tura en México y el traslado a El
Paso del capo más poderoso del
mundo, y las recibió.

También el Mayo, en manos
de la justicia estadounidense, se
lo dijo.

El testimonio más impor
tante en la historia del crimen

organizado en México, la carta
de Ismael Zambada, involucra
directamente al gobernador Ru
bén Rocha Moya en su relación
con el Cártel de Sinaloa.

Aunque fuera voxpopuli, no
deja de ser impactante leer la
confirmación, con la firma de
Ismael Zambada, de la relación
narco y política en esa región
del país.

La respuesta de López
Obrador, que desde Culiacán
defendió al gobernador y acusó
a "los conservadores" de México

y Estados Unidos de armar una
campaña con el tema, es más
que preocupante.
Asusta oír al Presidente de

la República dar por bueno,
de forma apresurada, dema
gógica y sin investigación de
por medio, el desmentido del
gobernador.

Son abrumadoras las eviden
cias de la relación del narco con

Morena y el gobierno de Rocha
Moya. Zambada, cabeza del
cártel más poderoso del mundo,
acaba de confirmar lo que ya se
sabía.

La exculpación del Presi
dente al gobernador, y la nula

alusión a la banda criminal, da
carta de veracidad a lo que eran
conjeturas con mayor o menor
fundamento: el estrecho vínculo

de su gobierno con el Cártel de
Sinaloa.

Desde luego López Obra
dor tendrá un difícil "séptimo
año" en la Presidencia, como
suele decirse a lo que viven los
expresidentes una vez concluido
su sexenio. Pero eso será asunto

suyo.
Para México lo importante es

conocer hasta dónde se extendió

la relación narco y política en su
presidencia.

¿Hay cura para eso?

No es normal que el Presi
dente exculpe en cuestión de
horas a un gobernador cuyos
vínculos con el cártel fueron

confirmados por Zambada.
De por medio hay un crimen

político: el asesinato de Héctor
Melesio Cuén, diputado federal
electo, exrector de la Universi
dad Autónoma de Sinaloa, que
con engaños acudió a la cita con
el gobernador y con Zambada.

"Ese día yo no estaba en
Sinaloa", dice el gobernador
y es verdad. Pero su enemigo
político fue asesinado en ese
encuentro. Zambada llegó con
fiado a hablar con Rocha. El hijo
del Chapo los invitó.

Rocha Moya no llegó a la
cita. Salió del país.

El capo más buscado del
mundo llegó sin mayor protec
ción a reunirse con quien tiene
la obligación constitucional de
detenerlo: el gobernador. Eso
evidencia la cercanía.

Su tranquilidad, dice el
Mayo, es que había sido invitado
a mediar en la disputa política
del gobernador con el exrector
de la UAS, a invitación del hijo
del Chapo Guzmán. Total fami
liaridad.

Mayor confianza, en un capo
experimentado y cauto, no
puede haber.

El Cártel de Sinaloa inter
vino de manera violenta en las

elecciones de 2021 que hicie
ron gobernador a Rocha Moya
y le dieron mayoría absoluta
a Morena en el Congreso del
Estado.

Fecha: 12/08/2024

Página: 38

Area cm2: 479

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 106,721

Página 86 de 230 Índice



Y el Presidente, luego de
conocerse la carta del Mayo
el sábado, le dio su respaldo y
"plena confianza" al gobernador
involucrado por el narco y bene
ficiario de la operación política
del narco.

López Obrador debe explicar
las dudas que hay acerca de su
proceder como mandatario.

Ha dicho que "el presidente
lo sabe todo", que "no hay
negocio turbio en el país del que
no esté enterado el presidente".
Entonces:

¿Por qué le preguntó a Esta
dos Unidos qué había sucedido
en Sinaloa, estado del país que
gobierna? ¿Por qué no lo dijo él?

¿De veras no entiende las ra
zones de la desconfianza de las
autoridades de Estados Unidos?

¿Nunca estuvo al tanto de
nada? ¿Ni del secuestro del
Mayo, ni del asesinato de Cuén,
el adversario político número
uno del gobernador, ocurrido el
mismo día y en el mismo lugar?

¿No sabe nada de la relación
de las autoridades de Sinaloa
con el cártel?

¿Por qué no hubo un solo
detenido luego de que el Cártel
de Sinaloa secuestró a 200 ope
radores electorales del PRI en las
elecciones sinaloenses en 2021?

A pesar de las evidencias
puntuales del secuestro masivo,
con testimonios de los levanta

dos, ¿por qué dijo que en esas
elecciones el crimen organizado
"se portó bien"?

¿Cuáles son las complicida
des del gobierno federal con los
cárteles mexicanos que fabrican
y exportan una droga, fentanilo,
que mata a cerca de 100 mil
estadounidenses al año? Del

pasado ya sabemos: ¿cuáles son
las del presente?

¿Por qué la deferencia de su
parte hacia los capos del Cártel
de Sinaloa?

Tras el discurso humanista

y moralista de su parte, con el
lema "abrazos y no balazos", hay
cerca de 200 mil homicidios do

losos e impunidad casi absoluta.
¿Por qué?

¿Cómo es que, en su sexe
nio, los cárteles mexicanos han
alcanzado la cima del poder
entre las mafias mundiales del
narcotráfico?

Los funcionarios y gober
nadores que buscaron entablar
relaciones con los cárteles Mi

choacán y Tamaulipas tras
cendieron al conocimiento

público ¿lo hicieron sin que se
enterara el Presidente? ¿Cuál fue
el castigo?

¿Es normal que Alfonso Du
razo haya adquirido un terreno
en Bahía de Kino a un hijo de
Amado Carrillo, para construir
su casa de descanso?

¿Hubo alguna investigación
sobre el caso, antes de nombrarlo
secretario de Seguridad Ciuda
dana federal, candidato a gober
nador de Sonora y presidente del
Consejo Nacional de Morena?

¿Por qué no enfrenta la crisis
de violencia en la frontera sur,
donde el Cártel de Sinaloa y el
Jalisco Nueva Generación se dis
putan ese punto estratégico de la
soberanía nacional?

Hay más, pero estas son
algunas dudas que ameritan
respuesta de López Obrador
antes de que se vaya, porque son
de interés nacional.

Lo que ocurra en el "séptimo
año" será asunto suyo.
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Tra nsformación

En junio de 2021 hubo
elecciones federales, pero
también en varios estados,

destacadamente en la costa

del Pacífico. A nivel federal, la
oposición ganó más votos que la
alianza oficial, aunque gracias
al esquirolaje de Movimiento
Ciudadano esos votos no pudie
ron traducirse en una mayoría
en la Cámara de Diputados. Sin
embargo, todos los estados en
disputa en el Pacífico fueron
ganados por Morena. En todos
los casos, hubo sospechas, y evi
dencias, de la intervención del
crimen organizado a su favor.

Tres años después, el fenó
meno se repite, pero no de forma
idéntica. Tal vez por una sensa
ción de mejoría económica, tal

vez por una participación más
eficiente de los socios, la coali
ción oficial logró obtener más
votos que la oposición. Nueva
mente, el papel de Movimiento
Ciudadano abrió el espacio para
el intento de sobrerrepresenta
ción de la coalición oficialista. Si
lo logran, obtendrán 75% de las
diputaciones con apenas 55% de
los votos.

Pero eso lo que significa es
que apenas hay cinco puntos
de diferencia entre quienes
apoyaron, en junio, al gobierno,
y quienes se opusieron a él. Si en
esos cinco puntos hay una inter
vención como la registrada en
2021, cuando se impidió votar
en varias entidades, desapare
cieron urnas y regresaron los

zapatos, entonces queda la duda
de si de verdad hay una mayoría
de mexicanos que respalda esa
cosa llamada cuarta transforma
ción.

Es una duda que no podre
mos resolver, porque los partidos
de oposición no hicieron su
trabajo. PAN y PRI tenían que,
como única obligación en la
coalición, movilizar el día de la
elección y cuidar los votos de los
ciudadanos. Todo lo demás lo

había hecho esa ciudadanía, y
las organizaciones que intenta
ron encauzar sus esfuerzos. PAN

y PRI no tuvieron representantes
en las casillas, y no tuvieron las
actas de votación. No en canti

dad suficiente para verificar si
esas irregularidades menciona
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das afectaron, y de qué forma, la
elección. Otra vez, son nada más
cinco puntos la diferencia entre
oficialismo y oposición. Cinco
puntos sí es algo que puede
alterarse, especialmente cuando
los socios controlan más de un
tercio del territorio.

Este sábado nos enteramos

de la versión del Mayo Zambada
de su captura. Es una narración
verosímil, pero no sabemos si
cierta. Una buena novela, pues.
En ella, Zambada resulta ser ár
bitro en las disputas políticas de
su entidad, engañado por quien
lo cita para una reunión. Como
en la última escena de Brando en

El Padrino: "Quien te convoque
es el traidor". Dice el gobernador
que ese día no estuvo en Sinaloa,
pero el Mayo afirma que lo
citaron para reunirse con él y con
Cuén, asesinado horas después.
Quien lo citó, el hijo del Chapo,
es quien lo entregó en Estados
Unidos. Le digo, una novela
verosímil, no sé si cierta.

Pero cuando se unen los

hilos, crece la preocupación de
que sean esos personajes los
que están decidiendo quién
gana una elección, ya no a nivel
estatal, sino del mismo Congreso
federal. Y si, en un acto más de
abyección y sumisión, la mayoría
de consejeros del INE y de ma

gistrados del TEPJF otorga esa
supermayoría al oficialismo, ya
será difícil decir que lo que hay
en México es algo diferente a un
narcoEstado.

Después de las múltiples
visitas a Badiraguato, de los
dichos de que sus campañas
fueron financiadas por ellos,
de que López trata con singular
consideración a sus líderes (que
contrasta con los insultos a sus

adversarios políticos) y, sobre
todo, después de cómo han re
sultado las elecciones, parecería
que la idea era transformarnos
en eso, en un narcoEstado.
Ojalá no haya un segundo piso.

Después de cómo
han resultado
las elecciones,
parecería que
la idea era

transformarnos
en eso, en un
narcoEstado
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Régimen de inversiones
políticamente restringidas
Salvo por refinación, es difícil

encontrar en México un sub
sector en energía donde el
problema sea el exceso de
infraestructura o inversión. En

el mundo petrolero, la pausa indefinida
de las rondas ya cumplió su cometido:
de no ser por un par de CSIEEs nuevos,
no hay nuevas inversiones privadas 
sólo transacciones y avances en los po
cos proyectos que subsisten. Respecto
al sexenio pasado, la inversión total se
ha colapsado. Las terminales de petrolí
feros, famosamente expuestas al riesgo
de intervención gubernamental, ya de
jaron desarrollarse en serie. Sólo hay
una nueva terminal de petroquímicos
en desarrollo. Los ductos de gas para
atender demanda nacional se cuentan

con una mano y sobran dedos.
En el mundo eléctrico, el bajo margen

de reserva que detonó las alertas críti
cas y apagones es resultado directo del
freno político a la inversión privada en
generación eléctrica. La discriminación
en contra de la generación eléctrica por
parte de los privados efectivamente se
detuvo a nivel macro en los tribunales

mexicanos. Pero la falta de permisos y
certidumbre regulatoria también logró
su cometido aquí. Las nuevas inversiones
privadas ya se secaron casi por comple
to. Por más que se ha esmerado, lo que
la CFE ha construido es apenas una frac
ción de lo que la industria en conjunto
ha demostrado que puede desarrollar.
Esto es triplemente cierto en generación

renovable. En transmisión y distribución,
monopolios del Estado mexicano, la CFE
prácticamente no ha hecho nada, a pe
sar de haber documentado la fragilidad
del sistema.

Bajo este contexto, de insuficiencia
tan aritmética, muchos han conclui
do que el gobierno entrante tiene que
cambiar su política. Si no quiere atorar
su sexenio con escasez e inseguridad
energética, no puede darse el lujo de
mantener todas las restricciones políti
cas actuales. Las declaradas priorida
des de la presidenta electa y su equipo
de trabajo económico, en torno a sus
tentabilidad y nearshoríng, alimentan
sustantivamente esta hipótesis. Las de
claraciones de un par de funcionarios
del equipo de transición, coqueteando
abiertamente con la idea de relanzar

hasta las rondas petroleras, más.
Sin embargo, es difícil detectar com

promisos concretos de la presidenta
electa de suspender o siquiera trans
formar el régimen de inversiones políti
camente restringidas. Es más, lo de los
porcentajes del 5446 en generación
entre el Estado y privados  a pesar de
toda la disrupción que generó y que en
este sexenio sólo se logró cumplir con
una transacción de ó mil millones de

dólares  ya dijo que se queda. Lo de
absorber a los reguladores indepen
dientes va. La iniciativa que prohibiría
el fracking hasta ahora parece que
también. Aunque se habla de inversión

privada y régimen mixto, no parece es
tar a discusión que primero van Pemex
y la CFE.

Los no pocos que siguen explorando
formas de invertir y desarrollar proyec
tos energéticos en México enfrentan
una disyuntiva importante. ¿Van a in
augurar su relación con el gobierno
entrante insistiendo en la necesidad

de un cambio estructural que desen
cadene oportunidades sistemáticas,
competitivas, recurrentes, de mercado?
¿Se van a gastar su preciadas primeras
impresiones el goodwillde las primeras
citas en insistir en la suspensión del
régimen de inversiones políticamente
restringidas?
¿O conceptualizarán y plantearán

proyectos que se alineen plenamente
con las restricciones políticas, ofrecién
dole al Estado mexicano y sus empresas
alternativas para solucionar problemas
que persistirán mientras el régimen ac
tual continúe?

Ambos casos distan bastante del óp
timo, particularmente si en este último
se toma en consideración la terrible

incertidumbre que la reforma judicial
genera. Pero parece que sólo uno va
a resultar en proyectos desarrollados
e inversiones ejecutadas. Ese mode
lo, de palomeo y alineación caso por
caso, ¿será suficiente para atender
los requerimientos energéticos de uno
de los proyectos de desarrollo econó
mico más ambiciosos de las últimas
décadas?
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Representación no
representativa
I I Tribunal Federal Klectoral decidirá sobre

la cláusula de sobrerrepresentación, bene
ficiando a Morena, que busca mantener su
mayoría en la Cámara de Diputados. La re
solución del tribunal sera influenciada por
intereses políticos y no por la legalidad.

El último clavo del ataúd de la institu

cionalidad republicana, en la era
premorenista lo pondrá el Tribunal
Federal Electoral, al resolver la con
troversia acerca de la cláusula de

sobrerrepresentación.
El traje a la medida diseñado por las ma

fias del poder le quedó ni mandado a ha
cer al clan morenista, que ni tardo ni pe
rezoso se manifiesta por el agandalle
democrático.

La famosa cláusula de sobrerrepresenta
ción estipulada en el articulo 54 de la Cons
titución será revisada por el máximo tribu
nal electoral.

Dicho artículo prevé que "En ningún ca
so, un partido político podrá contar con un
número de diputados por ambos principios
que representen un porcentaje del total de
la Cámara que exceda en ocho puntos a su
porcentaje de votación nacional emitida".
Morena considera que dicho articulo es

una limitante para los partidos, no así para
las coaliciones, en este sentido señala la coa
lición de Juntos Haremos Historia que obtuvo
54.1 % de los sufragios para la integración
de la Cámara de Diputados, y que la esti

mación de la asignación de diputados por
representación proporcional que anunció
el Instituto Nacional Electoral le daría 73%

de la integración de la Cámara. Y que por
ello no violenta la constitucionalidad de di
cho artículo.

En fin, dicha balandroñada jurídica ya
fue aplicada en su tiempo por ¡a coalición
PRIPVEM, así que dicho debate no es nue
vo ni las salidas leguleyos tampoco.
Para su servidor, es claro que ningún par

tido o coalación puede superar el 8% de
la sobrerrepresentación; sin embargo, tam
bién es claro que la resolución que emita el
tribunal no estará apegada a derecho, sino
que estará sujeta a criterios políticos, pactos
de impunidad y permanencia.
Mire usted, en el TRIFE hay magistrados

que no dudarán un segundo en otorgar la so
brerrepresentación a Morena, otros, los que
ya van de salida votarán en contra; el meollo
está en aquellos que buscan permanecer o
tener una nueva posición en el nuevo Poder
Judicial Federal. Todos sabemos de qué pa
ta cojean los magistrados electorales y no es
precisamente de la vocación democrática.
Querido lector, de que Morena tendrá

sobrerrepresentación es un hecho, sólo fal
ta saber el precio que pagará por ia ma
niobra política. Que no cunda el pánico,
todos los gobiernos son autoritarios, es la
vocación del poder sin más ni más. Hasta
la próxima.
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HOMBRE FUERTE. La SEP y
la SSCP capacitaron, de mane
ra virtual, a personal directivo, así
pompa personas trabajadoras ser
cíales yprefectas de Educación
Media Superioren materia de
prevención, jjflfccíBj atertíótl
eportuna yccJsosdQ. vtefeiiciq se
xual desde las perspectivas de de
rechos humanes, género y ¡uvsntür
des. La capacitacióff consistié fen
Cuatro módulos de tres horas ca
da uno, dondese abordaron los
siguientes temas: perspectivas de
género y derechas humanas en:
atención a las juventudes, JviojgH
:cia .sexual, realidad latente para
las juventudes, marco, normativa
para víctimas de delitos sexuales
y del conocimiento a la práctica.

CONTORSIONISTA. Una im

vestigación del Instituto Belisario
Domínguez sostieneque existen di
versas resolucionesde la Suprema
Corte y del TEPJF endónele han
abordado el tema de la sobrerre
presentacióny sentaron preceden"
tes ® la distribución de asientos en
anteriores legislaturas delCongre
sode la Unión, De acuerdo con la
investigación, las resoluciones pre
vias del PoderJudiciql#:han:©fiB*
tado a garantizar la representa
ción de todas las fuerzas políticas
quesobtuviefan el porcentaje míni
mo de votación requerido, equili
brar la toma de decisiones y forta
lecerel trabajo legislativo.
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Cómplices de la destrucción
Si las autoridades electorales, el

INE y el Tribunal Electoral deci
den otorgarle a Morena y a sus
partidos aliados, PVEM y PT, la
mayoría calificada en la Cámara

de Diputados asignándoles 373 diputados ¡el
74% del total) a pesar de que sólo obtuvieron
el 54.7% de los votos (una sobrerrepresenta
ción del 20%), estarían avalando la destruc
ción de la República. Concederles la mayoría
calificada los haría cómplices de la construc
ción de un régimen dictatorial con un Poder
Ejecutivo avasallador que tendría subordina
dos a los poderes Legislativo y Judicial, un Po
der Ejecutivo sin contrapesos.

Al respecto, bien vale recordar las pala
bras de Montesquieu, quien en 1748 escri
bió en El Espíritu de las leyes: "Todo hombre
que tiene el poder se inclina a abusar del mis
mo; va hasta qué encuentra límites. Para que
no se pueda abusar de este, hace falta que
por disposición de las cosas, el poder deten
ga al poder".

Añadió Montesquieu: "De nuevo no hay li
bertad si la potestad de juzgar no está separa
da de la potestad legislativa y de la ejecutiva.
Si estuviese unida a la potestad legislativa, el
poder sobre la vida y la libertad de los ciuda
danos sería arbitraria debido a que el juez se
ría legislador. Si se uniese a la potestad ejecu
tiva, el juez podrá tener la fuerza del opresor".

Así, para el filósofo francés, la separación
de poderes cumple una función estratégica,
una función de control, es decir, los poderes
se dividen no solo para evitar la acumulación
del poder, sino también para que entre ellos
ejerzan un control mutuo de sus actuaciones,
siempre sujetos a las normas constitucionales.

Los legisladores de Morena y rémoras que
los acompañan tienen prisa por cumplirle sus
caprichos al presidente López y han estado
avalando en las comisiones de la Cámara de

Diputados, sin siquiera analizarlas y sin prác
ticamente moverle una coma, sus iniciativas
de modificaciones constitucionales. De ser fi

nalmente aprobadas por el Congreso, para
lo cual necesitan como primer paso cometer
le un fraude al electorado otorgándole artifi
cialmente la mayoría calificada, se habrá ani
quilado el equilibrio de poderes y se le habrá
dado a! Poder Ejecutivo la facultad para aten
tar en contra de la libertad individual política
y la libertad económica así como en contra
de la propiedad privada, tal como lo apuntó
Montesquieu.

Un Poder Ejecutivo que domine al Legisla
tivo, teniendo este la mayoría calificada para
modificar a su arbitrio la Constitución le permi
tiría al primero, en el caso extremo, abolir la
propiedad privada o, sin llegara tal grado, sí
imponerle a los agentes económicos privados
restricciones significativas sobre cuáles activi
dades podrían o no podrían participar. Tener
la mayoría calificada le permitiría al presiden
te modificar sin restricción alguna los artículos
25, 27 y 28 constitucionales incluso más allá
de lo que propone López en materia de ener
gía, minería y transporte ferroviario.

Así, con un Poder Legislativo subordinado
al Ejecutivo, de manera arbitraria, se podrían
imponer no sólo los sectores de actividad eco
nómica para ser explotados monopólicamen
te por el gobierno, sino inclusive modificar el
artículo 27 y hacer explícitas para el sector pri
vado su participación acorde a "las modali
dades que dicte el interés público", donde en
este caso el "interés público" reflejaría única
mente las preferencias del autócrata. Esto se
ría todavía más probable si el autócrata, edu
cado bajo una filosofía comunista, cree que
el "bien común" definido por él o ella se pue
de alcanzar con una cada vez mayor partici
pación gubernamental en la economía. Para
efectos prácticos, la libertad económica ha
bría sido anulada.

Por otra parte, con un Poder Judicial que
carezca de independencia, daría lugar a
que el Poder Ejecutivo, además de poder
promulgar leyes y decretos que se apliquen
aunque sean inconstitucionales, también po

dría actuar arbitrariamente en contra de los

agentes económicos privados, individuos o
empresas, sin que hubiese quién lo pudie
se defender. Además, si el Poder Judicial no
es independiente, es probable que tampo
co juzgue con imparcialidad cuando atien
da controversias entre particulares y menos
aún cuando estas controversias sean entre
particulares y el gobierno. Sin independen
cia e imparcialidad, no habría garantía ju
dicial del cumplimiento de contratos lo que
derivaría en una asignación socialmente in
eficiente de recursos y, sobre todo, menores
flujos de inversión y de crecimiento económi
co. Así, dado que el Poder Ejecutivo, como
señaló Montesquieu, se inclina a abusar de
su poder hasta que encuentra límites, tener
un Poder Judicial independiente es en conse
cuencia esencial para la imposición de esos
límites al uso arbitrario del poder. Morena y
sus rémoras, a propuesta de López, están dis
puestos a destruir al Poder Judicial y a quitar
le toda su independencia, lo que daría pie a
que el o la autócrata puedan hacer un uso ar
bitrario del poder ante lo cual los individuos
no tendríamos defensa posible.

En la misma línea de la importancia de te
ner un Poder Judicial independiente que im
ponga límites al uso abusivo del poder, es que
existen otros órganos del Estado que también
contribuyen a la imposición de tales limitacio
nes. López y Sheinbaum quieren su desapa
rición. La del INE implicaría la muerte de la
democracia, la del INAI le permitiría al Poder
Ejecutivo, al ser opaco, esconder cualquier ac
to de corrupción y la del IFTy Cofece le darían
al gobierno poder para decidir, arbitrariamen
te, quiénes ganan y quiénes pierden.

La culminación de la destrucción institu

cional que propone López y avala Shein
baum sólo sería posible si les otorgan la ma
yoría calificada a Morena y sus rémoras,
sólo sería posible con el fraude a los electo
res. Los perdedores de tal destrucción sería
mos los mexicanos, los vivos y los que nace
rán en el futuro.
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Los priistas se merecen
a Alito; el enterrará
al partido
Alejandro Alito Moreno ha sido presi

dente nacional del PRI desde el 18 de

agosto de 2019. Ayer, 600 integrantes
del Consejo Político Nacional del PRI
lo reeligieran para que continúe en el

cargo hasta 2028.
El desprestigiado e impugnado y aparentemente

multimillonario exgobernador de Campeche seguirá
dirigiendo al PRI a pesar de las desastrosas derrotas
electorales sufridas por sus candidatos en las elec
ciones federales y locales de 2021 y 2024. Durante
su gestión, el PRI ha perdido 11 gubernaturas y se
ha convertido en un partido minoritario en ambas
cámaras del Congreso de la Unión.
A pesar de que miles de priistas han exigido su re

nuncia desde que, en julio de 2021, el PRI perdió las
gubernaturas de Campeche, Colima, Guerrero, San
Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas,
Moreno continuará en el cargo.

Entre quienes se han opuesto a su reelección están
los expresidentes del PRI, José Antonio González, Dulce
María Sauri, Pedro Joaquín Coldwell, Manlio Fabio
Beltrones y Enrique Ochoa. También se han manifes
tado un buen número de exgobernadores y quienes
formaron parte de algún gabinete presidencial.
El pasado 3 de julio, poco más de 250 priistas,

incluidos los arriba mencionados, publicaron una
carta abierta en la que exigían, entre otras cosas, que
"un grupo de expresidentes, cuadros de prestigio y
reconocimiento" condujeran la asamblea nacional de
su partido, que se celebraría unos días después. Ade
más, solicitaban la elección de una dirigencia interina
que se encargara del "replanteamiento de todos los
documentos básicos" del PRI, y que se estableciera
la "no reelección de la dirigencia".

Sin embargo, la asamblea, controlada por Alito,
ignoró las exigencias de esos, antes influyentes, priis
tas y aprobó los cambios estatutarios que permitieron
su reelección.

Es curioso que la mayoría de los firmantes de la
carta abierta ahora muestren su supuesta vocación
democrática, cuando fue precisamente la falta de ésta
dentro de su partido uno de los factores que les per
mitió obtener ios diversos cargos públicos que alguna
vez ocuparon. Parece que olvidaron que fue el dedazo
de presidentes de la República, gobernadores, presi
dentes municipales, líderes partidistas y legislativos lo
que, en algún momento de sus carreras políticas, los
favoreció para obtener un cargo o candidatura.
Por ejemplo, de los 25 presidentes nacionales

que ha tenido el PRI desde 1982, cuando Miguel de
la Madrid y sus neoliberales llegaron al poder, sólo
tres fueron electos por la militando priista: Roberto
Madrazo en 2002, Beatriz Paredes en 2007 y el
mismo Moreno en 2019.

Los otros 22 llegaron al cargo mediante el deda
zo presidencial y, cuando no hubo Presidente de la
República emanado del PRI, fueron los gobernadores
priistas y otros grupos de poder quienes decidieron
quién sería el presidente de su partido.
Es una descarada burla al pueblo de México que

varios de los expresidentes del PRI, que ocuparon
el cargo gracias al dedazo presidencial, se quejen
ahora de la falta de democracia que prevalece en un
partido donde esta nunca existió.
Los priistas merecen tener a Moreno como su pre

sidente. El se encargará de enterrar al partido que
mantuvo en México el autoritarismo y la corrupción
durante 71 años del siglo pasado.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Transición en ei INE
Han pasado 16 meses desde que Guada

lupe Taddei Zavala asumió la presidencia
del INE. La organización de las votaciones
más grandes en la historia reciente —por
el número de cargos en disputa y los inscri

tos en el padrón de electores— obligaba a un complejo
ejercicio de destreza institucional que estuvo en riesgo,
por los precarios equilibrios internos.
La renovación escalonada del Consejo General ge

neró esta vez una minoría ¡los consejeros entrantes) que
enfrenta "contratiempos, obstáculos y una gran aversión
al cambio", en palabras de Flavio Cienfuegos Valencia,
quien dejará la Jefatura de la Oficina de la Presidencia
dentro de 20 días. A finales de la semana pasada, Ta
ddei Zavala recibió la misiva en la que su colaborador
agradece, tanto por la designación es esa posición,
como haber sido propuesto para sustituir a Edmundo
Jacobo Molina como secretario Ejecutivo.
"No ha sido fácil dar pasos con firmeza y con la

tranquilidad mínima que se requiere para instrumentar
un modelo de gobernabilidad institucional que permita
un avance progresivo y sostenido", resumió Cienfuegos
Valencia, quien anticipó el inicio de una nueva etapa
en el órgano autónomo, cuando concluya la asignación
de los diputados y senadores de la LXVI Legislatura del
Congreso de la Unión, en dos semanas.
La presidenta consejera tendrá mayor margen de

maniobra para rearticulara la Junta General Ejecutiva.
En pos de la gobernabilidad institucional, la consejera
presidenta del INE ahora deberá emprender la desig
nación de los 11 titulares de direcciones generales y
unidades técnicas faltantes en la estructura de la Junta
General Ejecutiva. Una tarea que se verá apresurada
por los relevos en la Oficina de la Presidencia y también,
por el ajuste obligado en la Unidad de Transparencia
y Protección de Datos Personales, y la Coordinación
Nacional de Comunicación Social, también vacantes

Graduado como ingeniero en electrónica en la UNAM
en 1995, Cienfuegos Valencia estuvo entre los candidatos
a ocupar una de las vacantes en el Consejo General del
INE en el 2020, tras de haber servido brevemente como
director de administración en el IMSS, primero, y después
en el ISSSTE, convocado por Pedro Centeno.

Su salida de INE, empero, no deja trunco el proyecto
en el que ha trabajo desde hace una década: el recono
cimiento de la identidad personal como criterio rector de
la política pública para la identificación de la población
en México. LJna tropicalización del modelo inglés que
el funcionario sonorense materializó en el Tec de Mon
terrey jen la EGADE, que dirigía Carlos Urzúa) y que
sustentó tras de su paso por el Registro Federal Electores
y la Secretaría de Gobernación, cuando Alejandro Poiré
fue titular de esa dependencia.

Efectos secundarios
¿ALIÑOS? Las primeras pistas surgieron del notable au
mento de solicitudes de naturalización presentadas por
personas de origen chino ante las autoridades migrato
rias. Las pesquisas indicaban al tráfico de documentos
apócrifos aunque las autoridades federales ahora investi
gan la destrucción total de sellos, documentos y asientos
informáticos en las oficinas centrales del Registro Civil de
Puebla, donde se habrían emitido 200 actas a personas
originarias de aquella nación del sureste asiático. Este es
cándalo —de confirmarse—sacudiría las intenciones del
actual mandatario, Sergio Salomón Céspedes, de brincar
al gabinete de Claudia Sheinbaum. Esas pretensiones
también han generado críticas, principalmente de los más
leales ai gobernador Luis Miguel Barbosa Huerta —princi
palmente su viuda, quienes no le perdonan a Salomón su
apertura con las otras fuerzas políticas y sobre todo, haber
validado la exoneración del panista Eukid Castañón,
figura principalísima del morenovallismo.

Fecha: 12/08/2024

Página: 49

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 188,448

Página 95 de 230 Índice



¿Cuántas mañaneras
representan una medalla
de oro en París 2024?
No hubo medalla de oro para México en los

Juegos Olímpicos París 2024.
El riesgo de acostumbrarse a los fracasos

consiste en perder el futuro con base a esca
sos episodios de optimismo y aplausos.

Un ejemplo fue la decisión que tomó el presidente de M4
xico de suspender las pruebas PISA. ¿Para qué competir
con el exterior si se puede ser feliz con un par de zapatos?
Mazda ha decidido obsequiar uno de sus coches al

boxeador Marco Verde luego de enterarse que el meda
llista de plata tuvo que vender su coche para pagar su via
je a París.
Si el presidente de México hubiera cancelado una de sus

conferencias de prensa, con el dinero que cuesta producir
la, hubiera financiado al boxeador.
O qué decir del costo de la refinería. Si AMLO lo hubiera

destinado al equipo olímpico mexicano, ¿cuántas medallas
hubiera ganado México?
En México, el deporte no forma parte de las políticas pú

blicas. Los presidentes destacan por su gordura y desinterés
por el deporte. Fox, Calderón, Peña Nieto y AMLO nunca
mostraron interés por la situación deportiva de! país.
Con 64 podios y un quinto puesto en el medallero, la de

legación francesa cumplió con los objetivos marcados y ba
tió sus récords.

España cambió de rostro a partir de los Juegos Olímpi
cos de Barcelona 1 992; las externalidades positivas se ob
servaron unos años después en el Mundial de fútbol de Sud
áfrica, conquistando el título, y en este verano ganando la
Eurocopa en Alemania.
En los Juegos Olímpicos de París, la pequeña isla caribe

ña Dominica ganó medalla de oro (71 mil habitantes) y San
ta Lucía conquistó una de oro y una de plata ¡178 mil habi
tantes). Guatemala obtuvo una de oro.
México, con más de 1 20 millones de habitantes, ganó

tres de plata y dos de bronce.
En efecto, México no es número uno del mundo en nin

gún deporte, pero es el rey de las conferencias de prensa.
El medallero olímpico representa una especie de ONU

versión poder blando. Detrás de las 40 medallas de oro de
Estados Unidos y China aparece una profunda rivalidad po
lítica. El empate fue roto por las de plata: EU se llevó 44 y
China, 24. No fue necesario romper el empate con las de
bronce.

Mientras los Juegos Olímpicos de París se llevaban a ca
bo, dos noticias dominaban las agendas mediáticas en Mé
xico: la entrega del "Mayo" Zambada y los gritos del cónsul
adscrito en Shanghái.
Son casos que ilustran la realidad del país.
Ya son 1 8 años en los que el Estado mexicano ha per

dido control en parte de su territorio. Ya son 1 8 años de
fracaso tras fracaso en las políticas públicas que supues
tamente se han articulado para poner fin al crimen orga
nizado. AMLO ha dicho que está esperando información
de parte de EU sobre el caso del "Mayo". Esto es un ejem
plo de que su Gobierno ha pedido control sobre el terito
rio mexicano.

El caso del cónsul Leopoldo Michel Díaz refleja la cali
dad de la política exterior de este sexenio. Se trata de un
personaje con problemas en su salud mental y con una edu
cación degradante.

¿Cuántos aeropuertos poco útiles como el AIFA y cuántas
refinerías que no refinan se requieren para convertirá de
portistas mexicanos en Simón Biles o en León Marchand?
Hoy lunes Ana Gabriela Guevara, burócrata del depor

te, tendría que presentar su renuncia, porque AMLO no se
la pedirá.
¿Competir? ¿Para qué?
Con un par de zapatos es suficiente.
Los Ángeles 2028: ¿preparados?
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Afínales de julio, el pre
sidente Biden anunció,

primero en un artículo del
Washington Post y luego en
un acto público, que pro
movería la aprobación de
tres reformas a las reglas que
norman el funcionamiento

de la Corte Suprema.
La primera esta relacionada con la inclusión
expresa en el texto constitucional de la no
inmunidad por delitos cometidos por expre 
sidentes mientras se encuentren en el ejer
cicio del poder. La segunda y tercera tienen
como destinatarios los miembros del máxi

mo tribunal: en un caso propone establecer
límites al periodo de su nombramiento y en
el otro la aplicación obligatoria de las reglas
contenidas en el código de ética que regula
la conducta de los demás jueces federales.

Haciendo a un lado las motivaciones

electorales, resulta revelador analizar la
manera en que Biden motiva sus propues
tas. Sobre la primera señala que, si Estados
Unidos se fundó en el principio de que nadie
está por encima de la ley, es necesario clarifi
car en la Constitución que los expresidentes
carecen de inmunidad para cometer delitos
en el ejercicio de su cargo. Claramente es
una respuesta a la reciente resolución del
máximo tribunal, a propósito del compor
tamiento de Trump durante los hechos ocu
rridos el 6 de enero de 2021, que determinó
prácticamente la inexistencia de restriccio
nes legales en los actos que los presidentes
pueden hacer.

Respecto al establecimiento de limi
tes temporales en los nombramientos de
los justices, Biden señala que ese país es la
única democracia constitucional que los
nombra de por vida. Recordemos que tres
de los nueve integrantes del máximo tri
bunal fueron nombrados por Trump, rom
piendo el equilibrio entre jueces liberales y
conservadores. Ello provocó, por ejemplo,
la revocación del derecho de las mujeres
a interrumpir voluntariamente el embara
zo. Dado que el desequilibrio persistirá los
próximos años, suena razonable proponer
que, en lo sucesivo, el presidente formule
un nombramiento para la Corte cada dos
años y que quienes sean aprobados por el
Senado ejerzan el cargo por un único perio
do de 18 años.

La última propuesta es simple: obligar a los jus
tices, mediante una ley emitida por el congreso, al
cumplimiento de las normas del Código de Conducta
que obliga a los demás jueces federales. Esta norma
exige revelar los obsequios recibidos, abstenerse de
participar en actividades políticas y excusarse de re
solver asuntos en los que ellos o sus cónyuges tengan
conflictos de interés. Las revelaciones de la conducta

de Samuel Alito y Clarence Thomas, que han omitido
mencionarvacacioneslujosasy uso de aviones priva
dos, justifican sobradamente la necesidad de adoptar
una medida de esta naturaleza.

La creciente desconfianza hacia la Corte Supre
ma explica la búsqueda de medidas que ayuden a

recobrar su prestigio como guardián de los derechos
ciudadanos. Las propuestas de Biden son pertinen
tes. El control republicano en la Cámara de Repre
sentantes hace que su aprobación sea imposible
antes de noviembre. Quizás un triunfo electoral de
mócrata en la presidencia y en las cámaras cambie
esta situación. Sigamos pendientes.
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ROZONES
Ana y el lugar 65
En la revisión del desempeño de México en los Juegos Olímpicos que terminaron ayer, las dos meda
llas de plata y las tres de bronce son resultado principalmente del enorme y consistente esfuerzo de los
jóvenes deportistas y de sus familias. En la parte de la estructura y los programas que competen más a
Gobierno y capital privado se repetirá lo de cada cuatro años: para eso alcanzó. Y pasarán cuatro más para
que nuevos sueños individuales y esfuerzos familiares rompan ese techo estructural y vayan a competir
a Los Ángeles. Mientras, nos hacen ver, ha quedado claro que no cuajó lo que parecía hace unos años
una gran idea: poner en Conade a Ana Guevara, una deportista que todo superó para triunfar. Y es que
los números dicen que nada cambió, salvo que ahora hubo deportistas a los que les quitaron apoyos e
incluso los mandaron a vender calzones. Y así el país terminó en el lugar 65.

Medallas en Latinoamérica

Y en el recuento del medallero de los Juegos Olímpicos, nos piden no perder de vista que naciones la
tinoamericanas comparables con México, quedaron en mejores posiciones. Brasil, por ejemplo, se ha
ido consolidando como la principal fuerza deportiva, tras haber logrado 20 medallas, tres de oro, siete
de plata y diez de bronce. Enseguida está Cuba, que en París cosechó dos preseas áureas, una plateada
y seis de bronce, para hacer un total de nueve. Otras naciones que ocuparon mejores lugares por haber
obtenido medallas de oro, aunque no forzosamente tuvieron más que México, son Jamaica (6), Ecuador
(5), Argentina (3), Chile (2), Santa Lucía (2), República Dominicana (3), Guatemala (2) y Dominica (1). En
caso de haber obtenido una medalla de oro nuestro país habría ocupado la cuarta o quinta posición. Sin
embargo, en el medallero latinoamericano, nuestro país quedó finalmente un tanto desbancado como
potencia latinoamericana, al caer hasta la posición 11. Ahí el resultado y el desafío por superar.

Con buenos indicadores

Con la novedad de que el municipio de Taxco, Guerrero, por cuarto fin de semana consecutivo en esta
temporada vacacional reportó un índice superior al 70 por ciento en hospedería. Es relevante, porque un
dato similar se ha dado en el conjunto de destinos principales de Guerrero, entidad que gobierna Evelyn
Salgado, quien se ha aplicado para empujar esta actividad. Así, el estado conocido como El hogar del
sol presenta indicadores que lo ponen entre los favoritos de los turistas: a dos semanas de concluir las
vacaciones ha tenido un promedio de 80.3 por ciento de ocupación. La ciudad platera registró un 72.4
por ciento, Acapulco, 78.0 por ciento por zonas, la Diamante alcanzó 69.3 por ciento, la Dorada 85.1 por
ciento y la Náutica 75.2 por ciento; en tanto, en el binomio IxtapaZihuatanejo, el primero alcanzó 86.6
por ciento y el segundo 69.7 por ciento. Ahí los datos.

CFE: pérdidas y mala gestión
Nos cuentan que el equipo de transición de Claudia Sheinbaum ha recibido una serie de denuncias
relacionadas con licitaciones regionales manejadas por la Comisión Federal de Electricidad, dirigida por
Manuel Bartlett. Según estas quejas, algunas decisiones tomadas por funcionarios públicos estarían
favoreciendo propuestas que no cumplen con los criterios de austeridad y eficiencia, lo que afectaría sus
finanzas públicas. A pesar de que Bartlett ha advertido a su equipo sobre la importancia de mantenerse
firme frente a posibles presiones, parece que algunos directores no están en la misma línea. Y es que el
panorama financiero de la CFE se muestra complejo, según un análisis realizado por el Imco al cierre del
segundo trimestre de 2024: la deuda de la empresa ascendía a 460.7 mmdp, 1.3% del PIB estimado para
este año. Entre enero y junio de 2024 acumuló pérdidas por 74.8 mmdp, una situación que se atribuye
en gran parte a un incremento del 824.3% en su gasto financiero. Aumento que se debería a los efectos
del tipo de cambio. Uf.

Traición a la patria
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Y llamó la atención que uno de los delitos que la Fiscalía General de la República indaga en el caso de la
entrega forzada de Ismael El Mayo Zambada sea el de traición a la patria. Así lo informó en el comuni
cado que emitió ayer para dar cuenta de que ha abierto una carpeta de investigación, además de atraer
el caso del asesinato del exdirigente del Partido Sinaloense, Héctor Melesio Cuén. Nos hacen ver que el
artículo 123 del Código Penal Federal establece que "se impondrá la pena de prisión de 5 a 40 años y mul
ta hasta de 50 mil pesos al mexicano que cometa traición a la patria en alguna de las formas siguientes:
Realice actos contra la independencia, soberanía o integridad de la Nación Mexicana con la finalidad de
someterla a persona, grupo o gobierno extranjero". Y enseguida agrega: "Se considerará en el supuesto
previsto en el primer párrafo de esta fracción, al que prive ilegalmente de su libertad a una persona en
el territorio nacional para entregarla a las autoridades de otro país o trasladarla fuera de México con tal
propósito". En el caso de Zambada otros de los delitos indagados, se indicó ayer, son: vuelo ilícito, uso
ilícito de instalaciones aéreas, violación a la legislación migratoria y aduanera y secuestro. Pendientes.

El pulso de la Marea
Resulta que la protesta de la llamada Marea Rosa frente al INE no reunió a las multitudes a las que había
acostumbrado a la opinión pública. Como se anticipó, muchos se quedaron en sus casas por la lejanía y
lo difícil del acceso. Y los que sí fueron se tuvieron que poner de acuerdo para acudir en camiones con
tratados para poder asistir, debido a que por separado era difícil llegar. Por otro lado, la movilización duró
muy poco tiempo, pues se leyó el mensaje y después los asistentes comenzaron a irse a sus hogares sin
mayor contratiempo. Igualmente, esta vez no fueron tantos políticos como se esperaba, asistieran. Ello a
pesar de que serían los principales beneficiarios de la causa. De hecho senadores como Emilio Álvarez
Icaza o Gustavo Madero no lograron presentarse. La manifestación de ayer, para muchos, representó
un pulso sobre lo importante o no que es para la ciudadanía el tema de la sobrerrepresentación y también
sobre la fuerza que aún pudieran tener las distintas agrupaciones que conforman la llamada Marea Rosa,
principalmente el Frente Cívico que encabeza Guadalupe Acosta.
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EL MAYO MANDA
UN ANTICIPO
El caso de El Mayo Zambada se está enre

dando cada vez más. Tenemos la impre
sión de que por ahora no hay elementos para
destrabarlo.

Nos la vamos a pasar echando culpas de uno y otro lado,
pero, sobre todo, del nuestro, como de seguro sucederá este
día en la mañanera.

Todo es confuso y pareciera que de eso se trata. Desde el
principio entre filtraciones de informaciones contradictorias
tanto de EU como de México, no atinaron en aclarar qué es lo
que había pasado y, sobre todo, quién estaba detrás de lo que
había pasado.

Sigue pareciendo contradictorio que un personaje como
Zambada pudiera haber caído en un garlito como si no fuera
experimentado y no supiera que en buena medida la traición
forma parte intrínseca de los cárteles de la droga.

Desde donde se vean los hechos, se viene a confirmar la
relación que guarda el poder político con la delincuencia or
ganizada. Parte de lo sucedido fue a la vista, presumimos, de
una autoridad que debiera ser vigilante; sin embargo, nadie
dio cuenta de ello ya hasta pareciera que las cosas estaban
previamente convenidas.

Era obvio que el gobernador de Sinaloa iba a negar el con
tenido de la carta. Que no estuviera en el estado el día del "se
cuestro" no necesariamente lo exime del conocimiento que
debiera tener de lo que estaba sucediendo en la entidad que
gobierna.

Incluso sin conceder, llama la atención que si la autoridad
no estaba al tanto de lo sucedido hemos entrado en el terreno

en donde la delincuencia organizada arregla sus asuntos en

nuestro país a su antojo en medio de la violencia, las traicio
nes y la impunidad.

El asunto pasa por muchos vericuetos. Uno de los más
importantes es qué tanto los agentes de EU participaron en
territorio mexicano. Es importante insistir en la soberanía
de nuestro país, pero también es cierto que nos hemos ido
dando cuenta por hechos de esta naturaleza que los gobier
nos mexicanos son rebasados y tienen muy poca capacidad
de reacción, no pareciera que pase el tiempo y menos aún que
cambien las estrategias.

Si nos atenemos a lo que el Presidente ha dicho una y otra
vez, la lógica indica que puede saber todo lo que le pasa al país,
pero en los hechos de nuevo se presentaron situaciones total
mente ajenas al Gobierno.

Partiendo de la versión de que El Mayo habría sido secues
trado en un lugar a la vista de la gente, el cual para acceder so
lamente tiene una entrada y una salida, y tomando en cuenta
el tipo de personajes que se estaba reuniendo, resulta inusual
un tinte de complicidad que los servicios de inteligencia del
gobierno estatal, incluso el federal, no tuvieran información
de primera mano sobre lo que estaba sucediendo.

La carta muy probablemente va a terminar en el juego de
verdades y mentiras, todo dependerá de quién hable. Zam
bada ha dejado de ser útil y ahora se convierte en un riesgo.
Se pueden criticar muchas cosas sobre la carta, incluso hay
quien la descalifica por estar bien escrita, pero lo cierto es que
menciona situaciones y personajes que uno presume podrían
ser comprobadas.

Por lo que se menciona hubo asesinatos en medio del
"secuestro" de Zambada, hay que sumar el asesinato de Me
lesio en un hecho que va quedando claro que no le robaron
la camioneta. La referencia al gobernador debe ser conside
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rada, porque durante años se ha mencionado que el Cártel de
Sinaloa tuvo una presencia en los procesos electorales y en
diversas decisiones políticas.

Las cosas no se resuelven con "dar la cara". Lo sucedido

obliga a una investigación que cuestione qué tiene que ver EU
y, sobre todo, qué pasó en México para que esto fuera posible.

El Mayo ya mandó un anticipo, habrá que ver si hay nue

vas entregas.
RESQUICIOS.
Ayer quedó claro que mucho tendrá que hacer la Marea Rosa
para influir y hacerse presente en la sociedad. Tiene a su favor
que la oposición está diluida, quizá sólo el PAN pueda resultar
un aliado con los riesgos que se corren, con el PRI todo quedó
claro ayer; MC ya va por su propia vía.

EL MAYO ya
mandó un anticipo,
habrá que ver si hay

nuevas entregas
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POR DAVID E. LEÓN ROMERO

El deporte tiene un enorme valor
en la formación del perfil del in

dividuo y en la construcción de la so
ciedad misma. Todavía conmovidos

por las historias de éxito de los parti
cipantes mexicanos en los pasados
Juegos Olímpicos, medallistas o no,
bien vale la pena reflexionar un poco
acerca de nuestro deporte.

Estamos sumidos en una crisis en la que se abrazan
la obesidad y la desnutrición. Si bien la actividad física
no lo resuelve todo, suele ser una buena herramienta
que permite formar al individuo y procurar su salud

La participación de los deportistas mexicanos en las
justas deportivas internacionales resulta sumamente
valiosa y debe ser ampliamente difundida. Nuestros
niños requieren echar mano de historias de éxito que
les permitan emular sueños y hazañas, que los colo
quen en sendas de esfuerzo y mejora continua, que si
no los llevan a la justa olímpica, sí les permitan ser me
jores personas y encarar de mejor forma los retos que
la vida implica.

En un país de 130 millones de habitantes que atra
viesa por retos importantes relacionados con la salud,
la seguridad y los valores, la actividad deportiva puede
ser de gran utilidad.

El fortalecimiento de un sistema deportivo que
permita que nuestros niños participen en actividades
deportivas desde los primeros años en instalaciones

dignas, aprovechando su talento y capacidad, y pro
curando su salud, provocará la generación de mejores
ciudadanos y eventualmente, de un mayor número de
deportistas profesionales que nos representen en las
grandes justas.

Sin embargo, basta escuchar un par de discursos de
nuestros deportistas en París 2024 o pasear por la gran
mayoría de nuestras unidades deportivas municipales,
para darnos cuenta que los grandes deportistas mexi
canos han sido más un producto de su propio lideraz
go, talento y capacidad, que el resultado de un sistema
deportivo que genere buenos ciudadanos y mejores
atletas. Buena parte de nuestros medallistas y atletas
olímpicos han alcanzado la gloria, a pesar del sistema
y no gracias a él.

Una de las áreas de oportunidad más importantes
se encuentra en las acciones del sector público relacio
nadas con el deporte. Sería importante, de igual mane
ra en que los deportistas mexicanos se esfuerzan por
lograr mejores resultados a través del profesionalismo,
que nuestros servidores públicos emprendan tal profe
sionalización de la mano del apoyo presupuestal y con
participación directa del sector privado.

De esta forma, los mexicanos que han optado por
el alto rendimiento y con ello destacar a nivel mundial,
en la mayoría de los casos, han tenido que asirse de sus
familias en el intento, derivado de que los apoyos insti
tucionales gubernamentales no tienen la consistencia
necesaria y son realmente pequeños comparados con
los practicados por las grandes potencias. En esta mate
ria estamos en deuda, y todos somos parte importante
en la construcción de un México deportista.

@DavidLeonRomero
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PULSO POLÍTICO

PROTESTAN CONTRA
SOBRERREPRESENTACIÓN

POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Aun costado de la sede del INE, di

rigentes y militantes del Frente
Cívico Nacional que agrupa la Marea
Rosa, se concentraron para protestar
contra la sobrerrepresentación de Mo
rena y sus aliados en la próxima Cá
mara de Diputados, en la que el expre
sidente de ese organismo, Leonardo
Valdés, y la excandidata presidencial
de oposición, Xóchitl Gálvez, denun
ciaron que el partido que gobierna "se
quiere robar 10 mllones de votos" en
una flagrante violación a la Constitu
ción, ante la inminente asignación de
diputaciones plurinominales que no
le corresponden.
Actos similares se llevaron a cabo en varias ciudades del

interior de la República contra esa pretensión morenis
ta de asegurar una mayoría calificada con votos que no
obtuvieron, con el fin de aprobar no solamente cuantas
iniciativas de ley reciban los diputados en la próxima le
gislatura, sino hasta la misma Carta Magna, lo que tanto
el Presidente López Obrador y su virtual sucesora, Clau
dia Sheinbaum, coincidieron en declarar que están en su

derecho de manifestarse, pero negaron que vaya a haber
sobrerrepresentación en San Lázaro.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Mientras el Presidente López Obrador y su virtual
sucesora, Claudia Sheinbaum, en gira de fin de semana
por Baja California y Sinaloa, brindaban su apoyo al gober
nador de esta entidad, Rubén Rocha, tras ser involucrado
por El Mayo Zambada en la trampa en que cayó para ser
llevado a Estados Unidos, la FGR le solicitó al mandatario
morenista "toda la información" que posea sobre ese caso.
El cofundador del Cártel de Sinaloa relató en una carta

que Los Chapitas, Joaquín e Iván Archivaldo Guzmán, lo en
gañaron al llevarlo a una supuesta reunión entre el gober
nador Rocha y el exrector de la Universidad Autónoma de
Sinaloa, Melesio Cuén O jeda —ejecutado en el mismo lugar
del encuentro, según asegura—, en donde fue golpeado, se
cuestrado, encapuchado y trasladado por Joaquín a EU.
Esa versión coincide con lo que el embajador de Esta
dos Unidos, Ken Salazar, informó en una conferencia de
prensa que ofreció el sábado, en la que negó que alguien
de su país hubiera financiado, apoyado, trasladado y
entregado a El Mayo a su país, que fue la respuesta ofi
cial que dio ante los insistentes reclamos mañaneros de
López Obrador sobre ese caso.
Como se esperaba, Alejandro Moreno fue reelecto como
presidente nacional del PRI, luego de que las denuncias
presentadas por exdirigentes de ese partido contra esa
ilegalidad, denunciadas en varias ocasiones ante el INE,
fueron ignoradas. Junto con él fue reelecta Carolina Vig
giano como secretaria general, senadores electos ambos.
Es posible que pudiera registrarse un éxodo de mili
tantes, y aún de algunos exdirigentes del tricolor que no
se atrevieron a cerrarle el paso al campechano.
fcardenas@pulsopoiitico.com. mx

(5)MXPulsoPolitíco
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NI LOS SEGUROS

QUIEREN A PEMEX
POR EL DUENDE

Para nadie es un secreto que des
de el inicio de la administración

del Presidente López Obrador, Petró
leos Mexicanos ha estado siempre en
el ojo del huracán. La empresa del Es
tado, todavía a cargo del agrónomo
Octavio Romero Oropeza, enfrenta
una crisis inminente en su programa
de aseguramiento para daños físicos
y responsabilidad civil.

Los principales reaseguradores de la compañía
están considerando seriamente abandonar el progra
ma debido a la alta frecuencia de incidentes catastró
ficos recientes.

En los últimos tres años, Pemex ha sufrido im
portantes siniestros que, literal, han pasado factura
y costado a los reaseguradores más de mil 380 millo
nes de dólares, mientras que la filial KOT apenas ha
pagado 324 millones de dólares en primas.

El reasegurador líder ha declarado que, bajo las
condiciones actuales, no puede continuar ofrecien
do cobertura debido a problemas persistentes en el
sistema de seguridad de Pemex. Estos problemas
han llevado a una frecuencia de eventos catastrófi

cos mucho mayores a los que padece el promedio de
la industria, lo que claramente representa un riesgo
insostenible.

Para que los reaseguradores reconsideren su par
ticipación, exigen —entre otras cosas— una mejora
significativa en los procesos de seguridad de Pemex
y un aumento drástico en la retención de pérdidas
de KOT, que requeriría una capitalización adicional
de 200 millones de dólares. Sin esta capitalización, el
programa de aseguramiento se volvería totalmente
inviable.

Por si algo faltara, en caso de que los reasegura
dores decidieran mantenerse, es probable que las
primas se tripliquen y la retención de KOT aumente
significativamente, lo que podría hacer que el seguro
se vuelva insostenible para la empresa del Estado.

Aquí es donde en el equipo técnico de la futura
Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, se pre
guntan: ¿Cuáles son los argumentos para la campaña
que montó Octavio Romero y su segundo al mando,
Marcos Manuel Herrería, para decir que seguirán fir
mes al frente de Pemex y que van a mantenerse en el
cargo con el nuevo Gobierno?

Por cierto que, sobre Herrería pesan acusaciones
sobre corrupción y malos manejos dentro de Petró
leos Mexicanos, así que no es de sorprenderse que
en la próxima administración quieran seguir des
pachándose con la cuchara grande, a sabiendas de
que el sello de la 4T ha sido la impunidad, la falta de
transparencia y una sola constante: 90% lealtad, 10%
capacidad.

En pocas palabras, y como decía la abuela Dondi
néa: "Usted no pregunte quién es el muerto, nomás
siga la carreta".
Basta por hoy, pero el próximo lunes,

regresaréeeeeeeee!

Los principales reaseguradores de la compañía
están considerando seriamente abandonar el progra
ma debido a la alta frecuencia de incidentes catastró
ficos recientes.

En los últimos tres años, Pemex ha sufrido im
portantes siniestros que, literal, han pasado factura
y costado a los reaseguradores más de mil 380 millo
nes de dólares, mientras que la filial KOT apenas ha
pagado 324 millones de dólares en primas.

El reasegurador líder ha declarado que, bajo las
condiciones actuales, no puede continuar ofrecien
do cobertura debido a problemas persistentes en el
sistema de seguridad de Pemex. Estos problemas
han llevado a una frecuencia de eventos catastrófi

cos mucho mayores a los que padece el promedio de
la industria, lo que claramente representa un riesgo
insostenible.

Para que los reaseguradores reconsideren su par
ticipación, exigen —entre otras cosas— una mejora
significativa en los procesos de seguridad de Pemex
y un aumento drástico en la retención de pérdidas
de KOT, que requeriría una capitalización adicional
de 200 millones de dólares. Sin esta capitalización, el
programa de aseguramiento se volvería totalmente
inviable.

Por si algo faltara, en caso de que los reasegura
dores decidieran mantenerse, es probable que las
primas se tripliquen y la retención de KOT aumente
significativamente, lo que podría hacer que el seguro
se vuelva insostenible para la empresa del Estado.

Aquí es donde en el equipo técnico de la futura
Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, se pre
guntan: ¿Cuáles son los argumentos para la campaña
que montó Octavio Romero y su segundo al mando,
Marcos Manuel Herrería, para decir que seguirán fir
mes al frente de Pemex y que van a mantenerse en el
cargo con el nuevo Gobierno?

Por cierto que, sobre Herrería pesan acusaciones
sobre corrupción y malos manejos dentro de Petró
leos Mexicanos, así que no es de sorprenderse que
en la próxima administración quieran seguir des
pachándose con la cuchara grande, a sabiendas de
que el sello de la 4T ha sido la impunidad, la falta de
transparencia y una sola constante: 90% lealtad, 10%
capacidad.

En pocas palabras, y como decía la abuela Dondi
néa: "Usted no pregunte quién es el muerto, nomás
siga la carreta".
Basta por hoy, pero el próximo lunes,

regresaréeeeeeeee!
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LA SORPRESA UCRANIANA:

INVADIR RUSIA EN VERANO

POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

Ningún ejército extranjero había
puesto sus botas y avanzado en

el territorio de Rusia desde la Segunda
Guerra Mundial, hasta que el martes de
la semana pasada Ucrania lanzó una
inesperada campaña en que cruzaron
la frontera norte en la región de Kursk
con un contingente militar importan
te y, hasta el momento, han avanzado
más de 10 kilómetros en territorio ruso,
sorprendiendo a propios y extraños.

El avance de las tropas ucranianas se dio de manera
rápida, inesperada y muy efectiva. A diferencia de episo
dios anteriores, en que Ucrania ha atacado desde la dis
tancia objetivos militares estratégicos dentro de Rusia o
que habían apoyado pequeñas operaciones alrededor de
la frontera, en esta ocasión se ha lanzado una ofensiva ro
busta, encabezada por la 22a Brigada Mecanizada y la 82a
Brigada de Asalto Aéreo. Éstos son dos de sus cuerpos
mejor preparados y entrenados por la OTAN, además de
equipados con las múltiples piezas de tecnología militar
moderna que han recibido de sus aliados, como los tan
ques Leopard y Abrams, los misiles ATACMS que pueden
alcanzar con precisión de centímetros un objetivo a 300
kilómetros o los aviones cazas F16 que recientemente
comenzaron a operar.
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Este movimiento militar de Ucrania cambia de mane

ra importante el escenario, pues desde que comenzó la
guena hace ya lejanos dos años y medio, todo el conflic
to se había mantenido dentro de las fronteras ucranianas

para resistir la invasión ilegal que lanzó Rusia en febrero
de 2022. Igualmente, las fuerzas de la OTAN mantenían
resistencia a que sus equipos fueran usados en territorio
ruso por miedo a una escalada peligrosa con una poten
cia nuclear. Hoy todo ha cambiado.

En unos cuantos días los ucranianos han avanzado

dentro del territorio ruso y han tomado control de alre
dedor de 135 kilómetros cuadrados, que es parecido al ta
maño de las alcaldías Iztapalapa y Benito Juárez juntas. El
tamaño es poco comparado con la inmensa cantidad de
territorios que Rusia sigue controlando en Ucrania, pero
es más que toda la tierra que han logrado arrebatarle a
Ucrania durante 2024 en la terrible carnicería que se ha
convertido el frente de batalla y que ya ha costado la vida
de más de medio millón de rusos.

Las intenciones finales de este avance ucraniano son

todavía inciertas, pues el mensaje del presidente Zelens
Id al anunciar la operación fue en términos de acciones
justas de guerra: "Rusia trajo la guerra a nuestra tierra
y debería sentir lo que ha hecho", pero no de objetivos
militares claros. Todavía es incierto si tienen planeado
avanzar más, si tratarán de defenderse ante la esperable
respuesta rusa para mantener lo ya ganado o si sólo bus
carán provocar al enemigo para retirarse más adelante y
dar pie a otros ataques en la frontera para obligar a Rusia a
mover su ejército. En cualquier caso, hoy Ucrania ha recu
perado la iniciativa en la ofensiva y obligará a Putin a reac
cionar, pues perder un pedazo de la madre patria es algo
intolerable para él, lo cual puede llevarlo a tomar decisio
nes enáticas o con consecuencias inesperadas. Si Ucrania
tiene éxito, podría tener una henamienta impensable de
negociación para recuperar parte del territorio que le han
despojado: un pedazo de Rusia ganado durante el verano.
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Nicolás Maduro y la cárcel
+ Tan difícil es entender que el poder
I no es para siempre? La esencia de la

ff" democracia es la alternancia. Y es la
esencia porque el poder del pueblo,

representado en los diputados y senadores,
es el que tiene realmente la voz de mando.
Generalmente se comprende salvo aquellos
que quieren detentar el poder para siempre,
independientemente de las urnas.
Se le define como la erótica del poder, esa

seducción que hace que uno se aferre como
si fuera su dueño, su amo, el señor de un país.
En otras palabras, es un dictador con todos
los fonemas.

En Venezuela se está viviendo eso. A pe
sar de la evidencia palpable de que las actas
revelan que Nicolás Maduro perdió; a pesar
de que la Comunidad Internacional por fin
parece que está abierta a abrir los ojos, Nico
lás Maduro se aferra al poder como si fuera
lo último que va a hacer en su vida. Y es que a
lo mejor es lo ultimo que hace. Si el próximo
presidente es Edmundo González Urrutia, no

tendría más remedio que dejar que lajusticia
venezolana siguiera su curso. Sobre Nicolás
Maduro, ese terrible dictador, pesan muchos
delitos, algunos de ellos de lesa humanidad.
Sería muy factible que Mad uro y sus correli
gionarios terminaran en la cárcel.
Lo que el siniestro personaje debería ha

cer ante su palmaria derrota y la victoria de
Edmundo González Urrutia, es reconocerla.
Entonces Maduro debería intentar negociar
para que su paso por prisión sea lo menos
difícil posible. Sin embargo, Nicolás Maduro
debe tener muy claro, que tarde o temprano
el villano, el dictador, el autarca, el tirano
Nicolás Maduro, terminará entre rejas. Sólo
asila palabra democracia tendrá sentido en
Venezuela. No es algo que uno quiera. Es algo
que lo dictamina lajusticia.
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Napillo no legisla, negocia con los trabajadores

Los mineros ya lo conocíamos: estafador,
mentiroso, traicionero y, por supuesto,
ratero. Pero en los seis años en los que
Napoleón Gómez Urrutia fue senador,

dejó ver a los trabajadores de México que, ade
más, es un charro que intercambió importantes
conquistas laborales por beneficios personales.
En esos seis años, los trabajadores de México

sufrimos un retroceso muy grande de nuestros
derechos. Curiosamente, estos embates fueron
orquestados desde el PoderLegislativo, desde la
presidencia de la Comisión de Trabajo del Sena
do de la República, a cargo de Napillo.
Napillo fue el principal impulsor y propagan

dista de la iniciativa de reforma 1 aboral que topó
y limitó a 90 días las utilidades. Desde su posi
ción, convenció a otros charros sindicales de vo
tarenfavordeacabardemanerailegal con un de
recho protegidoy plasmado en la Constitución,
Frente a las huelgas que han estallado, en va

rios sectores a nivel nacional, por el descontento
de los trabajadores al no recibir el 10% de utili
dades, Napillo, vilmente, se dedica a engañar a
sus agremiados, diciéndoles que son las empre
sas las que no quieren dar la utilidad completa.
Pero esto no fue lo único que hizo Napillo para

fregarse a los trabajadores. El impostor de mi

nero se sirvió con la cuchara grande y modifi
có la ley para que, ahora, la cuota sindical sea
obligatoria. Antes de la modificación hecha por
Napillo, los trabajadores podían optar por pagar
o no la cuota sindical, valoraban el trabajo de la
organizaciónyaceptabandemanera voluntaria
el descuento de é sta. Ahora no tienen esa posibi
lidad : la pagan porque la pagan.
Napillo pasó más de una década escondido en

el extranj ero, ¿qué tipo de trabaj o podía realizar
dentro de la organización? Ninguno. Por ello,
hizo la cuota sindical obligatoria. Una vez más se
blinda y asegura otra posible huida con el tema
económico más que resuelto. No olvidemos que
escapó tras ser denunciado pormiles de mineros
por robarse mil millones de pesos. El tema sigue
abierto yya hay cuatto laudos que lo obligan a re
gresar dicha cantidad a sus verdaderos dueños.
Es obvio que Napillo no podía fungir como im 

partidor de justicia; no está en su naturalezay su
historial delictivo lo delata. Más bien fue un ne

gociador de venganzas y beneficios personales.
La industria minera también recibió ataques

por parte del senador de Morena. Napillo pro
puso disminuir el tiempo de las concesiones de
manera inviable, operativamente hablando,
poniendo en riesgo el empleo de miles de traba

jadores. Ala fecha, sigue exigiendo al Gobierno
que quite concesiones a las empresas con las que
ha tenido descontentos o que simplemente no se
han dej ado extorsionar.
Napillo fue un desastre como senador, quedó

a deber no solo a los trabaj adores, sino también a
quienes lo pusieron en una posición que, se sabe,
le quedó grande. Sin embargo, su participación
y su responsabilidad directa en el tope de utili
dades le valieron un pase más a la impunidad,
ya que lo revalidan como legislador, pero ahora
como diputado, es decir, tres años más de no
pisar la cárcel.
Por ello, los trabajadores de México debe

mos estar atentos a este charro, ya que no du
dará en volver a intercambiar, ahora como
diputado, cualquier lucha obrera, derecho
o conquista ganada a cambio de protección,
dinero o impunidad.
Nosotros, como lo hemos estado haciendo

desde hace más de 14 años, no seremos omisos.
Seguiremos denunciando sus estafas, tranzas
y delitos. Los trabajadores de México estamos
hartos de los charros como él, vendidos al mejor
postor.
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Los López de la 4T

Con casi cinco millones de personas
que lo portan, el apellido López
está entre los cuatro más comu
nes en México de acuerdo con el

Instituto Nacional de Geografía y Estadística
(INEGI).
Empezando por el presidente, Andrés

Manuel López Obrador, en la denominada
Cuarta Transformación, los López, ocupa
ron cargos importantes y además protago
nizaron diver sas polémicas y conflictos de
interés.

Hugo López  Gatell Ramírez, actualmente
asesor del primer mandatario, se desem
peñó como subsecretario de Prevención y
Pr omoción de la Salud, habría pasado como
un funcionario más de la actual administra

ción, pero llegó la pandemia de Covid19, y
ante la falta de un secretario de Salud que
diera la cara a los mexicanos, se convirtió en
el encargado del manejo de esta pandemia

que dejó más de 800 mil muertos en nuestro
país.
Tropiezos como asegurar que el cubre

bocas no servía para evitar contagios, que
el Presidente sólo tenía una fuerza moral y
no de contagio del coronavirus, adquirir a
destiempo vacunas contra el Covid19 y ha
ber suministrado a cuenta gotas el antiviral
Paxlovid dejando caducar al menos 138 mil
dosis, son algunas de las acciones de este
López.
Adán Augusto López Hernández, actual

senador electo y quien fuera secretario de Go
bernación es cercano a los dueños de Grupo
HuertaMadre, quienes obtuvieron contratos
millonarios para la construcción de la Refi
nería de Dos Bocas donde hubo que pagar
sobrecostos millonarios.

Entre los excesos de este López están su
gusto por relojes millonarios y el uso de ae
ronaves del Ejército para familiares, amigos
e incluso familiares de sus colaboradoras
cercanas como Andrea Chávez.

José Ramón López Beltran, hijo del Pre
sidente, ha sido protagonista de distintos
escándalos por dejar de lado la política de
austeridad que tanto presume su padre, pero
el más representativo fue haber vivido en la
denominada "Casa Gris" de Houston, Esta
dos Unidos, propiedad de Keith Schilling,
vtno de los presidentes de Baker Hughes y

director comercialy de ventas enTexas de esa
empresa energética que se benefició con con
tratos millonarios con la mexicana Petróleos
Mexicanos.

Gonzalo Alfonso López Beltrán, mejor co
nocido como "Bobby", hijo del Presidente,
ha sido involucrado en presuntos actos de
corrupción al beneficiar a sus amigos con
contr atos millonarios en obras como el Tren

Maya y de haber colocado en altos puestos a
sus compañeros de escuela.
Andrés López Beltrán, mejor conocido

como "Andy", hijo del actual mandatario fe
deral, también ha sido acusado de tener una
"red de amigos" que han sido beneficiados
con negocios millonarios en torno a proyec
tos emblema de su papá, como la refinería
de Dos Bocas y el Malecón de Villahermosa,
así como en instituciones como el INSABI y
Segalmex.
Y del López mayor, hablamos otro día.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Ismael El Mayo Zambada, dijo a través de
su abogado que el día de su detención por
fuerzas policiacas estadounidenses se iba a
reunir con el gobernador morenista de Si
naloa, Rubén Rocha, pero este mandatario
niega nexos con el narcotraficante. ¿A quién
le creemos?
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Caja de Pandora

A pesar de la desinformación indu
cida por México y Estados Unidos
y sobre todo por revelaciones de la
prensa norteamericana, el caso de

Ismael El Mayo Zambada podría elevarse a
escándalo político mexicano que de manera
legal obligue a Washington a regresar al capo
del Cártel de Sinaloa a México por irregula

ridades que no pasarían los tamices legales
americanos.

El otro tema más delicado fue la propia re
velación del capo sobre su relación de amistad
con el actual gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya, y la aportación de elementos
informativos que estarían presentando al
dirigente criminal como un operador político
para lograr la paz entre dos figuras locales en
pugna: el mandatario estatal y el líder univer
sitario y su partido político, Héctor Melesio
Cuén.

La salida de emergencia que encontró el
gobernador Rocha le dio un poco de respiro,
pero con los indicios de queElMayo Zambada
podría estar comenzando a filtrar informa
ción de sus relaciones políticas para salir de
la prisión estadounidense por violación a sus
derechos y ser víctima de un secuestro ilegal
que las autoridades estadounidenses no de
berían avalar.

Si el gobierno del presidente López Obra
dor facilitó las acusaciones contra el secreta

rio de Seguridad Pública de Felipe Calderón,
Genaro García Luna, elj efe máximo del Cártel
del Chapo ya soltó un misil que estalló en la
oficina principal del Gobierno estatal. Al pa
recer, la estrategia de la defensa de El Mayo
estará en la filtración de datos que involucren
a personalidades hasta ahora locales.
Para tranquilidad propia y del Gobierno

del presidente López Obrador, el gobernador
Rocha está obligado a ir más allá de la zona
negativa mediática. El problema no radica
sólo en que pudiera haber tenido algún tipo
de negociación con un cártel, sino que el jefe
del grupo delictivo de Sinaloa ha revelado un
papel político estabilizador entre los grupos
políticos sinaloenses.
El Mayo pudiera abrirla caja de Pandora de

la narcopolítica que hasta ahora El Chapo se
ha negado.

ZONAZERO

El calendario político del caso Mayo ya involu
cró a la presidenta electa Claudia Sheinbaum
Pardo por haber participado en el acto político
donde el gobernador Rocha se deslindó del
crimen organizado y el Presidente saliente le
dio el aval. En los hechos políticos, el acto en
Culiacán del sábado contaminó la definición
de la estrategia de seguridad pública y arran
cará su operación cargando elfardo del Cártel
de Sinaloa y sus relaciones políticas
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Ven burla de Evelyn
Allá en la sierra de Guerrero consideraron como una

burla el que, ante la dimensión de los problemas que viven,
la gobernadora Evelyn Salgado les haya respondido con
unas cuantas despensas... Los problemas son más serios
expresaron mediante un comunicado los representantes de
varias comunidades y le regresaron sus dádivas; nos dicen
que a la gober le hace falta ensuciar sus zapatos en los
poblados para tener el pulso certero de los problemas de
esta parte de su estado. ¿Será?

Despedida de Ana
La directora de la Conade, Ana Gabriela Guevara, era una
de las funcionarías que estaba considerada para repetir
sexenio, con la posibilidad de ser candidata al Gobierno
de Sonora, pero tras los Olímpicos de París, ha quedado
exhibida. Mientras comía en restaurantes de lujo, los fami
liares de algunos deportistas hacían un esfuerzo, incluso
para verlos por TV. Al final, una parte de los atletas que
recibieron exiguos apoyos y hasta comentarios sarcásticos,
sobresalieronolograronmedalla... Lo más lamentable es
que en la ceremonia oficial de reconocimiento aparezca
ella colgándose parte de esas preseas. ¿Será?

Primer aviso
La carta del Mayo Zambada fue lanzada con precisión

el día en que el gobernador Rubén Rocha Moyaquien
ya arrastra señalamientos de ligas con la delincuencia
organizada de su estadoiba a recibir al presidente López
Obrador y a la electa mandataria Claudia Sheinbaum,
que de inmediato expresaron su respaldo al morenista,
aunque desde el punto de vista de algunos observadores,
además de ese apoyo debieron dejar abierta la posibilidad
de investigar, sóloporno dejar... EnPalacio Nacional ya
advierten que este es un primer aviso de muchas acusacio
nes que buscarán blancos morenistas, por lo que ya están
preparando la estrategia para contenerlas. ¿Será?

Jaulas de millones...
Nos comentan que cuando catearon la residencia de un lí
der político en una de las penínsulas del país, encontraron
jaulas con aire acondicionado, lo que provocó una deduc
ción inmediata, este personaje con notable intervención
de un cirujano en el rostro, tenía tanto dinero que le ponía
'clima' a sus perros... Alguien que supo de ese lugar nos
asegura que no era para las mascotas, sino para el dinero
en efectivo y el aire era para que no se humedeciera. ¡ Qué
historias se cuentan en el México actual! ¿Será?

Turismo revolucionario
El viaje a Colombia de lajefa de Gobierno electay varios
alcaldes y funcionarios morenistas muestran una parte
positiva de las políticas de Gobierno, parece que esa falsa
austeridad se terminará y los viaj es, que en muchos casos
son necesarios, serán más transparentes, pues no hay por
qué ocultarlos. ¿Será?
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Carta de El Mayo acelera el pulso en Sinaloa
Solo en México la palabra de un delin

cuente tiene más credibilidad que la
de un gobernador.
La carta en la que Ismael Zam

bada, El Mayo, narra como fue emboscado
y secuestrado para llevarlo a Estados Unidos,
embarra ("implica" es un término muy be
névolo) al gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha Moyay a un comandante de la Fiscalía
del estado, que fungía como su guardaespal
das, fue publicada exactamente el día en el
que López Obrador y Claudia Sheinbaum
visitaban la entidad.

Por supuesto que no fue casualidad.
La carta, si bien parece dirigida a Rocha

Moya para reclamarle una traición, también
tenía de destinatario al Presidente, quizá
como una forma de medir su reacción.

Porque López Obrador se ha desligado, per
sonalmente, y a su Gobierno en general, de la
detención del capo más importante del país,
con la historia de que "no estuvieron ente
rados", pero eso suena más bien como a un
deslinde dirigido no precisamente al pueblo
bueno y sabio.
El asunto es que la carta de Zambada solo

ratifica lo que parece un secreto a voces en
Sinaloa: que el gobernador fue apoyado por
Los Chapitas y que pareciera que les devolvió
el favor.

Dice en su defensa Rocha que él "ni estaba
en el estado" cuando ocurrió el presunto se
cuestro de El Mayo y el asesinato de Héctor
Melesio Cuén Ojeda, con quienes se supone
se reuniría el capo.
Que el gobernador estaba en Los Ángeles

(convenientemente) y que se fue enterando
de los hechos por la tardenoche.
No era necesario que no estuviera en la

entidad, por supuesto, ni ha explicado a qué
fue a Los Angeles.
"Me quieren hacer narco a la fuerza", dij o en
su defensa Rocha, pero parece que, al menos
en la entidad, a nadie le importó la declara
ción del gobernador.
Porque entre la sociedad se ha dado como

cierta la versión de El Mayo, debido a dos fac
tores: la ausencia completa de transparencia
del Gobierno mexicano de informar qué es
lo que pasó y, segundo, que muchos presun
tos delincuentes, entre ellos Genaro García
Luna, están presos por los dichos de terceros.
Sileshan creído a delincuentes que han tes

tificado hechos de "oídas", ¿por qué no creer
que la versión de la carta es real?

• • • •

Alejandro Moreno fue reelecto como pre
sidente del PW por los próximos 4 años, ante
el reclamo de los expresidentes Dulce María
Sauri, Pedro Joaquín Codwell y Enrique
Ochoa.

Los tres exdirigentes consideraron que la
elección continua había sido "una farsa" y
lamentaron que ni el INE ni el Tribunal Elec
toral se hayan pronunciado sobre sus quejas
antes de la unción de Moreno para un periodo
de 4 años.
Hay, sin embargo, detalles que quizá este

grupo de exlíderes del tricolor pasaron por
alto o por conveniencia o franca ignorancia.
Por ejemplo, argumentan que la "esencia"

del PRI era la "no reelección", pero en el 2015
votaron en la Cámara de Diputados por la
reelección de congresistas y de presidentes
municipales.
Sostienen también que no puede hacerse

una modificación de los estatutos de los par
tidos políticos sino hasta el término del proce
so electoral, pero existe una jurisprudencia
dictada por el propio Tribunal Electoral en la
que se concede que dichos cambios pueden
hacerse después de la jornada electoral.
Es decir, después del día de las elecciones.
Con este escenario se ve complicado que el

grupo que impugna a Moreno pueda ganar la
batallalegal con lo que el campechano tendrá
el control del partido los próximos 4 años.

Lasopl nitSIfiíÉxpfesatiáípóí IóS colutíMsias son
independientesy no reflejan necesariamente

el. punís & vlgtftáe 24 HORAS.
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Escándalos, agitaciones y presiones en el cuerpo diplomático
El cuerpo diplomático está agitado.

Y no por el lenguaje y el compor
tamiento lépero del excónsul mexi
cano en Shangai, Leopoldo Michel

Díaz, quien debe pagar su culpa.
Sino porque se ha pedido la renuncia a todos

los embajadores y cónsules generales con moti
vo del tránsito de sexenio, mas no de régimen.
Esta situación es aprovechada por muchos

de ellos para promoverse en aras de continuar
en sus posiciones actuales o conseguir mejo
res representaciones.
En la cancillería de Alicia Bárcena, quien

migrará hacia Medio Ambiente, se manejan
muchos nombres y muchos escenarios.
Por ejemplo, se dice ahí, el representante de

México ante el Gobierno de Estados Unidos,
Esteban Moctezuma, se siente cómodo y con
méritos para continuar en Washington.
Tendría razones para ello: se acerca el final

del Gobierno de Joe Biden y a las elecciones
de noviembre seguirá el cambio en la Casa
Blanca, Kamala Harris o DonaldTrump.

DOS EMBAJADAS CLAVES
Esteban Moctezuma no se sentiría mal en
Canadá.

Pero el embajador en Ottawa, Carlos Joa
quín, también tiene deseos de permanecer
aunque ya Andrés Manuel López Obrador le

haya premiado su colaboracionismo.
Moctezuma, además, trabajó de mane

ra coordinada con el nominado canciller
Juan Ramón de la Fuente cuando éste fue

representante ante la Organización de las
Naciones Unidas.

Eso le ayudaría a proseguir en la diplomacia.
Quien ve oportunidad de cambio es tam

bién el exgobernador priista sinaloense
Quirino Ordaz, cuyo heredero Rubén Rocha
enfrenta señalamientos graves de Ismael El
Mayo Zambada.
Empresario hotelero y con nexos comer

cíales internacionales inclusive con España,
donde es embajador, se promueve para revivir
el Consejo Nacional de Turismo.
La inceitidumbre se extiende a otros exgo

bemadores priistasbajo sospecha de contri
buir al triunfo del partido del Gobierno federal,
caso Ornar Fayad, actual residente en Oslo.
Además de sorprender con el envío a No

ruega, causó escándalo su cinismo:
Considero que no tengo ningún mérito

para ser embajador dijo con desfachatez en
el Senado de la República y a pesar de ello se
le designó.
Luego se supo por qué: promovió la renun

cia al PRI de la mayoría de diputados locales y
presidentes municipales de Hidalgo, quienes
le debían el cargo y la lealtad.

Son perlas de la diplomacia usadas como
trampolín.

DOS VOTOS TRAIDORES

1. Un priista y un panista, dicen en Morena,
están casi listos para asegurarle la mayoría
calificada en el Senado.

Uno de ellos sería Néstor Camarillo, cuyo
segundo lugar fue reconocido por el PRI de
Alejandro Moreno y cercano al neomorenista
Jorge Estefan Chidiac.
Otra sería Mayuli Martínez , cuya senaduría

fiie impulsada por Mara Lezama a través de
un arreglo para contener la candidatura del
Partido Verde.

Y 2. Las gubematuras se trabajan con mu
cho tiempo y activismo.
El senador Félix Salgado Macedonio de

tiempo atrás se promueve para suceder a su
hija Evelyn Salgado y ha reanudado su cam
paña en Guerrero.
¿Cuál es la razón?
Agradecer a la gente el voto masivo y ai ra

sador más de un millón para su reelección y
ofrecer gestiones con la próxima presidenta,
Claudia Sheinbaum.

LasopínionesexpresadsspprtQscolHtriíSÍas.sort
independientes y no reflejan necesariamente

el püftMe vistasie 24 horas.
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Rocha, en la mira
y en riesgo

Por más que se haya apresurado:
a desmentir cualquier vínculo
con Ismael "El Mayo" Zambada,
después de la explosiva carta de
este, lo cierto es que la situación
para el gobernador de Sinaloa,
Rubén Rocha Moya, na podría
ser más preocupante

De entrada, el que el narco
traficante de Sinaloa lo haya
mencionado como parte de la su
puesta reunión en la que señala
que fue emboscado, y contando
con lo que le sucedió al diputado
Héctor Cuén, siempre de acuerdo
con los dichos de Zambada, ya

estaría poniendo en riesgo su in
tegridad física y su propia vida.

Pero, quizá lo más delicado es
el mensaje de las propias auto
ridades estadounidenses, que
tienen la custodia de "El Mayo"
y que muy seguramente sabían o
incluso habrían alentado los se

ñalamientos en contra de Rocha

Moya en la polémica carta
¿Acaso el mandatario de Sina

loa también está en la mira del

vecino del norte?

Simiente
del próximo partido

Además de la protesta en contra
de la posible sobrerrepresen

tación inconstitucional en la

próxima Legislatura, la mani
festación de este domingo, nos
dicen, sirvió de termómetro

para Claudio X. González y
Xóchitl Gálvez, para medir la
vigencia de este movimiento, el
cual pretenden sea la base para
buscar el registro de un partido
político de oposición, con el
objetivo de competir de manera
firme en las elecciones del 2030,
con la excandidata presidencial
nuevamente al frente.

Parece que con lo visto, aún
sería pronto para sacar con
clusiones, sobre todo por el
respaldo que aún esperan de
personajes con liderazgo políti
co, pero que hoy aún no se van a
desmarcar. Veremos,

Desabasto alcanza
al sector salud

Aunque las autoridades han
dicho que es falso que no hay
vacunas contra COVID19, lo
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cierto es que se sigue reportan
do el desabasto en los centros

de salud

En el Estado de México, por
ejemplo, el dato concreto es
que existen pocas muy pocas
unidades de la vacuna Sputnik,
la cual no se puede aplicar a los
niños, por lo que la indicación
es solo aplicarla a las personas
más vulnerables y para quienes
realmente sea necesario, es de

cir, personas de la tercera edad o
con alguna enfermedad.

La realidad, entonces, es que
no hay vacunas para la población
mexiquense

Las autoridades estiman

que estas puedan llegar hasta la
próxima temporada invernal,
tampoco están tan seguras de
que eso pueda pasar.

Parece que la escasez ya no solo
es para las farmacias particulares
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VA WALDO CONTRA GENERADORES

DE DENUNCIAS FALSAS Y PROPONE

LORENA REVOCACIÓN DE MANDATO
La Fiscalía General de Justicia

estatal, a cargo de Pedro Arce,
tendrá en su mesa un caso para
investigar relacionado con una
red de abogados que, presun
tamente, durante la pasada
elección generó noticias falsas
a través de denuncias para
desprestigiar a candidatos y
políticos.

Sin duda, la Fiscalía deberá
hacer algo al respecto acerca de
este grupo que aprovecharon
la ocasión para descalificar a
los aspirantes, y que, además,
dañan el núcleo familiar del

candidato o candidata.

Está el caso del ahora sena

dor electo de Morena, Waldo
Fernández, quien en pleno
proceso electoral y liderando
las encuestas, fue objeto de una
denuncia en la que lo acusa
ban de un delito serio, aunque
finalmente no se sabe más de la

denunciante.

Por lo pronto, nos aseguran
que el equipo de Waldo no lo
dejó en el olvido, y logró identi
ficar a los abogados y procederá
contra ellos ante la Fiscalía, don
de todo apunta que esta guerra
sucia proviene de un grupo
político radical de Morena.

¿Estará involucrado Alfredo

Treviño en esta guerra sucia
contra Waldo? Hay algunas
versiones que apuntan en ese
sentido.

La Fiscalía General de Justicia

estatal, a cargo de Pedro Arce,
tendrá en su mesa un caso para
investigar relacionado con una
red de abogados que, presun
tamente, durante la pasada
elección generó noticias falsas
a través de denuncias para
desprestigiar a candidatos y
políticos.

Sin duda, la Fiscalía deberá
hacer algo al respecto acerca de
este grupo que aprovecharon
la ocasión para descalificar a
los aspirantes, y que, además,
dañan el núcleo familiar del

candidato o candidata.

Está el caso del ahora sena

dor electo de Morena, Waldo
Fernández, quien en pleno
proceso electoral y liderando
las encuestas, fue objeto de una
denuncia en la que lo acusa
ban de un delito serio, aunque
finalmente no se sabe más de la

denunciante.

Por lo pronto, nos aseguran
que el equipo de Waldo no lo
dejó en el olvido, y logró identi
ficar a los abogados y procederá
contra ellos ante la Fiscalía, don
de todo apunta que esta guerra
sucia proviene de un grupo
político radical de Morena.

¿Estará involucrado Alfredo

Treviño en esta guerra sucia
contra Waldo? Hay algunas
versiones que apuntan en ese
sentido.

PROPONELORENA

REVOCACIÓN DE MANDATO

La diputada del PRI, Lorena de la
Garza, ha puesto en la mesa de
debate el proceso de revocación
de mandato contra el goberna
dor Samuel García. A través de

sus redes sociales, la legisladora
explica esta mecánica para que
la ciudadanía pueda quitar del
cargo al mandatario estatal.

De la Garza asegura que este
proceso aplica al actual man
datario debido a la pérdida de
confianza y que la intención
de castigarlo debería venir de
la ciudadanía. La diputada se
refiere a un proceso en que el 10
por ciento de los electores de la
lista nominal de 26 municipios lo
solicita a través de firmas ante el

Instituto Electoral. Para lograrlo
se requerirían 446 mil rúbricas.

Resultaría muy interesante esta
promoción que hace la legisladora
de aplicar la revocación de man
dato, pero habrá que recordarle a
Lorena que primero es lo primero,
pues hoy se puede sancionar al
mandatario por un ordenamiento,
el cual, ha quedado en el olvido.

¿Por qué no mejor avanzar en
la sanción, antes de promover
una revocación de mandato? Está

bien que busque posicionarse
entre la ciudadanía, pero primero
hay que empezar con lo que se

tiene en puerta.

PROPONELORENA

REVOCACIÓN DE MANDATO

La diputada del PRI, Lorena de la
Garza, ha puesto en la mesa de
debate el proceso de revocación
de mandato contra el goberna
dor Samuel García. A través de

sus redes sociales, la legisladora
explica esta mecánica para que
la ciudadanía pueda quitar del
cargo al mandatario estatal.

De la Garza asegura que este
proceso aplica al actual man
datario debido a la pérdida de
confianza y que la intención
de castigarlo debería venir de
la ciudadanía. La diputada se
refiere a un proceso en que el 10
por ciento de los electores de la
lista nominal de 26 municipios lo
solicita a través de firmas ante el

Instituto Electoral. Para lograrlo
se requerirían 446 mil rúbricas.

Resultaría muy interesante esta
promoción que hace la legisladora
de aplicar la revocación de man
dato, pero habrá que recordarle a
Lorena que primero es lo primero,
pues hoy se puede sancionar al
mandatario por un ordenamiento,
el cual, ha quedado en el olvido.

¿Por qué no mejor avanzar en
la sanción, antes de promover
una revocación de mandato? Está

bien que busque posicionarse
entre la ciudadanía, pero primero
hay que empezar con lo que se
tiene en puerta.
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ALEJANDRO
GERTZ
MAÑERO

> Después de 17 días del arresto de
El Mayo Zambada la FGR, de
Alejandro Gertz informó que se
abrió una carpeta de investigación,
con más de 100 diligencias en curso,
se atrajo el caso a nivel federal, ya se
comunicó con el gobernador Rocha
Moya para pedirle todo un reporte y
la información que sea posible publi
car se difundirá sin dilación alguna.

> Más dudas que respuestas dejó
el gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya, tras sus declara
ciones del fin de semana en tor

no al caso Zambada y la muer
te del

diputado Héctor Melesio Cuén
Por ejemplo, muchos se pre
guntan si después del saínete
con Estados Unidos podrá se
guir viajando a territorio esta
dounidense y cuál fue la razón
por la que el día del arresto de
Ismael se encontraba fuera del

país.

> Por tierras cafeteras está la jefa de
Gobierno electa, Clara Bragada
Inició una gira por Bogotá y Mede
ín, con los 11 alcaldes electos de
Morena. La visita de la 4T es un in

tercambio de experiencias y proyec
tos que transformaron estas ciuda
des en turismo comunitario, cultura,
juventud, mujeres, salud, paz, y
contacto con entornos barriales.
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ALEJANDRO
MORENO

> A puerta cerrada y con el resulta
do casi "en la mano", arrancó el en
cuentro del PRI para elegir, mejor
dicho reelegir a Alejandro Alito
Moreno como su dirigente nacional.
La participación de Lorena Piñón
fue mera simulación. Todo estaba

planchado para que el campechano
se enquistara en el edificio de Insur
gentes Norte.

HECTOR
VILLEGAS

> Sorpresiva y repentina fue la
muerte de Héctor Villegas quien
a finales de junio fue designado por
la gobernadora Delfina Gómez como
titular del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Estatal de Seguridad del
domex. Era muy cercano a Claudia
Sheinbaum >or lo que se pensó
que podría ser incluido en el próxi
mo gobierno federal. QEPD.
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OCTAVIO DE
LA TORRE

POR CIERRES
VIALES

> La Confederación

de Cámaras Empre
sariales, presidida
por Octavio de la
Torre externó su

preocupación por
los cierres a viali

dades y carreteras,
pues generan pérdi
das millonarias. Es

ta práctica es algo
recurrente sin que
las autoridades to
men medidas drás

ticas para impedirlo
en estados del cen

tro, como Hidalgo,
Edomex y Puebla.

ANA GABRIELA
GUEVARA

CORTE
DE CAJA

> Cerró la justa olím

pica en París y tam
bién la gestión de
Ana Gabriela Gue

vara en la Conade.
Los atletas mexi
canos hicieron su

mejor esfuerzo pa
ra traer 5 medallas.

Ahora, a la espera de
lo que decida Clau
dia Sheinbaum,
suenan Miguel To
rruco Garza o los

deportistas Rom
mel Pacheco y
Moisés Muñoz en

su relevo.
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CON V\LOR Y —
CON VERDAD

UN GRAN,RESPIRO
DEMOCRATICO

ería un error garrafal y un desperdicio
catastrófico, que con el arrollador triun
fo y legitimidad obtenida en las urnas, la
presiclentaSheinbaumno"filtre"ala#4T,
escribimos el viernes.

Af i rm a m os q u e f u e u n g ra ve error de
fender al impresentable de Cuauhté

moc Blanco, y hasta protegerlo con una diputación federal;
y también seguir tolerando al todavía gobernador de SLP,
Ricardo El Pollo Gallardo

También es urgente que haga un análisis serio al interior
de su marca. Morena fue un movimiento de oposición, que
después de múltiples esfuerzos cumplió con los requisitos
para convertirse en partido. Fueron ejido por ejido, municipio
por municipio y estado por estado. Se le prometió a los Líderes
de cada rincón que accederían al poderjuntos. La tómbola en
2018fue la fórmula mágica. Criticadísimo método, pero el único
que garantizaba que no se fragmentaran. Funcionó. Pero se
repartió el poder: si note toca la gubernatura.te tocará una
secretaría estatal, una diputación u otro cargo. Después vino la
selección de la jefa de gobierno de la CDMX, como candidata

presidencial. El córchalatenofue
un proceso que todos entendimos,
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Es urgente
que haga un
análisis al
interior de

su marca

menos Marcelo Ebrard

Pero la próxima huésped de Pala
cio debe responder varias preguntas.
¿Cuál será su relación con Morena ?
¿Cómo tratará a Luisa María Alcal
de, como presidenta del partido o
como secretaria de Elecciones?

¿Necesita todavía al Verde y al PT?
Aunque hasta 2027 serán las elecciones intermedias, ¿cómo
determinará a los aspirantes a diputados? ¿Ella palomeará
las listas o harán la faramalla de las encuestas? En tres años

se renovarán 15 gubernaturas.y desde ya está la grilla. ¿Ya
tiene decididos los candidatos, o de verdad será un pro
ceso democrático? Estarán en juego Baja California, Baja
California Sur, Campeche, Chihuahua, Colima, Guerrero,
Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Querétaro, San Luis
Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas.

Chihuahua, Nuevo León y Querétaro serán sus prio
ridades, porque los tiene aún la oposición ¿De los otros 12
estados, que ya los tiene en su trinchera, qué gobernadores
tendrán capacidad de sugerir candidato? ¿Se renovarán las
dirigencias estatales? En fin, pronto sabremos cómo actuará la
doctora con su partido, o si dialogará con el PRIAN y con ello,
descifraremos si todo se quedará como está, o nos ofrecerá
un gran respiro democrático.

• ••

COLOFÓN: +EI gobernador Rubén Rocha tendría que
dejar su cargo para que la FCRhaga una investigación

neutral.

+5i no hay ligas con el Cártel de Sinaloa y no tiene ncidci
que ver con el homicidio de Héctor Melesia Cuén, quizá

podría regresara su cargo.
+Por lo pronto que responda el gobernador ¿por qué le

quitó los escoltas a su peor enemigo político días antes
del homicidio?
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Usó a los trabajadores de la SCJN para entorpecer
la realización de los Diálogos Nacionales sobre
las Reformas Constitucionales al Poder Judicial

a palabra es "boicot". Así se resume loque
está perpetrando la presidenta de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación [SCJN],
Norma Piña, quien usó a los trabajado
res de la institución para entorpecer los
Diálogos Nacionales sobre las Reformas
Constitucionales al Poder Judicial,

La ministra qué sabe, que su respaldo popular es nulo, y
que difícilmente podrá ser elegida como ministra nuevamente;
por eso ha optado por destruir, obstruir y manipular.

No hay otra manera de decirlo, porque ningún trabajador
tendrá afectación alguna en sus derechos laborales creados;
lo que sí se verá afectado son los privilegios y excesos de
los ministros, que deben de entender que la esencia de esta
reforma se basa en el Artículo 39 constitucional, que dice: "La
soberanía nacional reside esencial y originariamente en el
pueblo. Todo poder público emana del pueblo y se instituye
para beneficio de éste. El pueblo tiene en todo tiempo el inalie
nable derecho de alterar o modificar la forma de su gobierno".
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Así es que Piña optó por pasar a la historia como la ministra
que se aferró a los privilegios, que le quitó la venda a la balanza

para reunirse con AlitoMoreno
Ha habido muchas protestas

orquestadas desde la avenida Pino
Suárez número 2, por ejemplo, el 9 c!e
julio, trabajadores del Poder Judicial
de la Federación (PJF) protestaron
en Chiapas en contra c!e la iniciati
va del presidente Andrés Manuel
López Obrador. El 12 de julio, 250
integrantes del PJF se manifestaron

a las afueras del Palacio de Justicia de San Lázaro, donde la
Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Juzgados de
Distrito advirtió que, de aprobarse la reforma, responderán con
impugnaciones en tribunales nacionales e internacionales

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, ha expresado
que "la reformajudicial no implica de ninguna manera afectar
os derechos laborales de los trabajadores del Poder Judicial".
Por esta razón, de manera directa, Ricardo Monreal, pre

sidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del
Senado de la República y próximo presidente de la Jucopo en
San Lázaro, ha señalado directamente a Norma Piña, como
responsable del desorden del Octavo Foro sobre la Reforma
al Poder Judicial, realizado en Saltillo, Coahuila.

El foro en dicha ciudad no pudo concluir como en otros
ugares debido a estas protestas que estallaron durante las
exposiciones. Y es que Ricardo no se equivoca al acusar a
Norma Pina, quien incluso ha llevado al extremo de facilitar
las protestas al permitir que los trabajadores judiciales parti
ciparan en la manifestación sin temor a represa lias laborales.

La responsabilidad señalada por Monreal hacia la ministra
Piña marca un nuevo capítulo entre los que buscan que per
manezca el status quo. Este episodio será recordado como
un momento decisivo e histórico en la lucha por el control y
la dirección del sistema judicial en México.

Mientas que a algunas y algunos les espera el reconoci
miento de la historia, otras u otros tienen ya un lugar seguro
en el bosurerode la historia, y eso si acaso se les recuerda.

La ministra

ha optado
por destruir,
obstruir y
manipular

Fecha: 12/08/2024

Página: 21

Area cm2: 287

2 / 2

Columnas Políticas

Arturo Àvila

Costo: 16,646

Página 133 de 230 Índice



DIPLOMACIA CARLOS
DE ICAZA*DIGITAL

LA ONU Y LA
INTELIGENCIA
ARTIFICIAL

?EMBAJADOR EMERITO Y EXSUBSECRETARIO

DE RELACIONES EXTERIORES

@CARLOSDEICAZA

Las oportunidades ij los riesgos de la inteligencia
artificial para la humanidad son cada vez más
evidentes.

En la Hoja de Ruta para la Coo
• LA VELOCIDAD, peración Digital de la ONU se
AUTONOMÍA Y OPACIDAD reconoce que la tecnología

digital no existe en el vacío:DE LOS SISTEMAS DE IA
tiene un enorme potencialDESAFÍAN LOS MODELOS
para generar cambios po

TRADICIONALES DE sitivos, pero también puede
REGULACIÓN, MIENTRAS empeorar las desigualdades

económicas. En este contexSE DESARROLLAN,
to, el Órgano Asesor de AltoIMPLEMENTAN Y
Nivel sobre Inteligencia ArtiUTILIZAN SISTEMAS
ficial del Secretario General,

CADA VEZ MÁS Antonio Guterres, presentó
POTENTES un informe provisional so

bre la gobernanza digital ele
la Inteligencia Artificial [lAl

en diciembre de 2023.

El informe apunta que la IA ofrece un potencial extraordinario para
el bien; desde descubrimientos científicos que amplían los límites
del conocimiento humano, hasta herramientas que optimizan los
recursos finitos y nos ayudan en las tareas cotidianas. No obstante,
también se subraya que existen riesgos. Por ejemplo, la IA puede
reforzar prejuicios o tergiversar sucesos, desdibujar la rendición
de cuentas de funcionarios públicos y potenciar la desinformación
sobre procesos electorales. Asimismo, la velocidad, autonomía y
opacidad de los sistemas de IA desafían los modelos tradicionales
de regulación, mientras se desarrollan, implementan y utilizan
sistemas cada vez más potentes.

Por su parte, la Secretaria General de la Unión Internacional de
Comunicaciones (UIT).Ooreen BogclanMartin.en un informe sobre
las actividades de la ONU en torno a la IA, el año pasado, apuntó que
dentro del sistema de Naciones Unidas, se pusieron en marcha 408
programas de IA, ejecutados por47enticlacles del sistema del orga
nismo, que abarcan los 170bjetivos de Desarrollo Sostenible(ODS).

Según la UIT, 2023 pasará a la historia como el año en que la
IA generativa conquistó al mundo por sorpresa, mientras que la
opinión pública mundial osciló entre la conmoción, el asombro y
el escepticismo. Los mencionados programas de IA adoptan di
versas modalidades, desde la mejora de los resultados sanitarios
mediante el uso de grandes modelos lingüísticos hasta el mapeo
de los depósitos de agua subterránea mediante datos satelitales
e inteligencia artificial.

Las oportunidaclesy los riesgos de la inteligencia artificial para
la humanidad son cada vez más evidentes. Se manifiestan a nivel

global mediante la competencia geoestratégica por dominar la
producción y cadenas de suministro ele los microchips, el acceso
a los datos, la capacidad de cómputo y los talentos que impulsan
la IA. En este contexto, varias cuestiones encienden focos rojos: la
amenaza de una nueva carrera armamentista apoyada en la lAy el
uso cíe armas autónomas letales, la urgencia cíe combatir el ciber
crimen mediante una cooperación internacional eficaz, y buscar
que los beneficios de la IA sean realmente para toda la humanidad.

No es de sorprender, portanto, que se multipliquen las iniciativas
para regular y controlar las aplicaciones e innovaciones de la IA. En
marzo del 2024, la Asamblea General de la ONU mediante una re
solución histórica, estableció el compromiso de alcanzar un marco
global que promueva la utilización responsable e inclusiva de la IA.
Es un primer paso en una secuencia de discusiones, propuestasy
acuerdos que comentaremos en la siguiente entrega.
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• Tras su inesperada
descalificación de las

recientes olimpiadas de
París 2024, el surfista
mexicano Alan Cleland

se coronó campeón en el
US Open de surf; se trata
de la primera vez que un
mexicano obtiene este

campeonato.

• En Xochimilco, en la
Ciudad de México, fue
detenida Cinthia 'N1,
presunta homicida de
Noemí, su hijastra de dos
años de edad. De acuerdo

con las indagatorias ase
sinó a golpes a la menor
pues aseguraba que no
era su hija.

• El actor de doblaje,
Alfonso 'N', conocido por
prestar su voz al perso
naje Shrek, fue arrestado
en la capital, acusado de
abuso sexual en contra

de una de sus alumnas, a
quien impartía un curso
de locución. Ahora debe

responder ante la ley.
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CUARTO
— DE —
GUERRA

LA NARCO
PELÍCULA
CONTINUA

Esta es una trama en desarrollo que compromete
muchos intereses políticos y económicos, que
puede desatar una ola de violencia

os guionistas de las narco seriesy películas
deben estar en éxtasis por las historias
de traición y pactos ele impunidad políti
cocriminal luego de la entrega de Ismael
Zambada a autoridades de EU. Esta es una

trama en desarrollo que compromete mu
chos intereses políticos y económicos,

que puede desatar una ola de violencia y que compromete
la relación bilateral. Permítanme dar una opinión sin apasio
namientos y con metáforas de cine.

Héroes de la serie. En primer lugar, los hijos ele El Chapo
Guzmán que lograron entregara EU al criminal más buscadoy
que ganarán privilegiosjucliciales. Por supuesto, son héroes el
gobierno c¡e loe Bideny los fiscales americanos que llevarán
ajuicio a estos criminales en plena campaña electoral y con
el fentanilo en el centro del debate en medios.

Actores de reparto. El gobierno mexicano está asumiendo
el papel de actor secundario porque así le conviene. Lo que
menos quiere el gobierno de Andrés Manuel López Obrador
es que se le señale como parte de esta trama de captura y
entrega a EU por la ola de violencia que puede desatar en los
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últimos meses de su administra

ción. Por la información que tiene esta
columna se mantuvo al gobierno al
margen de esta operación para evitar
la posible filtración que derivara en
otro "culiacanazo". El segundo actor
de reparto es la DEA. Si esta hubiera
sido una operación de ellos ya lo ha
brían festejado con bomboy platilla.
En la trama de conflicto del gobierno

de López Obradory la DEA no cayó mal que esta agencia no
se alzara con el triunfo político y mediático de esta captura.

Villanos. El villano favorito será El Mayo Zambada. Pero
lo mejor será conocer quiénes son los políticos mexicanos
que podrían ser implicados en esta trama a la que nos tiene
acostumbrado el director ele escena, el juez Brian M. Cogan
de la Corte Federal del Distrito Este de NY,y los camarógrafos,
los fiscales federales del Departamento de Justicia.

Críticos de arte. Hay dos que nos merecen toda la aten
ción. El primero es el periodista Jesús Esquivel que ha dado
seguimiento puntual a esta intriga interagencialyen las cortes
deEU.La otra crítica es Anabel Hernández que no sabemos
bien si es crítica independiente o forma parte de algún elenco.

La academia de cine. Las investigaciones académicas
serias tendrán que esperar algunos años para poder explicar
estos acontecimientos sin pasiones políticas y sesgos pe
riodísticos. Los análisis a profundidad deberán tener acceso
al guión original de la captura, los documentos oficiales en
Washington y México, y la transcripción de entrevistas de
actores primarios. Los gobiernos cuentan menos de lo que
saben y saben menos de lo que creemos.

Los gobiernos
cuentan menos

de ¡o que saben
y saben menos

de lo que
creemos

AGENDA ESTRATÉGICA: El Comité Académico de
Seguridad internacional de la Asociación Mexicana de Es
tudios internacionales invita al webinario "Crisis Geopolíti
ca en Venezuela": https://tinyurl.com/mvjucn7n y registro:

https://tinyurl.com/46rk8ph6
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CONTRALAS
 CUERDAS —

TRIFE ECHA MANITA
A AUTO MORENO

La magistrado presidenta del Tribunal,
Ménica Soto, pidió regresar la impugnación
al PRI sin ponerle límite de tiempo

ri un hecho inédito, el
E Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Fe

deración fue permisivo
para que Alejandro Mo
reno madrugara en su
partido para convertirse

este domingo en el "nuevo", así entre comi
llas, presidente nacional del PRI, y Carolina
Viggiano, la "nueva" secretaria general.

¿Pero cómo se permitió el ascenso si el
proceso interno estaba impugnadoy aún no
se agotaba la ruta que resolviera la queja?
Sucede que la magistrada presidenta del
Tribunal, Mónica Soto, pidió regresar la im
pugnación al PRI sin ponerle limite de tiempo
y con ello eliminó las consecuen
cias jurídicas propuestas por el
magistrado Reyes Monclragón.

La impugnación de varios ex
presicientes col tricolor alegaba
que la reelección es producto
de una Asamblea Nacional ile

gal con la que Moreno planeó
"secuestrar" al partido histórico
de México y sostenía que, por
primera vez, un dirigente nacional del tricolor
buscaba elegirse con una reforma ilegal ele
los estatutos y de un proceso de elección
ilegal al llevarse a puerta cerrada, sin pro
puestas, sin debate, ni proyecto de futuro.

Soto no quiso darle curso a la revisión
del exponiente integrac oentreolrosyotras
priistas como Dulce María Sauri Riancho,
PecIroJoaquínColclwellyEnriqueOchoaque
sostenía que la Asamblea Nacional del PRI
cometió múltiples ilegalidades en cuanto a
su ejecución, también porque el reglamento
para su organización no fue aprobado por
el Consejo Político Nacional [CPN], como lo
establecen los estatutos en su artículo 83.

Por si fuera poco no hubo información
oportuna de los cambios estatutarios que
se iban a votar ni acceso amplio a las mesas
de discusión para las y los delegados inte
resados en participar. De hecho, sólo cien
personas fueron acreditadas en cada una

de las mesas que discutían las reformas.
Se trata de una Asamblea rasurada, sólo
participan los consejeros nacionales ele
gidos o modo por la dirigencia de Moreno.

Está otro apartado contundente en la
elección de Ai/toque no se quiso conside
rar a pesar de que ese criterio fue el que le
permitió la llegada a la presidencia del INE
a CuadalupeTaddei para que tras el fin del
mandato de Lorenzo Córdova el puesto se
abriera a una mujer. Bajo ese principio los
expresiclentes priistas sostuvieron que la
reelección de Moreno afecta los principios
de igualdad sustantiva y de paridad ele
género a la que está obligado el PRI. La
posibilidad de que el actual dirigente se

pueda reelegiren otros dos pe
riodos ordinarios, después de
que ya concluyó un orclinarioy
otra extraordinario, esincons
titucionaly antiestatutario por
incumplir y violar la regla de
paridad en la elección de diri
gentes. Lasfrancas violaciones
no terminaron cíe principio a
fin, por eso los priistas incon

formes mantendrán vivos y fortalecerán
las impugnaciones para que se repare el
proceso. Como quiera que sea, los priistas
que noson fanáticos c!e A/íto Moreno saben
que el daño moral ante la sociedad por los
actos ilegales de la actual dirigencia será
muy difícil de resarcir.

Reelección es

producto de
una asamblea

nacional ilegal

UPPERCUT En el Edomex, MC llevará
a cabo el 24 de agosta su proceso de
elección Interna. Por un lado Rodrigo
Samperio, actual diputado federal, ha
manifestado su deseo de encabezar
el proyecto, teniendo enfrente a Juan
Bonilla, cercano a Juan Zepeda, quien
en su momento le arrebató el control

del partida a Juan Samperio, papá de
Rodrigo. ¿Quién ganará esta vez1
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EN TLALNEPANTLA...COMO
SI NO PASARA NADA

I nivel cíe descomposición que han alcan
zado la mayoría ele las áreas de gobierno en
Tlalnepantla debería deempezara preocupar
a las autoridades estatales y federales, ya
que heredarán una verdadera bomba de
tiempo que podría explotar en cualquier
momento.

Denuncias por los excesos en que incurren policías ele
tránsito, inspectores de reglamentos, por las cuotas millona
rias que exige personal de la tesorería para expedir licencias
de funcionamiento, son muchas, las mismas que han sido
documentadas y presentadas en Heraldo TV; pero todo esto
pasa en Tlalnepantla y como sino pasara nada.

El priista Marco Antonio Rodríguez Hurtado, alias "Tony",
quien asumió el cargo de presidente municipal el 1 de enero del
2022, terminará la administración municipal muy cuestionado
el próximo 31 de diciembre con señalamientos directos ele
corrupción y otros más graves, como los que le formuló en su
momento la señora Erika González, esposa ele Luis Antonio
Gutiérrez Herrera —quien se desempeñó como el primer
el ¡rector ele administración del gobierno del priista y que fuera
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asesinado el pasado 28 ele abril —
quien la culpó de haber cometido ese
agravio hacia ellos.

Pero fue más lejos al señalar que
su esposo tenía pruebas y que ha
bía decidido denunciar los malos

manejos en la administración del
presidente de Tlalnepantla, Marco
Antonio Rodríguez Hurtado.

Sobre el tema, Salvador García
Soto, columnista ele El Universo/y conductor del programa ele
radio "A la Una" aquí en El Heraldo de México, publicó el día
ele los hechos en su cuenta ele X. "Están tratando ele eliminar

tocia la evidencia que pueda relacionar a Tony Rodríguez con
el homicidio. Dicen fuentes del municipio que el comandante
Casas (actual jefe ele seguridad del candidato) se llevó los elvr
de los videos y que están haciendo reconocimiento pie tierra
por alguna de tienda chica o algo que pudiera tener una cá
mara que se les pasó con servicio en la nube. El asesinato no
tiene contexto ni coyuntura electoral, sino una disputa entre
el actual Alcalde que busca la reelección, Tony Rodríguez,y su
excolaborador. Quien le conocía todos los temas de operación
financiera". Sobre este tema, sobra decirlo, no ha habido
pronunciamiento alguno por parte de la Fiscalía del Estado
de México.

Algo grave está pasando en Tlalnepantla, ya que, si ese
caso no fuera suficiente, hace unos días hubo imputación
directa hacia 4 elementos de Seguridad Publica Municipal, a
quienes señalaran de haber sido partícipes de un falso cateo
a una empresa de la colonia La Romana donde presuntamente
robaron 12 millones de pesos.

Los elementos policiacos que tripulaban la unidad TPV084,
adscrita al grupo de Recuperación de vehículos, negaron haber
ingresado a la empresa con razón social "Las Polvillos", pero
existen videos en los cuales se les puede ver al interior de
ésta golpeando a empleados y presumiblemente sustrayendo
pertenencias... HASTA LA PRÓXIMA
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NADIE METERA
LAS MANOS AL FUEGO
POR RUBÉN ROCHA

ese al "respaldo" que recibió del presi
P dente Andrés Manuel López Obrador,

el gobernador de Sinaloa, Rubén Ro
cha Moya, y otros de si. s funcionarios
serán llamados a cleclararante la FGR

para que aclaren su participación en
la "emboscada", que dice la defen
sa ele Ismael El Maya Zambada, le

tendieron al jefe del Cártel de Sinaloa para llevarlo a
EU y arrestarlo.

Se sabe que Rocha es uno de los gobernadores más
cercanos a Palacio, pero ni el Presidente ni funcionarios
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de alto nivel meterán las monos al fuego por él si se
comprueba que, como todo apunta, está relacionado
con el caso y la muerte del diputado Héctor Melesio
Cuén. En este momento, me lo confió una persona
cercana al Presidente, nadie puede asegurarque nada
tuvo que ver.

Según AMLO este lunes se conocerán más de
talles. Lo cierto es que el gobernador rio ha rendido
un testimonio oficial y ya pasaron 17 días c!e ambos
acontecimientos.

En sus declaraciones del fin de semana, durante un
evento con AMLO y Sheinbaum, en Culiacán, aseguró
que no hay nada que pueda vincularlo.

Sin embargo, ese mismo día, en la carta
que publicó a través desu defensa, El Mayo
mencionó a un comandante de la Policía

Judicial estatal, de nombre José Rosario
Heras, como parte de su equipo de seguri
dadjunto con otro sujeto de nombre Rodol
fo Chaidez. Y a m bos está n el esa pa recidos.

De esto y del asesinato ele Melesio (a
quién por cierto le retiró las escoltas poco
tiempo antes ele su muerte) el sinaloense
no dijo ni una palabra frente al Presidente. Eso sí,
declaró muy exaltado otras cosas:

"Me quieren hacer narco a fuerzas"; "No hay nacía
Que le busquen, si van a investigar".

Y sobre la supuesta reunión a la que acudiría con
El Mayo, mencionó que su gobierno arregla las cosas
de forma institucional y, si el capo creyó que asistiría a
ese encuentro, pues cayó en la trampa.

El Presidente felicitóa Rocha porque no dejó pasar
ni un sólo día para responder a la misiva que difundió
la defensa del capo, justo el día que él y la Presidenta
electa visitaron Sinaloa.

Nada es producto de la casualidad, comentó AMLO.
Por eso al interior del gobierno piensan lo mismoy hay

muchas dudas que no ha respondido el gobernador.
Ayer la FGR informó que ya solicitó información clel
caso a Rocha, pero falta que él declare. Por ejemplo,
¿Por qué ha tardado tanto tiempo en rendir un informe
oficial sobre el caso? ¿Por qué retiró las escoltas a
Melesio Cuén? ¿Cuál es avance en las investigaciones
en el gobierno estatal? ¿Cuántas carpetas de investiga
ción abrieron porlas desapariciones? ¿Cuántas líneas
de investigación hay sobre la muerte de su acérrimo
enemigo político? ¿Cuál fue la razón de su viaje a EU el
día que secuestraron y arrestaron a El Mayo":'

Segurodirá que muchas cosas son clel fuerofederaly,
que loquetoca al ámbito local, está en manosde la fiscalía

estatal. Sin embargo, ya pasaron 17 días y no
hay un informe pormenorizado, tanto que,
en la 4T,funtíonaríosde primera línea tienen
muchas dudas sobre su actuación.

No confían en su palabra. Si muchos
piensan que está relacionado con esto es
porsu pésima gestión, porsu largo silencio,
por la ineficiencia de su gabinete y por su
exceso de confianza. Por creerque el monto
protector de AMLO lo cubrirá toda la vida.

Pero no es así, Andrés, su amigo, se va en pocos días.
***

DESPUÉS DE HABER HECHO DE LAS SUYAS en el PRI, la
chilangaCynthia Gutiérrez López, secretaria particular
de Rubén Rocha, es un ejemplo de su mala gestión. Se le
conoceen Sinaloa porsus malasformasy prepotencia.
Maltrata a cualquier persona que busca acercarse al
mandatario. Por eso las cosas están como están.

***

Y corno dice el filósofa... Nomeacuerdo "Lo política es
el arte de hacer que los mentirosos parezcan sinceros".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Lo que durante muchos años fueron promesas
incumplidas de candidatos i/ presidentes del ¡tasado,
es lo que ahora vamos a hacer realidad con la reforma

La discusión en torno a la re

forma al PoderJudicial ha sido

polarizada, estigmatizada y
cuestionada porgruposque
se niegan a transformarse
con consciencia.

Después de todos los fo
ros en los que he participado,
así como en los recorridos

por mi distrito escuchando el
sentirreal del pueblo, tres co
sas me quedan claras: exis
te una opinión generalizada
de corrupción en el Poder
Judicial; no hay acceso a la
justicia ele manera igualitaria
para todos y, por supuesto,

la reforma se necesita sí o sí. La reforma es necesaria y lo que los
opositores están haciendo es tratar c!e distorsión arla con algunos
mitos que debemos rompery evitar que ese poder continúe siendo
de un grupo que atiende sólo los intereses de unos cuantos.

El principal y más grande mito es que esta iniciativa del presidente
Andrés Manuel López Obrador es para dar un golpe autoritario y
apoderarse del PoderJudicial rompiendo su autonomía. Nada más
lejos de la realidad. Si esa fuera la intención, la Constitución actual
con la que gobernaron ios neoliberales cumple precisamente con
ese propósito disfrazado de "independencia".

• HAY QUE DECIRLO
CLARO Y FUERTE. EL

PRESIDENTE LOPEZ

OBRADOR Y LA VIRTUAL

PRESIDENTA ELECTA,
SHEINBAUM, QUIEREN
LA REFORMA CON EL

OBJETIVO DE QUE EL
PUEBLO TENGA ACCESO

IGUALITARIO A LA

JUSTICIA
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La realidad es que actualmente, por ejemplo, los magistrados se
eligen a propuesta del Poder Ejecutivo y son seleccionados por el
Legislativo, lo que permitió durante muchos años que el Presidente
y sus partidos aliados tuvieran el control del Judicial en los gobiernos
neoliberales. Así que, si quisiera continuarse con esa práctica, no
habría necesidad c!e modificar la ley y en los años próximos cuando
se elijan cuatro magistrados, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo
bien podría usar la mayoría en el Congreso, como se hacía antes,
para adueñarse de la Corte sin tantas complicaciones.

Otro mito es que una elección abierta y democrática traería
intromisión de grupos de interés en el proceso, precisamente
como se hacía antes, con la mafia del poder que puso a los jueces
y magistrados que hoy están en funciones. O que el pueblo no tie
ne capacidad para votar por los perfiles adecuados y preparados.
¡Cómo si en este momento no hubiera improvisadosy favoritos sin
carrera judicial en ese poder! Los candidatos por los cuales el pueblo
votará pasarán por filtros que validarán su experiencia y capacidad.

Hay que decirlo claro y fuerte. El presidente López Obrador y
la virtual presidenta electa, Sheinbaum, quieren la reforma con el
objetivo cíe que el pueblo tenga acceso igualitario a la justicia, que
se eliminen la corrupción y los privilegiosy que haya una selección
democrática ele los más capaces, para que ese poder deje c!e estar
en manos ele unos cuantos favoritos del grupo ele poder.

¡Salgamos a la calle a conocer de cerca la realidad de nuestro país!
En los recorridos por mi distrito he escuchado casos ele personas
que, ante la ignorancia de los servidores o debido a otras injusticias,
han sido condenados a prisión, sin análisis cíe sus circunstancias
y en ocasiones sin el menor humanismo, como si no se tratara
de personas con derechos. Lo que durante muchos años fueron
promesas incumplidas de candidatos y presidentes del pasado, es
justo lo que ahora sí vamos a hacer realidad con la reforma para
continuarla Cuarta Transformación.
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PARÍS BIEN VALE
UNA... ¡MUSA!
• La fotografía dio ia vuelta al mundo:

las gimnastas estadounidenses Simone
Biles y Jordán Chiles se inclinan ante
la brasileña Rebeca Anderson en el

podio dorado de París 2024. La suya es
una imagen para la historia, no sólo olímpica,
sino también del feminismo porque es una
descripción gráfica de cómo se ve la sororidad:
ver triunfar a tus colegas es motivo de orgullo.

En el otro polo, entre los tragos amargos
legados por la justa deportiva que concluyó
ayer, está el lamentable episodio de
discriminación desatado contra la boxeadora

argelina Imane Khelif.
"Imposible una mujer tan fuerte", "su cuerpo

no es femenino, ha de sertrans", "hizo llorar
a su contrincante, ¡tiene que ser hombre!"
son sólo algunas de las frases repetidas una
y otra vez en redes sociales durante las horas
siguientes a su combate frente a la italiana
Angela Carini.

Fue tanta ia presión, que imane debió salir
a justificar su cuerpo ante una audiencia
enfurecida y cegada por los mismos prejuicios
y estereotipos de género que impidieron a
las mujeres competir en la primera edición
moderna de los Juegos Olímpicos —Atenas
1896— o ser aceptadas únicamente en tenis y
golf en los de París 1900. O ser los de 2024 los

primeros paritarios.
Imane nació de sexo femenino, se identifica

como una mujer cisgénero y cumple con
todos los criterios del Comité Olímpico
Internacional para la clasificación de pugilistas.
Curiosamente, cuando peleó en Tokio 2021
y perdió, a nadie le pareció "sospechosa" su
apariencia.

El cuestionamiento de género a las
participantes olímpicas no es nuevo. Entre
1968 y 1999 diversas atletas fueron sometidas
a pruebas humillantes, como la examinación
visual de sus genitales, análisis de sus niveles
hormonales y hasta revisiones cromosómicas
para demostrarse... mujeres.
Ese exhaustivo escrutinio validaba una y

otra vez mandatos de género como sumisión
y dulzura; normalizaba considerar a una
mujer buena en el deporte como "machorra"
y así durante siglos se invalidó a las atletas
sobresalientes. Es una carrera de obstáculos

todavía no superada.
En honor a las lecciones de estas Olimpiadas,

vamos a provocar a los machistas en una
reedición de la famosa frase atribuida a Enrique
de Borbón antes de convertirse al catolicismo

con tal de reinar Francia. Yo digo: París bien vale
no una misa, sino una musa... y va a ser Imane,
hasta que ia fuerza en las mujeres se haga
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costumbre.
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"El Mayo" y las viejas amistades

En medio del pajar de las de
claraciones del "Mayo" Zam
bada, su abogado Frank Pé
rez, quien desde un principio
soltó la versión del secuestro;

el otro defensor, Jeffrey Lichtman; los
abogados del gobierno mexicano y su
comprometida imagen (Andrés Manuel
L.O., y Rocha Moya), algo queda muy
claro: el narco (por usar una sinécdo
que del crimen generalizado), tiene las
manos metidas en todas las áreas don

de su complicidad con los funcionarios
públicos les permite ganancias mutuas.
Universidades, gobiernos, policías...
Y otro aspecto claro, la red de com

plicidades crea el muro de ignorancia
tras el cual el gobierno de México hace
como si todo ignorara y les deja a los
americanos la oportunidad de contar
una de vaqueros, como lo dicho por Ken
Salazar la semana pasada, cuya tesis
central es: nosotros no hicimos nada,
lo cual, queda palmariamente desmen
tido con la recepción VIP de los agentes
federales en El Paso.

—¿Si no intervinieron, ¿cómo sabían
la hora y lugar de llegada para prender
al Gran capo y al pequeño Chapo?

Y otra pregunta:
¿Por qué si no había acuerdos, in

tervenciones o encuentros previos con
agentes estadunidenses, el Chapito en
tregó a su padrino al gobierno ameri
cano? Se podría haber ahorrado el fle
te de tan riesgoso paquete, simplemen
te con avisar al Ejército o a la Guardia
Nacional. ¿Quién pagó?
Ahora resulta. Ni los narcotrafi

cantes, ni los gringos tutores y bene
ficiarios de la lu
cha contra el nar
co confían en los
mexicanos quienes,
como cornudos, se
enteran al último.
O disimulan hasta
el final.
Hasta ahora las declaraciones de Is

mael Zambada, las haya redactado el
abogado, los abogados o Stephen King
con ayuda de John Le Carré, nos rega
lan una línea reveladora: la constante

relación entre un fugitivo y (por lo me
nos) un notable actor político y la UAS.
Y eso, por lo dicho hasta ahora.
Cuando IZ habla del difunto Mele

sio, fundador del Partido Sinaloense, ex
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rector de la universidad y ex secretario
de Salud, entre otras cosas, con quien
—según él se iba a reunir para arre
glar la Universidad (por lo visto base
de operaciones y vínculo entre el nar
co, el gobierno y los negocios de todo
tipo), relata una antigua amistad, mer
ced a la cual (y en paralelo con otro ex
rector, ahora gobernador del estado),
iba confiado.
Y acabó confinado.

Tan crédulo co

mo para hacerse
acompañar de un
mando policiaco
superior y guardias
desaparecidos, co
sas —obviamente—

ignoradas por el go
bernador turístico, quien tenía a la ma
no —oportunamente—, la bitácora de
un vuelo privado. Fácil.
"(MZ). Héctor Cuen era un amigo

mío desde hace mucho tiempo... Fue
asesinado al mismo tiempo, y en el mis
mo lugar, donde fui secuestrado,.
—¿Cuánto tiempo es mucho para la

amistad con un hombre escondido en
la serranía durante 40 años? ¿Cómo se

...Un hombre capaz de creer
en una cita a ciegas con

desconocidos, como quinceañera
alborozada con el Tinder de

su prima mayor, habría caído
muchos años antes.

logra la frecuencia del amigo?
Y las mismas interrogantes valen pa

ra quien dice "profesar justamente la
política del Presidente" y no tener com
plicidad con nadie... "por lo tanto, si le
dijeron que iba a estar yo, le mintieron;
y si les creyó, cayó en la trampa; no te
nía por qué, no tengo por qué..."
Debemos agradecer estas últimas

palabras cuya seriedad nos prueba lo
imposible: un hombre capaz de creer
en una cita a ciegas con desconocidos,
como quinceañera alborozada con el
Tinder de su prima mayor, habría caí
do muchos años antes.

Pero la ignorancia colectiva aclara
el misterio.

Cuando Mr. Ken., da detalles de todo
y niega la participación de su gobierno
(¿entonces cómo supo?) su relato prue
ba lo contrario. Igual en cuanto a los
mexicanos.

Y cuando el presidente exculpa—
junto con CSP— a Rocha, debemos
creerles a todos porque todos son due
ños de la verdad o de la mentira, por
que este es un gato con los pies de trapo
y los ojos al revés.

¿Quieres que te lo cuente otra vez?»
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Lo que aún nos espera con El Mayo

Pocos lo creerán ahora, pero en verdad
este grillo platicó amplio y profundo
con Héctor Melesio Cuén Ojeda, polí
tico sinaloense sin el que la 4T no hu
biera llegado tan rápido a instalarse a
aquella entidad.
Pero lo que fue amor entre Melesio
y los morenistas, terminó mal debi
do a sus diferendos con el candida
to y luego gobernador Rubén Rocha.
Cuén fue asesinado y la autoridad mi
nisterial se apresuró a decir que lo ma
taron en una carretera presumible
mente durante un asalto... pero Cuén
es noticia ahora porque El Mayo Zam
bada asegura que lo atraparon junto a
él cuando asistían a una reunión con

el gobernador Rocha.

Gobierno y narco
En la plática con este grillo, Cuén sol
tó esta frase: "No hay diferencia en
tre el Cartel y el gobierno. Son uno
mismo".

Y señaló algo que también ha ido
cobrando sentido al paso de los
días: aseguró que en el centro del
país apenas y permean realidad
que en Sinaloa se han documenta
do constantemente sobre el papel
del Cartel en la vida cotidiana de
la entidad.

En efecto, desde el centro del país a
veces es difícil retomar lo que llega de
rebote desde los estados en los que el
narco impone ley. Resulta difícil creer
lo que se asevera localmente.
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¿Qué no es territorio de
Chihuahua?
Medioambientalistas buscaron y en
tregaron a la presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, una petición para
impedir la privatización de El Cha
mizal y preservar ese espacio como
Parque Público en Ciudad Juárez.
El Chamizal es aquel pedazo de
patria que, por un cambio de cur
so en el Río Bravo, repentinamen
te pasó a territorio de Estados
Unidos en 1866. No fue sino hasta
1962 cuando este territorio se re

cuperó por medio de un convenio.
Hoy, este territorio que debería ser
defendido en primera instancia por
Maru Campos, la gobernadora panis
ta de Chihuahua, vuelve a ser foco de
atención en la Federación, motivado
por la intención de cambiar su uso.
Mal para un gobierno opositor que
los ciudadanos no vean en ellos so

lución a peticiones que tienen con
senso general entre la población.

Desde el centro del país a
veces es difícil retomar lo

que llega de rebote desde los
estados en los que el narco

impone ley

lisco, que Movimiento Ciudadano go
bernará por seis años más. Es el fan
tasma del morenismo derrotado en
urnas en este 2024.

Y sí, las voces internas indican que
la UdeG está plegándose ya por
completo al nuevo partido hegemó
nico en el país, haciendo además
oposición al próximo gobierno es
tatal, el de Pablo Lemus que, por lo
demás, poco o nada puede ser se
ñalado de intolerante ante expre
siones políticas opositoras a los go
biernos que encabeza.
En la UdeG eso es justamente lo que
se preguntan muchos: ¿Para qué
aventarse de cabeza al morenismo si

no hay, ni se prevén presiones contra
la Universidad desde el mandato de
Lemus?»

La quinta columna en Jalisco
Un fantasma recorre la poderosa
Universidad de Guadalajara, aquella
que es vital en la vida pública de Ja
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SUBE Y BAJA

Tony Estangue
Presidente deZ Comité Organizador de los JO

El joven funcio
nario francés se

r_ portó a la altura
del compromi
so que asumió y
celebró en su dis

curso de despedida la "ola" de entusias
mo olímpico que atravesó Francia y al
mundo durante los últimos 19 días.

Ana Gabriela Guevara
Directora de la Conade

La encargada
del deporte en
México no abo
nó a la causa

y sólo acudió a
los fuegos Olím
picos de París

2024 a crear polémica y a criticar a los
atletas, en lugar de apoyarlos en sus
competencias.
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ENTRE CIUDADES

CDMX y Bogotá, en las alturas

Salvador Guerrero Chiprés
@guerrerochipres

Desde la cima de la
montaña donde
ondea la bandera
de Colombia y ex
hibe un brazo mu

tilado la estatua de Simón Bolí

var, se aprecian orden, limpieza,
espacios verdes destinados al de
porte y, en algunos casos, pintu
ras murales.

Se advierte sobre todo deter

minación del equipo de gobier
no. Tampoco es posible ignorar
los huecos de pobreza y desorden
creados por migración, desigual
dad, desplazamiento forzado por
la violencia político delincuencial
de otras épocas y la actual, me
nos visible en la capital goberna
da por Carlos Fernando Galán,

hijo del inmensamente popular
Luis Carlos Galán asesinado por
sicarios en aquellos años 80 de
donde siguen remanentes de una
delincuencia no desvanecida.
En Iztapalapa, como lo su

giere la misma concepción de la
utopía, existe una oportunidad
de mejorar el horizonte delante
de nosotros. Utopía y Felicidad
son los nombres de programas
de Clara Brugada y Galán, quie
nes se encuentran hoy en la inci
piente construcción de herman
dad no sólo entre capitales lati
noamericanas sino entre visiones

ideológicas colocadas en la prác
tica al centro del espectro ideo
lógico donde se hallan las solu
ciones.

Aquí, en los acuerdos, habita
la colaboración institucional y los
ánimos democráticos promovi
dos por la Jefa de Gobierno elec
ta y los de Galán, así como los de
su frecuente adversario el presi
dente Gustavo Petro con quien se

encontrará Brugada también este
lunes. Más allá de las divergen
cias: la política para beneficio del
intercambio de experiencias por
el deporte, la cultura, la susten
tabilidad y la seguridad.
El sistema de transporte por

cables aéreos, como el caso del
Cablebús que inauguró la hoy
Presidenta electa, Claudia Shein
baum, en Iztapalapa y Gustavo
A. Madero, ha sido por ejemplo
para Colombia una opción en te
rritorios con dificultades topo
gráficas o en sectores periféri
cos. Medellín empezó a aplicarlo
en 2004 y a la fecha se emplea en
cinco ciudades.

La mejor condición de movi
lidad ayuda en la accesibilidad a
servicios y oportunidades de tra
bajo, y repercute en la posibili
dad de mejores ingresos econó
micos y participación de la vida
social ofertada por la ciudad. Las
infraestructuras alrededor de las
estaciones y su calidad definen

Fecha: 12/08/2024

Página: 16

Area cm2: 263

1 / 2

Columnas Políticas

Entreciudades

Salvador Guerrero Chiprés

Costo: 26,300

Página 152 de 230 Índice



en gran medida las condiciones
en que las personas del sector lo
gran acceder al sistema de trans
porte.

TransMiCable y Cablebús. Fe
licidad y Utopías. Quien sustitui
rá en octubre próximo a Martí
Batres en el Gobierno de la Ciu
dad de México en un viaje de
cuatro días con todos los alcal
des y alcaldesas electas de More
na genera acercamiento y busca
precisión programática con base
en un intercambio pertinente de
experiencia internacional acon
sejable en todos los gobiernos.

Es un tipo de experiencia co
laborativa, solamente que, a di
ferencia de hace 50 años cuando
fue fundada la Unión de Colonos
de San Miguel Teotongo, Bruga
da encabezará el gobierno de la
capital nacional. Liderazgos tras
cendentes como el de la misma
exalcaldesa o el de Pedro Moc

tezuma Barragán contribuyeron
entonces a una exitosa gestión

política de base para recuperar
espacios púbicos.

La expansión urbana deman
da gobernantes sensibles a las
necesidades de la ciudadanía con
una agenda capaz de transitar lo
mismo por lo político y económi
co que por lo cultural, deportivo
y educativo. Y a la gente le inte
resa menos su origen ideológico
que los resultados.

El modelo de las Utopías, re
conocido por la ONU como uno
de los mejores ejemplos de es
trategias urbanas actuales y del
cual desde España se han desta
cado sus cualidades, fue presen
tado en Bogotá como parte de
un intercambio de buenas prác
ticas realizadas por los gobier
nos de ambas ciudades.

El de la política necesaria pa
ra la eficiencia lo veremos y exi
giremos desde la ciudadanía a
partir de octubre. Una de sus ba
ses es la cooperación internacio
nal, desde y hacia las alturas»
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Ya pasó una semana desde su
nombramiento y dicen que no hay quien
esté conforme con la designación de
ARGEL GÓMEZ CONCHEIRO como nuevo
secretario de Cultura en la Ciudad de

México, pues el mencionado funcionario
tiene poca relación con los sectores
artísticos de la capital. Lo que sí tiene el
sustituto de Claudia Curiel son buenos
contactos en la llamada Cuarta

transformación; pues es, nada más y
nada menos, que el hijo del titular de la
Unidad de Inteligencia Financiera de la
SHCP, Pablo Gómez.
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Parece que la presidenta municipal de
Tepic, Nayarit, Geraldlne Ponce, man
tendrá el apoyo del gobierno federal en
el siguiente sexenio pues, tanto el toda
vía presidente de México, Andrés Ma
nuel López Obrador, como la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum Pardo, re
frendaron su apoyo y compromiso con
la alcaldesa tras la inauguración de la
Ciudad de las Artes Indígenas. Incluso,
la próxima mandataria del país hizo una
mención especial a "su amiga", al tiem
po que adelantó la construcción de un
libramiento ferroviario con apoyos fe
derales en ese mismo municipio. Que
los celos al final no afectaron.

Por cierto, nos cuentan que se han pre
sentado varias quejas al equipo de tran
sición de Claudia Sheinbaum relaciona

das con las licitaciones regionales su
pervisadas por la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), bajo la dirección de
Manuel Bartlett. Según las denuncias,
algunos funcionarios estarían seleccio
nando opciones que no cumplen con los
principios de austeridad y eficiencia,
priorizando intereses ajenos a los crite
rios económicos y técnicos más viables,
lo cual podría comprometer la coheren
cia del discurso de la 4T.

Aunque Bartlett ha instruido a su equipo
a resistir cualquier tentación de corrup
ción, parece que algunos directores re
gionales están buscando beneficios per
sonales en los últimos meses de la admi

nistración de Andrés Manuel López
Obrador. Uno de los señalados en las

quejas es Agustín Herrera, director ge
neral de la Empresa Productiva Subsi
diaria CFE Generación VI en Veracruz.

Esta situación ha generado preocupa
ción, especialmente en un contexto de
fragilidad financiera para la CFE y por
todo el trabajo que se ha hecho al inte
rior de la empresa para tratar de frenar
los rumores y golpes bajos en este mo
mento de transición.

Los hermanos López, socios de Euroair
lines, siguen negando la supuesta alerta
que soltó la Fiscalía General de Quinta
na Roo en su contra. Federico Lledó,
quien era socio de Antonio y Guillermo,
los acusa de administración fraudulenta

en perjuicio de Summerwind Latam,
una empresa española que representa
empresas aéreas en el negocio de carga
y pasaje, por un monto que ronda los 10
millones de pesos. Los hermanos niegan
que exista tal proceso en su contra,
mientras que el que se dice afectado
asegura que documentos de la fiscalía y
de los juzgados de Quintana Roo de
muestran lo contrario. Lo único confir

mado es que hay aerolíneas afectadas y
que nomás nadie se hace responsable.
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¿Y los porristas de Genaro García Luna?
En la historia reciente de México, pocos nombres han resonado
tanto como el de Genaro García Luna. El exjefe de la Agencia Fe
deral de Investigación, quien alguna vez fue considerado un pilar
en la lucha contra elnarcotráfico, ha pasado deser un funcionario
respetado a un símbolo de la corrupción más profunda que per
mea el sistema de justicia y la política mexicana. Su condena en
los Estados Unidos, que abarca cargos que van desde la conspira
ción para distribuir cocaína hasta la aceptación de sobornos para
facilitar las actividades del Cártel de Sinaloa, deja un legado de
preguntas incómodas.

El reciente fallo del T ribunal de Distrito del Este de Nueva York

no solo confirma su culpabilidad, sino que también expone las
maniobras desesperadas de Garcia Luna para eludir la justicia.
Intentos de soborno, fabricación de pruebasy la manipulación de
testigos dentro del Centro de Detención Metropolitano son solo
algunas de las estrategias que. según el tribunal, utilizó en un es
fuerzo por anular su condena. Estas tácticas, que incluyen ofrecer
millones de dólares a otros reclusos para que respaldaran histo
rias falsas, no solo fueron descubiertas sino documentadas con
pruebas irrefutables, como grabaciones y notas.

El caso también revela cómo García Luna intentó presentar
documentos que supuestamente lo exoneraban al mostrar que
había pasado controles de seguridad del gobierno estadouniden
se. Sin embargo, el tribunal desestimó estas afirmaciones, seña
lando que tales pruebas eran insuficientes y que el acusado esta
ba plenamente consciente de su existencia antes del juicio, lo que
socava cualquier intento de catalogarlas como evidencias recién
descubiertas.

El testimonio de testigos cooperantes, como Héctor Villarreal
Hernández, un exfuncionario del estado de Coahuila, fue clave
parala fiscalía. Aunque Villarreal Hernándezadmitió haber esta

do involucrada en actividades de lavado de dinero y otros delitos,
su testimonio sobre los sobornos a medios de comunicación para
favorecer a García Luna fue contundente. Pese a los intentos del

acusado de desacreditarlo, alegando la existencia de una carta
que vinculaba a Villarreal con nuevos delitos, el tribunal deter
minó que tal evidencia no habría alterado el resultado del juicio.

LIn aspecto que no puede pasarse por alto es el súbito y casi
unánime retito de apoyo de aquellos columnistas y periodistas
que, durante años, se contaban entre los supuestos amigas de
García Luna Muchos de estos comunicadores, que antes defen
dlansugestiónylo elogiaban públicamente, han optado por guar
dar silencio o incluso desmarcarse de cualquier relación con él.
Esta deserción reflej a no solo el temor a quedar asociados con una
figura condenada por corrupción, sino tambiénla fragilidad de las
alianzas construidas sobre intereses, más quesobre principios.

Como adelantamos en este espacio, el juez Brian Cogan re
chazó un nuevo juicio para Genaro García Luna en Estados Uni
dos. Reiteró hace unos días: "El acusado Genaro García Luna, ex
jefe déla Agencia Federal de Investigación de México, fue conde
nado por participar en una empresa criminal continua; conspi
ración para distribuir y poseer con la intención de distribuir
cocaína: conspiración para la importación de cocaína; distribu
ción internacional de cocaína; y por hacer declaraciones falsas.
En esencia, el Gobierno demostró que Luna aceptó sobornos pa
ra facilitar y beneficiarse de las actividades del Cártel de Sinaloa,
la organización de tráfico de drogas más grande y sofisticada de
México. El juicio duró cinco semanas e involucró testimonios de
altos miembros del Cártel y su contable, funcionarios mexicanos
condenados, policías mexicanos no corruptos y agentes de la ley
de EU que habían trabajado en México durante los eventos en
cuestión".
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El peso de López Obrador mantuvo
las cosas en un cauce manejable,
pero lo que ocurre en Sinaloa
encerraría un ánimo de revancha
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La carta difundida por el abogado de Is
mael Mayo Zambada, este sábado, pue
de tener los efectos de una bomba de

profundidad porque aporta coherencia a
una narrativa que mezcla evidencias de
narcopolítica en el seno de la Cuarta
transformación, junto a indicios cre
cientes de pugnas al interior del movi
miento que regentea el presidente López
Obrador: el hombre fuerte que muestra a
Claudia Sheinbaum como invitada a una

mesa que bloquea el espacio de ésta para
construir una presencia propia.

Con esta carta, no estamos sólo ante
los dichos de un criminal sobre los que
debamos construir distancia. El opera
dor más hábil que hayan tenido las ma
fias sinaloenses siembra interrogantes
tóxicas, en principio, para el gobierno
estatal del morenisia Rubén Rocha, que
en 2021 ganó el cargo del brazo de López
Obrador, del que ha sido anfitrión en al
menos media docena de ocasiones, la
última de ellas este mismo sábado,
cuando el mandatario acudió al estado

acompañado, desde luego, por la doctora
Sheinbaum Pardo.

Esta crisis en marcha se acentúa por
que algunos actores de la presente histo
ria sosüenen con Rocha pugnas sordas
desde hace años, por motivos mucho más
allá de la política. El peso de López Obra
dor mantuvo las cosas en un cauce ma

nejable. Pero lo que ocurre en Sinaloa en
cerraría un ánimo de revancha que po
dría surgir en otras regiones del país se
gún se acerque el ocaso del obradorismo.

Rocha Moya, de 75 años, nacido en
Badiraguato como buena parte de los
jefes del cartel de Sinaloa, parece ser, a
la vez, la causa y la primera victima pro
piciatoria de esta crisis. Se derrumba la
versión oficial del asesinato de su jurado
enemigo político Héctor Melesio Cuén
(dirigente del local Partido Sinaloense y
cacique de la Universidad Autónoma de
Sinaloa), ocurrido el mismo 25 de julio
en el que Zambada fue secuestrado para
ser entregado al gobierno de Estados

Unidos, como asegura él mismo y con
firmó el viernes el embajador estadou
nidense Ken Salazar.

Zambada asegura en su misiva haber
visto a Cuén Ojeda en el mismo lugar en
donde fue sometido, y sostiene que
aquél fue asesinado en ese sitio. Refiere
también que acudió a esa cita acompa
ñado de cuatro escoltas, sobre dos de los
cuales (uno de ellos, jefe policial del es
tado, dice) se desconoce su paradero,

Cuén fue adversario inicial de Rocha

en las campañas del 2021. El propio Ló
pez Obrador lo acusó, durante un mitin,
de saquear a la UAS. Pero ya con las
elecciones en puerta, el dirigente de
Morena, Mario Delgado, viajó a Culiacán
para firmar una alianza con el PS. Rocha
asumió el poder en diciembre de 2021 de
la mano de Cuén, al que designó secreta
rio de Salud..., sólo para cesarlo en mayo

de 2022 y destapar una pugna que al si
guiente febrero ya acumulaba decenas
de denuncias penales, amparos y una ley
para someter al gobierno del estado a la
UAS, que cuenta con un presupuesto
anual de seis mil millones de pesos.
Ahora Cuén está muerto.

En la elección del 2021 se multiplica
ron señalamientos de injerencia del nar
cotráfico en favor del oficialismo. Una

decena de colaboradores de aspirantes
del PR1 fueron secuestrados la víspera de

los comicios, y pese al temor, menudea
ron las denuncias sobre casillas robadas

o quemadas por comandos con armas
largas. La candidata priista por Badira
guato, Guadalupe Irbe, renunció a la
postulación el mismo día de las votacio
nes tras enterarse que entre los plagia
dos se hallaba su hermano. La tarde de la

jornada electoral el aspirante a la guber
natura por el Institucional, Mario Zamo
ra, declaró a la prensa que todo había
terminado "con los resultados que (ellos)
pretendían", y pidió que se pusiera en li
bertad a los secuestrados, lo que ocurrió
en las horas siguientes.

Toda esta historia y sus ribetes no
agotará por influjo de una mañanera. Al
contrario, es posible que esta crisis ape
nas esté comenzando. Y que sus efectos
se extiendan mucho más allá del arran

que del gobierno Sheinbaum.

INVITADOS
ZAMBADA asegura haber
visto a Cuén Ojeda en el
lugar donde fue sometido
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Militares: ¿y ahora?
La Presidenta electa Claudia Sheinbaum, próxima "íefa
Suprema" de las Fuerzas Armadas, anunció que nom
brará hasta septiembre a las personas titulares de las
Secretarías de la Marina y de la Defensa. Pero las preo
cupaciones permanecen frente a un poder militar am
pliado de manera histórica que se mueve ya de manera
suprapresidencial, incluso con relaciones diplomáticas
directas con Estados Unidos.

Cabe recordar el escándalo silenciado de la detención

de uno de los militares de más alto rango, el General
Cienfuegos, ex Secretario de la Defensa de Peña Nieto por
solicitud de la DEA en Los Ángeles, investigado por vín
culos con el crimen organizado. Poco después de la de
tención, la justicia de los Estados Unidos retiró los cargos,
afirmando que la Fiscalía General de la República en Mé
xico seguiría con la investigación, quien lo exoneró expe
ditamente en 2021. El poder militar se cuece a parte. Tie
ne su propia "justicia", sus programas y beneficios socia
les, su banco. Los negocios de los militares son más ren
tables que nunca desde la transferencia o la toma de
atribuciones y de servicios de Estado o de actividades
privadas. Suhayla Baz Baz habla de una "corporativiza
ción e integración militar a través del Grupo Aeroportua
rio, Ferroviario y de Servicios Auxiliares y Conexos 01
mecaMayaMexica S.A. de C.V. (GAFSCOMM)".

Como candidato a la Presidencia. López Obrador y
altas personalidades de Morena se habían comprometi
do con frenar la militarización de la seguridad pública
iniciada por Calderón y continuada por Peña Nieto. El
Inventario Nacional de lo Militarizado demuestra que
entre 2006 y 2023, "los tres niveles de gobierno han

transferido funciones y presupuesto civiles a las fuerzas
armadas en al menos 291 ocasiones ... con 19 decretos y
acuerdos presidenciales y 258 convenios particulares
firmados entre las fuerzas armadas y autoridades civi
les federales, estatales y municipales": la mayoría im
pulsados en este sexenio.
Hoy, el poder militar controla hasta las grandes

obras públicas, incluso las denunciadas por corrupción
o violación del Estado de Derecho, como con el Tren
Militar, mal llamado "Maya". Hasta un hotel ecocida
tendrán en la selva protegida de Calakmul. ¿Qué decir
de su vinculación con los 43 estudiantes desaparecidos
de Ayotzinapa y demás casos de violación extrema a los
derechos humanos evidenciados? Las pocas personas
funcionarías que se han enfrentado a esos abusos para
corregirlos y hacer justicia reciben presión directa de la
corporación con poco o ningún respaldo del poder eje
cutivo o legislativo.

¿Cuál será la postura de la Iefa Suprema de las Fuerzas
Armadas frente a un poder militar desbordante opaco,
ilegítimo e ilegal? En una democracia civil funcional, el
poder, el control y la acción del Ejército debe ser motivo
de diálogo público, transparente y de subordinación real
al poder civil. Urge una conversación amplia basada en
evidencia y en las situaciones reales que viven las comu
nidades, los pueblos, los territorios fuera de una visión
única chilangocentrista limitada. La seguridad pública
es un tema, las actividades económicas y el control polí
tico solapados por el pacto entre poder político y econó
mico es otro. Frenar y desmantelar el neoliberalismo mi
litar en México no será tarea fácil.
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Terminaron los Juegos
Olímpico París 2024
Es muy interesante observar en este tipo de competencias, es de
cir, de carácter mundial, el comportamiento deportivo y rendimiento
de cada país. Como suele suceder, y ahora no fue la excepción, los
protagonistas de los primeros lugares en el cuadro de medallas fueron
potencias a nivel mundial y/o regional.

Estados Unidos, China, Tapón,
Australia, desde luego Fran
cia, Reino Unido, destaca
ron por la alta capacidad
competitiva en las diversas,
muy diversas diría yo, disci

plinas. Desde la inexplicable presenta
ción del brake dance, que si impera un
poco de sensatez en el Comité Olímpico
Internacional será su última presenta
ción, hasta las sofisticadas justas en mar
abierto (surf, regata, entre otras).

La participación de México fue de
cepcionante. Por supuesto que este re
sultado general, de ninguna manera po
ne en discusión el enorme esfuerzo de

las y los deportistas que obtuvieron tres

medallas de plata y dos de bronce, para
que nuestro país quedará ubicado en el
lugar 65 de 206 representaciones. Una
mentalidad conformista, expresaría que
"no está mal", pero con el potencial hu
mano, infraestructura y presupuesto
(que debiera destinarse) otras debieran
ser las conclusiones. Países como

Guatemala (lugar 60), obtuvieron al me
nos, una presea de oro. O bien, Dominica
(posición 62); Uganda (55); Ecuador (49);
Filipinas (37); Cuba (32) y así.

Joseph Nye, en un influyente libro,
denomina al sentido de pertenencia,
idioma, proyección de estilo de vida y
cultura de un país, como el poder suave
(soft power). Mismo que por las carac

terísticas y opciones que ofrecen las re
des digitales de comunicación, puede
influir en la conducta y formas de ac
tuar de otras sociedades. Dentro de la

lista de elementos que incluye el poder
suave, están las competencias deporti
vas internacionales, sean Juegos Olím
pico, el Campeonato Mundial de fútbol;
o bien justas regionales como los Juegos
Panamericanos, campeonatos mundia
les de atletismo, natación, entre otros.
Sentirse parte de un "equipo ganador",
desde luego que influye en los ánimos
de la población respecto del orgullo y
sentido de pertenencia.

México es un país muy importante
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en el contexto deportivo mundial. A pe
sar de que muchos o la enorme mayoría
de sus directivos no lo sepan o, peor aún
por incapacidad, lo ignoran. Es inexpli
cable el lamentable papel que acaba
mos de tener en París 2024. Y escribo en

plural, pues se trata de la representación
nacional y eso nos incluye a todas y to
dos. Comparar y competir es una de las
rutas más antiguas que conducen a la
superación; sea personal o colectiva,
competir es una sana forma de corregir
errores y apuntalar cualidades. De mo
dificar lo que se está haciendo mal, y re
forzar lo que se hace bien.

He tratado de difundir la necesidad

de contar con un Centro de Lecciones

Aprendidas que cumpla la crucial fun
ción de, en efecto, articular las mejores
opciones con los recursos disponibles
para estar en condiciones no solo de
aprovechar las oportunidades, sino de
crearlas. Por ejemplo. El deporte más
papular en México, lo sabemos, es el fú
tbol ¿es posible que México no haya
clasificado para la competencia olímpi
ca? Ya no digamos del verdadero desas
tre de la participación la Copa de las
Américas. Pero lo "genial" es contratar a
un técnico que ha fracasado de manera
reiterada y por supuesto, que lo volverá
a hacer. El sentimiento de constante de

rrota —en esta ocasión, genera desáni
mo, Por eso es un buen momento que
en el cambio de gobierno, se haga una
serla y profunda revisión de cómo se
encuentra la situación de nuestro poder
suave y la proyección de los intereses y
poder nacionales. Ojalá.

La participación de México
fue decepcionante. Este resultado
no pone en discusión el esfuerzo
de las y los deportistas.
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Antorcha
toma Puebla
Cuando Antorcha Campesina anun

ció su apoyo a la candida! u ra fie Pe
pe Mines, candidato de la oposición
por la gubernalura de Veracruz, éste
celebró que, en ese acto, por fin con
taba con 300 personas en uno fie sus
eventos de campaña, caracterizados

por la ausencia fie gente.
Para la campaña del priista el mitin con Antorcha

Campesina fue una epopeya. Por fin alguna asocia
ción, medianamente conocida. le brindaba su apoyo,
ya que predicabaen el desierto desde que fue nom
brado. Su pan ido y él mismo no gozan de buena lama
en Veracruz, como lo demostraron los resultados.

En su andar por el estado en reuniones con em
presarios y terratenientes, nunca fue capaz fie ensu
ciarse los zapatos y sólo pudo manejar guerra, sucia
en los medios, el único apoyo real fue el fie Antorcha
Campesina, fundada en 1974.

Es precisamente Antorcha Campesina, un grupo
fie choque priísta, que encabeza Aquiles Córdova
Moran, de 83 años, la que desde 2018 invadió rutas
de transporte en la zona Metropolitana de Puebla,su
último bastión, dondese adueñó, por la fuerza, de la
movilidad en municipios como Tehuacán,Xicolepec,
Acatzingo y Atlixco.

Ahora Antorcha Campesina, azuzó a los ejidata
i ¡os a cerrar la autopista México Puebla por más
fie 50 horas, tratando de que les pagaran el desalojo
para const ruir esa vía, que empezó a fiar servicio el 5

fie mayo de 1962, Es decir, hace 62 años. En 2018, se
les entregaron más de 176 millones a los comisarios
ejidales de Santa Rita Tlahuapan.
Ahora los ejidaiarios asesorados por los aboga

dos, Jorge Portilla Alba y Patricia Rodríguez Flores,
intentaron cobrar una cantidad exorbitante, argu
mentando que esos comisarios ejiflales nunca andan
prófugos.

El conflicto inició hace más de medio siglo y quie
ren rescatar lo que se pueda de dinero en favor fie
unos cuantos, entre quienes destacan los líderes fíe
Antorcha Campesina y los abogados. Conflicto que
debieron solucionar gobiernos anteriores.

Antorcha utiliza a la gente más pobre como carne
de cañón, a quienes les promete terrenos a cambio
de apoyar a la organización.

Antorcha Campesina se caracteriza por crear con
flictos, al fin y al cabo brazo fuerte del PR1, identifi
cada por sabotear actos políticos y ser cómplice del
huachicol, poseer más de veinte gasolineras, entre
otros ilícitos. Actualmente,es investigada por la UlE
por una serie de millonarios movimientos financie
ros sin explicación. Es por ello que se suma a los alia
dos de esa campaña suciaen busca de la gubernat tira
en Veracruz, donde Miguel Angel Yunes Linares, lo
incorporó para que su candidato ganara a la mala

La inmortal Antorcha Campesina vive en la impu
nidad, haciendo daño al país en favor fie unos cuan
tos vividores. Un reto para Alejandro Armenla y para
Claudia Sheinbaum y muestra fiel priismo asociado
con mafias como la de los Yunes.
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LA GRAN COMITIVA DE CLARA
BRUGADA EN COLOMBIA
_\r ía1 yL|C'JrT!c' 1^!^' (

electa, Otara Rugada Molina, asegura que H
su \iaje a Colombia, concretamente a ias ciu g
dades,de;M^e|ítiiy,Bog^tá/^e^otómgrite_ p
"laborar, todo hace pensar que en realidad se p
trató de un tour turístico, pues ia morenista

.rik1 br! TI * A_ g
la presmeia de personajes como Rigoberto ¡I
Sateado, ex tituiar de la Secretaria de Bienes g
tar; de"SaÍvaítor Guerrero g
dei Consejo Ciudadano, quien llevó a María
Elena Esparza; o Tomás Pliego. Lo mismo g
3y6.dd3ÍC3ÍdedeM g
Luviano, guien no solicitó permiso al Con
ÍF^Í.ócaL Incluso, ia"aícakte^_de Vmustiano g
Carranza, Éveívn Parra, ahora aparece muy g
sonriente en la foto.
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AHORA ALARCÓNIMPUG
NA REPARTO 'ILEGAL' DE
PLURINOMINALES 1
i)iti(> era eje esperarse, el ccAordinador del PRI g
en el Congreso capitalino, Ernesto Áíarcón g
Jiniéncz, no quedó a >_n}orme a >n ia deter:
rninación del" Tribunal" Electoral de ia Ciudad g
de México (IECM), que ratificó ia decisión del g
instituto Electoral capitalino (IÉCM), sobre

rTTAííTiiT!.^TV1:^T!!PTT^^yviI?ÍTVr_iDA?r_
mínales que "favorecen a Morena". Por ello,
ahora acudió a "la Sala Regionai dei Tribunal
EÍectoral[ del Pt^der.Ji^iciai de ia Federación
CICTJF)" para impugnar dicho acuerdo. Él
pr.ü )"<?_ _d ? !?_ya _i! !
que hizo el ÍÉCM, "violaron diversos princi
j$os ctmstitucionales y Ízales, ignoraron la
P^rmatwádad" adema s .denunció, pretenden g
d ^1?/?Í d^' 5?_ •rl í P kl_Ví?5r_ÍA?í 1 1?)_VÍ í'! í AA
"que legítimamente me corresponde, avalada
por 59 mil 900 votos que recibí a mi favor en g
laspasadas elec
to'de 5Í cuartiiias quepresentó.ante d TEE1F,, g
con ia Plena confianza de que esta autoridad
I'kdkAkA) AA^AAA^ÍlAí?, _^Ak klVAdA > d^. Xc.^ klrM*A_ DÁtiOAA. P

EL CAMINO EMPEDRADO A LA
CUAUHTÉMOC
«Más que empedrado ha resultado d camino
de Alessaiuli^ Rojo de Í«í Vega, para llegar a g
A_ _^A !^^AAdÁ<A_ A. VUA.VÍ.'A kkOAA íkA. A Í^A ^ _ÍÍ5?A_A_,AAA .^1 H
dones M pasado 2 dfc junio. Primero tuvo que g
pelear las impugnaciones cíe ios morenistas, el p
recuento de votos y hasta tos atentados contra g
su pmc«ia, así como los amagos deja fiscaiía. g
Cuando parecía todo .quedaba atrás y que
este lunes iniciaría ei proceso cíe transición,
elaicaldeRatílO g
J'A ! k'A _*A AA_5;Í íA d^A i?_'A !AA! A. ÁlA^kA l.'A^ÁA^^A Alk .(A JAA^í?. P
cíe transición. Los morenistas no terminan cíe g
darse cuenta de que jo g
AJíis^áfrfLfj i\ es CLCrt "ai '£/o)s:óarufri ayrrroj erriii LÍC
iasprincipaies.figuras de;Ía.oposición.

Contra RéplicaFecha: 12/08/2024
Página: 10

Area cm2: 270

2 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 51,132

Página 165 de 230 Índice



S.O.S EN MANEJOS DE CFE
•Al interior del equipo de transición de la.
presidenta electa Claudia Shei^
nos cuentan, se tiene conocimiento sobre
irregularidades en algunas licitaciones
regionales que la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), que lleva Maniiel
Bartlett. Estas denuncias señalan a

diversos funcionarios, quienes estarían
cojTipj;ometieiiclo las.finalizasp_ú|j]icas al_
reportar cifras grises. Y es que, a pesar de
£ucBartletthainstadoasuequ
presiones indebidas, parece que algunos
directores regionales buscan aprovecharse
económicamente en la recta final de este
sexenio, tal sería el caso de entidades como
Veracruz y Tabasco. Un ejemplo sería el
disparo del gasto financiero de la CFE, _
que creció un 824,3%, el cual se atribuye
principalmente al impacto cambiario,
generando pérdidas .superiores a los 148
mil Iones, de pesos.
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SE DILUYE LA MAREA ROSA
•.Todopareceindicarqueaq^uellaM^
Rosa, la que despertó grandes ilusiones en
la oposición para ganar los comicios del
pasado 2 de junio, comienza a diluirse y a
Quedar en un.movimiento..siniple.^sin esencia^
y. c.PI1 poco jmpacto en 1 a soc iedad. Tas
.cfcrvescenciaelectoralhoyylad
de millones, los mexicanos han decidido
mirar hacia adelante y dejar a un lado ios
pleitos postelectorales, Eso se vio reflejado
en la pobre asistencia de la marcha de ayer _
domingo, donde los principales actores, más
que arengar y salir a defender lo que llaman
la sobrerrepresentación en el Congreso deja
Unión^buscabandeslind
de los planteamientos presentados desde el
estrado. La oposición que conocemos debe
reorganizarse y generar ideas atractiyas, si no
quiere correr el m.ismo camino del PRO,

CONFIRMA PRI ANIMADVERSIÓN
•Y del otro lado, nada más que decir. Tal y
como se advirtió desde hace varias semanas,
Alejandrp "Alito" Moreno se quedó con el
Partid o Reyolu ciqna rio Inst itucional (PRI).
Fue un proceso de selección entre amigos, de
consejeros que el propio político campechano
impuso para asegurar su reelección. El PRI
sigue siendo uno de los partidos con mayor
rechazo en la sociedad por los graves errores
y. abusos cometidos durante décadas de
gobier ii o.. G oii es tas. acciones^ sólo con^
la animadyersión de la sociedad en contra _
del tricolor, al permitir que se impusieran los
intereses de un personaje a la posibilidad de
rehacerse.
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Reality show, nada real

eo que la secretaria de
las Mujeres de la CDMX,
Ingrid Gómez, envió una
larga carta a Rosa María

LNoguerón, productora
ejecutiva dé "La Casa de
los l amosos". En la carta,

entre otras cosas, menciona que, en su
transmisión del 6 de agosto, el youtlí
ber Adrián Marcelo ejerció violencia'
de género contra la actriz Gala Montes,
"perpetuando estereotipos, prejuicios,
discriminación y violencia contra las
mujeres, debido a que, de forma reite
rada, desvalorizó y se burló de la salud
mental y emocional de la actriz". No co
nozco a ninguno de los dos. ¿De qué va
esta vaina?

Ni moflo. No me interesa este progra
ma, pero ante la carta que la autoridad
capitalina dirigió a la productora, le
echo un ojo a esa emisión. Es lo mínimo
antes de escribir estas líneas. Este sim

pie ejercicio confirma mis convicciones
fie mantenerme lo más lejos posible fie
la televisión basura.

Ahora vuelvo a leer la carta de Ingrid

Gómez. Suscribo lo dicho por la SeMu
jeres. Es más, agregaría que el programa
es sexista, sensacionalista, como todo
reality show desde que el "Gran Her
mano" llegó a la. televisión alinales del
siglo pasado.

Coincido con el sentido general fié
la carta, pero tengo dos observaciones.
La primera: pedir la salida de tino fié
los participantes y hacer un llamado a
revisar sus contenidos es un éxito para
1® estrategia de comunicación 360 que
Televisa emprendió para la publicidad
de este programa. La autoridad capita
lina debe ser enfática en exigir que en
"l.a Casa de los Eamosos1*y produccio
nes de este tipo aparezca una leyenda
al principio y al final qué diga lo que
ocurre;es decir, que se trata de una fic
ción, que todo está preparado y acor
darlo e/nl.re los participantes. Está claro
que en México y en el mundo ningún
reality show es real.

Podría dar una larga lista de ejemplos
nacionales y extranjeros que sustentan
que todo está planeado. El formato de

este tipo de producciones está probarlo
desde hace años y se nutre ríe nuestra
tendencia terrenal al voyerismo.
La carta de SeMujeres es oro moli

do para la producción dé "l.a Casa de
los lamosos", porque Je. permite sacar
el debate de su producción ríe los pro
gramas de chismes y frivolidades para,
llevarlo a la discusión de la autoridad

y llegar a otro público.
"Segunda: Repito lo evidente, "La Ca

sa, de los Eamosos" no tiene como pro
pósito concientizar, tampoco educar o
promover valores humanistas, menos
fomentar una visión de género. Su ob
jetivo es entretener, manipular y vender
los muchos productos de los patrocina
flores que descaradamente aparecen en
Ja pantalla.

Más que pedir la salida de un part ici
pante, la autoridad debe fomentar más
proflucciones para que los usuarios ten
gamos más opciones, Eso pienso yo, ¿us
ted qué opina? La política es de bronce.

•@one!ortiz

https://youtu.be/95vfqApAvY
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Ambiente y desarrollo sustentable

1 ambienté y el desarrollo
sustentable están estre

cha ni en te reí apio n ad o s.
El desarrollo sustentable

significa que las activida
des humanas deben con

siderar la capacidad de
satisfacer las necesidades de. Ja presente
generación sin comprometer la capaci
dad fie satisfacción de las necesidades
de las generaciones futuras. (Es decir,
no agolar los recursos naturales.) Esto
implica un equilibrio entre el crecimien
to económico, la protección del medio
ambiente y el bienestar social.
El cuidado y preservación del medio

ambiente es fundamental para el desa
rrollo sosteni ble, ya que proporciona los
recursos naturales y los servicios ecosis
témicos necesarios para la superviven
cia humana. Sin embargo, la actividad
humana ha generado impactos negati
vos en el medio ambiente, como la de
lbresiación, la contaminación, el cambio
climático y la pérdida, de biodiversidad.
El desarrollo sustentable busca

equilibrar el crecimiento económico,
la protección del medio ambiente y el
bienestar social.

El concejil o surge en la década, de
1970, pero se popularizaen 1987 con el
informe "Nuestro Euturo Común" de la'

Comisión Br u nd lJa nd.
En cuanto al uso adecuado de "sus

(entable"o "sostenible", ambos términos
se utilizan indistintamente, pero hay
una sutil diferencia: "sustentable'" se
enfoca en la capacidad de mantener un
proceso o sistema:en el t iempo, mientras
que "sostenible" se centra en la capaci
dad de mantener el equilibrio entre las
necesidades presentes y futuras.

Para lograr un desarrollo sostenible,
es necesario adoptar prácticas y políti
cas que reduzcan el impacto ambiental
y promuevan la conservación de los
recursos naturales. Esto incluye: la efi
ciencia en el uso de recursos, la transi

ción a fuentes de energía renovable, la
reducción de residuos y emisiones, la
protección de áreas naturales y la bio
diversidad, y la educación y conciencia
ambiental.

El desarrollo sostenible ofrece bene
ficios económicos,sociales y ambienta
les, como: creación de empleos verdes,
mejora de la calidad de vida, conserva
ción de recursos para futuras genera
ciones y reducción de la pobreza y la
desigualdad.
Además, es fundamental involucrar

a todos los sectores de la sociedad en la

toma de decisiones y acciones para lo

grar un desarrollo sustentable o sosteni
ble. Esto incluye a gobiernossenipresas,
organizaciones no gubernamentales y
ciudadanos en general.
Asimismo, es importante reconocer

que el desa mil lo sostenible es un pro
ceso continuo que requiere monitoreo y
evaluación constantes para asegurar que
se están alcanzando los objetivos desea
dos. Esto implica establecer indicaflores
y metas claras para medir el progreso
hacia un desarrollo más sostenible.
Es fundamental adoptar prácticas y

políticas que promuevan la sostenibili
dad para garantizar un futuro próspero
y equitativo para todas las generaciones.

Flor de Loto: El estudio y la aplicación de
medirlas relacionadas con el desarrollo
sustentable y las regulaciones ambienta
les son más importantes que nunca» La
crisis climática. Ja pérdida de biodiversi
dad y la degradación ambiental son de
safíos globales que requieren respuestas
urgentes y coordinadas a nivel nacional
e internacional.

•Profesor Investigador visitante en el
CIDE. Investigador Nacional Nivel II del
SNI. Doctor en Derecho y en Ciencias

Políticas y Sociales (UNAM)
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La preocupación
republicana
Poco parece haberles durarlo el gus

to a los republicanos y al mismo
Donald Trump después de que Joe
Biden anunciara su reüro de la ca

rrera presidencial y, el anuncio de
que la candidatura demócratasería
para Kamala Harris con la fórmula

presir lencial conformada con el gobernador de Min
nesota, ! ¡m VValz.

Las encuestas y proyecciones sobre quien marcha
ba al frente antes del cambio de candidato parecía
fortalecer a Trump, pero lasituación cambió y ahora'
Kamala está al frente.

El avance mostrado por Trump a. pesar de las
acusaciones judiciales en su contra estaba en ruta,
incluso al anunciar quién lo acompañaría en esta
aventura como su vicepresidente (JD Vanee) percibió
un pequeño incremento.

Y como reza la frase "nada es para siempre y me
nos en política", los momios de los apostadores fa
vorecen ahora a Kamala Harris, a su pareja política,
VValz y a las demócrata*, claro fallan dos meses y
medio para la votación, pero ahora el viento cambió
de dirección al igual que las preferencias.

Las diferencias van desde un punto hasta tres, pe
ro faltan casi 90 días.

Donald Trump lia. tenido que modificar su estra
tegia política de campaña, la agresividad discursiva
que lo acompaña fue reforzada por SU candidato a.
VP Vanee, al que se le vislumbra como su sucesor en

esta política extremista y confroiitativa.
Los republicanos tampoco tenían previste una re

cuperación casi inmediata de sus rivales políticos ya
que con Joe Birlen mostraban una rlisminlición peque
ña pero constante en lo qué a preferencias se refiere.

El gran reto para Kamala y Tim es no sólo man
tener esta diferencia porcentual en su lavor, sino
incrementarla, sobre todo a sabiendas de que los
demócratas no están en su mejor momento después
fie las divisiones generadas por la negativa de Biden
de fiar un paso fie costado.
Harris tiene que seguir conquistando espacios

en la narrativa pública y sin duda, su estrategia de
"conocer a los violentadores como 'Trump'' pairee
haberse agotado, pero dice tener más y novedosos ar
gumentos políticos que ofrecer y bueno, sobre Walz,
su empatia con los jóvenes, la clase media baja y las
minorías, podría convertirse en el resorte impulsor
que los catapulte a la Casa Blanca.

Los demócratas va entendieron que no contarán
con un apoyo significativo fie la actual presidencia,
la cual parece les redil uará más su silencio que sus
acciones desvinculadas de una campaña más activa
con un impulso y logros que muestran ya dividendos.

No quiero decir que Kamala Harris y Tim Walz
ganaron ya, ni queüonald Trump yJD Vanee, fueron
derrotados, para nada, pero si las fuerzas políticas y
sobre todas las preferencias electorales, han tomado
rumbos diferenles, veremos qué pasa esta semana
en la Convención Nacional Demócrata fie Chicago.
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Zambada: una crisis
/ransexenal

El peso de López Obrador mantuvo
las cosas en un cauce manejable,

pero lo que ocurre en Sinaloa
encerraría un ánimo de revancha

La carta difundida por el abogado de Is
mael Mayo Zambada, este sábado, pue
de tener los efectos de una bomba de

profundidad porque aporta coherencia a
una narrativa que mezcla evidencias de
narcopolítica en el seno de la Cuarta
transformación, junto a indicios cre
cientes de pugnas al interior del movi
miento que regentea el presidente López
Obrador: el hombre fuerte que muestra a
Claudia Sheinbaum como invitada a una
mesa que bloquea el espacio de ésta para
construir una presencia propia.

Con esta carta, no estamos sólo ante
los dichos de un criminal sobre los que
debamos construir distancia. El opera
dor más hábil que hayan tenido las ma
fias sinaloenses siembra interrogantes
tóxicas, en principio, para el gobierno
estatal del morenista Rubén Rocha, que
en 2021 ganó el cargo del brazo de López
Obrador, del que ha sido anfitrión en al
menos media docena de ocasiones, la

última de ellas este mismo sábado,
cuando el mandatario acudió al estado

acompañado, desde luego, por la doctora
Sheinbaum Pardo.

Esta crisis en marcha se acentúa por
que algunos actores de la presente histo
ria sostienen con Rocha pugnas sordas
desde hace años, por motivos mucho más
allá de la política. El peso de López Obra
dor mantuvo las cosas en un cauce ma

nejable. Pero lo que ocurre en Sinaloa en
cerraría un ánimo de revancha que po
dría surgir en otras regiones del país se
gún se acerque el ocaso del obradorismo.

Rocha Moya, de 75 años, nacido en
Badiraguato como buena parte de los
jefes del cartel de Sinaloa, parece ser, a
la vez, la causa y la primera víctima pro
piciatoria de esta crisis. Se derrumba la
versión oficial del asesinato de su jurado
enemigo político Héctor Melesio Cuén
(dirigente del local Partido Sinaloense y
cacique de la Universidad Autónoma de
Sinaloa), ocurrido el mismo 25 de julio

en el que Zambada fue secuestrado para
ser entregado al gobierno de Estados
Unidos, como asegura él mismo y con
firmó el viernes el embajador estadou
nidense Ken Salazar.

Zambada asegura en su misiva haber
visto a Cuén Ojeda en el mismo lugar en
donde fue sometido, y sostiene que
aquél fue asesinado en ese sitio. Refiere
también que acudió a esa cita acompa
ñado de cuatro escoltas, sobre dos de los
cuales (uno de ellos, jefe policial del es
tado, dice) se desconoce su paradero.

Cuén fue adversario inicial de Rocha

en las campañas del 2021 El propio Ló
pez Obrador lo acusó, durante un mitin,
de saquear a la UAS. Pero ya con las
elecciones en puerta, el dirigente de
Morena, Mario Delgado, viajó a Culiacán
para firmar una alianza con el PS. Rocha
asumió el poder en diciembre de 2021 de
la mano de Cuén, al que designó secreta
rio de Salud..., sólo para cesarlo en mayo
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de 2022 y destapar una pugna que al si
guiente febrero ya acumulaba decenas
de denuncias penales, amparos y una ley
para someter al gobierno del estado a la
UAS, que cuenta con un presupuesto
anual de seis mil millones de pesos.
Ahora Cuén está muerto.

En la elección del 2021 se multiplica
ron señalamientos de injerencia del nar
cotráfico en favor del oficialismo. Una

decena de colaboradores de aspirantes
del PR1 fueron secuestrados la víspera de
los comicios, y pese al temor; menudea

ron las denuncias sobre casillas robadas

o quemadas por comandos con armas
largas. La candidata priista por Badira
guato, Guadalupe Irbe, renunció a la
postulación el mismo día de las votacio
nes tras enterarse que entre los plagia
dos se hallaba su hermano. La tarde de la

jomada electoral el aspirante a la guber
nativa por el Institucional, Mario Zamo
ra, declaró a la prensa que todo había
terminado "con los resultados que (ellos)
pretendían", y pidió que se pusiera en li
bertad a los secuestrados, lo que ocurrió

en las horas siguientes.
Toda esta historia y sus ribetes no

agotará por influjo de una mañanera. Al
contrario, es posible que esta crisis ape
nas esté comenzando. Y que sus efectos
se extiendan mucho más allá del arran

que del gobierno Sheinbaum.

INVITADOS
ZAMBADA asegura haber
visto a Cuén Ojeda en el
lugar donde fue sometido
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RED COMPARTIDA
PRIMOR
En el PRI, nos dicen, habrá tres oleadas de salidas de militantes.

Los primeros que se fueron a Morena y hoy están encumbrados
en puestos como el gobernador electo de Puebla, Alejandro Ar
menia, que ganó limpiamente el estado a sus ex compañeros de
partido con las estructuras heredadas; la segunda, que llegó al

PVEM de diversas maneras, unos que sí alcanzaron cargo públicos y otros
que están en lista de espera, es el caso de Eruvíei Avila que tiene el control
del verde en Ecatepec y aunque perdió está en la órbita de Morena a la
espera de recibir instrucciones de irse con los guindas o quedarse en el
PVEM y así varios que ganaron con esta representación, la tercera ola está
ocurriendo ahora mismo con la reelección de Alejandro Moreno como pre
sidente del PRI y esta probablemente sea la más costosa. Una discusión
entre los militantes del PRI que se fueron del partido de manera reciente
incluyó gritos y descalificaciones, manotazos y, por supuesto, amenazas
de los dos lados de la mesa; la realidad, nos dicen, es que Alito nunca pensó
en poder ganar la elección del 2 024 con la candidatura de Xóchitl Gálvez y
la candida ta lo supo desde el principio, el partido nunca jugó a ganar sino a
conseguir las posiciones que Moreno y sus cercanos querían. Ahora va a
poder hacer lo que siempre quiso, ya sin la oposición interna: votar todos
con el presidente López Obrador y luego entregarse a Claudia Sheinbaum,
ahora sí va a ser el verdadero PRIMOR.

Desde Morelos nos cuentan que el principal operador financiero
de Cuauhtémoc Blanco, Jaime Juárez ya se presenta como pr
óximo Secretario de Obras de la gobernadora electa Margarita
González, que no tiene ni idea de qué está hablando el secreta
rio ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua quien como fun

cionario tiene un par de esqueletos en el closet, no por nada ya mejor se
amparó ante los señalamientos que le hizo la fiscalía anticorrupción. Nos
cuentan qué en la fiscalía hay una investigación sobre posibles desfalcos al
frente del organismo del agua y una de las líneas en las que se trabaja tiene
que ver con obras de la Conagua en la región
La ministra de la Suprema Corte, Margarita Ríos, dice que no se

puede rehuir de los problemas jurídicos, judiciales y policiacos que
crecen exponencialmente en una sociedad enojada y molesta por
la impunidad, la corrupción y las demoras; pero también existe un
problema muy importante en la sociedad: la falta de articulación,

de cohesión, de construcción en positivo, la falta de armonía, la falta de refle
xión "Si comprendiéramos esto tan sencillo, que no ra una competencia por
llegar a algún lado por encima de nadie, disminuirían enormemente los pro
blemas de la sociedad. Sucede matemáticamente en sentido inverso, si segui
mos actuando de manera egoísta, no va a haber juzgados ni tribunales que
alcancen, y es una pena".
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Es luí hecho de que si hay un grupo ciudadano que se encuentra en
contra déla sobrerrepresentación. Cientos de personas fuerana la
sede nacional del INE para recordarles a los consejeros electorales
que no quieren que se haga menos su voto. Nos cuentan que entre
los pasillos del INE; la decisión está tomada y por ello mismo la

dirigencia de la Marea Rosa lo sabe y ha advertido desde ya, que en caso de
que se avale la sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados, acudirán al
Tribunal Electoral. La carrera no es de velocidad, es de resistencia y la ciuda
danía organizada parece saberlo.
Con el fmal de los juegos olímpicos de Paris 2024, los resultados de

México dejan a deportistas y entrenadores, de nueva cuenta, de
cara con Ana Guevara, como la responsable del deporte organiza
do en este sexenio; los resultados en el deporte parece que no
fueron ni siquiera en linea con el pronóstico interno de seis me

dallas. Nos cuentan que si la ex velocista Guevara tenía alguna intención de
ser ratificada al frente de la Conade, con el medallero de Paris, se puede ir
despidiendo de todos. Y se lo podemos adelantar, en unos dias, seguramente
con la mente fría, habrá análisis de la representación mexicana en los olímpi
cos y de su gestión, así que podemos oír las excusas y explicaciones que se
darán al respecto.
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Autonomía de Banxico, otro riesgo; tasas a la baja
y presupuesto de 2025 con alta presión
La semana pasada la (unta de Gobierno de
Banxico sorprendió al a justar la tasa de
referencia 25 puntos base para ubicarla en
10.75%, pese a que la inflación de junio
volvió a elevarse y se situó en 5.57%.
La determinación adoptada por tres

subgobernadores afines con la 4T, en este
caso Victoria Rodríguez, Galia Borja y
Ornar Mejía se dio, no obstante que los
propios economistas del banco central
elevaron su expectativa inflacionaria a
5.2% para el 3T y 4.4% el cierre del 2024.

El único argumento al que se acogieron
fue que el componente subyacente volvió
a bajar. La economía en la primera mitad
tampoco marcha bien.
La verdad suena extraño que Banxico

decidiera aflojar la política monetaria,
justo cuando el alza de los precios de los
servicios se ubicó en 5.2%, colegiaturas
subieron 6.36%, alimentos y bebidas 4%,
vivienda 3.9%, frutas y verduras 23.5%,
pecuarios 5.36% y energéticos 7.31%.

Claramente la inflación sigue renuente,
de ahi que los otros dos subgobernadores,
lonathan Heat e Irene Espinosa se mostra
ran cautelosos y votaran en contra de re
ducir la tasa, para dar tiempo.
Al igual que muchos analistas, maneja

dores de fondos consultados se mostraron

extrañados. De ahí la hipótesis de que los
subgobernadores recibieran línea por par
te de SHCP de Rogelio Ramírez de la O.

No es tan remoto. Al final de cuentas

ahora mismo se elabora el presupuesto
2025 y los márgenes son limitados para

a justar el alto déficit fiscal que este año
terminará en 5.9%.

La SHCP y la propia Claudia Sheinbaum
ya comprometieron un déficit de 3.5% del

P1B. Habrá que recortar de golpe un billón
de pesos del presupuesto, lo que limitará
los márgenes de maniobra. De por si el PIB
del año próximo sólo crecería 1.5% y hay
riesgos de nna recesión.

De ahí lo nodal de achatar las tasas. Los

expertos de Banco Base a cargo de Gabriela
Siller no descartan que vengan otros ajus
tes, Quizá un par de recortes más de 25
puntos base cada uno.

Con ello se acumularía una baja de 100
puntos base en 2024, lo que deberá tradu
cirse en ahorros para el gobierno federal en
materia de gasto por el lado de la deuda
pública.
Se calcula una economía de unos

30,500 millones de pesos, lo que funda
menta la supuesta presión a los subgober
nadores amigos. De por si los últimos nom
bramientos en Banxico no han abonado a
la autonomía. En diciembre además termi

nará el periodo de Espinosa y es improba
ble que se le ratifique. Con ello segura
mente la 4T ya podrá dominar a placer la
toma de decisiones en el denominado ban

co de bancos. Lo que faltaba.

LENTO PRIMER SEMESTRE
PARA LOS CINES

El mes pasado hubo asamblea en CANACI
NE que preside Avelino Rodríguez. Obvio
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se evaluaron las oportunidades que tiene

esa industria de cara al próximo sexenio y
también los resultados de la exhibición al

primer semestre. Si bien sigue la recupera
ción parece que va más lenta de lo que se
quisiera. Al término de la primera mitad
del año la taquilla todavía está a 15% de
distancia del 2019.

Cierto ese año, fue excelente. Como
quiera no se descarta un mejor segundo
semestre con la afluencia del verano y es
trenos muy atractivos en la mira.

CAE TURISMO DE EU Y PEGA A

CANCÚN, PUERTO VALLARTA
Y LOS CABOS
En el contexto de una actividad económica

en Estados Unidos en declive, resulta que
los viajes de los estadounidenses al exte
rior en julio si bien crecieron 6.6% vs julio
del 2023, muestran una baja del 7.7%
contra el mes previo, de acuerdo con el
STARC Anáhuac Cancún que lleva Fran
cisco Madrid. En consecuencia, los visitan
tes extranjeros a Cancún en el 7" mes tam
bién cayeron 14% en términos anuales,
igual en Los Cabos 8% y Puerto Vallaría
8.7%. Vaya en Los Cabos el desempeño
enerojulio es negativo en 1.0%.

(pagultar_dd
albertoagullar^dondinero.mx
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PAZ Y RECONCILIACION
LA IGLESIA PIERDE CLIENTES

(PARTE 1)
LUIS VEGA

La Iglesia Católica en México
enfrenta una crisis de segui
dores; al menos 6 millones

de feligreses reconocen que
en los últimos 14 años aban

donaron la institución, tal como ocu

rrió en Estados Unidos y Europa;
mientras que el ateísmo se duplicó
94% entre 20102020 y otras expre
siones de fe "no católicas" pasaron de
10 millones a 16 millones de seguidores
en ese mismo periodo.

El Anuario Pontificio (2022) infor
ma que el número de católicos bauti

zados en el mundo (1,390 millones!
creció 1.0% en el último ano que se tie
ne registro y las adhesiones aumenta
ron 3.2% en África (+8.312.000) y en
América Latina (+6.629.000). En Euro
pa el catolicismo está estancado,
mientras que Brasil (172,2 millones),
México (110,9 millones) Filipinas y Es
tados Unidos (72.5 millones) constitu
yen las reservas de la Iglesia Católica
en el mundo. En AL vive el 48% de los

creyentes del orbe.
Hay muchas razones que explican

porqué la Iglesia Católica es la institu

ción que más seguidores pierde frente
a otras organizaciones religiosas. Se
argumenta una creciente seculariza
ción de la vida moderna, las iglesias
Influyen cada vez menos en las socie
dades modernas, el aumento del nivel
cultural de los pueblos conlleva una
pérdida de los valores tradicionales y
en la eras digital y de inteligencia arti
ficial, la oferta de expresiones de cre
dos se han multiplicado.
Es un hecho contundente que la

Iglesia Católica pierde clientela e In
fluencia en la esfera social y religiosa,

Fecha: 12/08/2024

Página: 14

Area cm2: 401

1 / 2

Columnas Políticas

Paz y reconciliación

Luis Vega

Costo: 11,580

Página 177 de 230 Índice



hoy tiene 71% de la participación del
mercado religioso, mientras que el
ateísmo y otras expresiones de fe, du
plican su participación de seguidores
en México en los últimos 10 anos según
el 1NEGI. Por ejemplo, los no católicos
pasaron de 10 millones en 2010, a 16 mi
llones en 2020, un 59.9% más; en tan
to los ateos pasaron de 4.6 millones en
2010 a 9.1 millones en 2020, un incre
mento de 96.4%.

Esta inquietud de conocer cómo es
tá compuesto el mercado de los expre
siones de fe en México, quiénes ganan
y quiénes pierden poder de influencia
y de ingresos surgió la semana pasada,
en una reunión de amigos, entre un
prominente miembro de la Comunidad
ludia, un rector de una Universidad
Católica conmembresía internacional,
un abogado y teniente católico exper
to en Derecho Civil y Derecho Canóni
co y quien esto escribe.

En el diagnóstico coincidimos que
la mejor propuesta de valor, por su
contenido, tradición y solidez, la tiene
la Iglesia Católica. "La mejor marca, el
producto mejor desarrollado, empa
quetado y la narrativa desde hace si
glos es de la Iglesia". Los servicios que
ofrece, los tiempos de ejecución y el
formato todo el mundo los conoce por
que es parte de una cultura, de una tra
dición religiosa".

Pero eso mismo ha llevado a la Igle
sia Católica a ser un "monopolio" muy
estricto, a veces excluyen fe y con unos
administradores y operadores "poco
cercanos a consumidor final, a sus

Chentes, a sus feligreses", porque en
muchos casos los servicios no están

orientados a la satisfacción del cliente,
sino se va una relación de subordina

ción, no de iguales. La narrativa y las
expresiones de las historias que se es
cuchan en las Iglesias son las mismas
de siempre, no hay una actualización
del mensaje, ni una segmentación de
las audiencias.

El problema de ser y actuar como
un monopolio es creer que están ha
ciendo las cosas bien y como en la
iglesia muy pocas cosas son medibles,
cuantificables y sujetas a evaluación,
entonces piensas que están haciendo
lo correcto. Entonces el mensaje no
cambia, no se adecúa a las diversas
audiencias o públicos, el servido es el
mismo para todos, no se actualiza, no
se orienta a las nuevas realidades del

mundo, de la tecnología y de la infor
mación.

Uno de los problemas mas serios
radica en que la jerarquía hereda, repi
te y transmite una narrativa añeja, ob
soleta y que no interpela y no conmue
ve a los católicos jóvenes, a las muje
res y a los adolescentes. ¿Cómo ganas
el interés de los adolescentes y jóve
nes, cómo compites por la atención de
los nuevos consumidores y creyentes
si no pones otra envoltura al mensaje,
al regalo, a la buena noticia. No hay in
teracción.

Durante esta larga conversación se
hizo un balance objetivo en la cadena
de mando para deslindar responsabili

dades de la jerarquía en el primer nivel
(Papa, cardenales, arzobispos, obispos,
párrocos y vicarios) y se concluyó que
la estructura autoritaria y vertical se
rompe cuando llega a la responsabili
dad de cada obispo, porque cada uno
de ellos actúa como dueño de una

membresía o filial del gran monopolio
y opera a su real saber y entender. En
lo doctrinal son ortodoxos pero en la
atención al cliente no escuchan.

Luego este modelo de franquicia
diocesana o parroquial muchas veces
no está alineado, aunque aparente
mente sí, a la directriz institudonal
porque las circunstancias cambian se
gún la zona, la entidad, la región, mu
nicipio, la cultura. El mensaje institu
cional topa en pared, porque no todos
los sacerdotes tienen las competencias
adecuadas, carecen de una formación
social, teológica y pastoral sólida, que
permita entender el momento que vive
el mundo, el país y la competencia re
ligiosa por el mismo mercado de cre
yentes.

Ademas, el consumidor cambió y
se hizo más exigente; dejamos de ser
una sociedad rural, urbana y aislada, y
nos convertimos por la tecnología en
grupos sociales más exigentes, más in
formados, con acceso a muchos conte
nidos culturales y religiosos que en el
pasado no existían. Y lo que viene en el
futuro cercano de contenidos a través
de las redes sociales y de la inteligen
cia artificial, será aún más retador.

La segunda parte será un análisis de
lo que hacen bien los no católicos.
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EL ESPECTADOR
¿Y LOS PORRISTAS DE GENARO GARCÍA LUNA?

H1R0SHI TAKAHASHI

En la historia reciente de México, pocos nombres han
resonado tanto como el de Genaro Garda Lima. El

exjefe de la Agencia Federal de Investigación, cjiüen
alguna vez fue considerado un pilar en la lucha
contra el narcotráfico, ha pasado de ser un funciona

rio respetado a un símbolo de la corrupción más profunda que
permea el sistema de justicia y la política mexicana. Su condena
en los Estados Unidos, que abarca cargos que van desde la cons
piración para distribuir cocaína hasta la aceptación de sobornos
para facilitar las actividades del Cártel de Sinaloa, deja un legado
de preguntas incómodas.

El reciente fallo del Tribuna] de Distrito del Este de Nueva

York no solo confirma su culpabilidad, sino que también expone
las maniobras desesperadas de Garcia Luna para eludir la justi
cia. Intentos de soborno, fabricación de pruebas y la manipula
ción de testigos dentro del Centro de Detención Metropolitano
son solo algunas de las estrategias que, según el tribunal, utilizó
en un esfuerzo por anular su condena. Estas tácticas, que inclu
yen ofrecer millones de dólares a otros reclusos para que respal
daran liístorias falsas, no solo fueron descubiertas sino docu
mentadas con pruebas irrefutables, como grabaciones y notas.

El caso también revela cómo Garcia Luna intentó presentar
documentos que supuestamente lo exoneraban al mostrar que
había pasado controles de seguridad del gobierno estadouni
dense. Sin embargo, el tribunal desestimó estas afirmaciones,
señalando que tales pruebas eran insuficientes y que el acusado
estaba plenamente consciente de su existencia antes del juicio,
Lo que socava cualquier Intento de catalogarlas como evidencias
recién descubiertas.

El testimonio de testigos cooperantes, como Héctor Villarreal
Hernández, un exfuncionario del estado de Coahuila, fue clave

para la fiscalía. Aimque Villarreal Hernández admitió haber esta
do involucrado en actividades de lavado de dinero y otros delitos,
su testimonio sobre los sobornos a medios de comunicación para
favorecer a García Luna fue contundente. Pese a los intentos del

acusado de desacreditarlo, alegando la existencia de una carta
que vinculaba a Villarreal con nuevos delitos, el tribunal determi 
nó que tal evidencia no habría alterado el resultado del juicio.

Un aspecto que no puede pasarse por alto es el súbito y casi
unánime retiro de apoyo de aquellos coiumnistas y periodistas
que, durante anos, se contaban entre los supuestos amigos de Gar
da Luna. Muchos de estos comunicadores, que antes defendían su
gestión y lo elogiaban públicamente, han optado por guardar si
lencio o incluso desmarcarse de cualquier relación con él. Esta
deserción refleja no solo el temor a quedar asonados con una figu
ra condenada por corrupción, sino también la fragilidad de las
alianzas construidas sobre intereses, más que sobre principios.

Como adelantamos en este espacio, el juez Brian Cogan re
chazó un nuevo juicio para Genaro García Luna en Estados Uni
dos. Reiteró hace unos días: "El acusado Genaro García Luna,
exjefe de la Agencia Federal de Investigación de México, fue
condenado por participar en una empresa criminal continua;
conspiración para distribuir y poseer con la intención de distri
buir cocaína; conspiración para la importación de cocaína; dis
tribución internacional de cocaína; y por hacer declaraciones
falsas. En esencia, el Gobierno demostró que Luna aceptó sobor
nos para facilitar y beneficiarse de las actividades del Cártel de
Sinaloa, la organización de tráfico de drogas más grande y sofis
ticada de México. El juicio duró cinco semanas e involucró testi
monios de altos miembros del Cártel y su contable, funcionarios
mexicanos condenados, policías mexicanos no corruptos y
agentes de la ley de ELI que habían trabajado en México durante
los eventos en cuestión".
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Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

SE CONSUMA FARSA EN REELECCIÓN
DE ALEJANDRO MORENO EN EL PRI
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Increíble, pero cierto. Los priistas parecen no
entender que su partido político está en vías de
extinción por ¡os abusos cometidos por servido

res públicos emanados de ese instituto político, per
diendo el respeto y la confianza de ¡os electores, no
sin antes ¡leñarse Jos bolsillos de los recursos del

pueblo, lo que en los últimos años ha derivado en
"intercambiar alcaldías, gubernaturas y hasta la
Presidencia de México por libertad e impunidad
de corruptos".
Aunque esto, todos ustedes ya lo saben, pero estoy
cierta que no alcanzan a entender, como la que
esta escribe, el cómo una vez más cayeron en la
trampa de Alejandro Moreno Cárdenas, quien,
lejos de ser líder nacional del PRI en este momen
to, tras ser "reelegido ayer", supuestamente,
como tal, debería estar ¡en la cárcel! purgando
una larga condena por haber ¡asaltado al pueblo
de Campeche!, mientras fue gobernador de aquel
estado de la república; hechos que se encuentran
documentados perfectamente pero, como muchos
otros, este se vendió al Presidente Andrés Manuel
López Obrador quien, dicen, "lo tiene agarrado
de un pelo", manejándolo como marioneta a su
antojo.
Es difícil de creer que aquellos que hicieron posi
ble la reelección de Moreno Cárdenas también

estén bajo la amenaza Iopezobradorista, permi
tiendo que este sujeto se vuelva a hacer cargo del
PRI, cuando ha sido el responsable de su hundi
miento, de su derrota, de convertirse en la burla de
los mexicanos, de que los ciudadanos hayan caído
en la trampa de Morena, artífice de la derrota
priista, siempre escuchando lo malo que ha sido
ese partido político para los ciudadanos.
Lo hecho, hecho está. La reelección de Alejandro
Moreno y Carolina Viggiano, como presidente y
secretaria general del Partido Revolucionario
Institucional (PRI), quedó en firme y, aunque el
proceso inició hace 36 días, desde el primero fue
señalado como un proceso amañado, simulado, apó
crifo; aún así. el sujeto en cuestión obtuvo 440 votos,
97 % de los sufragios emitidos, de los cerca de 500
integrantes del Consejo Político Nacional, contra
los ocho apoyos que obtuvo su única "a modo"
oponente, Lorena Piñón, y su compañero de fór
mula, Cuauhtémoc Betanzos. El presidente de la
Comisión de Procesos Internos del PRI, Pablo
Angulo, ha anunciado el triunfo de Moreno
Cárdenas minutos después del cierre de las urnas.
Y volvemos a lo mismo. Este proceso se llevó a
cabo muy a pesar de tantos opositores encabe
zados por Dulce María Sauri, quien en algún
momento anunció la conformación de un frente

contra la reelección de Moreno Cárdenas, el
cual, a la mera hora, no tuvo el peso suficiente
para evitar esta falacia política.
Si fue una farsa, una simulación, una marranada
pero, al final, ¿de qué tienen que preocuparse
los priistas si están huyendo hacia otros parti
dos políticos? Porque el éxodo de priistas
comenzó mucho antes de llevadas a cabo las

elecciones 2024\ posterior al proceso, cientos
de priistas dejaron al tricolor para unirse a otros
partidos en busca de cargos públicos "segu
ros" pero, sobre todo, renunciaron al PRI
todos aquellos que consiguieron un "pase de

"intercambiar alcaldías, gubernaturas y hasta la
Presidencia de México por libertad e impunidad
de corruptos".
Aunque esto, todos ustedes ya lo saben, pero estoy
cierta que no alcanzan a entender, como la que
esta escribe, el cómo una vez más cayeron en la
trampa de Alejandro Moreno Cárdenas, quien,
lejos de ser líder nacional del PRI en este momen
to, tras ser "reelegido ayer", supuestamente,
como tal, debería estar ¡en la cárcel! purgando
una larga condena por haber ¡asaltado al pueblo
de Campeche!, mientras fue gobernador de aquel
estado de la república; hechos que se encuentran
documentados perfectamente pero, como muchos
otros, este se vendió al Presidente Andrés Manuel
López Obrador quien, dicen, "lo tiene agarrado
de un pelo", manejándolo como marioneta a su
antojo.
Es difícil de creer que aquellos que hicieron posi
ble la reelección de Moreno Cárdenas también

estén bajo la amenaza Iopezobradorista, permi
tiendo que este sujeto se vuelva a hacer cargo del
PRI, cuando ha sido el responsable de su hundi
miento, de su derrota, de convertirse en la burla de

los mexicanos, de que los ciudadanos hayan caído
en la trampa de Morena, artífice de la derrota
priista, siempre escuchando lo malo que ha sido
ese partido político para los ciudadanos.
Lo hecho, hecho está. La reelección de Alejandro
Moreno y Carolina Viggiano, como presidente y
secretaria general del Partido Revolucionario
Institucional (PRI), quedó en firme y, aunque el
proceso inició hace 36 días, desde el primero fue
señalado como un proceso amañado, simulado, apó
crifo; aún así. el sujeto en cuestión obtuvo 440 votos,
97 % de los sufragios emitidos, de los cerca de 500
integrantes del Consejo Político Nacional, contra
los ocho apoyos que obtuvo su única "a modo"
oponente, Lorena Piñón, y su compañero de fór
mula, Cuauhtémoc Betanzos. El presidente de la
Comisión de Procesos Internos del PRI, Pablo
Angulo, ha anunciado el triunfo de Moreno
Cárdenas minutos después del cierre de las urnas.
Y volvemos a lo mismo. Este proceso se llevó a
cabo muy a pesar de tantos opositores encabe
zados por Dulce María Sauri, quien en algún
momento anunció la conformación de un frente

contra la reelección de Moreno Cárdenas, el
cual, a la mera hora, no tuvo el peso suficiente
para evitar esta falacia política.
Si fue una farsa, una simulación, una marranada
pero, al final, ¿de qué tienen que preocuparse
los priistas si están huyendo hacia otros parti
dos políticos? Porque el éxodo de priistas
comenzó mucho antes de llevadas a cabo las

elecciones 2024\ posterior al proceso, cientos
de priistas dejaron al tricolor para unirse a otros
partidos en busca de cargos públicos "segu
ros" pero, sobre todo, renunciaron al PRI
todos aquellos que consiguieron un "pase de

impunidad" con Morena, siendo exalcaldes y
exgobernadores, principalmente, los que "ven
dieron su alma al diablo".

Los opositores hicieron lo que pudieron. Otra
vez fue más fuerte el poder de "la amenaza
presidencial" que la militancia priista.
De ahí que los exdirigentes nacionales del PRI,
como Dulce María Sauri, Pedro Joaquín
Coldwell y Enrique Ochoa Reza, acusaran que
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) ha sido permisivo ante el
"aíraco" de la dirigencia nacional, que ayer
domingo culminó con la reelección de Alejan
dro Moreno Cárdenas en la presidencia del
partido para los próximos cuatro años.
Estos, sostuvieron que la Asamblea Nacional
tiene múltiples ilegalidades en cuanto a su eje
cución, pues el Reglamento para su organiza
ción no fue aprobado por el Consejo Político
Nacional (CPN) como lo establecen los
Estatutos en su artículo 83.

Denunciaron, además, ¡a falta de información
oportuna de los cambios estatutarios que se iban
a votar ni acceso amplio a las mesas de discusión
para ¡as y los delegados interesados en partici
par.

Además, señalaron que, por primera vez en la his
toria del Partido Revolucionario Institucional, el
dirigente se reelige Ma puerta cerrada", sin pro
puestas, ni debate, ni proyecto de futuro y donde la
militancia ha estado ausente.

Ahora, hay que esperar la respuesta de las diri
gencias priistas estatales que, como se ven las
cosas, tendrán que someterse a los resultados
de esa farsa electoral que volvió a designar a
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dro Moreno Cárdenas en la presidencia del
partido para los próximos cuatro años.
Estos, sostuvieron que la Asamblea Nacional
tiene múltiples ilegalidades en cuanto a su eje
cución, pues el Reglamento para su organiza
ción no fue aprobado por el Consejo Político
Nacional (CPN) como lo establecen los
Estatutos en su artículo 83.

Denunciaron, además, ¡a falta de información
oportuna de los cambios estatutarios que se iban
a votar ni acceso amplio a las mesas de discusión
para ¡as y los delegados interesados en partici
par.

Además, señalaron que, por primera vez en la his
toria del Partido Revolucionario Institucional, el

dirigente se reelige Ma puerta cerrada", sin pro
puestas, ni debate, ni proyecto de futuro y donde la
militancia ha estado ausente.

Ahora, hay que esperar la respuesta de las diri
gencias priistas estatales que, como se ven las
cosas, tendrán que someterse a los resultados
de esa farsa electoral que volvió a designar a

Moreno Cárdenas o renunciar definitivamente

al Partido Revolucionario Institucional, lo cual,
seguramente "pocos lo habrán pensado" pues,
¿quién desprecia las prerrogativas partidis
tas? A pesar de que el Revolucionario Institu
cional no sólo perdió votos, sino millones de
pesos en prerrogativas que ya no recibirán, sin
contar que ya no recibirá algo así como 298
millones de pesos de financiamiento público
en 2025 por sus resultados en la elección de
diputados federales.
Ello lleva a que, el partido que fue el más pode
roso del país por más de 70 años, en 2025
enfrentará una situación económica e interna

complicada, pues recibirá menos recursos para
el financiamiento de sus actividades ordinarias

y si a eso le sumamos que el PRI sólo tiene a dos
gobernadores de su partido, de 32 que son, las
preguntas obligadas: ¿de dónde atraerán
recursos para subsistir? ¿Acaso el expresiden
te Enrique Peña Nieto regresará los recursos
de los mexicanos que se llevó? ¿Será que exgo
bernadores priistas aportarán recursos al tri
color para no morir en el olvido?
Por lo pronto, se sabe que el Estado de México
habrá de perder 183.3 millones de pesos
durante los próximos tres años de prerrogati
vas, marcando una tendencia al olvido total en la
entidad más poderosa del país.
Así las cosas en el PRI nacional, el cual ¡volvió
a renovar su sentencia de muerte!

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE kar marocha 1968@yahoo.com. mx
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En el mundo del deporte, al igual que
en una mesa de poker, las cartas que
recibimos no siempre son las que

esperábamos. Sin embargo, lo que verdade
ramente importa es cómo jugamos nuestra
mano. Lamentablemente, la reciente partida
jugada por ¡a Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte (Conade), bajo la
dirección de Ana Gabriela Guevara, ha
demostrado ser un ejemplo de cómo una
mala gestión puede transformar una mano
prometedora en una catástrofe.
En el poker, un fúll house es una mano

potente, una combinación que, bien juga
da, puede asegurar la victoria. La Conade,
con la gestión de Guevara, tuvo en sus
manos un full house: la oportunidad de
elevar el deporte mexicano al máximo
nivel en las Olimpiadas de París 2024.
Contaba con atletas talentosos, experien
cia y recursos para apostar por el oro. Sin
embargo, en lugar de jugársela con inteli
gencia y estrategia, parece que optaron
por el bluff (farol), arriesgando todo sin
respaldo.
Los recientes escándalos de corrupción

dentro de la Conade, con denuncias que

van desde la malversación de fondos

hasta favoritismos, son el equivalente a
una mano marcada. Esos actos no sólo han

perjudicado la reputación de la institución,
sino que han socavado la moral y las opor
tunidades de los atletas mexicanos. Como

si en medio de una partida crucial, alguien
decidiera sabotear a su propio equipo.
Los atletas mexicanos, que deberían

estar enfocados en su preparación para
París 2024, han tenido que hacer allin con
un stack reducido y cartas débiles. A pesar
de ello, han demostrado un espíritu de
lucha inquebrantable, intentando hacer lo
mejor con lo poco que les queda. Pero la
pregunta es: ¿cuánto tiempo más podrán
soportar esta partida desventajosa?
¿Cuánto más podián resistir sin que las
cartas se vuelvan en su contra?

El poker es un juego de paciencia, de
cálculo, pero también de confianza en los
compañeros de mesa.
Lamentablemente, en esta partida, los

atletas se encuentran rodeados de jugado
res tramposos, más interesados en engor
dar sus propias pilas de fichas que en ase
gurar la victoria para el equipo. La gestión
de Guevara ha demostrado ser un "semi
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bluff", pretendiendo apostar fuerte por el
deporte, pero sin las cartas necesarias para
respaldar su jugada.
Lo que está en juego aquí no es sólo

una medalla o un reconocimiento in

ternacional.

Lo que realmente se está apostando
es el futuro del deporte en México, la
credibilidad de sus instituciones y, so
bre todo, los sueños de miles de jóvenes
atletas que ven en cada competencia
una oportunidad para irse con todo.
La Conade ha perdido la mano, pero no

es demasiado tarde para que México
recupere su poker face y empiece a jugar
en serio.

Si algo nos ha enseñado el poker, es
que la suerte puede cambiar en cualquier
momento, pero para ello, es necesario un
liderazgo firme, honesto y comprometido.
Sólo así, con una jugada maestra, nuestros
atletas podrán enfrentar a sus rivales con la

seguridad de que están jugando en una
mesa justa, y que tienen en sus manos no
sólo las cartas para ganar, sino también la
confianza de todo un país.
Es hora de que la mesa de la Conade

sea limpiada, que los trucos sucios sean eli
minados, y que, con una nueva mano, se
empiece a jugar con la transparencia y la
pasión que el deporte merece.
París 2024 está a la vuelta de la esquina,

y los atletas mexicanos necesitan mucho
más que una mano ganadora: necesitan un
equipo que los respalde con verdadera
integridad.
Confiemos en que la gesta olímpica

de 2028 en Los Ángeles reciba a más y
mejores deportistas mexicanos sin
ataduras corruptoras y mediocres
como las que enfrentaron para asistir a
este París 2024... mañana nos leemos

nuevamente. ¡Ciaooo!
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Hacia una ciudad
CON FINAN 1 AS VERDES
Durante mucho tiempo se ha dicho eso de:

"piensa global, actúa local".
Significa que muchos problemas globales,
sólo pueden ser atendidos de manera con
junta, sumando muchas voluntades para
alcanzar un objetivo común.

Uno de esos problemas
es el cambio climático

Aunque hay sectores que niegan este fenómeno,
lo cierto es que cada vez somos más los actores
políticos que conscientes de los problemas rela
cionados con la naturaleza. Detener y revertir el
agotamiento de los recursos naturales y preser
var el medioambiente requerirá una respuesta
coordinada a un nivel de escala global, para
resolver una amplia serie de problemas relacio
nados con el tema.

Es verdad que el reto del calentamiento
y la sostenibilidad del planeta es complejo,
también lo es el que abre muchas posibili
dades para el desarrollo y el bienestar de
los pueblos.
Esto es cierto aún teniendo en cuenta la

máxima de que el capitalismo siempre verá
únicamente por el capital y su multiplicación.
Para las ciudades globales, los riesgos climá
ticos traen oportunidades también en materia
financiera.

El mejor ejemplo es la ciudad de
Londres, capital del Reino Unido.
Londres ha partido de un análisis realista:

para 2030, la pérdida de la naturaleza pro
vocará severas reducciones al PIB mundial,
que significaría que a la Bolsa de Londres
deje de ingresar £2.1 billones cada año.
Eso significa que las condiciones del clima
ponen en riesgo las cadenas de suministro de

la city, lo que representa un problema finan
ciero fuerte (tanto para los consumidores
como para las inversores) y se preguntaron
qué tipo de respuesta regulatoria desde lo
local podrían elaborar. Así, con el apoyo del
Green Finance Institute, delinearon una
innovadora visión para el financiamiento de
la naturaleza.

Londres evaluó su propia disposición para
asumir este papel y dar los pasos requeridos.
Idearon, así, una serie de políticas públicas
financieras para "integrar la naturaleza en el
sistema financiero".

En estricto sentido, los programas londi
nenses de financiación de la naturaleza ape
lan a una nueva relación con los inversores,
apuntando siempre a la larga duración. Si vas
a invertir aquí, debes cuidar el entorno, pare
cen decirnos.

Esto genera un valor a plazo y facilita
la inversión en proyectos relacionados
con el patrimonio natural de la ciudad.
Esto incluye invertir no sólo en proyectos
definidos como de conservación (es decir,
salvaguardar los negocios que ya existen en
la ciudad), sino también para aprovechar
las oportunidades que surgen de las de
mandas cambiantes de consumidores de

bienes y servicios positivos para la natura
leza.

Los jóvenes, por ejemplo, se suman al trabajo

con una nueva serie de hábitos: el veganismo, el
comercio justo, los salarios dignos, etcétera.
En muchos sentidos, la economía verde

depende también del comportamiento.
La integración de la naturaleza en el sis

tema financiero de la ciudad requirió un
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enfoque de políticas públicas tanto de abajo
hacia arriba como de arriba hacia abajo.
A nivel organizacional, la ciudad se ha visto

obligada a revelar de manera transparente la
información útil para tomar decisiones sobre
temas relacionados con la naturaleza. Es

decir, los impactos, dependencias, riesgos
y oportunidades para facilitar la integra
ción de la naturaleza en los negocios y
decisiones financieras.

El gobierno londinense ha facilitado esta
integración ascendente, por ejemplo a través
de la regulación: nuevos requisitos para la
planeación y la construcción, el entreteni
miento y el análisis de los factores de riesgo,
entendidos estos no sólo a nivel micro, sino
también a un nivel macro, pues muchas de las
empresas asentadas en Ja ciudad son gran
des multinacionales.

Es interesante que las medidas de planea
ción también han traído medidas de supervi

sión apropiadas, no sólo en términos de sus
tentabilidad, sino también de estabilidad y via
bilidad de la ciudad. Se busca, así, un modelo
de financiamiento para explorar incentivos
financieros y oportunidades de inversión.
Londres tiene sólo una pequeña parte de

su territorio definida como zona rural. La

Ciudad de México, en cambo, tiene más de
60 % de su geografía definida de esa forma.
Es interesante estudiar más a detalle este

nuevo modelo. ¿Esposible integrarla natura
leza de la ciudad en su sistema financiero?

¿Ya sabemos cuántos millones de pesos nos
está quitando el cambio climático en la ciu
dad? ¿Qué reformas jurídicas se necesitan
para remediar esto?¿Podemos aprender de la
experiencia de Londres?
Ojalá, en unos meses, los diputados pue

dan hablar de ello con las personas del
Green Finance Institute.
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LO TORCIDO DE LOS DERECHOS
En recientes días, este Chacal asistió a un compro

miso en el estado de Puebla, que por cierto con
serva la belleza en la arquitectura, en paisajes

urbanos, una ciudad con edificios bellísimos, que han
resistido el paso de los años, y las administraciones
fallidas, con gobernadores que pasan de ser precio
sos, a unos pirabas con pata de palo, el crecimiento de
las ciudades y sus habitantes recién llegados, que en vez
de ayudar al progreso, en muchos casos contaminan la
afabilidad y las costumbres de los nativos de esas ciuda
des, la falta de planeación en infraestructura vial, el orden
en sus vialidades, el caos que los visitantes, sumado a los
locales, generan embotellamientos que en lugar de
hacernos sentir en el interior de la república, nos hacen
revivir la experiencia de un día de caos vial en la CdMx,
tienen plantilla de autos particulares como en una zona
metropolitana, pero con infraestructura de pueblito.
Pero eso no es el tema más importante de esta historia,
bueno, un segundo tema sería que cuando vayan a una
boda "que les manden la ubicación, y referencias",
porque con la de: (Es en la parroquia de San Juan
NOMÁS no llegas)... pues en la diócesis de Puebla
existen 31 decanatos, 297 parroquias, o sea, unos
2,500 templos, santuarios y ermitas, por lo tanto,
encontrar la de San Juan fue un problema, y de plano
cuando nos metimos a escuchar misa ya muy tarde, al
final nos dimos cuenta que en vez de boda, era una
misa de novenario de difuntos, que es conmemorar la
muerte de alguien, que casi es lo mismo que casar
se... al final fue más fácil llegar al salón de fiestas; ter
minando la fiesta nos dieron itacate de mole, dulces típi
cos, yo pedía que me regalaran una botella de tequila,
pero me dieron puro CAMOTE, que por cierto, es el
dulce típico de el lugar, pues nos regresábamos a la
CdMx el novio (mi primo David Sánchez) me dijo: te
llevas unos BORRACHITOS, le dije que sí... pensé
"más duJces", pero me mandó a una pareja de amigos
de su trabajo para que les diera aventón, que por cierto
los mencionados olían a mole envinado. Iniciamos nues

tro regreso aproximadamente a eso de las tres de la
mañana del día miércoles, en el kilómetro 74, casi a la
altura de una desviación hacia varios poblados, entre
ellos el ejido de Santa Rita Tlahuapan, el tránsito estaba
totalmente parado... pensé, eso fue un accidente y
seguro en cuanto quiten los autos o levanten los cuer
pos reabrirán, lo que me llamó la atención fue que en un
par de horas jamás pasó una patrulla o un helicóptero,
después de dos horas bajé y un frailero que traía radio,
se estaba comunicando con otros transportistas y ahí
fue cuando nos enteramos que unos pobladores habían
cerrado la carretera, y habían instalado puestos de
mando, para esperar lo que fuera, incluso se hablaba
que había gente apostada en los alrededores armada
con piedras, palos, se decía que algunas armas de
fuego, me devolví al carro y a las 9 de la mañana que
despertamos por el calor de el sol que pegaba directa
mente, dije: esto ya No esta bien, pues ya son muchas
horas, comenzó la incertidumbre y las llamadas de
los familiares directos que se preguntaban: ¿Por qué
no habíamos llegado? La necesidad de ir al baño, la
cruda, el calor, el hambre, la incomunicación, porque se
había terminado la batería de algunos de nuestros celu
lares, comenzó a hacer estragos en nuestra psique,
entre la falta de alimento, las necesidades de levotiroxi
na, la insulina, la desesperación se apoderó de los cien
tos, miles de automovilistas que estábamos atrapados
entre las consecuencias de un estado fallido, la eviden
te violación a los derechos de todos, la omisión de las
autoridades que NO habían atendido el problema, la
prepotencia y anarquía de unas decenas, por sobre el
interés básico, primordial de miles que estábamos
secuestrados por la indiferencia gubernamental, su
mado a la forma habitual del presidente AMLO de
minimizar todo en lo que ellos tengan responsabilidad,
la falta de acciones contundentes para resolver estos
conflictos, con una población más preocupada por qué
pasa en la casa de los nada célebres llamados "FAMO
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SOS", que en los problemas sociales que nos afectan a
todos, algunos noticieros comenzaron a transmitir lo que
ahí estaba pasando, nos comimos todo el mole, las torti
llas frías, los "borrachitos" nos regalaron agua, los pobla
dores cercanos, otros vendían una botella de un litro y
medio en 100 pesos, ahí valoré un rollo de papel de baño,
el alimento, la ropa fresca, tener certidumbre, mi cama, mi
familia, y un buen gobierno que no pase seis años en
seguir culpando a los demás, y que en un mes, con los
recursos económicos, humanos, operafiVos resuelvan las
cosas que pueden terminar en estallamientos sociales,
que no tendrán buenos desenlaces, YO perdí 40 horas
de mi vida, los transportistas más de 15 mil millones
de pesos, pero sobre todo lo que nunca se vuelve a
reponer es la CONFIANZA en las autoridades, que
pecan de ingenuos, estúpidos, y omisos. Pisados nues
tros derechos, a la solución de los conflictos, a la vida

digna, a la libre circulación, derecho a una buena admi
nistración (artículo 41) .Ya no más pretextos, hay que tra
bajar por este tesoro de nación, no trabajar por el teso
ro de esta nación, servir... NO servirse.
"Bueno, apliqúense a resolver porque estos

temas... también entran en el rubro de temas de segu
ridad nacional".
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Refuerzan

apoyo
ELgobierno mexiquense que encabeza
La gobernadora Delfina Gómez Álvarez
reforzó eL apoyo a Las 600 famiLias afec
tadas por Las intensas LLuvias registradas
en eL municipio de ChaLco, Lo que per
mitió agiLizar Los trabajos de desazoLve
y comenzar Las brigadas de agua Limpia,
desinfección en cisternas y viviendas
de Las coLonias JacaLones, CuLturas de
México y Jardines de ChaLco atendiendo
así a más de 2 miLlOO vecinos de La zona.
La Comisión deL Agua deL Estado de
México (CAEM) continua con Las Labores
de achique de agua pLuviaL, desazoLve de
La red de drenaje, Limpieza de viaLidades,
e inició eL Lavado y desinfección de cis
ternas de agua potabLe utilizando siete
camiones de presiónsucción. Y es que
de verdad La basura, Las LLuvias, La faLta
de mantenimiento a Las redes hudréuLi

cas y La destrucción deL medio ambiente
provocan panoramas como eL de ChaLco
y otros municipio.

También en ChaLco, elpersonaLdeSaLud
reforzó La apLicación de vacunas contra
eLtétanos, difteria y neumococo; así
como La entrega de medicamento como
antiparasitarios, miconazoL, aLbendazo.
cubrebocas, geL antibacterial, además de
otorgar consuLta médica gratuita y ofre
cer pLáticas de prevención de enferme
dades, ELgobierno mexiquense acLaró
que en Lo que se refiere a La información
que circuLó en redes sociaLes sobre eL

avistamiento de un Lagarto en La unidad
habitacionaL "Paseos de ChaLco", ésta
resuLtó ser faLsa, toda vez que personaL
deL Centro RegionaLde Protección CiviL
Amecameca, de ControL AnimaL, PoLicías
estataLes y municipales y eL C5 realiza
ron Labores de rastreo, sin Localizar hasta
eL momento aL reptiL, por eLLo hicieron un
LLamado a no circuLar información faLsa.

Las LLuvias han aumentado Los baches

por Las caLLes y avenidas de Los munici
pios mexiquenses. Y así vemos zonas
industriales con caLLes destrozadas por
Los traiLers, Los camiones, y en generaL el
transporte pesado, Lo que sumado a Los
materiaLes de maLa caLidad aL construir

Los caminos, Las LLuvias y eL descuido de
años, provocan Los baches qué provocan
accidentes, daños a vehícuLos y una
pésima moviLidad. Y como cada año, Los
pLanes para captar agua pLuviaL estén a
La orden deL día, pero en cuanto terminan
Las LLuvias, Los gobiernos a todos Los
niveles se oLvidan deLtema. Ojalé que
se tomen ejempLos de otros países que
aprovechan eL agua pLuviaL, y se cree
infraestructura para captar esa agua
que vemos cómo se va a Los drenajes y a
veces inunda caLLes, avenidas y Lo peor:
casas, que se convierten en verdaderas
tragedias que provocan pérdidas ma
teriaLes, patrimonios que han costado
años de esfuerzo, recuerdos famiLiares, e
incLuso pérdidas humanas.
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AGENDA CONFIDENCIAL

¡TÚ LE CREES A KEN, A
ZAM BADA Y A ROCHA!

nte el in

ste nte

/V clamo
del presidente de la
República de que los
Estados Unidos pro
porcionen al gobier

no mexicano información detallada y precisa
sobre la entrega "vuluntariamente a fuerzas",
secuestro, engaño del "Mayo" Zambada y uno
de "los "Chapitos", el embajador de Estados
Unidos en nuestro país, Ken Salazar, salió a dar
le "atole con el dedo" a las dependencias mexi
canas que investigan este espinoso asunto.

Lo que dice Ken
en el sentido de "que
no fueron" sus agen
tes en México quienes
intervinieron en la en

tregarecepción; que
fue "una operación
entre los carteles don

de uno se entregó a
otro", que la evidencia
que tienen es que "a
El Mayo" lo "habían
I evado en contra de

su voluntad"; "que el
piloto del avión no es
empleado de Estados
Unidos", ni contratada por ellos, ni ciudadano
norteamericano", y que se quedaron perple
jos al saber que junto con "El Chapito" iba
el "Mayo" en el avión que aterrizó en Nuevo
México, y otra sarta de sandeces que declaró
el embajador, no se las cree ni su abuelita.

Igual de dudosas resultan las afirmacio
nes del "Mayo", quien en una carta que es

cribió de su puño y letra relata que acudió
a una reunión donde estaría el gobernador
de Sinaloa, Rubén Rocha, Héctor Cuén y "El
Chapito" , y que tras saludar a éste, a quien
prácticamente le cambiaba los pañales, quiso
decir, le indicó que le siguiera, lo que hizo sin
dudarlo ni sospechar nada; que lo metieron
a una habitación oscura y le pusieron una
capucha negra; que fue emboscado, esposa
do y después lo obligaron a meterse a una
camioneta; que fue objeto de abusos físicos
que le provocaron severas heridas en espal
da, rodilla y muñecas...

Ya encarrerado, Zambada desmiente la
versión oficial de las autoridades de Sinaloa

de que Héctor Cuén fue asesinado en un
asalto en una gasolinera en la tarde del 25 de
julio, cuando dos hombres quisieron robarle
la camioneta. "Eso no es lo que pasó; él fue
asesinado en el mismo momento y en el mis
mo lugar donde yo fui secuestrado".

Portodas esas mentiras, hace un "llamado
al Gobierno de México y Estados Unidos para
que sean transparentes y cuenten la verdad"
sobre tan espinoso asunto, lo que parece
confirmar que la versión que proporcionó el
embajador Salazar el viernes al gobierno de

México efectivamen

te es "puro atole con
el dedo".

Pero también el re
lato de Zambada sobre

la actuación magistral
de "El Chapito", quien
estuvo a cargo de la es
trategia para llevarlo a

El IndependienteFecha: 12/08/2024
Página: 4

Area cm2: 411

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 22,329

Página 193 de 230 Índice



Estados Unidos, resulta
inverosímil, acotan los
observadores, quienes
insisten en que una
operación de ese tipo
no se pudo haber he
cho sin la participación

de aquellas agencias norteamericanas de inte
ligencia y contra inteligencia que operan a sus
anchas en nuestro país desde hace décadas, y
que no le rinden cuentas a nadie, mucho me
nos al gobierno mexicano.

Por si algo faltaba en esta, el gobernador
de Sinaloa, a quien Zambada menciona en

su carta, aclara que todo lo que dice es falso
de toda falsedad, que no tienen complicidad
con nadie, que ni siquiera estaba en México,
y concluye que "le tendieron una trampa" a
"El Mayo".

Y para cerrar el capítulo que se escribió el
fin de semana, el presidente López Obrador
y Claudia Sheinbaum le dicen al gobernador:
¡Te apoyamos Rubén!

¡Tú le crees a Ken, a "El Mayo" y a Rubén!
Nosotros tampoco, señala el respetable.

Bueno, vamos a ver cuál es la versión de
las autoridades mexicanas que dicen estar in
vestigando el asunto.

Por si algo faltaba en esta,
el gobernador de Sinaloa, a
quien Zambada menciona
en su carta, aclara que todo
lo que dice es falso de toda
falsedad, que no tienen

complicidad con nadie, que
ni siquiera estaba en México,
y concluye que "le tendieron
una trampa" a "El Mayo"

Rubén Rocha Moya, gobernador de Sinaloa. (Foto Cuartoscuro)
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AGENDA DE PODER

Y, A MÉXICO, ¿QUIÉN LE CONVIENE?: ¿TRUMP O HARRIS?
La semana pa

sada platicamos ya
sobre el tema de la
elección estadouni

dense y de cómo, la
salida de Biden y la
irrupción de Kamala
Harris en la candi

datura demócrata,
fue una forma de reiniciar por completo el
juego electoral de este 2024 en aquel país.

Entendiendo que, con todo lo anterior,
las posibilidades de que uno o la otra ga
nen esta elección, al día de hoy, se encuen
tra prácticamente en un 50/50 (según varios
análisis políticos, matemáticosociales e,
incluso, casas de apuestas), creo que resul
taría sensato y hasta sano comenzar a plan
tear los posibles escenarios que enfrentará
nuestro país, México, ante un eventual go
bierno de Harris o de Donald Trump.

Es importante partir de la idea de que,
ninguno de los candidatos, representa una
incógnita total respecto a las posibles accio
nes de gobierno que podrían tomar y la for
ma en que éstas afectarían a nuestro país:
Trump ya fue presidente mientras que Harris
es actualmente vicepresidenta.

Por lo tanto, tenemos buenos elementos
para poder inferir lo que habremos de en
frentar con uno o con otra tan pronto lleguen
a la Casa Blanca. Abordaremos varios puntos.

En esta entrega, comenzaremos con uno
de los más importantes porque, sus implica
ciones y afectaciones, están ligados a temas
económicos, pero, también, migratorios so
ciales, de inseguridad, etc.: el TMEC

RENEGOCIACIÓN DEL TMEC
El 1 de julio de 2020, justo bajo la admi

nistración de Donald Trump, entró en vigor

el nuevo tratado de libre comercio entre

México, Canadá y Estados Unidos.
Una reedición del TLC creado en 1992

y que justo fue modificado, en aquel 2020,
por la presión del entonces mandatario es
tadounidense. Como parte de los cambios
realizados al tratado original, se estipuló
que cada seis años se haría una revisión,
misma que deberá, por primera ocasión, el
próximo 2026.

En ese sentido, es muy probable que en
contremos diferencias si, el revisor central por
la parte norteamericana es Trump o Harris.
Por principio de cuentas, partamos de que
el actual TMEC fue elaborado, como ya lo
mencioné, durante la administración de
Donald Trump.

Es un documento que recibió, en su me
mentó, el visto bueno del magnate neoyor
kino, a pesar de las múltiples trabas y ama
gues que realizó durante su negociación

Por lo tanto, considerando que el actual
tratado es, en buena medida, una hechura
del propio Trump es posible presuponer
que una eventual nueva administración del
magnate neoyorkino, no busque realizar
cambios mayores al tratado.

Ojo: esto de ninguna manera quiere
decir que este proceso renegociador, con
Trump, sería un proceso sencillo.

Tampoco que vaya a claudicar en la idea de
generar cambios "rimbombantes" en el tratado.

Por el contrario: muy probablemer
te volveremos a ver
asuntos como el tema

migratorio o amagues
sobre la aplicación de
nuevos aranceles a
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México (tal cual ocu
rrió en el 2020) como
parte de las monedas
de cambio que Trump
tratará de poner en la
mesa para negociar.

Sumemos el hecho

de que el republica
no nunca ha sido muy
partidario de meca
nismos como el near

shoring y, por el con
trario, en su discurso
ha dicho que no está
feliz con el hecho de que muchos empleos
nacionales, se terminen yendo en su lógica
a México o China.

Pero la realidad es que el actual expres;
dente, si bien es un personaje "bravucón" y
que por momentos podría parecer visceral
y de tomar decisiones sin medir consecuen
cias, la realidad es que no deja de ser una
figura con experiencia en el ámbito empre
sarial y si bien, manejar un negocio no es lo
mismo que manejar un país, debe entender
algunos preceptos básicos de economía.

Y, por lo tanto, es previsible que tam
bién entienda la lectura de que, castigar a
México a través del TMEC, significaría igual
mente castigar a la economía de su país.
Esto, basado en principios tan básicos y sirr.

pies como que, el "regresar" mucha de la
mano de obra que existe en México a los Es
tados Unidos, si bien provocaría un aumen
to en materia de creación de empleos, tam
bién conllevaría una subida casi automática

en el precio de muchos bienes y servicios.
¿La razón?, algo todavía más simple

como lo es el tema de los salarios mínimos.

Mientras que en Estados Unidos lo me
nos que puede ganar un empleado es 7.

50 dólares la hora, en nuestro país, esta
cifra es de aproximadamente 1.

65 dólares por el mismo periodo.
Es decir, la mano de obra en EEUU resul

ta 4.5 más cara que en México.
Imposible, económicamente, competir

con ello. Por todo lo anterior, es previsible
que Trump realice amagues, amenazas, dis
cursos incendiarios y demás, pero sin reali

zar modificaciones de

gran calado a este tra
tado trilateral.

Me podría equi
vocar, sin duda, pero
es una idea en la que
coinciden también
muchos analistas.

Con Kamala Harris,
si bien tampoco se
esperaría una "revolu
ción" en el TMEC, s
pudieran surgir algu
nos temas más espi
nosos y que compli
quen la negociación

En esencia, la actual
vicepresidenta entien
de también los con

ceptos económicos muy básicos de los que
recién hablamos aquí.

Hay que agregar que, a diferencia de
Trump, la demócrata al menos en su discur
so no parece tener una animadversión tan
grande a temas como el nearshoring.

Sin embargo, dentro de su agenda polí
tica, trae consigo al menos dos puntos que
podrían complicar estas negociaciones
cambio climático y sindicatos.

El primero de los dos, el tema del clima
que, si bien se podría pensar, en primera
instancia, no es algo directamente relacio
nado asuntos comercialestendrá afectacio

nes en las seguras exigencias que una even
tual administración de Harris buscaría impo
ner a las empresas instaladas en México y

que comercian con EEUU para cambiar sus
procesos productivos por aquellos ligados
al uso de energías limpias y renovables.

Algo que podría paliar un poco las posi
bles tensiones que esto generaría es que, a
diferencia de López Obrador, Claudia Shein
baum sí ha mostrado una amplia inclinación
al tema de la adopción de este tipo energías.

Sin duda, un aspecto que ayudaría a en
contrar puntos de encuentro entre ambas
administraciones. Pero el segundo de los pun
tos, el de los sindicatos, si parece será un tanto
más complicado. Desde hace años, agrupa
ciones sindicales como "United Steelworkers"

en EEUU, han denunciado las malas condicio
nes laborales de sus contrapartes mexicanas,
así como la falta de democracia en los sindi

catos y, con ello, poco poder para los emplea
dos dentro en este tipo de organizaciones.
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Y no es que los sindicatos estadouni
denses sean unos buenos samaritanos muy
preocupados por el bienestar de sus cole
gas mexicanos, sino que, entienden, que
la debilidad o falta de transparencia en los
sindicatos de nuestro país, contribuyen a las
malas condiciones laborales, entre ellas los
bajos salarios en México en comparación
con los de nuestro vecino del norte.

Es decir, la ecuación que plantean es que
malos sindicatos, conllevan a peores tratos y
sueldos laborales y, con ello, por lo barato y
práctico que les resulta, que más empresas
decidan instalarse en territorio mexicano.

Una práctica desleal, pues, para los
obreros estadounidenses.

Y menciono que el tema de los sindicatos
y el TMEC con un gobierno de Harris sería

complicado porque, muchas de estas orga
nizaciones obreras, tan importantes como la
citada United Steelworkers o algunas otras
de estados electoralmente claves como Pen

nsylvania, se han ya decantado por la candi
datura de la actual vicepresidenta.

De llegar al poder, la californiana tendrá
grandes compromisos con ellos que, muy
probablemente, se verán reflejados en esa
renegociación del TMEC.

Pero este tema del TMEC es solo uno,
de muchos, en los que México para bien o
mal se verá afectado si llega Donald Trump
a la presidencia, o si lo hace Kamala Harris.

Seguiremos platicando sobre el tema en
las siguientes entregas. Nos vemos el próxi
mo jueves. Tenemos una cita con el Poder.
Agendado.

Es previsible que Trump
realice amagues, amenazas,
discursos incendiarios y
demás, pero sin realizar
modificaciones de gran
calado al tratado trilateral.
Con Kamala Harris, si bien
tampoco se esperaría una
"revolución" en el TMEC,
si pudieran surgir algunos
temas más espinosos y que
compliquen la negociación
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Teoría de la Conspiración
Después de la declara

ción de Ismael "El Mayo"
Zambada y aunque no se

debe olvidar que se trata de la car
ta de un delincuente, son cada vez
más las voces que conspiran para
exigir al Gobierno mexicano que
investigue a fondo la denuncia del
narcotraficante, en la que dice que
fue secuestrado y llevado a Estados
Unidos cuando iba a una reunión

con el Gobernador de Sinaloa, Ru
bén Rocha Moya, y con Joaquín
Guzmán López, uno de los hijos de
"El Chapo".

"Si resulta ser cierto, se harían
realidad todos estos comentarios

de cómo el crimen organizado
convive a lo largo y ancho de todo
el País con los gobiernos de distin
tos niveles. Me parece delicadísi
mo, de seguridad nacional y creo
tendría que haber una investiga

ción muy profunda, no sólo una
declaración de que 'yo no estaba
ese día'", dijo Damián Zepeda, se
nador del PAN e integrante de la
Comisión de Justicia.

Por su parte, Román Cifuentes,
secretario de la Comisión de Segu
ridad de la Cámara de Diputados
por el PAN, lamentó que el Gobier
no mexicano haya sido exhibido
por no tener ninguna información
de lo que pasó con la detención de
los dos capos. Ni siquiera cuando
López Obrador, que antes asegura
ba que nada se movía en el País sin
que el primer mandatario estuviera
enterado, haya insistido en que Es
tados Unidos le informe.

El diputado Rubén Moreira,
coordinador de la bancada del PRI,
consideró necesaria una investiga
ción por parte de la Fiscalía General
de la República.

Asimismo, Xóchitl Gálvez, sena
dora y ex candidata presidencial del
PAN, lamentó que López Obrador
haya exculpado hoy a Moya Rocha,
cuando con declaraciones así, como
las de "El Mayo", acusa a sus críticos.

Por su párete, el gobernador
de Sinaloa, Rubén Rocha, aseveró
que no hay nada que lo pueda ligar
con el narcotraficante, Ismael Mayo
Zambada, además de que recalcó
que él no tiene relaciones de com
plicidad con delincuentes.

Y el presidente Andrés Manuel
López Obrador ya aseguró que le
tiene "toda la confianza" al goberna
dor de Sinaloa, Rubén Rocha Moya,
luego de que éste dio su versión so
bre lo supuestamente dicho en una
carta horas antes por el narcotrafi
cante Ismael "El Mayo" Zambada.

Comparta su opinión en:
buzon@elindependiente.mx
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Dicen por ahí...
» BAJAS CRITICAS. No se sabe si porque quedaron muy

decepcionados de que sus opiniones nadie las tomó en
cuenta o si quieren buscar nuevos aires, el caso es que sigue la
reestructuraaón de voces y plumas críticas en medios críticos:
la barra de "La hora de opinar" de Leo Zuckerman en Televi
sa hará varios cambiosy ya no estarán Héctor AguilarCamín
mejor conocido como OligarCamín, ni Jorge Castañeda, ni
Luis de la Calle. Y en la lista de los que entran está Jesús Silva
Herzog Márquez, porahora. Seguiremos informando.

» NARCOPOUTICA El documento de El Mayo Zam
bada para explicar su secuestro en Sinaloa y su traslado a
Estados Unidos abre un enorme número de pistas que se
deben investigar para tener más o menos alguna ¡dea de la
penetración del narcotráfico en la política local. El capo de la
droga fue convocado a usar su poder para lograr un acuer
do entre el gobernador Rocha y el líder opositor Cuén. O
sea: el capo era un poder político

«APROBADO DE ANTEMANO. Hoy, de acuerdo con la
versión impresa circulada, buena parte de las reformas que
tiene que desahogar la Cámara de Diputados a partir del 1
de septiembre ya cuentan el dictamen aprobado por la ma
yoría morenista y sólo esperan el inicio formal de sesiones
para darle cauce en segundos. Hasta ahora el PAN y el PRI
como oposición han guardado silencio como momias.

»COSTO. Aunque era obvio que no podía deslindarse

del apoyo político del presidente López Obrador al gober
nador Rocha por el caso El Mayo Zambada, la presidenta
electa Sheinbaum Pardo debió de haber dejado un espa
cio de deslindamiento sobre las acusaciones de complici
dades del mandatario con el Cártel de Sinaloa. Pero al pare
cer, a la próxima mandataria no la dejaron meter las manos.

» CÁLMATE, MOLÉCULA Aumentan las versiones de
que un periódico de los grandes ya se vendió a nuevos
dueños del menguado grupo mexiquense de Enrique
Peña Nieto para mantenerlo como grupo de choque con
tra la próxima administración federal.

» VAR POLITICO. ¿Entonces El Mayo Zambada era es
tabilizador político de Morena en Sinaloa?

» Digo...,es pregunta: ¿Entonces El Mayo Zambada
era estabilizador político de Morena en Sinaloa?

Joaquín Guzmán López me pidió que asistiera a
una reunión para ayudar a resolver las diferen
cias entre los líderes políticos de nuestro estado

Ismael El Mayo Zambada,
como gestor político en Sinaloa.

FAMOSAS ÚLTIMAS PALABRAS
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INDICADOR POL TICO

MAYORÍA CALIFICADA PARA
DERRETIR NEOLIBERALISMO
CONSTITUCIONAL

lucha porLila mayoría^_>alilificada en
el próximo congreso
federal no tiene que
ver con una confronta
ción entre demócratas

puros contra populistas en modo de dictadu
raautoritarismogolpe de Estado. Se trata de una
confrontación por la dirección política del Estado
entre el populismo constitucional contra el neoli
beralismo constitucional.

A lo largo de 101 años de política constitucio
nal en México 19172018, la élite gobernante en
sus tres fases militar, priista y prianredista usó el
mecanismo de la mayoría calificada en el Con
greso para mantener el modelo político de dic
tadura de la "presidencia imperial" constitucional,
como analizó por el historiador Enrique Krauze

Desde su fundación en 1929 como PNR, el
PRI mantuvo el absolutismo de partido presiden
cialista a través del control de la mayoría calificada
en el Legislativo. En la contabilidad procesada
de cifras, el PRI mantuvo el control de entre 93%
y 100% de la Cámara de Diputados de 1940 a
1961; de 1964 a 1976, se vio obligado a ceder
curules, pero mantuvo una cómoda mayoría de
82%; en la lógica de las reformas políticas que se
dieron poder a la opo

sición de 1979 a 1994,
de todos modos, el PRI
mantuvo la mayoría ca
lificada mínima.

El PRI entró en zona

de debacle en 1997

cuando perdió la ma
yoría absoluta frente a
la oposición unida en
Diputados, en el 2006
la bancada cayó a
24%, pero se recupe
ró a 48% en 2009 y en
2012 encaró una de las
reformas estructurales

más profundas desde
el en neoliberalismo
1982 con el 42% de la

bancada, pero alcanzó
la cifra mágica de ma
yoría calificada con la
alianza estratégica con
el PAN de Ricardo Ana

ya Cortés y el PRD neo
liberal de Los Chuchos

y Guadalupe Acosta
Naranjo dentro del Pacto por México para reali
zar las reformas constitucionales más profundas
desde las realizadas por el presidente Miguel de
la Madrid y el presidente Carlos Salinas de Gortari
en el ciclo 19821994.

A partir del control de la mayoría calificada
en el Congreso primero con el PRI, luego con
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el PRIAN y después con el PRIANREDE, los go
biernos neoliberales de De la Madrid, Salinas
de Gortari, Zedillo, Vicente Fox y Felipe Calde
rón Hinojosa y los Chicago boys de Hacienda y
finalmente Enrique Peña Nieto con el Pacto por
México realizaron nada menos que 496 refor
mas constitucionales el 65.8% del total de 754

realizadas en 101 años de la Constitución para
desmantelar el Estado constitucional populista
de la Revolución Mexicana y consolidar el Estado
neoliberal salinista.

De la Madrid inauguró el ciclo de la reforma
del Estado para atarle las manos en favor de los
empresarios, Salinas de Gortari desapareció el
Estado social y constitucionalizó el Estado de
mercado, Zedillo metió al Estado mexicano en
la lógica salinista de la globalización y el bloque
PeñaPRIANREDE realizó nada menos que 156
reformas constitucionales dentro del Pacto por
México el 20% del total histórico para poten
ciar tres de las grandes decisiones neoliberales:
la apertura energética al sector privado, el INE
panista con Lorenzo Córdova Vianello para con
tener el impulso del populismo lopezobradorista
y la consolidación de los organismos autónomos
del Estado como un funcionariato ajeno a la so
ciedad, funcional al Estado neoliberal y casta do
rada para contener al Estado social.

La lucha política por el Estado siempre fue
por el control de la dirección política de la socie
dad. Como oscilaciones hacia arriba y hacia aba
jo, de la Constitución de 1917 al Pacto por México
de 2018, el control legislativo por parte del PRI
funcionó a través de la mayoría calificada dos
terceras partes para modificar la Constitución sin

negociaciones oposito
ras que pudo lograr la
alianza y colaboracionis
mo del PAN y del PRD ya
en modo neoliberal.

En el período de
1946 a 2018, el PRI hizo
hasta pactos con el Dia
blo para conseguir la

mayoría calificada legis
lativa de dos terceras

partes de las curules,
sobre todo en el perío
do de declinación como

partido mayoritario: De
la Madrid ganó la pre
sidencia con el 71%,
Salinas apenas con el
50%, Zedillo con el 49%
y Peña Nieto con el 38%
y gracias al apoyo del
Partido Verde.

Durante los sexenios

panistas de Fox y Cal
derón, el PRI perdió la
mayoría absoluta de le
gisladores, pero fue par

tido bisagra en mayorías panistas. Con el 42% de
las curules en 2012, Peña Nieto pactó la segunda
gran revolución neoliberal con los votos del PAN
en la figura del presidente panista de la Cámara
Ricardo Anaya Cortés y del PRD entonces contro
lado por el enfoque neoliberal de Jesús Ortega y
Jesús Zambrano y la capacidad operativa del pe
rredista también en modo neoliberal Guadalupe
Acosta Naranjo, hoy principal aliado de las élites
conservadoras encabezadas por Lorenzo Córdo
va Vianello y Claudio Décimo González.

En ese contexto, la mayoría calificada refleja
una disputa por la nación entre el proyecto neoli
beral de mercado de la oposición conservadora y
el proyecto popular lopezobradorista.

Política para dummies: la política es lo que
está detrás de la política.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Durante los sexenios panistas
de Fox y Calderón, el PRI

perdió la mayoría absoluta de

legisladores, pero fue partido
bisagra en mayorías panistas.
Con el 42% de las curules
en 2012, Peña Nieto pactó
la segunda gran revolución
neoliberal con los votos del

PAN en la figura del presidente
panista de la Cámara Ricardo

Anaya Cortés y del PRD
entonces controlado por el
enfoque neoliberal de Jesús
Ortega y Jesús Zambrano y
la capacidad operativa del
perredista también en modo
neoliberal Guadalupe Acosta

Naranjo

Foto: Archivo Cuartoscuro
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POR LA ESPIRAL

IRAN, RUSIA, CHINA
AVALAN A VENEZUELA

i* J

•£ :
«¡ :f. ¡

POR CLAUDIA

LUNA PALENCIA

«CLAUDIALUNAPALE

periódicoE¦ABC ha publi
.cado un artícu

lo en el que da voz al ex
presidente Felipe Gon
zález, que reprocha al
también expresidente
José Luis Rodríguez Zapatero, el papel que está
jugando como miembro del Grupo de Puebla
en los resultados electorales en Venezuela.

En dicha publicación González echa en
cara a Zapatero que sea el único integrante del
Grupo de Puebla que acudió a Venezuela para
las elecciones del pasado 28 de julio y no exija
la revisión de las actas.

En este sentido, González destaca que
otros dirigentes, también vinculados al Grupo
de Puebla, como el expresidente de la Repúbli
ca Dominicana, Leonel Fernández, han exigido
la publicación de las actas, pero el expresidente
español no lo ha hecho.

"El Consejo Nacional Electoral de Venezue
la, fiel al hasta ahora presidente, Nicolás Madu
ro, sostiene que este obtuvo 6.4 millones de
votos, frente a los 5.3 millones de votos de su
rival Edmundo Gonzá
lez Urrutia. Han pasadoPor el contrario, la

días desdeoposición defiende
que, según las actas celebradas en
que logró recopilar, su siguen sin
candidato fue el ven

electorales quecedor con 6.2 millones

para demostrarde votos frente a 2.7

millones de votos para cometido por
el dictador Maduro". Nicolás Maduro"González consi

atropellar másdera que debería rea
lizarse una verificación ignorar la
del resultado electoral mayoría de
en Venezuela median perpetuarsete una organización
internacional indepen
diente y advierte de que debe hacerse pronto,
porque sostiene, el gobierno de Maduro trata
de alterar el sistema, acta por acta, mediante un
grupo chino", de acuerdo con dicho diario.

A respecto, le pregunté su opinión a Julio Bor
ges, expresidente de la Asamblea Naaonal de Ve
nezuela, quien calificó de bochornoso el papel del
expresidente Zapatero en el tema de las actas en
Venezuela y lo señaló como una espede de lobby
con una influenaa para conectar negoaos.

"Hay una cosa asquerosamente pragmáti
ca que son los negocios,
tema político, ni ideológico...
cree en ideas, ni cree en
cree es simplemente en
están operando en los
red de intereses ligados
que mantiene este tipo
destacado político

Han pasado más
elecciones celebradas en
aparecer las actas electorales
para demostrar el fraude
dor Nicolás Maduro que
la democracia, ignorar la
de los electores y perpetuarse

Borges exiliado en
todo el fraude de Maduro

de hacer prácticamente
venezolana tener el acta

026 mesas de votación
Además, me reiteró

era que la oposición no
cabezas de las actas para
sin embargo, el sátrapa

José Luis Rodríguez
jugando como miembro
en los resultados electorales

En dicha publicación
cara a Zapatero que sea
Grupo de Puebla que
las elecciones del pasado
la revisión de las actas.

En este sentido,
otros dirigentes, también
de Puebla, como el
ca Dominicana, Leonel
la publicación de las actas,
español no lo ha hecho.

El Consejo Nacional
la, fiel al hasta ahora presidente, Nicolás Madu
ro, sostiene que este obtuvo 6.4 millones de
votos, frente a los 5.3 millones de votos de su
rival Edmundo Gonzá

lez Urrutia. Han pasadoPor el contrario, la
días desdeoposición defiende

que, según las actas celebradas en
que logró recopilar, su siguen sin
candidato fue el ven

electorales quecedor con 6.2 millones

para demostrarde votos frente a 2.7

millones de votos para cometido por
el dictador Maduro". Nicolás Maduro"González consi

atropellar másdera que debería rea
lizarse una verificación ignorar la
del resultado electoral mayoría de
en Venezuela median perpetuarsete una organización
internacional indepen
diente y advierte de que debe hacerse pronto,
porque sostiene, el gobierno de Maduro trata
de alterar el sistema, acta por acta, mediante un
grupo chino", de acuerdo con dicho diario.

A respecto, le pregunté su opinión a Julio Bor
ges, expresidente de la Asamblea Naaonal de Ve
nezuela, quien calificó de bochornoso el papel del
expresidente Zapatero en el tema de las actas en
Venezuela y lo señaló como una espede de lobby
con una influenaa para conectar negoaos.

"Hay una cosa asquerosamente pragmáti
ca que son los negocios, esto al final, no es un
tema político, ni ideológico... está gente no
cree en ideas, ni cree en mística política; lo que
cree es simplemente en poder y negocios y así
están operando en los distintos países en una
red de intereses ligados al podery los negocios
que mantiene este tipo de sistemas" afirmó el
destacado político venezolano.

Han pasado más de diez días desde las
elecciones celebradas en Venezuela y siguen sin
aparecer las actas electorales que solo servirían
para demostrar el fraude cometido por el dicta
dor Nicolás Maduro que busca atrepellar más a
la democracia, ignorar la voluntad de la mayoría
de los electores y perpetuarse hasta 2031.

Borges exiliado en Madrid me explicó que
todo el fraude de Maduro se diseñó alrededor

de hacer prácticamente imposible a la oposición
venezolana tener el acta de cada una de las 30 mil

026 mesas de votación que hay en Venezuela.
Además, me reiteró que la idea de Maduro

era que la oposición no pudiera armar el rompe
cabezas de las actas para darse él como ganador;
sin embargo, el sátrapa no contaba con que se
pudieran reconstruir las actas y quedase eviden

ciado que Edmundo González Urrutia ganó con
una diferencia de más de 40 puntos porcentuales.

A COLACIÓN
Hablé con Borges, sobre el papel que están

jugando los países totalitarios y me comentó
que inmediatamente, horas después del frau
de, China y Rusia, apoyaron a Maduro y luego
hubo otros países como Irán, Cuba, Bolivia, Ni
caragua, Bielorrusia que también se sumaron.

"Todo ese elenco de países anti occidente y
anti democráticos del mundo.

Pero los países libres occidentales están apo
yando fuertemente la democracia en Venezuela

En ese frente internacional se ha abierto, di
gamos, una especie de posibilidad de lograr un
acuerdo o algún tipo de negociación allí están
por ejemplo Colombia, México, Brasil", me dijo.

Borges que enfrenta desde España cinco
órdenes de cárcel, a petición del régimen dicta
torial de Maduro, ubica el contexto de intereses

entretejidos alrededor de Venezuela.
Lo que sí hay que destacar, me comentó

Borges, es que detrás de Maduro está un me
canismo muy bien pla
neado donde Rusia,

más de diez China e Irán saben del
las elecciones valor estratégico de

tener de su lado, a unVenezuela y
país como Venezuela.aparecer las actas "Estamos hablan

solo servirían do de una economía
el fraude que tiene la cuarta

parte de las reservasel dictador
petrolíferas del munque busca do entero y tienea la democracia, las octavas reservas

voluntad de la de gas del mundo
entero; y, al mismolos electores y
tiempo, un país quehasta 2031 estratégicamente
está en una situación

privilegiada para el Caribe, para Centroa
mérica y para Sudamérica".

Hay que verlo como un plan mucho más
global que Borges explica así: "Están de
trás, tanto China, como Rusia e Irán, tratan

do de desestabilizar el hemisferio donde
Estados Unidos y de alguna manera Europa
tienen una relación natural.

Tenemos, por ejemplo, que Rusia junto con
Cuba, son los responsables de los anillos de
seguridad de Maduro. Todo eso lo maneja el
personal cubano con asesoría rusa".

Hay, además, un alineamiento en la na
rrativa anti occidente que el político nacido
en Caracas, enmarca en la necesidad de es
tos países de tener un espacio para operar

en América Latina y que Venezuela se con
vierta en su cuartel general.

"Desde allí irradian al Caribe y hacia paí
ses como Bolivia y Nicaragua y van desa
rrollando toda una política antidemocrática
y anti occidente para tener una influencia
enorme y romper los espacios naturales de
Estados Unidos y de Europa".

"Inmediatamente después de que el
lunes 29 de julio estos países totalitarios
reconocieron a Maduro y nos emplazaron
a nosotros a reconocer los resultados... a

las pocas horas invitaron a Maduro como
gran líder a la próxima reunión de los BRICS

donde China, Brasil e Irán, este último país
está incorporándose a los BRICS, están ha
ciendo un bloque de poder que es muy
importante tenerlo en el radar permanen
temente" aseveró.
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pudieran reconstruir las actas y quedase eviden
ciado que Edmundo González Urrutia ganó con
una diferencia de más de 40 puntos porcentuales.

A COLACIÓN
Hablé con Borges, sobre el papel que están

jugando los países totalitarios y me comentó
que inmediatamente, horas después del frau
de, China y Rusia, apoyaron a Maduro y luego
hubo otros países como Irán, Cuba, Bolivia, Ni
caragua, Bielorrusia que también se sumaron.

"Todo ese elenco de países anti occidente y
anti democráticos del mundo.

Pero los países libres occidentales están apo
yando fuertemente la democracia en Venezuela

En ese frente internacional se ha abierto, di
gamos, una especie de posibilidad de lograr un
acuerdo o algún tipo de negociación allí están
por ejemplo Colombia, México, Brasil", me dijo.

Borges que enfrenta desde España cinco
órdenes de cárcel, a petición del régimen dicta
torial de Maduro, ubica el contexto de intereses
entretejidos alrededor de Venezuela.

Lo que sí hay que destacar, me comentó
Borges, es que detrás de Maduro está un me

canismo muy bien pla
neado donde Rusia,más de diez China e Irán saben del

las elecciones valor estratégico de
tener de su lado, a unVenezuela y
país como Venezuela.aparecer las actas

"Estamos hablan
solo servirían do de una economía

el fraude que tiene la cuarta
parte de las reservasel dictador
petrolíferas del munque busca do entero y tiene

a la democracia, las octavas reservas

voluntad de la de gas del mundo
entero; y, al mismolos electores y
tiempo, un país quehasta 2031 estratégicamente
está en una situación

Caribe, para Centroa

un plan mucho más
explica así: "Están de

Rusia e Irán, tratan
el hemisferio donde

alguna manera Europa
natural.

que Rusia junto con
de los anillos de

Todo eso lo maneja el
asesoría rusa".
alineamiento en la na
que el político nacido
la necesidad de es
espacio para operar

que Venezuela se con
general.

al Caribe y hacia paí
Nicaragua y van desa
política antidemocrática

tener una influencia
espacios naturales de
Europa".
después de que el

países totalitarios
y nos emplazaron
los resultados... a

a Maduro como
reunión de los BRICS
Irán, este último país
los BRICS, están ha
poder que es muy
el radar permanen

actas y quedase eviden
González Urrutia ganó con

una diferencia de más de 40 puntos porcentuales.

A COLACIÓN
Hablé con Borges, sobre el papel que están

jugando los países totalitarios y me comentó
que inmediatamente, horas después del frau
de, China y Rusia, apoyaron a Maduro y luego
hubo otros países como Irán, Cuba, Bolivia, Ni
caragua, Bielorrusia que también se sumaron.

"Todo ese elenco de países anti occidente y
anti democráticos del mundo.

Pero los países libres occidentales están apo
yando fuertemente la democracia en Venezuela

En ese frente internacional se ha abierto, di
gamos, una especie de posibilidad de lograr un
acuerdo o algún tipo de negociación allí están
por ejemplo Colombia, México, Brasil", me dijo.

Borges que enfrenta desde España cinco
órdenes de cárcel, a petición del régimen dicta
torial de Maduro, ubica el contexto de intereses
entretejidos alrededor de Venezuela.

Lo que sí hay que destacar, me comentó
Borges, es que detrás de Maduro está un me

canismo muy bien pla
neado donde Rusia,más de diez China e Irán saben del

las elecciones valor estratégico de
tener de su lado, a unVenezuela y
país como Venezuela.aparecer las actas

"Estamos hablan
solo servirían do de una economía

el fraude que tiene la cuarta
parte de las reservasel dictador
petrolíferas del munque busca do entero y tiene

a la democracia, las octavas reservas

voluntad de la de gas del mundo
entero; y, al mismolos electores y
tiempo, un país quehasta 2031 estratégicamente
está en una situación

privilegiada para el Caribe, para Centroa
mérica y para Sudamérica".

Hay que verlo como un plan mucho más
global que Borges explica así: "Están de
trás, tanto China, como Rusia e Irán, tratan
do de desestabilizar el hemisferio donde

Estados Unidos y de alguna manera Europa
tienen una relación natural.

Tenemos, por ejemplo, que Rusia junto con
Cuba, son los responsables de los anillos de
seguridad de Maduro. Todo eso lo maneja el
personal cubano con asesoría rusa".

Hay, además, un alineamiento en la na
rrativa anti occidente que el político nacido
en Caracas, enmarca en la necesidad de es
tos países de tener un espacio para operar
en América Latina y que Venezuela se con
vierta en su cuartel general.

"Desde allí irradian al Caribe y hacia paí
ses como Bolivia y Nicaragua y van desa
rrollando toda una política antidemocrática
y anti occidente para tener una influencia
enorme y romper los espacios naturales de
Estados Unidos y de Europa".

"Inmediatamente después de que el
lunes 29 de julio estos países totalitarios
reconocieron a Maduro y nos emplazaron
a nosotros a reconocer los resultados... a

las pocas horas invitaron a Maduro como
gran líder a la próxima reunión de los BRICS
donde China, Brasil e Irán, este último país
está incorporándose a los BRICS, están ha
ciendo un bloque de poder que es muy
importante tenerlo en el radar permanen
temente" aseveró.

Han pasado más de diez
días desde las elecciones

celebradas en Venezuela y
siguen sin aparecer las actas
electorales que solo servirían
para demostrar el fraude
cometido por el dictador
Nicolás Maduro que busca

atropellar más a la democracia,
ignorar la voluntad de la
mayoría de los electores y
perpetuarse hasta 2031
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DIAS FINALES
Por Armando Reyes Vigueras

En los días finales del sexenio, el tema de

la detendón de Ismael "El Mayo" Zam
bada y Joaquín Guzmán López volvió a

la plaza pública y obligando al presidente López
Obrador y a la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, a abordar el tema en la gira que lle
varon a cabo por Si naba.

La razón fue la carta que los abogados del
Mayo dieron a conocer en la que su cliente de
clara que fue llevado a Estados Unidos sin su
consentimiento, además de contar que lo en
gañaron con una supuesta reunión en la que
estaría presentes el gobernador de la entidad,
Rubén Rocha Moya, y Melesio Cuén, uno de los
adversarios del mandatario estatal, por lo que el
encuentro sería para mediar entre ellos.

Así, abordado por reporteros, el presidente
aseguró que habría que esperar al lunes para
tener más información. En la semana previa, se
ñaló que habían solicitado al gobierno de Esta
dos Unidos un reporte de su participación en los
hechos señalados.

Por su parte, Rocha Moya aprovechó un
evento para deslindarse de los hechos, puntua
lizando que en la fecha en que se llevó a cabo la
detención no estaba en Sinaloa, además de re
chazar las versiones de que tiene relación con el
Cártel de Sinaloa.

La candidata ganadora de las elecciones
respaldó al gobernador indicando que quienes
manejan este tipo de versiones "se quedarán con
su historia", esto durante la inauguración de un
hospital en Culiacán.

Previamente, en Baja California Sur, estuvie
ron en un evento junto al gobernador de la enti

dad, de lo que Sheinbaum Pardo comentó en su
cuenta de X (Twitter) "Hemos luchado por años
con el profe Víctor y el presidente @lopezobra
dor_ por un México justo, libre y democrático. Es
emotivo para todos nosotros, que nuestro pre
sidente se retire de la vida pública. Lo hermoso
es que nuestra convicción, voluntad y el amor a
nuestra patria y a nuestro pueblo, siguen siendo
nuestra guía. Puro pa' lante como dice @Victor
CastroCos. Felicidades a todo el equipo del ISSS
TE por la inauguración de este nuevo hospital
Cabo San Lucas".

APUNTES ELECTORALES

La elección del presidente nacional del
PRI sigue dando de qué hablar, con las decla
raciones de Dulce María Sauri Riancho quien
se ha convertido en la principal opositora a
la reelección de Alejandro "Alito" Moreno,
en el sentido de que el tricolor hasta podría
perder el registro. En una entrevista con El
Heraldo, contó que "la situación del PRI está
verdaderamente delicada, es una situación
crítica tiene que ver con la pérdida de espa
cios territoriales que se ha dado en los últimos
5 años... el fantasma de pérdida de registro
estará presente si no se realiza un verdadero
cambio de rumbo".

Siguiendo con este tema, la secretaria de
Asuntos Internacionales del PRI, diputada So
fía Carvajal, dio a conocer que el tricolor invitó
a observadores internacionales a atestiguar
el proceso de elección del dirigente nacional
del Partido que se llevó a cabo el pasado do
mingo 11 de agosto, con la esperada reelec
ción de Alito Moreno.

SACACORCHOS

Dicen que de toda historia hay
tres versiones, la de un lado, la
del otro y la verdadera, esto es
posible usarlo en el caso de la
detención de Ismael "El Mayo
Zambada" y todos los involucra
dos en la carta que se dio a cono
cer el 10 de agosto.
Y es que, ante las afirmaciones del
líder del Cártel de Sinaloa, el gober
nador de dicha entidad sólo ha he

cho declaraciones en las que niega
relación con los narcos o su presen
cia en la reunión en la que se engañó
al Mayo y de le llevó a EU.
El presidente López Obrador
porque la secretaria de Segu
ridad hasta se equivocó en el
nombre del supuesto piloto del
avión en el que llevaron al Mayo
a Texas, sólo ha atinado a decla
rar que su gobierno no tuvo nada
que ver con los hechos.
El embajador de Estados Unidos,
Ken Salazar, ha emitido un comuni
cado en el que asegura que su país
no tuvo que ver con lo que llama una
entrega voluntaria de uno de los in
volucrados y el engaño al otro.
Total, pruebas muy pocas, pero pala
bras hasta para escribir un libro.

Foto: X / xvClaudiashein
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CRONICA POL TICA

LA REFORMA INDÍGENA, LA
PROMESA PENDIENTE DE AMLO
Por Rosy Ramales*

En su campaña presidencial, Andrés
Manuel López Obrador prometió
dar prioridad a las personas indí

genas durante su gobierno.
Pero amén de todas las acciones realizadas a

favor de los pueblos y comunidades indígenas,
todavía hay una asignatura pendiente en el sexe
nio del tabasqueño: La reforma indígena.

Apenas a principios de año presentó la
iniciativa de reforma constitucional en mate

ria indígena. Casi cinco años en su confección,
encargada en gran parte al oaxaqueño Adelfo
Regino Montes, director de Instituto Nacional de
los Pueblos Indígenas (INPI) y, quien, por cierto,
fuera asesor del Ejército Zapatista de Liberación
Nacional (EZLN) en el marco de los Diálogos de
San Andrés sobre los

Derechos y Cultura In
dígenas, en Chiapas.

No es fácil con
feccionar una reforma

constitucional indíge
na, primero porque
hay instrumentos in
ternacionales que obli
gan a consultar a los
pueblos y comunida
des indígenas cuando
se elabora un anda

miajejurídico aplicable
a éstas; luego porque
cada núcleo indíge
na tiene sus propias
costumbres y nece
sidades jurídicas. En
Oaxaca, por ejemplo,
cada pueblo indígena
es considerado por las
mismas personas indígenas como una nación,
con todo lo que representa este concepto. Sin
embargo, una de las demandas en la cual coin
ciden los pueblos indígenas es que éstos sean
considerados como sujetos de derecho, porque
hasta ahora sólo se les da el carácter de entida

des de interés público; incluso fue una de las pe
ticiones cuando el levantamiento zapatista.

La iniciativa y ahora el dictamen aprobado
por la Comisión de Puntos Constitucionales de
la Cámara de Diputados, de reforma al artículo
2o de la Constitución Política, ya plantea recono
cer a pueblos y comunidades indígenas y afro
mexicanas como sujetos de derecho público,
con personalidad jurídica y patrimonio propio, y
con respeto irrestricto a sus derechos humanos.

Es, podría decirse, la adecuación principal
de la reforma indígena, que abarca más y diver
sos aspectos como, por ejemplo, el derecho de
los pueblos y comunidades indígenas a partici
par en la construcción de modelos educativos,
un reconocimiento más amplio a sus usos y cos
tumbres y la participación de la mujer en condi
ciones de más equidad.

Ahora solo falta el aval del pleno legislativo
para concretar la reforma. Aunque es incierto
si ha de aprobarse por la actual Legislatura o la
próxima a instalarse en 1o de septiembre.

Pero si no se aprueba antes de concluir este
mes (en que finaliza el sexenio), AMLO habrá de
jado la asignatura pendiente, aun cuando esté a
punto de aprobarse y le dé continuidad su suce
sora, Claudia Sheinbaum.

LOS JUICIOS NUUDAD

La Sala Superior del Tribunal Electoral de!
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) sesiona
este lunes 12 de agosto para resolver los juicios
de inconformidad mediante los cuales la oposi
ción solicita la nulidad de la elección presiden
cial, y un juicio para la protección de los derechos
políticoelectorales de la ciudadanía presentado

por Xóchitl Gálvez Ruiz,
excandidata presiden
cial opositora.

Seguramente el Ple
no de la Sala Superior
(probablemente por
mayoría de votos) dará
revés a tales medios de

impugnación.
Hasta ahora, la

oposición no ha con
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seguido revertir ni un
solo voto de la elec

ción presidencial, la
cual ganó la more
nista Claudia Shein

baum Pardo; mucho
en parte, porque la
oposición no ha sabi
do impugnar.

Por ejemplo, en la
sesión anterior el Pleno

dio revés a juicios en los cuales el PRD pedía la
nulidad de alrededor de 40 casillas porque la
votación fue recibida por personas que no fue
ron seleccionadas como funcionarios de las me
sas directivas de casilla.

Pero no refirió los nombres de éstas, por lo
que la mayoría de los magistrados se pronunció
por no aprobar argumentos genéricos.

Y tienen razón, no se puede resolver de oí
das; tiene que haber certeza.

En fin, después de esta sesión (si ya no
hay más medios de impugnación que re
solver de los 243 presentados en contra de
la elección presidencial) vendrá el cómputo
final y la calificación de la elección para que

la Sala Superior entregue la constancia de
mayoría a Claudia Sheinbaum como Presi
denta Electa.

Y ya lo adelantó la magistrada presidenta,
Mónica Soto Fregoso, la sesión de calificación
se prevé para el miércoles 14 de agosto; y al día
siguiente, la entrega de la constancia. Y tantan,
habrá concluido el proceso presidencial.

*rosyra ma@hotmai l.com
No es fácil confeccionar

una reforma constitucional

indígena, primero porque hay
instrumentos internacionales

que obligan a consultar a
los pueblos y comunidades
indígenas cuando se elabora

un andamiaje jurídico
aplicable a éstas; luego

porque cada núcleo indígena
tiene sus propias costumbres
y necesidades jurídicas
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LOS RONDAN
LOS NARCOS
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hablaran los
narcotraficantes.

Ya lo están haciendo. La carta en la que
Ismael "El Mayo" Zambada narra la ver
sión de su captura o secuestro, tendrá un
impacto significativo en México, no tanto
por las consecuencias legales, que no las
habrá, sino porque visualiza la relación del
poder político con los criminales.

"El Mayo" Zambada sostiene que le
pusieron una trampa. Que los hijos de
Joaquín "El Chapo" Guzmán le pidie
ron mediar entre el gobernador Rubén
Rocha y el diputado Héctor Cuén para
dispar inconformidades sobre el futuro
mnediato de la Universidad Autónoma

de Sinaloa. Reunión no hubo, o no de to
dos, el 25 de julio, pero "El Mayo" Zam
bada terminó en
Estados Unidos

y el legislador,
que apenas ren
diría protesta
en septiembre,
asesinado.

Cuén fue
aliado del man

datario estatal,
su partido, el
PAS, respaldó a
Morena en 2021

y trabajó en su
gabinete como
secretario de

Salud, pero se
pelearon y eso
motivó que se
volvieran adver

sarios en las pa
sadas elecciones.

A Cuén, para colmo, le habían qui
tado la protección de elementos de la
Guardia Nacional semanas antes de lo
ocurrido. Inclusive lo denunció.

El gobernador de Sinaloa señala
que ni siquiera se encontraba en Cu
liacán el día señalado, ya que decidió
viajar, esa misma mañana, junto con su
familia, a Los Angeles, California.

El tema, sin embargo, no se encuen
tra solamente en quiénes estuvieron en
la propiedad donde "El Mayo" fue priva
do de su libertad, sino que, a este líder
de! cártel de Sinaloa, que solía ser muy
cuidadoso, no le haya llamado la aten
ción el motivo de la cita.

Se le hizo normal, porque quizá es
normal, o lo era, que fungiera como una
especie de juez en los pleitos naturales
en las admiraciones públicas.

Por lo demás, "El Mayo" Zambada se
hizo acompañar, al hipotético encuentro

entre políticos, de un comandante de la
Policía Judicial del estado, José Rosario
Heras, el que se encuentra desaparecido.

A quien también engañaron, de
acuerdo con la versión del narcotraf i can

te, es a Cuén, ya que inclusive se saluda
ron a la entrada de Huertos del Pedregal.

Por lo pronto se sabe que a la cita
acudieron el propio "Mayo" Zambada,
el finado diputado y Joaquín Guzmán
López, quien terminó por entregarse a
las autoridades de Estados Unidos.

Es un asunto escabroso, por supues
to, porque hay muertos y desapareci
dos, pero que además impacta en un
gobierno que se dice "ajeno a las com
ponendas". El narcotráfico ronda al go
bierno de Sinaloa. Los bandidos fueron

aliados, al menos oficiosos, en las elec
ciones del 2021 y eso se documentó
debido al secuestro que se hizo de ope

radores del PRI

el día de la jorna
da electoral.

Como sue

le ocurrir, no
se hizo nada el

respecto, entre
otras cosas por
que no hubo
abogados que
se atrevieran a

llevar el asunto.

Por otro lado,
hay que ser
siempre caute
losos con lo que
los criminales

afirman y más
cuando se en
cuentran tras las

rejas, pero tam
poco se puede echar en saco roto lo
que se desprende de sus dichos.

Desde que "El Mayo" Zambada fue
puesto en manos de las autoridades de
Estados Unidos se abrió una compuerta
de la que pueden salir muchas historias
sombrías y que seguramente serán utili
zadas en los diversos juicios que allá se
llevan a cabo, pero sobretodo en las na
rrativas que suele imponer la DEA.

Es el costo, si se quiere colateral, de
no hacer el trabajo en México. "El Mayo"
tenía que ser detenido.

No era prioridad del actual gobier
no, porque su enfoque es que primero
van a resolver las desigualdades so
ciales, pero mientras eso ocurre, ya los
propios hijos de "El Chapo" Guzmán
hicieron la tarea, pero al entregarlo a au
toridades del país vecino, inauguraron
una época de incertidumbre en la que
más de un político tendrá que ponerse
a resguardo.
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BRÚJULA PÚBLICA

LO URGENTE Y LO IMPORTANTE
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

Los temas de la relación bilateral con

Estados Unidos no se integran en la
misma canasta, aunque no dejan de

ser importantes para la Casa Blanca y para
Palacio Naciona

Lo que para un gobierno tiene impor
tancia para su contraparte no necesaria
mente puede serlo, aunque hay ocasiones
en que se coincide. Mientras que México
trata cada tema por separado, Washington
los integra y los relaciona entre sí. Esto tie
ne ventajas y desventajas.

Los temas económicos son importantes,
debido a que una buena parte del PIB na
cional se nutre de los ingresos provenientes
de la balanza comercial con Estados Unidos,
nuestro mayor socio comercial. En 2019 Mé
xico tuvo un superáviten la balanza comercial
con ese país por 153 mil millones de dólares.

Para Estados Unidos el tema político es
relevante, en tanto
contribuya al mejora
miento de los temas

de su agenda bilateral
con México. La rela
ción de la administra

ción del presidente
López Obrador con
la administración del

expresidente Trump
corrió bajo términos
de cordialidad y mutuo
respeto, debido a las
coincidencias ideológi
cas de ambos manda

tarios, sin que el Estado
norteamericano se des

viara de sus objetivos
nacionales señalados en su Constitución.

Uno de los temas que Washington ob
serva detenidamente es el desarrollo de las

democracias. Asuntos vulneran el estado de

derecho o sus instituciones, como la corrup
ción e impunidad, son temas que son anali
zados y desarrollados con sumo cuidado, en
un ejercicio de múltiples escenarios y con
distintos grados de complejidad.

Por esta razón es que los pasos de la ac
tual administración del presidente Biden es

con cautela y prudencia, incluso, esta podría
ser la razón por la que Estados Unidos no ha
designado aún a su embajador y sólo sostie
ne a un encargado de negocios.

La administración del presidente López
Obrador ha generado varios frentes con la
administración Biden, entre ellos destaca, la
reducción en las actividades de inteligencia
que desarrollaba el personal de las agen
cias de seguridad norteamericana debido al
arresto del exsecretario de defensa, Salvador
Cienfuegos, así como los señalamientos que
organizaciones no gubernamentales mexi
canas reciben dinero de los Estados Unidos

con fines eminentemente políticos, esta últi
ma actividad en un nacionalismo dirigido en
una coyuntura electoral. No se olvida la libe
ración de Ovidio Guzmán.

Las relaciones militares mexicanas y nor
teamericanas parece que prefieren dejar
a los civiles el manejo de la política y la di
plomacia, debido a la despolitización de los
temas de la agenda de seguridad y defensa,
con sus excepciones.

Caso concreto, la
detención o entrega
de Joaquín Guzmán
López y de Ismael
Zambada García, que
todo parece indicar
que fue realizada en
territorio mexicano,
pero sin la participa
ción o intervención

de autoridades de

seguridad mexicanas
y que demuestra la
insatisfacción del go
bierno de Biden con

la política de seguri
dad mexicana, o bien,
con el desempeño de

las autoridades de nuestro país. Todavía no
está aclarado y hay más dudas que certezas.

La seguridad oscila entre lo urgente e
importante para las relaciones bilaterales
de México y Estados Unidos, en un esce
nario de diferencias estructurales, con una
alta carga de tendencia a lo coyuntural y
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de un poco de prudencia proveniente de
la desconfianza política.

*Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
X: ©racevesj

La administración del

presidente López Obrador ha
generado varios frentes con
la administración Biden, entre
ellos destaca, la reducción en
las actividades de inteligencia
que desarrollaba el personal
de las agencias de seguridad
norteamericana debido al
arresto del exsecretario de

defensa, Salvador Cienfuegos
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MENSAJE POLTICO
DIPUTADOS DE MORENA DESCONFÍAN
DE SU VICECOORDINADORA

Por Alejandro Lelo de Larrea
En la bancada de Morena en

el Congreso de la Ciudad
de México aceptaron el

nombramiento de Brenda Ruiz como

vicecoordinadora del Grupo Parla
mentario, pero sólo por disciplinarse,
por aceptar la línea que venía no sólo
de Clara Brugada, jefa de Gobierno
electa, sino de la misma futura presi
denta, Claudia Sheinbaum.

Varios cuentan que les da cero
confianza Ruiz, porque temen que
si la invitan a una reunión, tienen
una junta con ella, una negociación,
una charla privada, vaya a grabarlos
y después subir a redes sociales el
material, o que lo utilice con otros
fines. No tienen garantías de que no
los vaya a balconear.

Hay otras razones por las que
no confían en ella: viene de PRI,
pero antes fue panista, formada en
el conservadurismo, en la derecha,
donde traicionó a diversos perso
najes, sobre todo a Jorge Triana y a
Federico Dóring, a quien en una re
unión privada le tomó fotos y video
cuando él estaba ebrio, con toda la
malicia para afectar su imagen.

Otra razón por la que no se fían
de Ruiz es que pertenece al grupo
político que encabeza el ex pe
rredista, ex pevemista y ex priísta
Adrián Rubalcava, quien traicionó

a los ediles de oposición, que en
el 2021 conformaron la Unión de

Alcaldes de la CDMX, y él siempre
participó como un "Caballo de Tro
ya" de Sheinbaum.

La historia de los videos de

Ruiz data de agosto de 2016,
cuando acababa de renunciar ai

PAN donde apenas era diputada
suplente. El 13 de agosto la invi
taron al cumpleaños de la enton
ces senadora panista Mariana Gó
mez del Campo, y aprovechó esa
circunstancia para hacer un traba
jo político de cañería para Jorge
Triana, quien en esos días tenía el
sueño guajiro de ser presidente
de la Cámara de Diputados.

Al PAN le tocaba presidir la Cá
mara de Diputados del 1 de sep
tiembre de 2016 al 31 de agosto
de 2017. Gustavo Madero, Triana y
Federico Dóring se enfrascaron en
una guerra a ver quién era el ele
gido por Ricardo Anaya, entonces
presidente del PAN.

El tema que hizo escándalo fue
la difusión en redes sociales de una

llamada telefónica entre Ruiz y Tria
na, en la que de entrada ella le re
porta: "Misión cumplida", porque le
cuenta que tiene fotos y videos de
Dóring ebrio. "Hice que le tomaran
100 fotos con el vaso de whiskey en

la mano, y yo traigo como tres" le
afirma a Triana con emoción.

Ambos se ponen de acuerdo
para filtrar los audios a un medio
de comunicación nacional, en una
columna muy leída sobre versiones
periodísticas off the récord. Ese ro
tativo difundió el 24 de agosto de
ese 2016 parte del contenido de la
llamada, en la que Ruiz le cuenta a
Triana "todo el chisme de la fiesta".

Le insiste que charló con Dóring, a
quien incluso le preguntó qué opi
naba de Triana: '"Es un buen mu

chacho. Tiene a Santiago (su padri
no político)'", le respondió Dóring.
A propósito de ello, en la llamada
Triana se autodescalifica: "O sea soy
un pendejo, wey".

Una de las cosas que gente cer
cana a Dóring afirmó en esa reunión,
es que de ninguna manera Madero
iba a quedar como presidente de
la Cámara. Y así fue: los primeros
seis meses presidió Javier Bolaños,
de Morelos, y el segundo semestre
Guadalupe Murguía de Querétaro.

En esos días, cuando se difundió
la llamada con Triana en redes so

ciales, le atribuyeron a Brenda Ruiz
que ella misma la grabó y la hizo
pública. O sea, también traicionó a
Triana. No se ve cómo en Morena le
van a tener confianza. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON
BATRES VA POR SU 'CARTEL
VIVIENDERO' DESDE EL INFONAVIT

ftw I os reiteran
I \ I que todo
I M apunta a

que Martí Batres será
el próximo director ge
neral del Instituto del

Fondo Nacional de Vivienda para los Traba
jadores (Infonavit), posición desde donde
pretende consolidar su "cartel viviendero",
pues cerrará la pinza con la Secretaría de la
Vivienda de la Ciudad de México que va a
crear Clara Brugada, y se prevé la encabe
ce Gerardo Villanueva, personero de Batres.
Esta ruta la ha trazado el todavía jefe de
Gobierno desde hace más de 25 años que
creo la asociación Benita Galeana, que su
puestamente da vivienda a capitalinos, pero
la realidad es que son puras promesas y sa
cadera de dinero a quienes se adhieren a
esa organización viviendera. Desde el inicio
del actual gobierno, Batres se metió fuerte
al tema inmobiliario, primero con César Cra
vito al frente de la Comisión para la Recons
trucción, quien también es muy cercano a él,
lo mismo que Jabnely Maldonado, la actual
titular. Uno de los asuntos oscuros ahí es

cuántas viviendas reconstruyó la fundación
del empresario más acaudalado, pero que

se las cobraron al erario. Sheinbaum ya le

aseguró un cargo en su Gabinete a Batres,
y todo apunta a que será el Infonavit, desde
donde va a quererpara cerrar la pinza de su
"cartel viviendero".

ÁVILA, PRESIDENTA EL CONGRESO
Diputados de Morena fueron muy claros

a la hora de designar a su coordinadora: si
Sheinbaum le debe algo a Víctor Romo, que
se lo pague ella en el Gobierno Federal.
Esto, porque se decía que por ello le iba a
tocar la coordinación al también ex alcalde

de Miguel Hidalgo. Hoy todo apunta que
Sheinbaum tendrá que pagarle con algún
cargo en el Gobierno Federal, y no se perfila
que le vayan a dar algo importante, pero no
tendrá de otra más que aceptar, porque en
el Congreso lo perfilan sólo como diputado
raso, pues nos afirman que se hizo a un lado
de la coordinación la diputada Martha Ávi
la, pero a cambio va a ser la presidenta de

la Mesa Directiva para que ella encabece la
sesión de cambio de estafeta de Clara Bru

gada por Batres, el 5 de octubre. En unos
cuantos días se confirmará, nos aseguran
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#BarEmprende

Elige solo las
batallas que importan

Todos tenemos mil tareas porcumpliry mil objetivos por
lograr, pero un líder sabe elegir las batallas que de verdad
importan, dice José Luis Sánchez, Head of Media & Digital de
Diageo México

"Todos somos líderes, todos tene
mos la oportunidad maravillosa de

influenciar a alguien", dice José Luis
Sánchez Morales, Head of Media &
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Digital de Diageo México. Pero los lí
deres siempre enfrentan demasiadas
batallas que los hacen dudar al tomar
decisiones.

Muchos nos dejamos desbordar
por las mil tareas que tenemos que
hacer, por los mil objetivos que cum
plir para la empresa o el cliente, hasta
que la ansiedad nos domina. Por eso
Pepe no ve su papel de líder como una
carrera, sino como un sparring.

Lo más difícil, en un mundo que
se vive tan aprisa y donde todo urge
para ya, es lograr la trascendencia y
volverte un agente de cambio. Y pa
ra eso, como líder, debes elegir muy
bien las batallas que importan cada
día, aquellas que vale la pena pelear y
soltar todo lo demás, dice José Luis, o
Pepe, como le gusta que le llamen, en
entrevista para el podcast Fábrica de
Líderes, de GSi México. "Tú no vas a
ser un agente de cambio por el deseo
y por declarar lo que vas a hacer si no
tienes claro un propósito. Tú vas a te
ner que ir pivotando. Escoge las diez
cosas fundamentales por las cuales
vale la pena que te comas un marrón,
como dirían en España, escógelas
bien, mantente fiel a ellas y recuerda
vaciarlas de tanto en tanto", dice.

Para Pepe, la idea es enfocarte en
esas 10 prioridades y darlo todo por
ellas, pero después, de manera fre
cuente, soltarlas, "vaciar la copa",
como dice él. Para que las preocupa
ciones no lo consuman ni lo desbor

den y pueda administrar su energía
con su equipo, Pepe practica la me
ditación.

"Siempre trato de conectar por las
noches con quien soy en esencia por
que estoy haciendo lo que hago para
no arrancarle la cabeza a nadie al día
siguiente", dice el Head of Media &
Digital de Diageo México.

El porqué
y la innovación
Pepe cuenta que, según su mamá,
empezó a hablar a los dos años y
ya nunca se calló. Desde muy pe
queño se empezó a preguntar el
porqué de todo lo que veía a su
alrededor. Como líder, mantiene
esta curiosidad hasta el momento

pues, para él, es la llave que lleva
a la innovación.

Economista de profesión, Pepe
pasó por American Express, WO
BI, varias agencias de medios y
empresas como TV Azteca, has
ta que en pandemia llegó a Dia
geo México, donde la creatividad
y la innovación con su equipo son
fundamentales.

"La innovación viene de un por
qué. Viene con un radar externo de
ver afuera de ti. Con el equipo tra
to de fomentar que vean qué está
pasando allá afuera con la com
petencia, pero sobre todo con los
clientes: pensar en ellos antes que
en ti", explica.

Por eso, dice, la innovación
puede ser en una nueva etiqueta,
una nueva marca, pero también
puede estar en mejorar el servi
cio de logística y entrega o, inclu
so, en la manera que me comunico
con el cliente.

Para que los equipos innoven,
afirma, deben mantenerse inspi
rados, y la inspiración está en todas
partes: en los libros, en podcast,
en películas, pero también con tus
amigos y tu familia, si sabes obser
var y escuchar.

Al final, para Pepe, el lideraz
go no se logra con una sola persona
haciéndolo todo, sino cuando hay

una respuesta del equipo. El verda
dero líder confía en que la otra par
te tiene la capacidad y el compro
miso para resolver el problema:

"La diferencia entre un jefe y
un líder es: el jefe es el que manda,
el líder es el que inspira. Cuando
tú tienes una persona con un con
flicto, lo que quieres es inspirarlo a
que es capaz de salir adelante."
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Nunca más im
Calderón o («enarco
MAESTRO, LA JUEZA ANGÉLICA ORTUÑO
OTORGÓ PRISIÓN DOMICILIARIA A MARIO
Otra tarascada del PJF. Esa juzgadora es enemiga y trai
dora de su propio género al liberar de la cárcel al pipope
(pinche político pederasta),
Rubén Rocha negó complicidad con El Mayo Zam
bada, quien escribió que se iban a reunir antes de
ser secuestrado rumbo a EL".

Se impone mía exhaustiva investigación sin meter las
manos por nadie, y que Ismael presente pruebas de sus
dichos. En dado caso, una golondrina no hace verano, pe
ro nunca más im Calderón, "el presidente del empleo"...
de las armas entre narcos, también conocido como El Se
ñor de los Hielos (para el Eacacho Blanco), o un Cenaren,
El Señor de los Aeropuertos (para el libre acceso del Cár
tel de SmaloaPacifico).
Gálvez se quejó de que para el TE PJF ya no existe
como eandidata,

Deja tú el Tribunal Electoral o el INE: para el pueblo,
Bertha no existió el 2 de junio, y para sus huestes de lfi
millones, sólo unos miles.
Xóchitl será la próxima coordinadora de Morena en
ei congreso capitalino.

Pero no Gálvez, sino Bravo Espinosa Hasta en las flores
hay niveles, rangos y diferencias.
El INE negó permiso para la manifestación contra
la "sobrerrepresentación" de Morena y sólo fue en
las inmediaciones.

En otras palabras, que los opositores vayan a hacer su
próximo escándalo a otro lado, por ejemplo a Coyoacán
1546 y de Eenj amin Franklin 84, la funeraria del oficial
mente difunto PRD, ya ni hablamos.
Corma Machado pide al INE que cuente voto por
voto de las actas de la elección venezolana.

La política mexicana es no intervenir en asuntos ajenos,
para que nadie nieta sus narices ni sus cucharas en los
nuestros. Eso de pedir que si viene Putin el 1 de octubre
lo deténganlas autoridades de aquí es una m afufada, una
puntada de borrachos estilo Felipirium tremens.
Delfina Gómez reveló que realiza un proyecto hídri
co con equipos de Claudia y Clara,
Las 3 Alegres Comadres ya trabajan conjuntamente
desde ahorita, lo cual promete mucha mejoría par a todo
el Valle de México.
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ícolongo, corazón
de la i/quierda

EJEMPLO DE LIDERAZGO

Los 50 años de la Unión de Colonos

de San Miguel Teotongo son exhi
bición de la capacidad de liderazgo,
voluntad por detonar la transfor
mación de los espacios públicos y,
fundamentalmente, un modelo au
togestivo promotor y defensor de
causas sociales.

Surgida como organización en
1974 y constituida legalmente un
año después, lia sido referente de las
causas urbanopopulares y central
en el reconocimiento de esta colo

nia como territorio de la Ciudad de

México, luego de su disputa por con
siderarla parte del municipio de Los
Reyes, en el Estado de México,
Este sábado, en la celebración por

las cinco décadas de la UCSMT, lide

razgos destacados como el de Pedro
Moctezuma Barragán recordaron la

trascendente intervención en el ori

gen de la legendaria Coordinadora
Nacional del Movimiento Urbano

Popular y en el impulso a la izquier
da en la capital nacional y el país.
De esas causas proviene la ahora

Jefa de Gobierno electa, Clara Bru
gada, quien hace 40 años decidió
vincularse de manera permanente
a la Unión y a esta colonia enclava
da en la Sierra de Santa Catarina, en
Iztapalapa, luego de haber sido in
vitada, como estudiante de la licen
ciatura de la UAM a dar clases de

secundaria a la población.
Modelo de resistencia a prácticas

corruptas y abandono de los gobier
nos priistas extendidas principal
mente en la periferia en la década
de los 70 y 80, así como de reivin
dicación del derecho a la vivienda,
educación e igualdad sustantiva, la
UCSMT ha sido protagonista de los
logros de los movimientos urbanos.
La transformación de la capital

nacional, gobernada ahora por Mar
tí Batres, no se puede entender sin
su intervención en espacios donde
lian surgido las 13 Utopías y se pro
yecta el sistema nacional de cuida
dos.

La historia de la Unión es central

para la izquierda, tanto en la defen
sa de las causas como en la forma

ción de liderazgos sensibles como el
de Brugada.
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Cortinas de humo
Una carta sin fecha, sin firma autógrafa ni
respaldo de audio o video fue entregada por
el abogado del Mayo Zambada al periodista
Keegan Ha mil ton la misiva correctamente
escrita en ingles y traducida posteriormente al
español, circuló en redes y medios lo mismo que
ia declaración del embajador norteamericano,
Ken Sala zar Al mismo tiempo prácticamente
y en fin de semana. La curiosa relación do
hechos y la polvareda levantada en la opinión
pública y periodistas muéstralo terriblemente
fácil que somos de manipular; ¿no notaron el
discurso perfecto en la carta? ¿no vieron que no
se ofrece prueba alguna de que los dichos sean
efectivamente del Mayo? ¿no pensaron en la
estrategia del abogado para con su cliente?
Mirando un poco los datos de la carta,

menciona que Melesio Cuén fue asesinado
sugiriendo venganza... ¿con disparos en las
piernas?, así se declara en las notas policiacas,
¿un sicario que vapor alguien dispara a las
piernas?
Menciona también al gobernador Rocha,

su post del momento lo sitúa a 3 y 1/2 horas de
Culiacán en un evento; se dice que Zambada
entró solo con dos guardias de seguridad ¿es
creíble que el hombre más buscado de México
y los Estados Unidos no mande una avanzada
y solo quede con 2 o 4 elementos de custodia?

¿alguien a quien nunca en 50 años se le pudo
apresar? ¿es creíble que no sea él el que ponga
lugar y hora de una cita, sino que acate la
indicación de terceros? Habría que volver a leer
la entrevista que le hizo Julio Sherer en su
momento.

La gira del preside nte y la docto ra cstab a
prevista a Sinaloa con más de 5 días de
anticipacióny curiosamente 1a bomba mediática
se detona en ese momento (fin de semana) y
preámbulo para la toma de protesta de la nueva
presidenta.
Por último, Ken Salazar contradiciéndose en

sus propias declaraciones.
Una cortina de humo que no debe hacernos

olvidar que Estados Unidos le debe una
explicación detallada y FORMAL al gobierno
mexicano, aunque la DEA odie a AMLO.
Por cierto, ¿quién es y dónde está el piloto?

¿cómo es que 1a frontera más vigilada no notó a
un avión mexicano en su territorio?

Mas que dejarnos 11cvar por la ola de
especulación convendría tomar las cosas con
mayor objetividad, mirar dos veces las notas y 110
creer en los que llevan agua a su molino a cambio
de vistas y monetización.

lima tu (»|>iitioii @ ,\llamar brcmjiicz
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Termina la
Olimpiada
BUSQUEDA DE IGUALDAD

Un evento tan esperado como son las
Olimpiadas, ha llegado a su fin. Du
rante casi veinte días, el mundo estu
vo pendiente de los éxitos deportivos,
donde presenciamos nuevos récords
y actos a los que bien se les pude con
siderar heroicos. Verdaderas sáper
mujeres y hombres manifestaron sil
brillantez, demostrando que la cons
tancia, la seriedad y el apoyo, produ
cen resultados fuera de serie.

Correr cien metros en menos de

diez segundos es algo inaudito y co
mo tal, las competencias expusie
ron en unos cuantos días resultados

increíbles, con rutinas de gran im
pacto y belleza, a cargo de gimnas
tas que nos dejaron estupefactos; de
igual forma, la natación fue maravi

llosa y no podían faltar los deportes
de contacto, con encuentros que nos
mantuvieron expectantes. El mundo
no se despegó de la televisión, inclusi
ve importantes mandatarios del orbe
se manifestaron sobre tan relevante

acontecimiento,

París albergó atletas de 204 paí
ses, de los cuales, un 10% fueron los
que tuvieron éxito, entre ellos se re
partieron las más sonadas victorias,
con premiaciones de medallas de
oro para el primer lugar, plata al se
gundo y bronce para el tercero. In
sistimos, solo entre pocas naciones
se llevaron cientos de trofeos, evi
denciando una vez más que hay dos
mundos deportivos, el de las grandes
potencias y de quienes bien pueden
ser considerados "invitados de pie
dra", que están al margen de triun
fos trascendentales.

Sin duda la desigualdad es un te
ma que debe superarse y así reducir
las diferencias, tanto entre los hom
bres. como entre los distintos países.
El deporte es fundamental, ayuda al
perfeccionamiento, esparte integral
de la conformación morfológica del
ser humano, por lo que es indispen
sable darle eí respaldo necesario en
todos los ámbitos sociales. Ojalá en
las próximas Olimpiadas se logre por
méritos un reparto más justo de me
dallas.
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\nte diferencias
VIt! i>

pueblo primero
La semana pasada, la virtual presidenta de
México emprendió imaserie de reuniones
con Gobernadores de todo el país a efecto
de revisar los proyectos prioritarios y
de infraestructura para cada una de las
regiones del país.
Sheinbamn demostró tener una

visión integradoraque es absolutamente
indispensable en una democracia para que
sus gobiernos dejen de lado sus intereses
de grupo y ubiquen sus mir as en el interés
general, la mayoría de los gobernadores
de oposición, expresaron su beneplácito
por la convocatoria de la próxima
mandataria mexicana y dijeron estar
dispuestos a superar las diferencias del
pasado proceso electoral para asumir esta
nueva responsabilidad de coordinación en
beneficio de sus gobernados.

En dichas reuniones no hubo pie para
enumerar las diferencias, se abordaron

tenias que impulsarán el desarrollo de
México, entre los asuntos prioritarios
se encontraron el agua, la salud y eí
bienestar, además de abordar la inversión

en infraestructura en diferentes polos de
desarrollo.

Claudia Sheinbaum debe tener un

diagnóstico puntual de las prioridades
para la nación, llegará a su toma de
posesión con tareas ya avanzadas, no en
vano que se llame "Transición histórica";
la exjefa de gobierno capitalino hereda
un país que lleva impulso creciente, sin
duda habrá temas que serán mi reto para
su administración, pero la continuidad
representa que no habrá variantes en el
desarrollo económico y social del país.

En el pasado los mexicanos observamos
que la llegada de nuevos gobiernos
significaba inestabilidad económica,
cambios drásticos en las políticas sociales.
Hoy la continuidad ofrece estabilidad y
la conquista de derechos sociales, lo que
representa que los beneficios para los que
menos tienen no están condicionados

a los cambios políticos, sino que están
plasmados en la constitución e incluso
habrá una extensión de ellos, ante la
promesa del tan anhelado desarrollo
economice.
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Este verano Europa se ha convertido en el epicentro de las protestas
contra el turismo masivo, reflejando un fenómeno que está alcanzando pro
porciones alarmantes en varias ciudades. Barcelona, Mallorca y Venecia se
han convertido en símbolos de una creciente frustración con el turismo des
controlado. Miles de residentes han salido a las calles para expresar su des
contento con una situación que ha llevado al incremento de los precios de los
inmuebles, a la contaminación ambiental, a problemas de estacionamiento,
congestión del tráfico y escasez de agua.

En Barcelona, por ejemplo, las mani
festaciones han adoptado formas dra
máticas y visibles. Los residentes han
recurrido a rociar a los turistas con pis
tolas de agua mientras gritaban "¡Turis
tas, váyanse a casa!" La principal causa
de estas protestas es el aumento de los
alquileres y los precios de las viviendas.
En la última década, los alquileres en
Barcelona han aumentado un í>8lo

que ha hecho casi imposible para los re
sidentes locales, especialmente los jóve
nes, poder adquirir una vivienda propia.
Esta situación no es única de Barcelona;
otras ciudades europeas como Málaga,
Cádiz y Palma de Mallorca están experi
mentando problemas similares.

Pero los problemas no son sólo eco
nómicos. El comportamiento irrespetuo
so de algunos turistas ha exacerbado aún
más las tensiones. En Florencia, una tu
rista fue filmada besando y realizando
gestos obscenos con una estatua de Baco,
mientras que en otros lugares, grupos de
turistas han causado daños a estatuas y
monumentos históricos. Estas acciones

han llevado a algunas ciudades a imple

mentar campañas de desmarketing para
disuadir a ciertos tipos de turistas. Áms
terdam, por ejemplo, lanzó la campaña
Stay Away, dirigida a hombres jóvenes que
buscan actividades de despedida de sol
tero, para advertirles sobre las conse
cuencias de su comportamiento antisocial.

La problemática del turismo masivo
no está limitada a Europa. En Goa, India,
el turismo ha elevado los precios de los
inmuebles y ha generado problemas si
milares de congestión y contaminación.
El concepto de "fuga de turismo", donde

el dinero gastado por los turistas no be
neficia a las comunidades locales, es un
fenómeno preocupante que afecta a mu
chas áreas turísticas, incluida Goa,

En otros países también se han repor
tado incidentes que subrayan los desa
fíos del turismo masivo. Recientemente,
la posada tradicional japonesa Matsu
kawakan, en la ciudad de Talcayama,
recibió por primera vez a viajeros ex
tranjeros que, lamentablemente, se mar
charon sin pagar su factura. Ello dejó a
la gerencia decepcionada y con un sen

timiento de traición, dado que su equipo
estaba entusiasmado por mostrar Talca
yama a los visitantes internacionales.

La raíz de estos problemas es estruc
tural. El turismo masivo a menudo no se

gestiona de manera sostenible, y los be
neficios económicos generados por el
turismo no se reparten equitativamente.
Los residentes locales, que frecuente
mente trabajan en la industria del turis
mo, no ven mejoras significativas en su
calidad de vida. En respuesta a estos de
safíos, algunas ciudades han tomado
medidas para controlar el número de
turistas y mitigar los impactos negativos.
Venecia, por ejemplo, introdujo un cargo
de entrada de cinco euros para regular
el número de visitantes, lo que generó
más de 2.4 millones de euros en ingresos
en poco tiempo. Barcelona también pla
nea aumentar el impuesto turístico para
algunos pasajeros de cruceros y finalizar
las licencias para apartamentos de alqui
ler a corto plazo.

En Portugal, la ciudad de Caminha ha
implementado una nueva medida para
mitigar el impacto del turismo masivo.
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A partir de septiembre, Caminha cobra
rá una tasa turística de 1.50 euros duran

te la temporada alta y de un euro en la
temporada baja. Esta tasa se aplicará a
todos los establecimientos de alojamien
to, incluidos los campamentos y parques
de caravanas, y estará limitada a un
máximo de siete noches consecutivas.

Existen exenciones para peregrinos a
Santiago de Compostela y Fátima, per
sonas con discapacidades significativas
y aquellos alojados por motivos de emer
gencia social o protección civil.

Una solución innovadora ha surgido
en Copenhague, Dinamarca, con el pro
grama CopenPay, que promueve un tu
rismo más ecológico. Los turistas pueden
recorrer en lcayalc los canales de la ciudad
de forma gratuita, siempre que recojan
basura durante su paseo. Esta iniciativa,
creada por la ONG ambiental GreenKa
yalc, ha sido muy popular y la mayoría
de los turnos están reservados.

El programa CopenPay también ofre
ce recompensas por comportamientos
ecológicos, como moverse por la ciudad
a pie o en bicicleta, con beneficios como
café gratis, talleres y descuentos en en
tradas. Esta iniciativa contrasta con las

medidas restrictivas en ciudades como

Venecia y Barcelona, y busca inspirar un
comportamiento más consciente y sos
tenible entre los viajeros.

En México enfrentamos problemas

similares debido a los incrementos sig
nificativos en el turismo internacional.

Durante el primer semestre de este año,
nuestro país recibió a 11 millones 998
mil turistas internacionales por vía aé
rea, lo que representa un incremento
del 4.3SI en comparación con el mismo
periodo de 2023. Este aumento también
supera en un 18.6% las llegadas regis
tradas en el primer semestre de 2019.

Un ejemplo claro de cómo la turisti
ficación puede afectar a las comunidades
locales es Mazatlán. Especialistas en tu
rismo y espacios públicos han propuesto
regular la actividad turística a partir de
un diálogo que tome en cuenta el impac
to ambiental y la opinión de la población
local. La necesidad de establecer un or

den surgió cuando empresarios y habi
tantes impulsaron una campaña para
regular la contaminación acústica del
puerto. Sin embargo, cuando la exigencia
se centró en las bandas de música sina

loense en la playa, la noticia escaló a ni
vel nacional, introduciendo el término
gentrificación en la discusión.

La turistificación ocurre cuando la po
blación local deja de frecuentar sus espa
cios; que se transforman en lugares para
turistas. Con la llegada de nuevas perso
nas y nuevas dinámicas, se empiezan a
cobrar servicios que antes eran gratuitos,
como los estacionamientos, y los lugares
que antes eran de acceso libre ahora tie

nen una cuota de entrada. Además, em
piezan a restringir o cambiar costumbres
de la población local para satisfacer las
necesidades de los turistas, lo cual afecta
a los residentes, que se ven obligados a
renunciar a sus hábitos cotidianos o a des

plazarse a la periferia.
Por lo tanto, debemos aprender de los

errores cometidos en otros lugares para
evitar enfrentar situaciones similares a

las vividas este verano en Europa. Ciu
dades como Cancún, Playa del Carmen,
Tulum y la misma Ciudad de México
muestran signos de sobrecarga turística.
Para prevenir un futuro de protestas y
resentimiento, es esencial implementar
políticas de turismo sostenible que be
neficien tanto a los visitantes como a los

residentes locales. Esto incluye regular
los alquileres a corto plazo, introducir
impuestos turísticos, dar alicientes para
conductas adecuadas de los visitantes, y
realizar inversiones en infraestructuras

que mejoren la calidad de vida de los
residentes. Al adoptar medidas preven
tivas y aprender de los desafíos de
otras regiones, podemos promover un
turismo que sea beneficioso para todos.
La clave está en aplicar políticas equi
libradas y fomentar un turismo res
ponsable y consciente, garantizando
así que el desarrollo turístico no se
convierta en una carga para las comu
nidades que lo acogen.
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La trastienda
OSCURA HERENCIA
DE LÓPEZGATELL
Además de los estragos causados por el pésimo manejo
de la pandemia de Covid19, el exsubsecretario de Salud,

Hugo LópezGatell, dejará como herencia al nuevo gobierno
un grave problema derivado de la caída en los niveles de

vgcunación infantil algo en lo que México llegó a ser un
ejemplo para el resto del mundo. Quienes saben del tema

aseguran que LópezGotell estuvo g lg cgbezg de ung serie de
decisiones erróneos gue llevgron g gue lg coberturg de
vgcunación se desplomarg, lo gue propició el regreso de
enfermedodes gue yg se creígn ermdicgdgs. Pero, lejos de
asumir algún tipo de responsabilidad, LópezGatell —nos
asegurgn— andg en buscg de alguna silla en el Palacio del
Ayuntamiento. Veremos si lo logra.

El reto que deja Rosa Icela

Entre los colectivos feministas fue

muy bien recibida la propuesta de
la secretaria de Seguridad y Protec

ción Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, de
que el tipo penal de feminicidio se homo
logue en las 32 entidades federativas. Se
trata de un añejo reclamo de activistas en
contra de la violencia contra las mujeres,
que adquirió un gran empuje al ser plan
teado desde Palacio Nacional. Rosa Icela

lanzó a los 32 congresos estatales, en su
gran mayoría dominados por Morena, el
reto de ponerse a legislar para que se cuen

te con mejores herramientas que ayuden
a combatir los feminicidios. Al mismo

tiempo, nos dicen, la titular de la SSPC de
mostró que estará dedicada a su actual
encomienda hasta el último día. ¿Será?

Federalismo de Sheinbaum

Lo que hasta la fecha sigue provo
cando eco son las reuniones que
la próxima presidenta Claudia

Sheinbaum ha sostenido con goberna
dores, incluidos los de oposición. Shein
baum pidió a los mandatarios que definan
una obra prioritaria en sus estados, para
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que ésta sea apoyada con recursos fede
rales. La expectativa es que estas 32 obras
formen parte de las primeras 100 acciones
a desarrollar por el Gobierno federal que
iniciará este 1 de octubre. Muchos ven en

esta actitud un mensaje en el sentido de
que la próxima presidenta pondrá en
marcha una especie de nuevo federalis
mo, basado en la cooperación institucio
nal, sin importar colores. Hay mucho
optimismo, nos dicen, entre los manda
tarios estatales. Por algo será.

Conservadores guindas

De lo que casi nadie habla es de la
infiltración de algunos personajes
de ideología conservadora a las

filas de la Cuarta Transformación. Dicen

los que saben que hay por lo menos 11 di
putados federales electos de Morena que
pertenecen a congregaciones evangélicas;
otros tres o cuatro están ligados a la iglesia
La luz del mundo y hay por ahí alguno
identificado con la organización ultrase
creta El Yunque, a la espera de que la ma
gia de losplurís le otorgue un lugar en San
Lázaro. Estos legisladores difícilmente
pondrán en evidencia sus creencias y sus
convicciones, pero no se descarta que los
traicione el subconsciente ante temas co

mo la despenalización del aborto y las
bodas igualitarias. Pendientes.

Crítica silenciada

Organizaciones sociales no han
dejado de condenar la actitud del
alcalde morenista de San Luis Río

Colorado, Sonora, Santos González Yes
cas, quien el pasado miércoles ordenó
retirarle el micrófono al periodista Jesús
Manuel Angulo Corral, cuando le hacía
una pregunta incómoda. El hecho ocu
rrió el mismo día en que en Zacatecas
desconectaron el audio para que no se
escucharan los gritos de una madre que
increpó al gobernador, también de Mo
rena, David Monreal. Hay quien cree se
trata de una estrategia deliberada del
guinda a nivel estatal y municipal, de
apagar micrófonos para acallar las voces
críticas. Claro que también podría tratarse

de una mera coincidencia, lo cual, de todos
modos, es grave. Ahí el dato.

Último suspiro delPRD

La sesión del pasado jueves de la Sa
la Superior del TEPJF representó el
último suspiro del PRD. La decisión

del órgano jurisdiccional de no anular
ninguna casilla en la elección presiden
cial terminó con la última esperanza que
teníanlos Chuchos de conservarla fran

quicia. Ahora sólo restará esperar a que
el INE haga la declaratoria oficial de la
pérdida del registro, lo que equivaldrá a
expedir la carta de defunción. La desa
parición del PRD del espectro político, nos
dicen, no es algo para celebrar, sino para
lamentar, pues se trata de un partido que
jugó un papel clave en la transición a la
democracia; un legado que no supieron
cuidar quienes lo tuvieron en sus manos
en los últimos años. Así las cosas.
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índice global del
crimen organizado
Enrique del Val
Son muchos los pendientes que la

actual administración deja para el
próximo gobierno que, entre otros,
van desde la implementación de posi

bles reformas legales y obras no terminadas,
hasta compromisos financieros ineludibles en
los programas sociales, mismos que presiona
rán el gasto y su inicio, por muy acorde que
esté con el actual.

Pero creo que hay un gran tema que supe
ra a todos los anteriores, el del crimen orga
nizado, lacra que cada día crece y afecta cada
vez a un mayor número de ciudadanos y mi
grantes en nuestro país, sin que se vea una
acción seria en su contra

Desde 2013, se fundó una organización
independiente, denominada en español Ini
ciativa Global contra el Crimen Organizado
Transnacional (por sus siglas en inglés, GI
TOC), con sede en Ginebra, Suiza, y que perió
dicamente elabora un índice a nivel mundial

sobre el tema.

Recientemente publicaron el llamado ín
dice Global de Crimen Organizado 2023, en
cuyo prólogo mencionan claramente que, des
pués de 10 años de fundada la organización,
encuentran que la amenaza del crimen orga
nizado "es mayor que nunca". Indican que el
83ft de la población mundial es víctima de
este tema y que es necesario seguir actuando

de una manera coordinada a nivel mundial.

En un artículo publicado en la revista digi
tal ProjectSyndicate, el investigador canadien
se Robert Muggah menciona que el crimen
organizado es "omnipresente y a la vez invi
sible" y que hasta ahora ha faltado una coor
dinación coherente y una estrategia clara
para su combate.

Ofrece algunos datos que reflejan la mag
nitud del problema como, por ejemplo, que
más del 90¥o de los billetes de un dólar en cir

culación en Estados Unidos están contamina

dos con restos de cocaína u otras drogas o que
el 66fj de la población de la India ha señalado
que han sido víctimas de extorsión en línea, y
estamos hablando de una nación que hoy tie
ne cerca de mil 500 millones de habitantes.

Según los cálculos hechos por el investiga
dor, el crimen organizado es un negocio de
cerca de cuatro trillones de dólares a nivel

mundial y que si se le agrega el crimen ciber
nético, puede llegar a 12 trillones de dólares. La
oficina de Naciones Unidas que tiene a su cargo
estos temas menciona que entre el 2|6 y del
Producto Interno Bruto mundial es lavado ca

da año por las organizaciones delictivas.
Volviendo al índice Global, para el caso de

México, de 193 países considerados, ocupamos
el horroroso tercer lugar en criminalidad, sien
do Myanmar el primero y Colombia el segundo.
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De forma paralela, también elaboran un
índice de la llamada resiliencia, que según el
diccionario de la RAE, es la "Capacidad de
adaptación de un ser vivo frente a un agente
perturbador o un estado de situación adver
sos". De los 193 países, nos colocan en el lugar
124, en el sitio 25 del continente y en el terce
ro de América Central.

En el extenso índice de cada país se destacan
temas centrales como las drogas, el comercio,
el medio ambiente, el crimen cibernético, las
organizaciones criminales, la respuesta guber
namental y la protección a la sociedad civil.

Los resultados para nuestro país son nega
tivos en casi todos ellos, en comparación con

el índice que elaboraron en 2021. La realidad
la vemos todos los días en el poco éxito de las
acciones gubernamentales para su combate,
que más parecen acuerdos bajo la mesa que
han permitido la extensión de los grupos cri
minales a todas las esferas de la nación, y su
cada día mayor presencia, ya no tan invisible,
ante la cual los ciudadanos están indefensos

en sus negocios o casas.
Este tema, sin la menor duda, deberá ser,

si no el primero, uno de los primeros que el
nuevo gobierno debe encarar con una política
exitosa que evite los fracasos de las anteriores
administraciones, antes de que se nos quiera
imponer una solución desde fuera.
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Sube el riesgo
México
Luis M. Cruz
1 Nuevamente, la agitación mundial

ha hecho aparecer el fantasma de
la recesión en Estados Unidos, que
fácilmente pudiera llegar a propa

0 garse si es que situaciones distin
tas en su naturaleza llegaran a eslabonarse.
En México es posible atribuir a factores exter
nos la reducción de perspectivas de nuestra
economía, como si de resistir se tratara, pero
en realidad lo que pudiera estar sucediendo
es que se estén combinando el hambre con las
ganas de comer. Es decir, que los factores ex
ternos estén simplemente agravando debili
dades internas, acentuando el efecto sobre los
indicadores económicos.

2 En opinión de los analistas, el desorden
.en los mercados está acentuado por la

aversión al riesgo persistente entre los inver
sionistas, quienes temen que el altísimo cos
to del dinero, causado por tasas de interés
muy altas por un periodo ya prolongado de
tiempo, pudieran causar desempleo, desin
versión y reducción del consumo como para
frenar el crecimiento de la gran locomotora
mundial estadounidense, por ahora situado
en torno al 2%, lo que en general desacelera
ría la economía global. Esta percepción fue
agravada por la primera elevación de las tasas
de interés en Japón, que había sido negativa has
ta hace poco, lo que sumará costos al dinero y las
transacciones.
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3 Y, en el caso de México, la aversión al

. riesgo provocada por las confusas seña
les de desarticulación de controles jurídicos
y convencionales y la gestación de un poder
hegemónico sin contrapesos, más allá de la
favorable situación que el país pudiera tener
en la relocalización de cadenas productivas,
están generando pesos muertos. Si se pierde
la confianza en los tribunales y en el cumpli
miento de compromisos en los tratados inter
nacionales para contar con órganos autónomos
antimonopolios, de regulación y transparen
cia, se incrementan los riesgos y enrarecen
las inversiones.

4 Ciertamente, la macroeconomía mexi

.cana es bastante buena; contamos con
reservas internacionales por 223 mil millones
de dólares, la deuda externa no parece ser de
masiado elevada como porcentaje del PIB (se
sitúa en torno a 48<í| si bien en términos ab
solutos creció cuatro billones de pesos en este
sexenio y los ingresos públicos, aún por defi
nirse el proyecto de presupuesto para 2025,
parecen ser suficientes para el arranque del
gobierno entrante, si bien las preocupaciones
por la estabilidad fiscal o el nivel del gasto pú
blico siguen presentes. Piénsese tan sólo que,
con las actuales tasas de interés, el financia
miento de la deuda requiere 1.2 billones de
pesos, monto que se incrementa conforme
nuestra moneda se devalúa, cantidad

equivalente al total de transferencias y par
ticipaciones federales a los estados y munici
pios, y muy superior a los montos requeridos
para los programas sociales comprometidos
por el gobierno y que deberán sostenerse. En
esa tendencia, llegará un punto en que la liga
no podrá estirarse más y deberá recurrirse
a más ingresos, vía la deuda o el incremento
de impuestos, o bien, al recorte del gasto, que
es lo más probable que suceda. Para 2025, la
SHCP anticipa una reducción del déficit públi
co de 6 a 3.5% así como recorte del gasto de
inversión, al concluirse las obras icónicas co
mo Dos Bocas, el Tren Maya y el Transístmico,
cuya operación seguirá costando.
5 ¿Qué puede pasar? Que el ajuste frene

.la expansión de la economía, de por sí
acotada en torno al 2% y que, de darse una
recesión en Estados Unidos, el Acuerdo Co
mercial trilateral (TMEC por sus siglas en
inglés) no pudiera compensarnos, lo que
generará mayor desconfianza, inflación y
diferimiento de inversiones, como sucede
en los casos de Tesla, industria agroalimen
taria y energías limpias. La aversión al ries
go México, ese concepto poco comprendido,
es lo que está pesando sobre el otrora super
peso, llevándose las esperadas inversiones
por relocalización hacia la India, Vietnam y,
de llegar Donald Trump a la presidencia,
hacia Estados Unidos. ÉH
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Capitanes NICOLÁS
CÁNOVAS...

Es el capitán de AMD
para América Latina,
empresa que tiene 30
por ciento del merca
do de chips de cóm
puto en México. La es
trategia de la com
pañía en el segundo
semestre del año, pa
ra mantener su creci

miento, es apostar a su
nuevo semiconductor

que permite el desa
rrollo de la Inteligen
cia Artificial personal
sin que esté conecta
do a la nube.

Transición discreta

El viernes pasado se llevó a cabo la reunión del Con
sejo Nacional del Consejo Coordinador Empresarial

(CCE), a la que asistió como invitado Carlos SHm, quien
recibió un reconocimiento a su trayectoria empresarial

Los miembros de la cúpula empresarial también re
cibieron a Juan Ramón de la Fuente, quien será Canci
ller en el próximo Gobierno, y al Embajador de Estados
Unidos en México, Ken Solazar.

Trascendió, a nivel general, que algunos de los temas
de los que se conversaron giraron en torno a la oportu
nidad que tiene la economía mexicana con el TMEC,
la inseguridad en el País, una preocupación permanen
te del gremio empresarial; así como el desarrollo de in
fraestructura y la necesidad de energías limpias para ha
cer realidad el nearshoring.

Tras la última reunión del oiganismo cúpula con la
virtual Presidenta electa, Claudia Shembaum, el Conse
jo determinó que lo mejor era mantener en privado este
tipo de reuniones y que cualquier información respec
to a ellas se dé a conocer por su presidentes, Francisco
Cervantes.

Es la razón por la que en este periodo de transición
de Gobierno el líder empresarial ha optado por un per
fil bajo y poco se conoce de los encuentros como el del
viernes, más allá de lo que se hizo público a través de sus
redes sociales.
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De estudios
a libro

Desde hace algunos años, el
Centro de Investigación de
Mujeres en Alta Dirección
(CIMAD) del IPADE, que
dirige Yvette Mucharraz,
lleva a cabo estudios sobre la
participación de mujeres en
consejos de administración.

Ahora, el CIMAD pre
sentará el libro 'Tarticipa
ción de las Mujeres en Con
sejos de Administración",
investigación académica cu
ya compilación estuvo a car
go de la investigadora Karla
Cuflty,

Según sus propias me

diciones, en México la par
ticipación femenina en con
sejos es apenas de 11 por
ciento en las empresas que
cotizan en Bolsa

La investigación fue
realizada en conjunto con
las universidades Anáhuac,
Iberoamericana, el ITAM, la
UNAM y la Panamericana,
además del propio IPADE.

El libro consta de ocho
capítulos en los que se
muestra la poca participa
ción femenina en estos ór
ganos de gobierno corpora
tivo, las causas, lo§ retos y
las oportunidades que tie
nen las empresas mexicanas
para ir ampliando los espa
cios de los consejos a muje
res preparadas para este fin.

El Instituto cuenta con
una red de mujeres conse
jeras y expertas a la que las
compañías acuden a consul
tar perfiles que pueden for
mar parte de sus consejos
de administración

La paridad forma par
te de los criterios ASG (am
bientales, sociales y de go
bernanza corporativa), que
hoy son fundamentales para
que las empresas obtengan
financiamiento y puedan ju
gar en las ligas globales.

Van por
el norte

Luego de encontrar un mer
cado con interés, el opera
dor de telefonía AT&T, que
en México encabeza Mó
ráca Aspe, inaugura hoy su
tienda número 85 en Nuevo

León, la más grande en el
Estado hasta el momento.

Además de ofrecer ser
vicios tradicionales, la tien
da ubicada en Monterrey
brindará a los clientes em
presariales espacios de
coworking con acceso gra
tuito a WiFi, como laborato
rios de capacitación y salas
de videoconferencias.

La estrategia de la com
pañía en esta zona se ha
enfocado en incrementar la
capacidad para brindar una
mejor velocidad de navega
ción en Monterrey y zonas
conurbadas, así como en la
expansión de sus puntos de
venta, con 37 tiendas inau
guradas en lo que va del año.

Esto refleja que los es
tados de la región son estra
tégicos para AT&T. Por un
lado, ahí se concentra un
mercado potencial significa
tivo, sobre todo de clientes
de pospago, que es el seg
mento de mayores ingresos
para los operadores móviles.

Por otro lado, AT&T

México se íntegra en un
ecosistema empresarial en
crecimiento, reconocido
por la adopción de la Indus
tria 4.0.

Al segundo trimestre del
año, el operador telefónico
alcanzó un total de 22.6 mi
llones de clientes en Méxi
co, cifra que se logró gracias
las diversas estrategias de
mercado justo en el norte
del País.

60 años
en México

La biofarmacéutica japo
nesa Takeda, que en Méxi
co dirige Hernán ForcQe,
cumple hoy 60 años de ope
ración en México.

La presencia de Take
da en el mercado mexica
no es estratégica, ya que es
el primer país con opera
ción completa al contar con
una de las 25 plantas de ma
nufactura y uno de los tres
centros de innovación a ni
vel mundial.

En cuanto a sus ope
raciones comerciales, han
mantenido un crecimiento
de doble dígito en los últi
mos años.

Además, de las 25 molé
culas en fase clínica que tie
ne Takeda a nivel mundial,
se espera que todas puedan
estar en el mercado mffldca
no en los próximos años.

Las áreas terapéuticas
en las que se encuentran
estos medicamentos son
gastroenterología, oncolo
gía, enfermedades raras, te
rapias derivadas del plasma,
neurociencias y vacunas.

capitanes@reforma.cosTi
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La suma de
todos los miedos"
(Tom Clancy)

La semana pasada se ca
racterizó por una in
tensa volatilidad en los

mercados financieros. Des
pués de la tormenta, muchos
analistas dijeron que el fenó
meno ocurrió como conse
cuencia de varios factores. La
suma de ellos se tradujo en
una acentuación de temores
sobre el futuro.

En el corto plazo, el de
tonador de la inestabilidad
consistió en el aumento de la
tasa de interés por parte del
Banco de Japón, apenas por
segunda ocasión desde 2007.
Cambió entonces la rentabi
lidad de ciertas operaciones
financieras conocidas como
carrytrade que consisten en
pedir prestado en yenes a ta
sas de interés bajas, para in
vertir en activos denominados
en otras monedas, con mayor
rendimiento. Se alteraron por
tanto los flujos de capitales
entre países. De paso, ello re
sultó en un impacto negativo
inicial sobre el peso mexicano.

Con una perspectiva de
mayor amplitud, parece que

el elemento más significativo
entre los causantes de la tur
bulencia fue la publicación de
indicadores que sugirieron
un debilitamiento de la eco
nomía estadounidense Entre
ellos, sobresalió un aumento
de la tasa de desempleo en
julio (4.3%), lo que prolongó
una tendencia ascendente.
La gráfica ilustra lo sucedido.
El episodio ha propiciado in
terpretaciones muy variadas.
En lo que sigue, aventuro una
síntesis de las dos que me pa
recen extremas:

1. Regreso a "lo normal":
Según este enfoque, lo que
pasa es sólo una cierta "nor
malización" del mercado de
trabajo, el cual había esta
do muy "apretado" después
de recuperarse de la pande
mia. Hay que recordar que
se acepta convencionalmen
te que, para todo fin prácti
co, una tasa de desempleo
de alrededor de 4% es "ple
no empleo". Al mismo tiem
po, se destaca como factor
positivo la robustez de las
utilidades de las empresas y

las oportunidades de creci
miento vinculadas a la Inteli
gencia Artificial. Finalmente,
este punto de vista enfatiza
el persistente vigor del sec
tor de servicios, lo que pone
de manifiesto la fortaleza de
la demanda, en especial del
gasto de los consumidores.
2. "Al filo del agua" (perdón,
Agustín Yáñez). Según la vi
sión opuesta, lo sucedido es
el preámbulo de una recesión.
Ello se advierte, con esta ópti
ca, cuando al indicador citado
se le agregan otras estadísticas
laborales menos favorables. Por

ejemplo, en julio, la nómina
(payroü) creció en sólo 114,000
personas (Burean qf Labor Sta
tistics). Dicho número fue el
segundo más bajo en más de
tres años y, además, resultó
inferior a las expectativas. Este
enfoque atribuye la desacelera
ción de la actividad económica
a la política monetaria restric
tiva iniciada por el Fed allá por
la primavera de2022 El banco
central, se dice, ha demorado
demasiado tiempo la reduc
ción de su tasa de interés, es

perando una confirmación del
control de la inflación

Las opiniones anteriores son,
por supuesto, apenas un par
de trazos polares de una rea
lidad extremadamente com
pleja y de un porvenir inson
dable. Específicamente, es im
posible pensar en lo que viene
sin considerar al menos las
consecuencias potenciales de
dos eventos políticos incier
tos: las elecciones en Estados
Unidos y los conflictos bélicos
en Gaza y en Ucrania. Por un
lado, es obvio que el curso de
la economía será distinto de
pendiendo de qué partido, el
Demócrata o el Republicano,
domine el escenario. Por el
otro, no es descartable una
extensión de la guerra entre
Israel y sus vecinos, lo que se
traduciría en un aumento de
la percepción de riesgo.

¿Quién puede, con serie
dad, prefigurar el futuro?

Ei autor es profesor de
Econofnía en la EGADE,
Business Schooi, ITESM
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What's
¦ News
# * *

A lgonquin Power &
/"XUtilities venderá su
negocio de energía reno
vable en 2.5 mil millones
de dólares, un año des
pués de poner el segmen
to a la venta. La empresa
canadiense de energía
renovable y de servicios
públicos regulada acordó
vender el negocio, salvo
sus activos hidroeléctri
cos, a una filial propiedad
de LS Power, compañía de
inversiones y operaciones
enfocada en la produc
ción, transmisión e in
fraestructura de energía.

? Las acciones de Ola
Electric Mobility, un fa
bricante indio de scooters
eléctricos, repuntaron en
su debut bursátil, refle
jando un fuerte interés de
los inversionistas por el
mercado de los vehí
culos eléctricos de una
economía del sur de Asia
en rápido crecimiento. Las
acciones subieron 20%, a
9L18 rupias tras abrir sin
cambios en la bolsa BSE
en Mumbai. El fabricante
respaldado por SoftBank

Group recaudo 61.46 mil
millones de rupias, o 73L6
millones de dólares.

? Las acciones
en Semiconductor
Manufacturing
International Corp.
(SMIC) subieron 6.3%,
a 16.80 dólares de Hong
Kong después de que el
fabricante de chips más
grande de China reportó
resultados trimestrales
mejores de lo esperado
y emitió proyecciones
optimistas, indicando una
recuperación más fuerte
en la demanda. La utilidad
neta de la empresa en el
segtindó trimestre cayó
59% respecto a un año
a$tes, a 164.6 millones de
dólares, mientras que los
ingresos subieron 22%, a
L9 mil millones.

? Pitney Bowes vendió
una participación con
troladora en la mayoría
de su segmento Global
Ecommerce a una filial de
Hilco Global al tiempo que
planea cesar gradualmen
te el negocio. El trato per
mitirá que la compañía de
envíos y logística elimine

136 millones de dólares en
pérdidas anuales y se en
foque en su negocio prin
cipal que genera efectivo.
Señaló que el segmento
ha batallado para generar
ganancias en años recien
tes debido a "vientos en
contra macroeconómicos
e industriales".

? Hargreaves Lansdown
acordó ser vendida a un
consorcio de capital priva
do tras meses de charlas
en un trato que valúa a la
plataforma de inversión
directa al consumidor más
grande de Reino Unido
en 5.44 mil millones de
libras (6.94 mil millones
de dólares). El consorcio
conformado por CVC
Advisers, Nordic Capital
y una filial de Abu Dhabi
Investment Authority
ofrecerá a los accionistas
del grupo que cotiza en la
bolsa de Londres mil 140
peniques en efectivo por
cada una de sus acciones,
según su propuesta no
vinculante más reciente.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Pemex da los últimos contratos
sin licitación
::::: La que resultó ganadora en materia de segu
ros fue Mapire, que se quedó con el contrato de
las pólizas de equipo automotor que da cobertura
a los daños materiales, robo total y la responsabi

lidad civil en que puedan verse
involucradas las unidades que
conforman el parque vehicular
de Pemex, de Octavio Romero
Oropeza Nos informan que el
monto acordado fue de 49.6 mi
llones de pesos, cuya cobertura
vence el 28 de febrero del próxi
mo año. Lo que llamó la aten
ción, nos dicen, es que el con
trato se otorgó a la aseguradora
mediante adjudicación directa,

sin licitación y de forma presencial, dejando de
lado los principios de máxima publicidad que
pregonan en Palacio Nacional. Por cierto, varios
se preguntan cuándo estará listo el informe de
austeridad republicana que Pemex debió entregar
hace meses.

Un sexenio de premios
sin el Presidente
::::: Nos recuerdan que el Premio Nacional de Ex
portación era todo un acontecimiento en sexenios
pasados, dada la importancia del sector como mo
tor de crecimiento económico. Nos platican que la
entrega del reconocimiento regularmente estaba a
cargo del Presidente de la República en el contex
to del Congreso de Comercio Exterior, que organi
zaba el Comee, que hoy tiene de presidente hono
rario a Valentín Diez Morado. No obstante, los
tiempos cambian y nos hacen ver que el primer
mandatario nunca llegó a la cita desde que co
menzó la autollamada Cuarta Transformación. En
su lugar asistieron las exsecretarias de Economía,
Graciela Márquez y Tatiana Clouthier. Nos re
portan que la edición 2024 se llevó a cabo hace
unos días a puerta cerrada y quien encabezó la
premiación fue el subsecretario de Comercio Exte
rior, Alejandro Encinas, pues ya ni estuvo la ac
tual secretaria Raquel Buenrostro
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Amontonados, así trabajan en la CNBV
::::: De plano los que trabajan apilados son los de
la Comisión Nacional Bancada y de Valores
(CNBV), que tiene de presidente a Jesús de la
Fuente. Desde hace tiempo, nos cuentan, está el
proyecto de ampliación de oficinas con casi 100
lugares más para mejorar la distribución. Nos co
mentan que la CNBV enfrenta un problema de
hacinamiento de 11% equivalente a mil 118.6 me
tros cuadrados, lo que se traduce en una deman
da total de espacio de 10 mil 156 metros cuadra
dos útiles de oficina. Con presupuesto de 85.4 mi
llones de pesos para equipamiento en el piso 3 de
la Torre Sur de Plaza Inn, nos explican que se
pretende reducir 3% este problema, sin embargo,
será insuficiente porque se cubriría sólo 92%, con
lo cual los empleados seguirán padeciendo traba
jar casi cara a cara y hombro con hombro.
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El Efecto Chava Iglesias:
Propiedad Intelectual y
Reforma Judicial

En Club de Cuervos, Cha
va Iglesias representa el
arquetipo del líder que,

con poca preparación, toma de
cisiones basadas más en su po
pularidad que en un análisis
profundo de las consecuencias.
Un momento destacado de la
serie es cuando Chava, en su in
tento por ser gobernador, mini
miza la piratería, sugiriendo so
luciones simplistas que ignoran
la complejidad del problema.
Este enfoque, que podría pare
cer cómico en un contexto fic
ticio, plantea una preocupación
real en el México actual, donde
se debate la posibilidad de elegir
a jueces, magistrados y minis
tros de manera popular.
La propuesta de que los juz

gadores sean elegidos por voto
popular ha generado una gran
polémica. Si bien podría parecer
una forma de fortalecer la de
mocracia, la realidad es que esto
pondría en riesgo la indepen
dencia de los jueces y, por ende,
la protección de derechos fun
damentales, como los de pro
piedad intelectual (PI).
La piratería es un fenómeno

tan extendido que nueve de ca
da 10 mexicanos admite haber

comprado productos pirata. Es
ta aceptación social complica la
lucha contra ella, debilitando la
percepción y el respeto por la PI.
Se estima que cuesta al país
1.25% del PIB (aproximadamen
te 300mil mdp). Las consecuen
cias son graves, incluyendo el
impacto fiscal por la evasión de
impuestos, el crecimiento de un
mercado informal, la disminu
ción de empleos formales y de
sánimo de inversionistas.
Chava Iglesias, con su actitud

despreocupada hacia este pro
blema, representa el riesgo de
que jueces elegidos popular
mente puedan seguir un cami
no similar, tomando decisiones
que prioricen la aceptación so
cial sobre el respeto a la ley. Esto
resultaría en un debilitamiento
de los derechos de PI.
El "efecto Chava Iglesias" po

dría actualizarse si los jueces,
movidos más por la populari
dad que por su conocimiento
técnico, toman decisiones que,
aunque socialmente aceptadas,
son ilegales e incorrectas. Este
riesgo es aún mayor si conside
ramos que en otras latitudes la
especialización judicial ha al
canzado niveles tan altos que

muchos jueces tienen estudios
en áreas como ingeniería, quí
mica, biotecnología, debido a la
complejidad de los derechos so
bre los que deben resolver.
La necesidad de reformar el

Poder Judicial en México es in
negable, pero la reforma debe
orientarse hacia una mayor es
pecialización.
La propiedad intelectual es

un claro ejemplo de cómo una
reforma mal dirigida podría de
bilitar sectores clave de la eco
nomía y la innovación.
Ahora bien, es justo recono

cer que la propuesta de reforma
incluye un aspecto positivo: la
impartición pronta y expedita
de justicia (seis meses). Esto sin
duda beneficiará a los titulares
de derechos de PI. Sin embargo,
esto tan deseado no compensa
los riesgos asociados a la elec
ción popular.
En lugar de recurrir a la elec

ción popular, la propuesta es in
cluir medidas como el fortaleci
miento de la formación conti
nua y obligatoria de los jueces
en áreas complejas y actuales, la
creación de más tribunales es
pecializados en temas suma
mente técnicos  PI, telecomu

nicaciones, competencia eco
nómica  y la implementación
de mecanismos que aseguren la
rendición de cuentas.
Sí a una reforma, pero para

mejorar y no para poner a los
juzgadores en riesgo de no
cumplir con su función. Hay
que dejar a un lado la politiza
ción del Poder Judicial, pues
de continuar haciéndolo, las
consecuencias devastadoras

podrían afectar, incluso, al pi
lar fundamental del movi
miento que nos gobierna: el
bienestar del pueblo.
Es crucial reflexionar sobre

la importancia de mantener la
independencia y el rigor técni
co en el Poder Judicial, espe
cialmente en lo que respecta a
la protección de derechos cla
ve como los de PI. El deseo de

ganar popularidad puede lle
var a decisiones que perjudi
quen a México. El ejemplo de
Chava Iglesias nos recuerda
que, en cuestiones de justicia,
la popularidad no debe ser un
sustituto del conocimiento y
la responsabilidad. •
Especialista en propiedad intelectual
y protección de innovación, socio de

ECIJA México. X: @MA_Margain

La reforma al Poder Judicial debe orien
tarse a una mayor especialización. I
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¿Nuevos nubarrones para
el turismo mexicano?
Con la información disponi

ble a la fecha es posible y
aunque hay algunos datos

no del todo favorables, se puede re
conocer que la temporada invernal
2324 ha dejado buenos resultados
para el turismo mexicano. Se des
tacan los crecimientos interanua
les en las llegadas de turistas inter
nacionales por vía aérea que ini
cian en noviembre de 2023 y que
para febrero y marzo de2024 alcan
zan incrementos en el entorno de
dos dígitos, así como un aumento
(también en variación interanual)
del consumo del mercado turístico
interno que en el primer trimestre
del año estuvo cerca de 5%.
Los datos son buenos, sin duda,

aunque hay algunos matices pues
el consumo del turismo internacio
nal a México no aumentó en los pri
meros tres meses del año, de acuer
do con el Indicador Trimestral de la

Actividad Turística del Inegi y las
llegadas de turistas nacionales mu
seos y zonas arqueológicas depen
dientes del INAH están muy lejos
de los niveles prepandémicos.
Los resultados favorables en el

plano internacional obedecen al
buen comportamiento de los merca
dos estadounidense y canadiense.
Para los meses posteriores, in

cluyendo ya una parte del verano,
la historia parece ser bien diferente.
En lo internacional, se observa una
desaceleración en el interés por via

jar a destinos turísticos mexicanos
de los viajeros norteamericanos; al
gunos empresarios explican que
hay una suerte de fatiga de los des
tinos, luego de que en los años de
la pandemia, ante las restricciones
en muchos lugares, la oferta mexi
cana era de las pocas opciones dis
ponibles; sin embargo, en la medi
da que se restablece la normalidad
de la competencia, estas condicio
nes se modifican y el viajero busca
otros destinos, de los que se desta
carían los europeos y en el Caribe,
la República Dominicana.
Es preocupante la caída en el vo

lumen de pasajeros internaciona
les que reporta el aeropuerto de
Cancún en julio, de más de 13%.
Al mismo tiempo, los mercados

sudamericanos se han venido con
trayendo afectados por la econo
mía (Argentina y Colombia); una
poco amigable política de visados
del gobierno mexicano (Brasil,
Ecuador y Perú); y también a las op
ciones que se ofrecen en otras la
titudes. Esta combinación supone
una reducción de 100 mil turistas
en el primer semestre del año.
Con estos antecedentes no debe

rá sorprender haya un patrón simi
lar al observado en 2023, con una
desaceleración para verano.
Por lo que hace al mercado na

cional, el problema que enfrentan
las aerolíneas que han tenido que

mantener parte de su flota en tierra
debido al llamado a revisión de los
fabricantes de motores de los avio
nes A320 y 321neo. Sólo en el caso
de Volaris, la reducción entre enero

y julio es de 3 millones de pasajeros,
según reportes de la propia línea
El caso de Acapulco es relevante,

pues depende del mercado nacio
nal, a pesar de una oferta disminui
da debido a las afectaciones del hu
racán Otis; la ocupación hotelera
reportada en la última semana de
julio, parte medular del verano, no
llegó ni a 50%, según el sistema Da
tatur de la Secretaría de Turismo.
Finalmente, la reciente crisis de

mercados financieros en Asia y Es
tados Unidos es una preocupante
señal de cara al invierno. Particu
larmente, habrá que estar atentos a
la posibilidad de una eventual re
cesión en el mercado americano
que impactaría el bolsillo de las fa
milias y la capacidad de viajar.
Ciertamente, esta puede ser una

retadora bienvenida a una nueva
administración federal, pero es
también una oportunidad para
desplegar una renovada política tu
rística en la que la inversión en pro
moción turística, para atenuar la si
tuación que se avizora debe ser re
tomada, de manera inmediata. •
Director del Sustainable Tourísm Advan

ced Research Center (STARC) Anáhuac
Cancún. X.@fcomadrid
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América Latina: inversión extranjera directa
DAVID MARQUEZ AYALA

SEGÚN LA CEPAL, entre 2014 y 2023
América Latina y el Caribe recibieron
inversión extranjera directa (IED) por un
total acumulado de 1.657 billones de dó

lares, de los cuales Brasil recibió 40.2%, México
20.6%, Chile 8.9%, Colombia 8%, y Argentina
6.1% (gráfico 1).

ASÍ, EL ACERVO acumulado de la IED en la
región ascendió en 2023 a 3.207 billones de
dólares, concentrados en Brasil 1.182 b (36.8%),
México, 822 mil millones (25.6%); Chile, 287
mm (8.9%); Colombia, 254 mm (7.9%); Perú,
139 mm (4.3%), y Argentina, 130 mm (4.1%)
(gráfico 2).

A MÉXICO INGRESÓ en la última década IED
por 341 mil millones de dólares, según la Cepal,
procedente principalmente de Estados Unidos,
39.5%; Canadá, 11%; España, 8.8%, y Alemania,
6.7% (gráfico 3). Por destino, esta IED fue a la
industria manufacturera (47.6%), a servicios
(43.1%), a la explotación de recursos naturales
(7.5%) y a otros rubros (1.8%).

POR COMPONENTES, DE los 334 mil 515 mi
llones de dólares que según la Secretaría de Eco
nomía acumuló la IED en la década, sólo fueron
aportes nuevos de capital 33.6%, reinversión de
utilidades 46.6%, y el cuestionado rubro de prés
tamos entre compañías del mismo grupo (que
por ser préstamos deberían catalogarse como
deuda privada y no como IED), 19.8%.

OTRO DESGLOSE (SE) de la IED acumulada
en la década según principales destinos, esta
blece que del total de 334.5 mil millones fueron
a la industria manufacturera 162.2 mm, casi la
mitad de lo invertido; a servicios financieros y
seguros, 48.4 mm; a minería, 23.7; a transporte,
correo y almacenamiento, 21.8; a construcción,
13.1; a hospedaje, restaurantes y bares, 13.1; al

comercio minorista, 11.3, y a medios de informa
ción 10 mil millones de dólares (gráfico 4).
EN FLUJO INVERSO, la Cepal establece que
en la década la IED de América Latina en el
exterior ascendió a 345 mil millones de dólares,
correspondiendo a Brasil 46.1%, a México 20%,
a Colombia 9.9%, a Chile 9.6 y a Argentina 4.9%
(gráfico 5).

TODOS TENEMOS CLARO a estas alturas
(supongo) que el libertinaje aperturista neoli
beral y la torpe inserción de México a la globa
lidad constituyeron para nuestro país el mayor
descalabro económico de su historia. Desde el
descabellado ingreso al GATT (Acuerdo Gene
ral de Aranceles y Comercio) con De la Madrid,
la firma del TLCAN con Salinas y los múltiples
acuerdos posteriores con Europa y muchos
países, hasta el TMEC vigente, el país se abrió
sin ton ni son al libre comercio, a la inversión
extranjera directa y financiera sin restricciones
y al libre flujo de capitales. El costo fue altísimo:
invasión de productos importados, crisis finan
cieras secuenciales, quiebras, venta masiva de
empresas mexicanas a capitales transnaciona
les, sobrexplotación de nuestros recursos natu
rales, conversión del país en una gran maquila
dora, pérdida de la autosuficiencia alimentaria
y energética, fuga del valor agregado, ralentiza
ción del crecimiento económico a un tercio de
su potencial (de 6% a 2%) e imposibilidad de un
verdadero desarrollo que distribuya riqueza y
bienestar con empleos, ingresos dignos y acceso
sustentable a derechos y satisfactores sociales
básicos.

MÉXICO HA SIDO copado y su economía se
cuestrada por los tratados existentes, que con
Europa y Norteamérica para empezar tienen
que ser modificados sustancialmente para recu
perar la viabilidad de crecimiento interno, y una
inserción inteligente a la mundialización. Hay
tres Méxicos; necesitamos una estrategia para
tres economías.
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AHMSA muerde el polvo # CSG: "razones
prácticas" // Alonso Ancira: gánster

CARLOS FERNANDEZVEGA

ORONDO, COMO SIEMPRE, Car
los Salinas de Gortari promovía
que su devastadora política privati
zadora fue rotundamente "exitosa"
y afirmaba, sin gramo de verdad,

que la entrega de los consorcios propiedad del
Estado al capital privado (es decir, al propio
grupo compacto de sus "amigos") se dio "por
razones prácticas, más allá de cualquier conside
ración de carácter ideológico", en el entendido,
según decía, que los particulares "son mejores
administradores" que el gobierno. La historia,
desde luego, le ha dado una patada en el trasero,
porque a las arcas nacionales les ha resultado
onerosísimo el "rescate" de no pocos de esos
"mejores administradores".

DE LO ANTERIOR existen muchos ejemplos
(banca, aerolíneas, carreteras, ingenios azuca
reros etcétera, etcétera), pero uno de ellos es el
de Alonso Ancira Elizondo (gánster disfrazado
de empresario y asociado con la pandilla neoli
beral), quien, junto con el farmacéutico Xavier
Autrey Maza, se quedó con Altos Hornos de Mé
xico (AHMSA) y 11 empresas adicionales entre
ellas seis mineraspor un precio de regalo: 145
millones de dólares, cuando su valor real se apro
ximaba a 4 mil millones de billetes verdes. Desde
luego, los pasivos (2 mil 500 millones de dólares)
íntegramente los asumió el Estado mexicano.

ESO FUE EN diciembre de 1991, cuando, como
parte de su política privatizadora, Salinas de
Gortari decretó que el acero "no es estratégico"
para el país y por lo mismo privatizó AHMSA, Si
derúrgica Lázaro Cárdenas Las Truchas y Fundi
dora Monterrey (esta finalmente causó baja), las
tres paraestatales que daban cuerpo al gigante
estatal Sidermex.

LOS INGRESOS GENERADOS por la pri
vatización masiva de bienes del Estado, según
Salinas de Gortari, se destinarían a cubrir "las
necesidades sociales" del país y a reducir la deu
da pública. En los hechos, la pobreza creció al
igual que el endeudamiento, pero de esa política
surgió la nueva oligarquía nacional (el grupo
compacto del propio ex mandatario); hoy, la ma
yoría de ellos forman parte del inventario Fortes.

CON ALTOS HORNOS de México, Alonso
Ancira cometió cualquier cantidad de excesos y
fraudes (entre ellos al propio Estado que lo bene
fició), pero al barón se le acabó la "buena suerte"
(léase la impunidad garantizada). Cuando Salinas
le entregó AHMSA, el gánster aseguró: "Tene

mos un proyecto a prueba de balas, fue el mejor
y creo que esto fue lo que le gustó al gobierno",
y su socio, el farmacéutico Autrey Maza (quien
también se quedó con el Banco Comermex,
posteriormente "rescatado" por el Fobaproay
extranjerizado a favor de Scotiabank), se "com
prometió" con el estado en donde operaba la ex
paraestatal: "No vamos a defraudar a Coahuila"
(incluso, entre los accionistas apareció Sandra
López Benavides, propietaria entonces de Calza
dos Canadá, como los "bostonianos").

¿QUÉ SUCEDIÓ? TODO lo contrario; reventa
ron a la mayor productora de acero del país, que
llegó a emplear a cerca de 20 mil trabajadores
especializados ("a partir de 2006, Ancira contra
tó a golpeadores y metió a un organismo gremial
patronal"), y como bien lo subraya el líder del
sindicato minero Napoleón Gómez Urrutia, la
quiebra de AHMSA es un "ejemplo nefasto de
las privatizaciones", de tal suerte que "debe ser
investigada a fondo para fincar responsabili
dades a dueños, accionistas y directivos que la
llevaron a esa situación por su ineficiencia y gran
corrupción al operarla". El gánster Ancira dejó a
la empresa "como un gran cementerio: instala
ciones abandonadas, saqueadas, vendió e hipote
có parte de la maquinaria, y a oscuras, porque la
CFE les cortó la luz".

GÓMEZ URRUTIA DETALLA: "La quiebra es
un grave problema social y el mejor ejemplo de
las consecuencias nefastas de la privatización
que Salinas de Gortari llevó a cabo al entregar
a amigos e incondicionales empresas públicas
rentables". Ancira, "deshonesto e involucrado en
fraudes, no tenía ninguna experiencia en el sec
tor siderúrgico; el desplome de AHMSA repre
senta un reto enorme para Claudia Sheinbaum.
Sin empleo, con una liquidación mínima o sin
nada para los trabajadores, está en riesgo no só
lo Monclova, sino toda la región Carbonífera de
Coahuila" (La Jornada, Andrea Becerril).

HE AHÍ UN ejemplo, solo uno, de las "razones
prácticas, más allá de cualquier consideración
de carácter ideológico".

Las rebanadas del pastel
NORMA PIÑA Y la "justicia" no descansan:
sabadazo de por medio, el góberprecioso, Mario
Marín, se va a su casa... ¿Por qué será que al
gobierno gringo nadie le cree?... Si de hampones
se trata, el "demócrata" A lito Moreno se reeligió
con 97 por ciento de los votos, a la vieja usanza.

X: (wcafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com
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A Instalaciones de Altos Hornos de México, altos costos para México. Foto tomada de la
cuya fracasada privatización sigue generando página web de La empresa
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Xóchitl dice, dos meses después, que "/os
robaron"// "Don Porfirio" relecto en el PRI
TomCruise, Celine Dion

ENRIQUE GALVAN OCHOA

MAGINAN EL IMPACTO que
hubiera tenido la noche electoral¿I del 2 de junio una declaración de la
candidata de la alianza PRIPAN
PRD, Xóchitl Gálvez, en el sentido

de que les habían robado 10 millones de votos?
¡Escándalo internacional! La comentocracia se
hubiera lanzado a pedir la anulación del pro
ceso. Sin embargo, Xóchitl sependejió, para
decirlo en sus palabras, llamó por teléfono a
laganadora, Claudia Sheinbaum, de Morena
VerdePT, reconoció su triunfo y la felicitó.
Marko Cortés la regañó, había "vendido" mal
la derrota. Más de dos meses después sale con
el cuento del robo de votos cuando el Instituto
Nacional Electoral confirmó la victoria de
Sheinbaum y el Tribunal Electoral Federal
(Trife) validó los resultados de los 300 distri
tos electorales del país.

Triunfo inobjetable
CLAUDIA SHEINBAUM GANÓ con 36 millo
nes de votos, ni sumando los de Xóchitl Gálvez
y los de Jorge Álvarez Máynez la alcanzan.
Este jueves el Trife le entregará la constancia
de mayoría, según anunció Mónica Soto, su
presidenta. Todas las impugnaciones fueron
rechazadas. En el camino, el Tribunal multó
con 32 mil 571 pesos a Xóchitl por calumnia
dora. Ayer, lo que resta de la marea rosa, hizo
una minifestación afuera del edificio del INE.
En febrero había salido a las calles a demandar
que el "INE no se toca", ahora hasta pidieron la
renuncia de la presidenta Guadalupe Taddei.
Sin embargo, es difícil que empañen el mérito
de haber organizado la elección no sólo más
grande, sino también la más limpia y transpa
rente de la historia. ¿Contra qué fue la protes
ta? No quieren que Morena y aliados tengan la
mayoría calificada en el Congreso.

Don Perpetuo

ALITO MORENO YA no estuvo en la protesta
afuera del INE. Su alianza con el PAN ha que
dado suspendida y su apoyo a Xóchitl Gálvez
es cosa del pasado. Andaba en lo suyo. Una
asamblea que los disidentes consideran "espu
ria" religió al campechano como presidente del
PRI hasta 2028, con una mayoría de 440 votos
contra ocho de su resignada oponente Lorena
Piñón. Lleva como compañera de fórmula a
Carolina Viggiano, esposa de Rubén Moreira
Valdez. El partido pasó de ser institucional a
familiar, como el Verde. Alito tiene algunos
expedientes penales abiertos en Campeche,

tendrán que esperar porque lo protegerá el
fuero de senador.

Baja l a tasa de interés
LA JUNTA DE Gobierno del Banco de México,
en una decisión dividida, acordó reducir la
tasa de interés interbancaria en 25 puntos a
un nivel de 10.75 por ciento. Votaron a favor
de la decisión la gobernadora Victoria Rodrí
guez Ceja, Galia Borja Gómez y Omar Mejía
Castelazo; en contra, Irene Espinosa Cante
llano y Jonathan Heath. En una economía con
inflación al alza como la mexicana, dicen los
economistas ortodoxos, conviene subir la tasa
de interés para contener la demanda. Sin em
bargo, la decisión del banco central se anticipa
a la anunciada baja en Estados Unidos por el
temor a una desaceleración de la economía.
Los tarjetahabientes favorecidos no frenarán
sus compras a crédito. El peso reaccionó bien,
va en ruta a 17 por dólar.

Carry trade
LA DISMINUCIÓN DE la tasa eventualmente
tendrá repercusiones en el cairy trade, como se
conoce uno de los negocios con monedas más
fáciles también de mayor riesgo. Consiste en
pedir dinero prestado en un país donde la tasa
de interés sea cercana a cero, como en Japón,
e invertirlo en México, que venía pagando 11
por ciento. La diferencia es la ganancia. Proba
blemente veremos otra turbulencia, como la
de principios de mes, si algunos especuladores
retiran su dinero de México.

Ombudsman social

Asunto: Supermán

UN CHAPITO BIEN relacionado en Sinaloa
tiende una celada El Mayo, lo somete, lo sube a
un avión y lo entrega a la policía en Texas. Los
gobiernos de Estados Unidos y México ni se las
huelen. Necesitamos a alguien así en lugar de
Gertz Mañero. (No digas quien soy).

Agente 007 de Bondojito

Tuiteratti

¡GRACIAS, PARIS! AHORA nos veremos en
Los Ángeles.

@TomCruise

(MEMORABLE SALTO, JUNTO con la actua
ción de Celine Dion).

Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa
Coireo: galvanochoa@gmail.com
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A Alejandro Moreno y Carolina Viggiano recibieron ayer La constancia de mayoría para un
periodo más como presidente y secretaria genera!, del PRI. Foto Marco PeLáez
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La fatiga no es un estado permanente, sino una parte natural que podemos gestionar y utilizar
para el crecimiento personal; observar cuándo sucede nos puede ayudar a conocernos mejor

¿Cómo aprovechar el cansancio?
• Cuántos de nosotros no
i nos hemos sentido de

pronto sin energía? Esto
J puede pasar en el ejerci

ció, el trabajo, o como un
sentimiento generalizado.
La fatiga física ocurre cuan

do nuestros músculos agotan el
adenosín trifosfato (ATP). Du
rante el ejercicio hay varias es
trategias que podemos utilizar,
como tomar breves pausas para
caminar, hidratarnos o usar geles
energéticos. Cuando este cansan
cio se presenta en la vida diaria,
podemos desarrollar resistencia

mediante ejercicio regular, una
alimentación adecuada y asegu
rándonos de dormirlo suficiente
para recargar energía
Sin embargo, no siempre la fati

ga es física; aveces puede ser men
tal y causar bloqueos en nuestros
pensamientos. Esto normalmente
ocurre durante tareas prolonga
das, ya que nuestro cerebro con
sume una cantidad significativa
de energía, y no estamos diseña
dos para estar 10 horas frente auna

computadora Para mantener la vi
talidad mental, intento aplicar las
recomendaciones de Cal Newport

en su libro Deep Work, donde su
giere tomar breves "descansos ce
rebrales" seguidos de periodos de
trabajo intenso sin interrupciones.
Otra forma de fatiga puede ser

el aburrimiento. Realizar labores

repetitivas o poco estimulantes
es una de las principales mane
ras de matar nuestra creatividad.

Tenemos la obligación, con noso
tros mismos, de buscar trabaj os y
tareas que nos reten, que nos em
poderen a tomar decisiones y, de
cierta manera, que nos diviertan
para no caer en ese estado zombi,
que es como una muerte envida

líay una última estrategia, que
es combinar los diferentes tipos
de cansancio y sus soluciones pa
ra no caer en la trampa. Cuando
comenzamos una tarea, nuestro
cerebro libera dopamina, pro
porcionando una ráfaga de ener
gíay motivación. Podemos man
tener esto estableciendo metas

pequeñas y alcanzables, lo que

nos permite experimentar más
liberaciones de dopamina.
Afín de cuentas, la fatiga no es

un estado permanente, sino una
parte natural que podemos ges
tionar e incluso aprovechar para
el crecimiento personal. Obser
var cuándo nos cansamos, nos
puede ayudar para conocernos
mej or, aumentar la resistencia fí
sica, mantenerla agudeza mental
y vivir con motivación.
Como dice David Goggins:

cuando crees que estás exhaus
to y no puedes más, cuando tu
cuerpo te pide detenerte, en
realidad solo has usado 40 por
ciento del potencial de energía
que tienes.
La próxima vez que te sientas

cansado será una invitación para
recargar, reiniciar y avanzar. Alos
pocos pasos de avanzar, este can
sancio desaparecerá, cambiarás
tus límites y redefinirás de lo que
eres capaz, h

* COFUNDADOR DE DD3

@jorgecombe
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El tren a Toluca;
Francisco Pérez

Mañana el Banco Nacional

de Obras y Servicios Pú
blicos (Banobras) dará a

conocer el fallo de la licitación nacional para
la contratación del programa integral de se
guros del Tren Interurbano MéxicoToluca
tramo Zinacantepec Santa Fe para el perio
do 20242025. Se hicieron cuatro propues
tas económicas y entre la más alta y la más
baja hay una diferencia de casi 100 millones
de pesos.
Será interesante la decisión, sobre todo

porque el año pasado en la licitación por el
tramo ZinacantepecLerma se presentó una
situación similar. Las aseguradoras de Banor
te e Inbursa cotizaron el seguro en alrededor
de 20 millones de pesos más IVAy fueron des
calificadas para asignar el contrato a Seguros
Ve por Más (así está en el acta, pero el nombre
real es Seguros BX+) con una prima de casi 80
millones de pesos; ganó Antonio del Valle y
quiere repetir.
En la actual licitación se pusieron muchos

candados para la participación y habrá que
ver si descalifican a Seguros Sura con su pro
puesta económica de 78 millones 907 mil pe
sos, contra 178 millones 222 mil de Seguros
Afirme, 154 millones 35 mil de Seguros El Po
tosí y 162 millones 933 mil pesos de Seguros
BX+. Moisés Isaac Herrera, subgerente de
Contrataciones de Banobras, tiene la palabra
el martes a las 5 de la tarde, aunque puede di
ferirse la decisión por 20 días.

Como representante del Órgano Interno
de Control Específico (OICE) en Banobras
asistirá Luis Modesto Cortés por invitación
de la convocante "sin prejuzgar la informa
ción que se presenta siendo estricta respon
sabilidad de la convocante cumplir con las
disposiciones que regulan su actuar"; el 01
CE se "reserva la facultad de revisar en cual

quier momento la documentación que deriva
del procedimiento de contratación".

Cuarto de junto
Desde la empresa Desarrollos Turísticos LT,
Francisco Pérez Lobato, ex integrante de
Grupo Gigante Inmobiliario, gestionó un
crédito millonario para la construcción de
un proyecto residencial en Playa del Carmen
que no se ha terminado y está hipotecado. No
se sabe nada del crédito ni de los ingresos ex
tras por la venta de los departamentos que se
estiman en 200 millones de pesos. Quizá una
pequeña pista esté en los gastos personales y
depósitos que el susodicho hizo a su cuenta
personal y de familiares. Desde el año pasado
los compradores están en alerta y preocupa
dos porque los 91 departamentos de la torre
no están concluidos y ya presentan daños por
humedad, cristales rotos por desastres natu
rales y trabaj os a medias. Pérez Lobato no
está localizable desde hace seis meses, y los
trabajadores de las áreas de ventas, posven
ta, arquitecturay construcción declararon no
tener responsabilidad alguna; en la desapari
ción de fondos se suma la Constructora Car
sa, la encargada del desarrollo inmobiliario
del empresario.

Fecha: 12/08/2024

Página: 26

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Económicas

Estira y Afloja / Jesús Rangel M.

Jesús Rangel M.

Costo: 27,206

Página 23 de 80



RECUBRIMIENTOS

Heiikel patrocinará a
la selección de ftitbol

Será este 15 de agosto cuan
do la marca de recubrimien

tos para construcción e in
dustria Henkel, que en Mé
xico preside Valentín López,
anuncie oficialmente que la
firma será el nuevo patroci
nador de la selección nacional

mexicana de fútbol, por lo que
ya preparan un gran evento de
lanzamiento al sur de Ciudad
de México.

RETOS PARA MUJERES

Buscan equidad en la

industria del plástico
Con el objetivo de consoli
dar un sector más sustenta

ble, circular y comprometido
con el desarrollo social y eco
nómico, la Asociación Nacio
nal de Industrias del Plástico,
que preside Marlene Fragoso
Guillen, analizó los retos que
enfrentan las mujeres en esta
industria durante el primer
Encuentro de Mujeres de la
Industria del Plástico.

PACO A ACCIONISTAS

Macquarie prepara
reparto de dividendo
Será hasta el 27 de septiembre
cuando Fibra Macquarie, que

preside Nick O'Neil, realice el
pago a sus accionistas de una
distribución en efectivo por
52.2 centavos por certificado
bursátil del periodo concluido
el 30 de junio. Al 30 de jimio, su
portafolio es de 239 propieda
des industriales y 17 comercia
lesyde oficinas.

RBVA, CAIXA Y SABADELL

RLH Properties logra
crédito por480mdd
RLH Properties, que preside
Luis Durán Lujan, celebró
un contrato de crédito con

las propiedades Fairmont,
Banyan Tree y Rosewood Ma
yakoba, así como del Hotel

Four Seasons de CdMx como

coacreditadas por 480 millo
nes de dólares con BBVA Mé

xico, Caixabanky Sabadell.

MASAJES Y FACIALES

Helga Wofost, líder
comercial de Scape
La operadora de aplicación
de masajes y faciales a domi
cilio Scape nombró a Helga
Wobst como directora co
mercial, coordinará las ac
ciones en México, Colombia,
Chile y República Dominica
na. La firma triplicó sus ven
tas B2C en los últimos 12 me
ses y espera duplicar las ven
tas B2B para finales de 2024.
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¿La segunda fase
de extracción de datos?
La semana pasada se dio a conocer que Open AI liderará
una ronda de financiación de 60 millones de dólares para
la firma de cámaras web Opal, una startup de electrónica de
consumo que desarrolla cámaras web de alta gama.

El producto estrella de Opal es una cámara web de 149
dólares llamada Tadpole (que me recuerda mucho a Hal
9000, de 2001, Odisea del espació), que está diseñada para
acoplarse a los monitores de los ordenadores portátiles.
Tiene la forma de un cuadrado de 1.25 pulgadas que

pesa aproximadamente lo mismo que una pila AA. Tadpo
le puede grabar videos con una resolución de hasta 3,840
pixeles por 2,160 pixeles, una nitidez que, según Opal, nor
malmente sólo está disponible en cámaras web más caras.
Opal seguirá fabricando cámaras web después de ce

rrar su ronda de financiación Serie B liderada por OpenAI
como su principal negocio, pero se espera que la empresa
destine algunos recursos al desarrollo de dispositivos con
tecnología de inteligencia artificial. Esos dispositivos están
pensados para ser utilizados como "herramientas creativas"
por los consumidores. ¿Será?

La integración de inteligencia artificial (IA) en las cáma
ras de visión ha revolucionado la forma en que estas cáma
ras perciben, interpretan y procesan información visual. Los
algoritmos de IA permiten a las cámaras detectar y seguir
objetos en tiempo real con una precisión sin precedentes.
Esto es especialmente útil en aplicaciones como la seguri
dad y la vigilancia, el seguimiento de vehículos autónomos,
la logística y la robótica, donde es crucial identificar y seguir
objetos en movimiento.

También permite el reconocimiento de patrones com
plejos y la clasificación de imágenes en categorías específi
cas. Esto es utilizado en aplicaciones de control de calidad
en la industria manufacturera reconocimiento facial en sis
temas de seguridad, clasificación de objetos en entornos
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logísticos, entre otros. Ayudan a
optimizar procesos y mejorar la
eficiencia operativa al automati
zar tareas repetitivas y comple
jas. Por ejemplo, en la industria
manufacturera, las cámaras ali
mentadas por IA pueden iden
tificar defectos en productos en
línea de producción de manera
rápida y precisa, lo que reduce el
tiempo de inspección y minimiza
los errores humanos.

También pueden aprender y
adaptarse a medida que interac
túan con su entorno. Esto significa que pueden mejorar su
rendimiento con el tiempo, ajustándose a cambios en las
condiciones de iluminación, el fondo y los objetos en la es
cena. Permiten realizar análisis avanzados de datos visuales
para extraer información valiosa. Esto incluye la detección
de anomalías, la predicción de fallos, la optimización de
procesos y la generación de insights para la toma de deci
siones estratégicas.
Aunque la IA en las cámaras ofrece numerosos bene

ficios, también plantea desafíos y consideraciones éticas,
como la privacidad de los datos, la transparencia algorít
mica y el sesgo en los datos de entrenamiento. Es impor
tante abordar estos desafíos de manera responsable para
garantizar que la tecnología se utilice de manera ética y
beneficiosa para la sociedad, y no como una manera de
extraer datos de nuestro día a día sin consentimiento, y con
ello entrenar algoritmos que podrían llevar a un avance de
la IA de manera poco segura.
Tal vez este tipo de inversiones y planes por parte de

Open AI ha sido parte fundamental para sumar a la descon
fianza que tiene parte de su personal, y por ello la semana
pasada se anunciará que tres figuras clave en la compa
ñía anunciaron cambios importantes. Greg Brockman,
presidente y cofundador de la empresa, se tomará un año
sabático prolongado hasta fin de año, mientras que otro
cofundador, John Schulman, se fue de manera permanente
a la empresa rival Anthropic. Peter Deng, vicepresidente
de Productos de Consumo, también dejó al fabricante de
ChatGPT.

Las empresas tecnológicas están inviniendo mucho en
iniciativas de inteligencia artificial, pero la confianza sigue
siendo uno de los factores clave para determinar cuánto
rendirán sus inversiones, las cuales hemos visto que se es
tán desinflando rápidamente. Es una especie de tormenta
perfecta para el surgimiento de este tipo de preocupación
en torno a las ganancias por sobre la seguridad que estamos
viendo. Mientras tanto, parece que la fuga de cerebros de
OpenAI hacia la competencia podría poner a la empresa
en una desventaja aún mayor, a pesar de su ventaja de ser
pionera. .
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Según la Secretaría de Agricultura, a cargo de
Víctor Manuel Villalobos, el 2023 registró una
cifra récord en pérdida de cultivos a causa de la
sequía, pues la superficie siniestrada fue supe
rior al milllón cien mil hectáreas y, en la primera
mitad de este año, al menos 50% de los agri
cultores registran pérdidas por la misma razón.

Sin embargo, en las últimas semanas se ha
registrado también un récord, ahora de precipi
tación que está recuperando los niveles de dis
tintos cuerpos de agua, tanto presas como lagos
y ríos. La Conagua de Germán Martínez decla
ró junio como el mes más lluvioso en 80 años y
es un alivio, aunque también es una trampa. Le
digo esto porque el alivio temporal de esta caída
récord de lluvias sólo nos da un poco de tiempo
antes de volver a observar problemas relacio
nados con la falta de agua, tanto en el campo
como en el suministro para uso doméstico.

Así como aprovechamos los tiempos de ca
lor para impermeabilizar nuestras viviendas y
estar listos para las lluvias o se realizan tareas
de mantenimiento en las escuelas durante el
verano, es oportuno que tomemos este periodo
de tregua como la oportunidad para realizar la
urgente inversión en la infraestructura hídrica.

Ahora hay espacio y tiempo para desarrollar
de manera ordenada el reemplazo de tuberías
en las zonas que tienen problemas de fugas
o no existe red de distribución, para construir
mejor infraestructura para la captación y trata
miento de agua, tanto de lluvias como la resi
dual de otros procesos, además de impulsar la
necesaria tecnificación en el campo para que
pueda producir los alimentos que necesitamos
sin utilizar de manera intensiva el agua.
Claudia Sheinbaum dio a conocer que la

Conagua contará con 30 mil mdp para realizar
algunas de estas obras y se abrirá también una
mesa de análisis para valorar la idea tan comen
tada de utilizar agua del río Panuco para abas
tecer estados del centro y norte del país, entre
ellos Nuevo León y Tamaulipas. Sin duda es un
momento clave, porque, si no se hace ahora,
nos colocaremos de nuevo en una situación de
emergencia, con graves pérdidas económicas
y sociales. El próximo gobierno ya mandó una
señal clara de la prioridad que tiene el tema.

O
DE FONDOS A FONDO
?AstraZeneca... En mayo pasado, Julio Ordaz,
presidente y director de AstraZeneca, asumió la
presidencia de la Asociación Mexicana de In
dustrias de Investigación Farmacéutica (AMIIF),
que representa a laboratorios y empresas de ca
pital internacional las que tienen la mayor ca
pacidad de innovación—.

Su llegada a la presidencia del organismo en
esta coyuntura no es casual. Ordaz es un direc
tivo empresarial que sabe establecer puentes de
comunicación y conoce la importancia de dia
logar inter e intra sectorialmente para conseguir
el objetivo de acceso equitativo de salud para
todas y todos los mexicanos, dinamizado por la
innovación y la ciencia a través de un impulso
más decidido a la investigación clínica.

En este año, AstraZeneca cumplió 65 años,
empresa global que sólo en el primer semes
tre de 2024 ha invertido en I+D 5,791 millones
de dólares, y en México la inversión directa en
estudios clínicos de la firma fue de 21 millones
de dólares.

Participa en 50 estudios de fases 23 y un
30% adicional se gestiona con organizaciones
de investigación clínica extemas (CRO) subcon
tratadas, lo que ha permitido un pipeline de 172
proyectos en investigación, incluyendo 14 nue
vas entidades moleculares en fase avanzada y
una bajo revisión, al corte de julio de 2023.

La intención, dice Ordaz, es lanzar la próxi
ma generación de terapias para las áreas de
oncología, enfermedades raras, cardiovascular,
renal, metabólico, respiratorio, inmunología y
vacunas (con excepción de covid19, cuya fa
bricación se descontinuó en mayo de este año).

La última novedad ha sido la inversión en
el Centro de Innovación y Tecnología en Ja
lisco (sólo hay otro similar en Chennai, India)
que da soporte a más de 284 servicios en el
mundo para asegurar diagnósticos oportunos
al paciente primario compartidos de software,
ciberseguridad y soluciones de salud digital,
entre otros y que se ha colocado en el número
uno en el mercado total ético, de acuerdo con
el ranking IQVIA 2023.
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Hace seis años, cuando Miguel Torruco fue
designado secretario de Turismo por el pre
sidente López Obrador, invitó a Enrique de
la Madrid, el secretario saliente, a platicar
con él a su casa.

Después de escuchar las memoriosas y
aburridas historias de Torruco, el priista le
ofreció apoyo total para la entregarecep
ción y se tomaron una foto, difundida en re
des sociales.

Luego inició el proceso con un encuentro
en las oficinas de la dependencia en Polan
co, con De la Madrid y los subsecretarios
Tere Solís y Gerardo Corona;
Héctor Flores Santana,
como titular del Consejo de
Promoción Turística (CPTM);
Miguel Alonso, de Fonatur,
y Mario Aguilar. titular de
Administración.

A Torruco lo acompañaron
Gabriela Cámara, quien dirigi
ría el CPTM antes de que él mis
mo torpedeara el organismo;
Rogelio Jiménez Pons, quien
iría al Fonatur, y Humberto
Hernández Haddad.
Cada uno de los funcionarios salientes

hizo una breve exposición de los temas de
las oficinas a su cargo; Torruco mostró poco
interés, pues escuetamente comentó que
le dejaran los documentos para revisarlos
después.

Lo que sucedió este martes 6 de agosto
fue distinto, pues Torruco recibió en su ofi
cina a Josefina Rodríguez, la nueva titular de
Turismo designada por la presidenta Claudia
Sheinbaum, y no permitió la entrada de los
colaboradores que la acompañaban.
Después de 45 minutos, la condujo a

una segunda oficina en donde estaba Juan
Enrique Suárez del Real Tostado (JESRT), el
secretario de Turismo de Nayarit y presidente
de la Unión de Secretarios Estatales de Turis
mo (Asetur), donde tuvieron otro encuentro
(¿o desencuentro?).
Para decirlo escuetamente, la tempe

ratura de las pláticas fue muy fría y para no

entrar en detalles, hoy se puede anticipar que
el proceso de entregarecepción seráatípico,
raro o extraño.

Las leyes prevén cómo se deben llevar a
cabo estos procesos y las atribuciones que
tienen los nuevos funcionarios para nombrar
a sus colaboradores de confianza.

Respecto a los aspectos presupuestarios,
hay que esperar el ámbito programático para
2025 y revisar la Ley de Responsabilidad
Hacendarla.

Y, en términos políticos, será interesante
conocer los alcances de una Asetur que nun

ca ha pagado impuestos.
Recuerdo aquella cena, muy

mala, por cierto, amenizada por
AnaTorroja en el pasado Tian
guis de Acapulco.

Antes de que cantara la his
tórica reina del pop español,
Torruco profirió otro de sus
discursos envenenados contra
quienes no le aplaudieron lo
inaplaudible y dijo que le había
encargado a JESRT que publi
cara un libro con todas sus ha
zañas al frente de la Sectur, cuya

épica haría palidecer a la de Rodrigo Díaz de
Vivar, el Cid Campeador.

En la truculenta mente del todavía titu
lar de la Sectur, JESRT sería su sucesor y
Rodríguez la próxima presidenta de la Ase
tur, pero resulta que se volteó "el chirrión por
el palito" y pronto, ni legal ni políticamente,
tendría espacio para influir en el futuro de
esta actividad.

En lo inmediato, Torruco irá el miérco
les a Tijuana para instalar los comités para el
Tianguis Turístico 2025, que coordinará Saúl
Ancona, y luego tiene pendiente otra etapa
de su Ego Tour, ahora por el Báltico.

Realmente es seguir jugando con fuego ir
a promover las playas mexicanas a Rusia, país
repudiado por la comunidad internacional.
Así van las cosas y veremos si la transi

ción nutrirá todavía más el relato de un niño
berrinchudo al que dos señoras le quitaron
su pelota.

En la mente
de Torruco,
Real Tostado
sería su sucesor

y Rodríguez
la presidenta
de la Asetur.
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Uno de Jos rasgos fundamentales de los merca
dos financieros contemporáneos es su profunda
interconexión. Los periodistas y analistas finan
cieros gustan de ilustrar esta característica con
la conocida parábola del aleteo aislado de una
mariposa, que llega a provocar un huracán en
el otro extremo del mundo. No les falta razón,
sobre todo cuando episodios recientes, como
la volatilidad provocada en el mercado del yen
japonés, movieron mercados y divisas en prác
ticamente todo el mundo.

Japón es la tercera mayor economía del
mundo, un ejemplo de cómo la educación y la
tecnología se combinan para producir una ele
vada competitividad internacional a partir de
una base adversa, como fue la posguerra. Pero
dentro de las adversidades que enfrenta se en
cuentra su demografía: el envejecimiento secu
lar es un desafío para su sociedad y economía.

Esa población cada vez más avejentada ha
debido enfrentar las últimas décadas las largas
secuelas de una desquiciada burbuja inmobilia
ria que en los 70 y 80 del siglo pasado elevó los
precios de los bienes raíces a niveles absurdos.
Cuando esa burbuja reventó a principios de los
años 90, dejó una estela de bolsas de valores
deprimidas, bancos con profundas pérdidas y,
a nivel del consumidor, décadas de deflación.

Cuando, tras la pandemia, la inflación resur
gió. obligando a la vasta mayoría de los bancos
centrales a elevar sus tasas de interés con el
fin de frenar la escalada de precios, hubo una
peculiar excepción: el Banco de japón.

Las autoridades financieras de ese país de
cidieron no subir sus réditos de referencia con
el fin de normalizar sus mercados de bienes
y servicios. La situación de excepción que Ja
pón había sufrido desde los años 90 hizo que
temporalmente la inflación fuera un resultado
ventajoso para ese país, por lo que no restrin
gieron su política monetaria, mientras el resto
del mundo lo hacía.

Pero la persistente inflación tuvo dos efectos
contundentes: el primero fue la alta cuota de
ciudadanos ya pensionados que vieron cómo
sus ingresos eran insuficientes para vivir, ero
sionando la base social del gobierno. El segundo
efecto fue la debilidad del yen, el cual cayó de

las preferencias de los inversionistas. Las bajas
tasas japonesas hicieron que los inversionistas
dejaran de invertir en yenes, pero crearon el
incentivo para endeudarse en yenes, profundi
zando uno de los mecanismos de tinanciamien
to más socorridos: pedir prestados yenes para
invertir en activos con monedas con mayores
tasas, el ahora famoso carry trade.

El volumen del carry trade se disparó hasta
niveles que aún hoy es difícil de estimar, pero
fue colosal, y produjo durante varios años ren
dimientos muy atractivos, los cuales dependían
de un par de factores: que el yen no subiera y
que las tasas de Japón se mantuvieran bajas.

Pero la caída del yen hizo insostenible la
visión del Banco de Japón de tolerar un nivel
aceptable de inflación y buscó detener la depre
ciación. La primera herramienta que el banco
central utilizó fueron sus reservas internacio
nales, con las que breve y modestamente logró
apuntalar su moneda, pero tras gastarse un por
centaje muy elevado de sus reservas y no lograr
detener el despeñamiento del yen, no tuvo otro
remedio que elevar, por apenas la segunda vez
en 17 años, sus tasas de interés.

Pero el alza de la tasa era Justo lo que los mi
llones de inversionistas del carry trade no ne
cesitaban. por lo que tuvieron que abandonar
masivamente esa estrategia, lo que provocó dos
momentos: el primero fue desinvertir en las di
visas en que estaban, como dólares o monedas
latinoamericanas, provocando una deprecia
ción en cada una de ellas; y segundo, comprar
yenes para repagar sus líneas de crédito japo
nesas, apreciando al yen.

Empachados de sushi, los inversionistas pro
vocaron un tsunami financiero que hace una
semana reverberó por todos los mercados, ame
nazando con disparar una oleada descontrolada
de ventas y caídas profundas en los precios. Fue
tan abrupta la reacción, que un funcionario del
Banco de Japón tuvo que declarar que no habría
incrementos en las tasas de interés, si la estabi
lidad de los mercados se comprometía. Por el
momento, la tormenta amainó y los mercados
se tranquilizaron, pero la lección que quedó es
que debemos estar atentos a lo que ocurre en
el país del sol naciente.
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Entre los órganos autónomos que están en
riesgo de desaparecer con la iniciativa de re
forma administrativa o simplificación orgáni
ca, que está en lista de ser dictaminada este
mes en la Comisión de Puntos Constituciona
les de la Cámara de Diputados, está el Consejo
Nacional de Evaluación de la Política de De
sarrollo Social (Coneval).

La iniciativa pretende modificar el articulo
26 de la Constitución para desaparecer el Co
neval y que sus funciones las realice el Inegi,
lo que es un absurdo. De hecho, la informa
ción estadística del lnegi es base del análisis
que realiza el Coneval para, por
ejemplo, medir la pobreza en to
das sus dimensiones, después de
que el lnegi publica la Encuesta
Nacional de Ingreso y Gasto de
los Hogares (ENIGH). 

En ese contexto, hay que fe
licitar a José Nabor Cruz, se
cretarlo ejecutivo del Coneval.
porque en diversos foros y en su
cuenta de X realiza una defensa
de la labor que realiza el Coneval,

CAPI 3 I
señalando, por ejemplo, que uno
de los objetivos de la institución
es generar información relevan
te para la conformación del Plan Nacional de
Desarrollo y colaborar en la configuración de
la estrategia de la política de desarrollo social.

Además, con el #LoQueSeMideSePue
deMejorar. subió un video para niños sobre
la labor del Coneval explicando que mide la
pobreza a nivel nacional, en estados y muni
cipios, analizando qué pasa con el acceso a
servicios de salud, educación, vivienda y ali
mentación, entre otros indicadores. También
evalúa los programas sociales, revisando que
las políticas públicas se cumplan. Con esta
evaluación, datos y evidencia, concluye el vi
deo, se informa qué funciona y qué no.

En teoría, un gobierno de izquierda como
el de López Obrador y el de su sucesora,
Claudia Sheinbaum deberían ser los pri
meros interesados en mantener una evalua
ción autónoma de los programas sociales y del
avance en el combate a la pobreza. ¿O no?

O
BLOQUEO MÉXICOPUEBLA: CUATRO
DÍAS DE PÉRDIDAS
El Premio Limón Agrio es para el presiden
te López Obrador por su pasividad ante el
bloqueo de la autopista MéxicoPuebla y de
Arco Norte, que se prolongó por más de tres
días generando millonarias pérdidas a trans
portistas y severos problemas a la población.

La responsabilidad de impedir el bloqueo
a la autopista corresponde al gobierno fede
ral, pero López Obrador dijo que no cedería

a las exigencias de los ejidata
rios que demandaban el pago
por la construcción de la carre
tera hace más de 60 años y los
acusó de estar manipulados por
su abogado y por agrupaciones
como Antorcha Campesina.

 E' !ueves en la noche, con
la mediación del gobierno de
Puebla. se logró que los ejida

 tarios abrieran primero un carril
de la carretera y la liberaron el
sábado, pero, como bien dicen

 ,transportistas y comerciantes,
nadie les repondrá sus millona

rias pérdidas.

0
SLIM, RECONOCIMIENTO EN EL CCE
El Premio Naranja Dulce es para Carlos Sllm
Heltí. quien recibió por parte del Conse
jo Coordinador Empresarial el Premio Juan
Sánchez Navarro por su labor empresarial en
beneficio del desarrollo de México.

Hubo casa llena, la plana mayor del CCE.
encabezado por Francisco Cervantes y
Antonio del Valle Ruiz. Asistió también el
próximo secretario de Relaciones Exteriores,
Juan Ramón de la Fuente, quien fue el invi
tado a la reunión mensual del Consejo Nacio
nal, y hasta el embajador de Estados Unidos
en México. Ken Salazar. sin sombrero y antes
de que finalmente informara los pormenores
sobre la detención del Mayo Zambada.

El gobierno
de izquierda
debería estar
interesado en
una evaluación
autónoma de

los programas
sociales.
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M Amazon Web Services (AWS), que tie
¦ •ne como director general para Méxi
co a Rubén Mugártegui, será el encargado
de capacitar en habilidades digitales a 98%
de las agencias aduanales del país para ju
nio de 2025. Esto, gracias a una alianza con
la Confederación de Asociaciones de Agen
tes Aduanales de la República Mexica
na, cuyo presidente es Miguel Cos Nesbitt,
que tiene el objetivo de fortalecer al sector
ante el dinamismo comercial generado por
el nearshoring. Ambas organizaciones rea
lizarán un programa de capacitación que
inicia este mes, enfocándose en los funda
mentos de las tecnologías en la nube y que
preparen a los participantes para obtener la
certificación de AWS Cloud Practitioner.

2 Las opciones de fondeo para el creci
miento de nuevos negocios se man

tienen, prueba de ello es Escala, empresa
fundada por Andrés Moreno (creador de
Open English), la cual completó una ronda
de inversión de 12 millones de dólares, re
cursos con los cuales ampliará el impac
to de su negocio basado en plataforma de
marketing y ventas para digitalizar y op
timizar los procesos de adquisición y fi
delización de clientes de las pymes. En un
contexto donde representan 99.8% de los
establecimientos en México y aportan 52%
del PIB, la digitalización es vital para su su
pervivencia. Se estima que entre mayo de
2019 y mayo de 2023 nacieron 1.7 millones
de negocios y desaparecieron 1.4 millones.

3 La líder de la Canaclntra, Esperanza
•Ortega, está en la organización del

Hackathon Canaclntra 2024, el cual se ce
lebrará del 19 al 21 de septiembre, y en el
cual, a través de memorias, masterclass y
trabajo en conjunto con aliados estratégi
cos, se emplearán herramientas para desa
rrollar soluciones creativas e innovadoras.
Este hackathon estará integrado por cuatro
retos: líderes del mañana, sociedad futura,
disrupclón creativa y madre tierra. Se pre
vé la asistencia de más de 100 participantes,
10 universidades y más de 20 aliados que
aportarán elementos de ayuda. Esperanza
Ortega busca ser parte de las organizacio
nes que están a la vanguardia en innovación
y apoyo a los jóvenes mexicanos.
4 Para cerrar con broche de oro la ce

lebración del 48 aniversario de la
creación del Consejo Coordinador Empre
sarial, que preside Francisco Cervantes,
se entregó el primer premio que reconoce
la trayectoria sobresaliente de empresarios
mexicanos. Nombrado Premio Juan Sán
chez Navarro (fundador del consejo), este
galardón fue otorgado ni más ni menos que
al ingeniero Carlos Slim Helú, por ser moti
vo de admiración para el sector privado. Al
evento asistió también el futuro secretario
de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la
Fuente, a quien le hicieron saber sus inquie
tudes sobre las oportunidades en materia de
política exterior vinculadas a las actividades
productivas.
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Victoria Rodríguez
Son absurdas, por decir lo menos, las críticas que algunas
personas hacen a la gobernadora del Banco de México por
la decisión que tomó la Junta de Gobierno.

El Padre del Análisis Superior no prestará atención a los
que critican movidos por su frágil ego o para encubrir su baja
capacidad de análisis, pero sí señalará a las mentes pequeñas
que confunden la decisión mayoritaria de un órgano cole
giado, con el carácter de Victoria Rodríguez.

El PAS ha tratado profesionalmente con todos los gober
nadores del Banco de México de la era autónoma e, incluso,
lo hizo en la época de Miguel Mancera Aguayo. A no dudar,
Rodríguez Ceja es una de las personas más dotadas que ha
tenido el instituto central.

En cuanto a la decisión de política monetaria, baste re
cordar algunos puntos básicos: la Junta de Gobierno del Ban
co de México es un órgano colegiado de cinco miembros,
quienes toman decisiones por mayoría; la gobernadora tie
ne el carácter de vocera de la junta y, por lo tanto, es la voz
autorizada.

De las razones por las que se decidió la baja ya fueron
expresadas por el PAS en la columna previa. Su efectividad
se verá hacia adelante, pero se puede anticipar que está muy
bien fundamentada.
REMATE PENDIENTE

Suele decirse que la falta de noticias no es una buena noticia
y parece que, con esa convicción, Aeroméxico, presidida por
Andrés Conesa, espera que el Departamento de Transpor
te de Estados Unidos determine dar la inmunidad para que
puedan seguir su alianza con Delta.

En su momento se dijo que el equipo de Pete Buttígieg
había tomado esta alianza como un rehén de sus intenciones
políticas (no olvide que llegó a ser muy brevemente men
cionado como posibilidad de ser compañero de fórmula de
Kamala Harris); sin embargo, también se tiene que sumar
la negativa que tuvo a que Allegiant y VivaAerobus, que dirige
Juan Carlos Zuazua, tuviesen una alianza similar.

El hecho es que se trata de medidas proteccionistas que
han sido fuertemente criticadas por prácticamente todos los
que tienen que ver con el intercambio fronterizo.
REMATE RECORDADO

¿Se acuerdan que la Secretaria de Hacienda, encabezada por

Rogelio Ramírez de la O, le confiscó a la SICT, comandada
por Jorge Ñuño, 11,000 millones de pesos para la conser
vación de carreteras porque, según esto, sería la Secretaría
de la Defensa, encabezada por Luis Cresencio Sandoval, la
que se encargara de estos trabajos y con especial atención
hacia las carreteras que fueron dañadas por la construcción
del Tren Maya?

En un primer momento, la CM1C protestó, pero rápida
mente decidieron guardar silencio, no fuera a ser que mo
lestaran a alguien. Las lluvias han hecho mucho más que
evidente la falta de mantenimiento en la red carretera fede
ral, lo que implica un aumento de accidentes, daño en los
vehículos y dificultades para la economía.

Habrá que ver si Luis Méndez levanta la voz en defensa
de su gremio y a favor de las comunicaciones o si elige espe
rar al gobierno de Claudia Sheinbaum y el Paquete Econó
mico para el año próximo. Sea como sea, tienen que actuar,
puesto que la situación es cada día más grave.
REMATE CORRECTO
Banorte, encabezado por Carlos Hank González, lanzó un
producto que convierte las palabras en hechos. Tradicional
mente se dice que México es un país amigable para los vi
sitantes, pero, en los hechos, poco se hace para que así sea.

El banco dirigido por Marcos Ramírez lanzó hace dos
años un programa, junto con Naciones Unidas, destinado
a la atención específica de los refugiados para que puedan
tener acceso a los servicios financieros.

Tienen una cuenta digital que pueden abrir los refugiados
con gran facilidad, lo que permite el acceso total al sistema
financiero. En este tiempo han abierto poco más de 5,500
cuentas que operan unos 65 millones de pesos en sueldos
y salarios al mes. Llama la atención que, a través de estas
cuentas, el SAT, encabezado por Antonio Martínez, recibe
más de 178 millones de pesos mensuales.

Se trata, sin lugar a dudas, de una gran acción a favor de
los migrantes que debería ser copiada por los demás bancos.
Es un error creer que fácilmente un refugiado puede tener
el mismo acceso que un local a una cuenta, por lo que se
requieren productos específicos.
REMATE PÉSAME
Pedro Sol fue un gran caricaturista y un ser humano de exce
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lencia. Tuve el honor de ser su amigo y que también lo fuera
de mi padre. No tengo ninguna duda en que Pedro está dis
frutando de la promesa de Jesucristo y que ya está sentado a
la derecha del padre. Se van a extrañar sus grandes cartones.
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Sorpresivo recorte de Banxico, a pesar del alza
en las expectativas de inflación

La Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico), en decisión
dividida, votó para recortar la tasa referencial en 25 puntos base
para llevarla a 10.75%, una decisión sorpresiva para el consenso
de los analistas. Ésta es la segunda ocasión en el año que redu
ce la tasa referencial, en la reunión de marzo realizó el primer
recorte al llevar la tasa desde 11.25 a 11.00%; el primer recorte
coincide con el primer mes que aceleró la inflación general. La
decisión fue tomada por la mayoría encabezada por la gober
nadora Victoria Rodríguez y los subgobernadores Galia Borja
y Ornar Mejía, frente al voto en contra de los subgobernadores
Irene Espinosa y Jonathan Heath

INFLACIÓN AL ALZA
La decisión del recorte fue tomada el mismo día
en que se publicó la inflación al consumidor de ju
lio, que se ubicó en 5.57% anual, lejos del objetivo
de 3.0%, y fue la más alta desde junio de 2023. La
inflación no presentaba una racha tan larga con
aceleraciones desde el 2017, cuando acumuló 14
meses consecutivos al alza. En aquella ocasión el
"gasolinazo", como se le describe al periodo en la
presidencia de Enrique Peña Nieto en el que la
gasolina aumentó hasta 20% y provocó fuertes presiones en los
precios. En 2022, tras los efectos de la pandemia del coronavirus
y las medidas para contener los contagios, el periodo más largo
fue de cuatro meses al alza, aunque tocó un máximo desde el
2001 (8.7%).

La mayor presión en los precios se observó del lado de la in
flación no subyacente (que incluye elementos volátiles como ali
mentos y energía) que aceleró a 10.36% anual desde el 7.67% del
mes previo y la más alta desde noviembre de 2022. En este com
ponente los productos que más aportaron a la inflación fueron el
jitomate, con un avance mensual de 33.3%, la cebolla (25.1%), la
naranja (18.6%) y el gas doméstico LP (6.7%), entre otros.

En cuanto a la inflación subyacente (que excluye elementos
volátiles), ésta mantuvo la trayectoria descendente por décimo
octavo mes consecutivo (desde febrero de 2023), al ubicarse en
4.05% anual, la más baja desde marzo de 2021. En mayor medida
el resultado estuvo apoyado por la inflación de las mercancías
que se ubicó en 3.09% anual, la más baja desde marzo de 2016.
Sin embargo, la inflación de servicios aún muestra una resisten
cia a bajar de 5.15% y en esta ocasión aceleró a 5.22%, con lo que
anotó dos años por encima de 5.0%. Desde el 2003 este compo
nente no registraba tantos meses por encima de 5.0 por ciento.

La reciente alza en los precios de los productos agropecuarios

pudiera seguir presionando a los precios de los servicios, lo cual
podría interrumpir la racha bajista de la inflación subyacente.

Dados los recientes datos de inflación, la mayoría de los ana
listas en México encuestados a principios de agosto esperaba que
la tasa de interés se mantuviera sin cambios en este encuentro y
bajara un cuarto de punto porcentual en septiembre, aunque una
tercera parte de los encuestados no descartaba el ajuste. Además,
en dicha encuesta la expectativa de inflación fue revisada al alza,
al pasar de 4.4 a 4.6% para el cierre de 2024.

 O
JUSTIFICACIÓN DE LA DECISIÓN
La junta justificó su decisión por el progreso logrado
para el control de la inflación subyacente, así como
por los altos niveles de restricción monetaria, pues
la tasa real exante, o aquella que descuenta las ex
pectativas de inflación a 12 meses, se ubicaba por
arriba de 7%, muy por encima del rango considera
do neutral, lo que a fin de cuentas podría mermar el
crecimiento económico y la estabilidad financiera.

Los funcionarios de Banxico estiman que los
choques recientes observados en la inflación son
temporales y se disiparán en los próximos trimes

tres, por lo que esperan que los precios converjan a la meta de
3% hacia finales del 2025. Además, los integrantes de la junta
creen que la tasa continuará en terreno restrictivo incluido este
movimiento. Asimismo, los integrantes de la junta subieron
su pronóstico para el desempeño de la inflación al cierre de
este año de 4.0 a 4.4%, por arriba de la meta de 3.0 por ciento.

Sin embargo, el aumento de la tasa anual de la inflación, así
como la reciente presión sobre el peso, sugieren que el movi
miento pudo ser prematuro y que podría provocar riesgos en el
control de los precios.

La próxima decisión del Banco de México está programada
para el 26 de septiembre, una semana después del anuncio de
la Reserva Federal de EU, que podria aplicar el primer recorte
a sus tasas desde marzo de 2020, tal como lo espera la mayor
parte de analistas y agentes financieros.

Los banqueros
centrales

estiman que
los choques
recientes en la
inflación son

temporales.
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Empresas y Juegos
Olímpicos
Terminaron los Juegos Olímpicos de París. Nuestro país ob
tuvo 5 medallas en total. 3 de plata (clavados sincronizados,
box, judo) y 2 de bronce (tiro con arco y trampolín). En todos
los casos quedó en claro el esfuerzo individual y familiar de
cada uno de los deportistas y sus entrenadores. Sin presu
puesto para competir a nivel internacional, sin una estrategia
clara de una política de fomento del deporte, sin apoyos.
México es la economía número 12 del mundo y, desde luego,
estamos lejos de reflejarlo en las competencias olímpicas. En
el medallero total quedamos en lugar 65. En América Latina
muy por debajo de Brasil, que obtuvo 20 medallas, e inclu
so de Cuba, con 9 medallas. Le ganamos a Argentina, con 3
medallas. Hay propuestas de hacer una política del deporte.
Hay quien plantea, ante la falta de infraestructura, de apoyo
y de políticas, poder crear una Secretaría del Deporte y eso
ya será tema de la presidente electa, Claudia Sheinbaum.
ENTRE CONADE Y COM, VIENEN LAS EMPRESAS
El apoyo gubernamental fue escaso, entre bravuconerías
de la excorredora olímpica Ana Gabriela Guevara a de
portistas y críticos, así como por falta de presupuesto. La
Comisión Nacional del Deporte (Conade) depende de la
Secretaría de Educación y se quedó muy corta en apoyos.
Por el otro lado, vimos, con un mejor acompañamiento,
al Comité Olímpico Mexicano, dirigido por la exclavadista
olímpica María losé Alcalá, quien hizo lo que pudo con sus
propios recursos y los de patrocinadores privados.
LOS APOYADORES
Y ahí es donde participaron varias empresas, apoyando al
Comité Olímpico Mexicano. Vimos desde bancos, como
Banco Multiva y Banco Azteca, hasta marcas de ropa de
portiva, como Charly. que vistieron a la delegación mexi
cana. Los patrocinadores del Comité Olímpico Mexicano
también fueron Aeroméxico, la aerolínea que trasladó a los
deportistas a París, de ida y de regreso. Pero, además, Aero
méxico, en los casos de medallas, sí premió a los deportistas
con viajes a distintas partes del mundo. Bimbo. la empre
sa panificadora, también se convirtió en patrocinador ofi
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cial, desde temas de transporte, alimentación y hospedaje.
También estuvieron de patrocinadores del Comité Olímpico
Mexicano Arena. Herbalife, Corona Cero, Betterware, Arena,
Grupo Indi. También vimos a empresas que, a pesar de no
ser patrocinadores del Comité Olímpico, sí premiaron a los
atletas que obtuvieron medalla.
UN AUTO Y PREMIOS
Llamó la atención Mazda, donde su director, Miguel
Barbeyto. le va a reponer el automóvil a Marco Verde, el
boxeador ganador de plata en el peso de 71 kilogramos,
quien tuvo que vender su auto para financiar su carrera
hacia los Juegos Olímpicos. También estuvo la Fundación
Telmex con premios a los medallistas. O SportWorld ofre
ciendo becas para sus gimnasios.
FALTA POLÍTICA DEL DEPORTE
Y SUMAR ESFUERZOS
En cuanto al Comité Olímpico Internacional, ahí vimos a
CocaCola, Toyota, Samsung, así como Airbnb, Alibaba,
Allianz, Atos. Bridgestone. Visa, Deloitte, Intel, Omega, Pa
nasonic y PG. Es loable para las distintas empresas ligarse
al deporte, sin duda. En algunos casos también lo buscan
por un reconocimiento de marca. Se vale. Y, en el caso de
México, se podría hacer de manera más dedicada, con estas
empresas y otras a favor del deporte, guiadas por el Comi
té Olímpico y la Conade. Esperemos tener una política del
deporte con nueva infraestructura, con apoyos sistemá
ticos, con ligas y clubes desde la infancia, con estrategia,
con competencias internacionales, en lugar de esfuerzos
económicos individuales y familiares que terminan en ver
daderos actos heroicos a falta de apoyos.
EL JUAN SÁNCHEZ NÁVARRO,
A CARLOS SLIM HELÚ
El Consejo Coordinador Empresarial, presidido por
Francisco Cervantes, celebró a Carlos Slim Helú y lo pre
mió, por primera vez, con el reconocimiento Juan Sánchez
Navarro. Juan Sánchez Navarro fue el fundador del Con
sejo Coordinador Empresarial en tiempos donde los em
presarios tenían mucho que decir al gobierno. Y quizá ese
legado valga la pena recordarlo.

Por su parte, Carlos Slim Helú lo tomó agradeciendo
al Consejo Coordinador Empresarial Ahí lo acompañaron
empresarios como Juan Sánchez Navarro Redo, hijo del
fundador del CCE y conocido hotelero por su Grupo Penín
sula. También estuvo Antonio del Valle Ruiz, el fundador
de Grupo Kaluz y viejo conocido de Slim. Interesante re
conocimiento del CCE a Slim, donde acerca al ingeniero a
los empresarios organizados.
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¿Qué tan probable se ve una
recesión en Estados Unidos?

El reporte del mercado
laboral estadounidense de

julio y el abandono gradual
de la política monetaria extrema
de Japón crearon un fuerte séll
ojf generalizado en distintos
mercados y en diversas clases de
activos en el mundo: acciones,
bonos, divisas, criptomonedas y
commodities, lo que se acentuó a
principios de la semana pasada,
para pasar posteriormente a una
recuperación y menor volatilidad.

Ya habíamos comentado que
los mercados globales habían
atravesado, desde hace varios
meses, por una burbuja especu
lativa generalizada, y que tarde
o temprano tendría que aparecer
algún detonador para generar la
corrección de los precios de los
activos. En esta ocasión, el princi
pal detonador fue el incremento
de la tasa de desempleo en la
Unión Americana. La recupera
ción, posterior a un fenómeno
de corrección, es también algo
habitual, como lo vivimos en los
últimos días de la semana pasada.
Hoy no se puede asegurar que la
corrección está superada.

La pregunta que prevalece
sobre la volatilidad de los mer

cados es si estamos próximos o
ya estamos dentro de una fase
de recesión, o si se cumplirá el
escenario meta de la FED de un

aterrizaje suave. Hay que llamar
la atención de que en estos esce
narios lo que se está viendo hacia

delante es una menor actividad

económica, y que los escena
rios solo están percibiendo una
distinta intensidad de las altas
tasas de interés en la actividad

económica, aunque también
hay otro factor de enorme peso,
que es el hecho de que la política
fiscal en más de 70 países que
en este año tuvieron elecciones

presidenciales sufrirá un ajuste
natural en 2025.

Centrándonos en la economía
de EU, como en muchos otros
países, las recesiones se detec
tan o confirman varios meses

después de que iniciaron, ante el
desfase de la publicación de los
datos económicos. La definición
más aceptada es que una recesión
es un fenómeno de contracción

generalizada de la actividad eco
nómica, y del desempleo, por un
periodo prolongado.

Existen en Estados Unidos dos

principales instrumentos que pu
dieran denominarse indicadores

oportunos utilizados para detec
tar oportunamente una recesión.
Uno de ellos es la inversión de la
curva de rendimientos de los Bo
nos del Tesoro. El otro indicador es

la regla Sahm. Ambos indicadores
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nos están señalando una recesión.

¿Tendrán la razón?
La curva de rendimientos

consiste en poner en un gráfico o
en una tabla, los rendimientos de
los Bonos del Tesoro a distintos

plazos, desde 3 meses hasta 30
años, y observar la pendiente
de esta curva. Lo normal, y lo
racional, es que la pendiente
sea positiva, y que se pague más
rentabilidad mientras mayor sea
el plazo. Cuando la pendiente se
hace negativa, es decir cuando
te pagan mas a cortos plazos que
a largos, a eso se le denomina la
curva invertida.

La curva de rendimientos
invertida de los Bonos del Tesoro

apareció en esta ocasión desde
julio del 2022, a la fecha. Se han
acumulado ya más de 730 días
con la curva negativa, por lo que
este periodo se convierte en el más
largo de la historia, antecedido
por un periodo similar de 624 días
que ocurrió en 1978. Tomando
como parámetros de análisis los
Bonos a 2 años, comparándolos
con los Bonos a 10 años tenemos

lo siguiente: A principios del 2021
se tenía un diferencial de +158.02

puntos base de rendimiento
superior en los Bonos de 10 años
al rendimiento del Bono a 2 años.

Después de cruzar el rendimiento
de 2 años al de 10 años en julio
del 22, en enero del 2023 se toca
el mínimo negativo de 104.47.
Al viernes pasado el diferencial

negativo ya es solo de 7.99 puntos
base. Sin embargo, hay que llamar
la atención que cuando este fe
nómeno precedió a una recesión,
(92% de los casos), la recesión
inicia cuando los diferenciales de

rendimientos se hacen positivos,
lo que está a punto de suceder.

La regla Sahm ideada por
la execonomista de la Reserva

Federal, Claudia Sahm, dice que
cuando la tasa de desempleo
acumula un promedio trimes
tral 0.5% superior al mínimo de
12 meses, quiere decir que una
recesión esta próxima; o que ya
inició. Hace unos meses la tasa

de desempleo tocó 3.8% ahora se
reportó en 4.3% para julio pasado.
Desde 1953 al 2019, sin contar
con la recesión motivada por la
pandemia, la regla Sahm ha fun
cionado 11 veces, y de esas, en 10
ocasiones, la economía ya estaba
en recesión. La única "lectura

errónea" de la regla fue en 1959,
cuando la recesión comenzó cinco

meses después de que la regla
Sahm se activara.

Por último le comento que el
incremento que mostró el indica
dor oportuno el ISM para el sector
servicios de julio que mejoró de
48.8 a 51.4 unidades en un mes,
nos está diciendo que de nueva
cuenta el mercado interno de los

Estados Unidos esta acelerándose,
con lo que un diagnóstico de
recesión ya presente, se invalida,
por lo pronto.
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Las Reglas del Dinero de Richard Templar
Nadie me lo recomendo.

Hace lustros, en una de
mis entonces disfrutadas

visitas a Barnes & Nobel, me topé
con el libro. Con un título que
no podía ser más genérico y sin
conocer al autor, el solo revisar
el segundo párrafo de su intro
ducción me invitó a digerirlo
despacito.

"La gente próspera tiende a
comprender y hacer cosas que el
resto de las personas ni entende
mos, ni hacemos. Desde estruc
turas de pensamiento hasta
accionamientos específicos, esa
gente se conduce con ciertas
reglas en lo que a su riqueza se
refiere y tales reglas son lo que los
separa de los demás".

Los 100 capítulos de 'The
Rules of Money' de Richard Tem
plar  seudónimo del Británico
Richard Craze (19502006)se
convirtieron en un documento de

consulta regular y que, depen
diendo el año que lo releo me
resuenan ciertos conceptos más
que otros.

El pasado fin de semana lo
volví a hojear y, lejos de repasar
algunas reglas técnicas, me
enfoqué en algunos conceptos
filosóficos que conviene recordar
en cualquier etapa de la vida
profesional:
1) Regla 7 Entiende que la
riqueza es una consecuencia,
no un premio. Y pone el dedo el
la llaga al escribir que, en el mer
cado, "las personas tenemos que
aceptar que el dinero es un pago
que te es otorgado por tu pensa
miento inteligente y cierto trabajo
duro" (yo lo adjetivaría valioso).

Y rem ata con pragmatismo
al explicar que no recibes dinero
o produces patrimonio porque
un comité haya evaluado que lo
mereces. Es una consecuencia

directa de tu habilidad para
generarlo y para capturar el valor
que agregas en determinados
momentos o procesos.
2) Regla 9 Decide para qué
quieres el dinero. Y claramente
escribe que no hay respuestas

buenas o malas, pero que si es
necesaria la claridad. Y el autor lo
sintetiza en una oración: "Te

nemos un sueño y necesitamos
dinero para materializarlo".
Pero puntualiza: "el sueño viene
primero".

Aconseja ser específico.
Determinar cierto número y,
además de enfocarte en trabajar
para el propósito, sugiere evaluar
múltiples formas para llegar a ese
objetivo progresivo. Y ejemplifica.
Si aspiras a tener los fondos ne
cesarios para atender a cualquier
ser querido enfermo, empieza
con una póliza de seguro médico
privado.
3) Regla 30 Aprende el arte
de construir acuerdos ('deal
making'). "Los acuerdos de
negocios son fabulosos" escribe.
"Hacen dinero", continúa. "Desa
rrollar las habilidades necesarias

te servirá una y otra vez".
Me gusta su pragmatismo:

"Tienes que ser audaz. Saber pe
dir más y saber negociar, dando
lo que sí tienes para obtener lo
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que buscas . Coincido. La habi
lidad para construir tratos que
resulten mutuamente beneficio
sos en situaciones diversas, no
llega por generación espontánea.
Hay que labrar el carácter y un
conjunto de técnicas para distinta
ocasión.

Nos relacionamos con el dine

ro de manera distinta. Algunos
desde la escasez y otros desde la
abundancia. Unos desde el miedo

y otros desde la confianza. Para

ciertas personas, hablar de rique
za es confortable y natural y para
muchos es incómodo y forzado.

Lo que es 'de todos' es la capa
cidad para aprender la diferencia
entre dinero y capital. Entre
gasto e inversión. Y, sobre todo,
distinguir cuando sólo gasta
mos más en el legítimo deseo de
vivir mejor y cuando estamos
construyendo un patrimonio que
sostendrá cierto piso de bonanza
en el futuro.

Si. Hay reglas del dinero. Ig
norarlas no es buena idea. Quizá
por eso la regla que más conviene
repasar es la 88: Aprende cuando
parar. Y es que, aunque para
muchos nunca habrá un número

suficiente, Templarnos recuerda
que hay que pasar tiempo con la
familia, divertirse y disfrutar.

Bien te enseña el camino de

la vida que el dinero sólo es un
instrumento que sirve para vivir
mejor y hacer bien a los demás.

"/.« gente próspera tiende a comprender
y hacer cosas que el resto de las personas
ni entendemos, ni hacemos''

"Desde estructuras de pensamiento hasta
accionamientos específicos, esa gente se
conduce con ciertas regias en lo que a su
riqueza se refiere y tales reglas son lo que
los separa de los demás"

Empresario y conferencista
internacional
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¿Quien quiere ir a las Olimpiadas de LA 2028?
* TI or qué los países ricos
J \J son ricos? La Ceremo
yj ' nia de Clausura de las
Olimpiadas 2024 brinda pistas...
traídas del cielo por Tom Cruise.

¿Cómo superar la elegancia
de un recorrido de atletas sobre

el Río Sena que divide París?
¿Puede haber un mejor pebetero
que ese que colgó llamas desde
un globo en el Jardín de las Tu
llerías? Parecía imposible, hasta
que en la pantalla nos recordaron
que ahora sigue Hollywood y la
adrenalina de la música de Cali
fornia, cortesía de Red Hot Chili
Peppers.

En los días de verano, el USC
Hotel, cuesta el equivalente a
unos 5 mil pesos por noche en
una habitación doble. Es econó

mico, comparado con otros cer
canos al Coliseo de Los Ángeles.
Rentar una vivienda en Airbnb

quizás pueda ahorrarles un 40
por ciento.

Difícilmente pagarán menos

de 30 mil pesos por una estancia
de 10 días en pareja, consideren
que los precios pueden disparar
se por la inflación y por la deman
da que tendrán durante esos días
será superior a la de un verano
convencional. Y eso es solamente

el hospedaje.
¿Pero podemos evitar las

ganas de participar en esa
experiencia? Todo depende de
a quien pregunten.

Las generaciones mayores
considerarán probablemente la
mera pregunta carente de senti
do. Pero no son mayoría.

Al menos en México, el ejército
de adultos nacidos desde los 80,

triplica el de quienes hoy piensan
en su jubilación. Ellos conocen el
término FOMO, han integrado el
anglicismo alas conversaciones
coloquiales.

"Fear Of Missing Out" es un
golpe de ansiedad que ataca parti
cularmente alas generaciones

que no pueden soltar el smartpho
ne y para estas parece hecha la
siguiente celebración olímpica,
no solo por la relevancia misma
del evento, sino porque tendrá
lugar en el imán de los cerebros
occidentales, cerca de Silicon Va
lley y en la fuente de franquicias
como The Avengers y todo lo que
sale de Pixar.

Si París motivó la atención
de Occidente por su estridente
belleza, Los Juegos Olímpicos de
Los Angeles 2028, oficialmente
conocidos como los Juegos de la
XXXIV Olimpiadasignifican
una convocatoria al futuro, una
invitación general a ver cómo
se comportará la economía y la
humanidad en la siguiente era.

Este fin de semana, Disney
avisó qué prepara para esos días.
Sus directivos no mencionaron la

justa deportiva durante su evento
dominical llamado D23 Expo,
pero advirtieron que renovarán
su histórico parque de Anaheim,
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Disney California Adventure,
para agregar atracciones basadas
en el Universo Cinematográfico
de Marvel; la franquicia Avatar,
de James Cameron y la película
de Pixar, "Coco".

Tiene sentido. La división

Experiencias, dirigida por Josh
D'Amaro, que incluye parques
temáticos, cruceros y videojuegos
produjo el 69 por ciento de los
ingresos de casi 90 mil millones
de dólares de Disney en 2023.

Vaya, hacer películas es parte
del negocio, pero la narrativa
de cada una se convierte en una

carnada de clientes, sin fecha de
caducidad. Así exprimen dinero
por igual a Blancanieves o a Spi
derman, a perpetuidad.
Es la maquinaria cultural

de las naciones. Francia con su

Musée D'Orsay, Estados Unidos
con un letrero de madera que

dice Hollywood. Esa apuesta ya
está hecha.

Porque los oriundos de Califor
nia no habrán de invertir mucho.

En defensa de la sostenibilídad,
darán una pasada a toda su in
fraestructura deportiva histórica
de Los Ángeles: El Coliseo; el
Estadio SoFi; el LA Convention
Center; la histórica Piscina de
1932, en Exposition Parky claro,
la ahora llamada The Crypto.com
Arena, conocida previamente
como Staples Center.

Pero ahí está el otro punto,
Para 2028, Estados Unidos, en la
vanguardia de los cripto activos,
habrá terminado de construir la
infraestructura de semiconduc

tores en la que diversas empresas
invierten más de 100 mil millones
de dólares.

SpaceXyBlue Origin, las em
presas de Elon MuskyJeff Bezos,

respectivamente, probablemente
ya habrán culminado algún pro
yecto extraterrestre en la Luna
y claro, la Inteligencia Artificial
tendrá una musculatura que hoy
no podemos imaginar y estará
compartiendo en plenitud los
días con la inteligencia humana
en un mundo del que los vecinos
quieren ser líderes. Los número
uno. Como en las Olimpiadas.

Eso hacen las naciones

grandes, mientras cargan todos
sus defectos.; Quién quiere ir a
#LA28?.

"...los oriundos
de California no
habrán de invertir
mucho"
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Sector asegurador
crece
En su 84 aniversario, la Asocia
ción Mexicana de Instituciones

de Seguros (AMIS) se conso
lida como un actor clave en el

desarrollo económico del país.
Con 1.6 billones de pesos en
inversiones, la industria asegura
dora se posiciona como el tercer
inversionista institucional más
relevante de México.

Bajo el liderazgo de Juan
Patricio Riverolljeisecto.r
asegurador ha reafirmado su
compromiso al cubrir eventos ca
tastróficos en México por hasta
3 mil 500 millones de dólares,
destacando su capacidad para
apoyar a familias y empresas en
momentos de crisis, asegurando
su estabilidad financiera.

Este aniversario marca un

hito para la AMIS, que sigue
enfocada en ampliar la co
bertura de seguros en el país,
ofreciendo productos cada vez
más ajustados a las necesidades
de los mexicanos. La asociación

continúa su misión de proteger
el patrimonio y la salud de la
población, adaptándose a los
diferentes riesgos que enfrenta
el país, y reafirmando su papel
como un pilar en la construc
ción de un México más seguro y
resiliente.

MeorHubsPark
Northwestern atrae

anuevo inquilino
Meor, bajo la dirección de su
CEO Javier Camarena, con
tinúa consolidando su liderazgo
en el sector inmobiliario indus
trial mexicano al atraer inver

siones internacionales de gran
envergadura. En un movimiento
estratégico reciente, la firma ha
cerrado un acuerdo de arren
damiento a 10 años con una des

tacada empresa extranjera de
manufactura ligera, asegurando
más de 500 mil pies cuadrados
en su desarrollo HubsPark Nor

thwestern, ubicado estratégica
mente en Tijuana. Este proyecto
no solo refuerza la presencia
de Meor en la región, sino que
también subraya la creciente
relevancia de México como un

destino preferido para la inver
sión industrial global.
La proximidad de HubsPark

Northwestern a la frontera con

Estados Unidos, combinada
con su infraestructura de clase

mundial, lo convierte en un
imán para empresas transna
cionales que buscan expandir
sus operaciones en un entorno
favorable y competitivo. Este
acuerdo reafirma el compro
miso de Meor con el crecimiento

económico y la innovación en el
país, demostrando su capacidad
para anticipar las tendencias del

mercado y ofrecer soluciones
inmobiliarias que fortalecen
la competitividad de México
en el escenario global. Con la
visión de Javier Camarena al
frente, Meor se posiciona como
un actor clave en el desarrollo

de espacios industriales de alta
calidad que responden a las
necesidades de un mercado en
constante evolución.

Sube costo de una
filtración de datos
gubernamentales
El costo promedio por filtración
de datos del gobierno federal
pasó de 73 millones 140 mil
pesos en 2023 a 92 millones en
2024, lo que representó un au
mento del 20.5 por ciento, por lo
que expertos en ciberseguridad
alertaron sobre la necesidad de

que las autoridades inviertan
más recursos en la implemen
tación de buenas prácticas de
ciberseguridad para convertirse
en víctimas de un ciberataque.

De acuerdo con la Unidad
de Investigación de Silikn, en el
segundo trimestre de este año se
detectaron al menos 40 de
pendencias de gobierno que se
encuentran en alto riesgo de ser
vulnerables a un ciberataque,
entre las que destacan la Secre
taría de Educación Pública, el
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Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, la UNAM, el Poder Judicial
de la CDMX, la Fiscalía General
de la República, entre muchas
otras que necesitan inversiones
urgentes.

Además, el aumento inte
ranual en los costos se debe a la

pérdida de información confi
dencial y reservada, que incluye
datos que están temporalmente
fuera del acceso público debido
al daño que su divulgación
podría causar en asuntos de
interés público o de seguridad
nacional, así como a los costos
de respuesta hacia la ciudadanía

tras la filtración.
"Es evidente que la falta de

medidas de seguridad ha dejado
a las instituciones gubernamen
tales expuestas y susceptibles
a ataques cibernéticos, lo que
repercute directamente en la
filtración de datos de los ciuda
danos, poniendo en riesgo su
información personal", alertó
Víctor Ruiz, fundador de la
empresa de ciberseguridad
Silikn.

Afirmó que es preocupante
si se considera que, en 2023, el
80.3 por ciento de las más de
20 dependencias que fueron

victimas de filtraciones de datos

tuvieron una irrupción signifi
cativa o muy significativa en sus
operaciones.

"...eljiecior
asegurador ha
reafirmado su
compromiso al
cubrir eventos
catastróf icos en
México por hasta 3
mil 500 nidíí"
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Según un reporte de julio de 2023 de la organización Greenpea
ce México, el Gobierno federal y especialmente Pemex, m ¡ni

mizaron un derrame de hidrocarburos de grandes proporciones,
que ocurrió en aquel mes, y afectó severamente los ecosistemas
marinos y a las comunidades que viven a lo largo de la costa del
golfo de México.

No existe claridad, explica, sobre cómo se
gestó ni qué impactos provocó en el corto plazo
o qué repercusiones veremos en el tiempo. Sí se
sabe, en cambio, que hubo una demora de más
de dos semanas para cerrar los pozos que estu
vieron involucrados en el desastre, pero no hay
información sobre la causa de ese atraso.

El documento recuerda que Pemex se refi
rió a la mancha detectada en el mar como "iri

discencia", como si se hubiera tratado sólo de
un reflejo o fenómeno óptico; sin embargo, la
iridiscencia es evidencia de la contaminación

por hidrocarburos.
Viene a la memoria aquel hecho cuando se

escuchan algunas declaraciones de la Secretaría
de Medio Ambiente sobre supuestos hechos de
contaminación atribuidos a empresas privadas.
Desarrolladores inmobiliarios, mineras, cons
tructoras y hasta transportistas han sido señala
dos por la Semamat de cometer acciones contra
la debida protección del medio ambiente.

Sin embargo, de las responsabilidades am
bientales del propio gobierno, sólo se conocen
manifestaciones de impacto y permisos agili
zados, trámites simplificados y explicaciones
condescendientes con el discurso oficial.

La construcción de la refinería de Dos Bocas,
por ejemplo, se hizo en un sitio inadecuado, su

jeto a inundaciones y cubierto de manglares,
lo que contraviene la ley ambiental. Se des
truyeron 300 hectáreas de ese terreno y no se
conocen acciones de inspección por parte de la
autoridad responsable.

Recientemente el Ayuntamiento de Paraíso,
Tabasco, pidió al Gobierno federal investigar el
cambio de color de las aguas del río seco, que
rodea a la refinería, así como la muerte masiva
de peces que se atribuye a descargas ilegales de
la propia refinería. Lo único que obtuvo fue si
lencio de la Semarnat.

Así, el balance de la administración en ma
teria de medioambiente deja amplias áreas de
oportunidad para el nuevo Gobierno, del que
se espera que el prejuicio, la propaganda y la
obediencia a ciegas cesen para dar paso a la in
formación técnica, a la evidencia científica y a la
verdadera defensa ambiental como eje funda
mental del desarrollo económico y social

Dictadura Partidaria. La reelección de Alejan
dro Alito Moreno como presidente del PRI, junto
con Carolina Viggiano como secretaria general,
refleja la crisis interna y el deterioro democráti
co dentro del partido. El proceso, que ha durado
36 días, ha estado marcado por acusaciones de
simulación y falta de transparencia, lo que ha
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generado un profundo descontento entre las
bases y figuras criticas del PRI. El hecho de que
Moreno haya obtenido el 97% de los votos en
el Consejo Político Nacional, frente a la mínima
oposición de Lorena Piñón y Cuauhtémoc Be
tanzos, sugiere un proceso controlado y poco
competitivo.

Esto puede interpretarse como una consoli
dación del poder de Moreno, quien ha sido cri
ticado por su manejo autoritario y por priorizar
sus intereses personales sobre los del partido.
Además, la escasa participación en la contienda
por parte de otros líderes priistas resalta la des
motivación y el desencanto dentro del partido,
que parece estar atrapado en un ciclo de auto
preservación en lugar de renovación.

Esta reelección podría alejar aún más al PRI
de su base social y de la ciudadanía en general,
en un momento en que la confianza en los par
tidos tradicionales está en su punto más bajo.
La falta de un proceso interno verdaderamente
democrático debilita la legitimidad de Moreno
y de su dirigencia, poniendo en riesgo el futu
ro del PRI como una fuerza política relevante
en México. En lugar de enfrentar los desafíos
que atraviesa el partido, esta reelección podría
haber profundizado las divisiones internas y
erosionado aún más la credibilidad del PRI. Lo

que tanto ese partido criticó con Alito como su
presidente, ahora lo consolida, un cacique dic
tador por 4 años más.

Chatarra Camionera. La semana pasada la
Asociación Nacional de Productores de Auto

buses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT),
de Rogelio Arzate, dio a conocer que en julio
se produjeron 21,517 unidades, de las cuales se
exportaron al extranjero 16,266. Sin embargo,

aunque estos resultados, que representan alzas
de 20.9% en la manufactura y 16.1% en exporta
ción, nos confirman el ritmo positivo que man
tiene el sector, no podemos ignorar los desafios
que aún persisten ya que existe la urgencia de
actualizar el Acuerdo Ambiental que regula la
importación masiva de vehículos pesados usa
dos desde Estados Unidos, una práctica que,
como lo ha señalado la ANPACT, trae consigo
más problemas que beneficios, al no cumplir
con los estándares ambientales ni de seguridad
en su país de origen. Así que, de querer mante
ner el crecimiento constante del sector, habrá
que poner especial atención en esta práctica.

Voz en off. No hay que perder de vista el tema
del cobro de IVA a aseguradoras, porque aunque
el Presidente Andrés Manuel López Obrador ha
dejado abierta la posibilidad de llegar a un acuer
do en la controversia legal que involucra el cobro
del IVA a las aseguradoras, una situación que po
dría implicar el pago de 175 mil millones de pesos
al Servicio de Administración Tributaria (SAT), el
tema podría extenderse más si éstas compañías
no aceptan dicho acuerdo. Si bien no se puede
conocer el nombre de éstas por estar inmersas
en un tema fiscal, sí están agrupadas en la Aso
ciación Mexicana de Instituciones de Seguros
(AMIS), gremio que no deja de decir que no es
correcto lo que ahora se les exige. Penoso papel
de la Amis, pero en este conflicto, que se remon
ta a administraciones anteriores, gira en torno
a la interpretación de normativas fiscales rela
cionadas con el IVA. Hoy el caso está en manos
del Tribunal Federal de Justicia Administrativa

(TFJA), y su resolución será clave no sólo para las
aseguradoras involucradas, sino también para el
marco regulatorio fiscal en México...
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Acertada o no (véase: https:/¡www.
razon.com.mx/opinion/colum

nas/arturodammarnal/logicailogi
ca568789), la receta es: si la inflación
sube (sobre todo si está por arriba de la
meta), debe subirse la Tasa de Interés
Interbancaria, TIL Y viceversa: si baja
debe bajarse. Otra versión: si el pro
nóstico de inflación sube (sobre todo si
está por arriba de la meta), debe subir
se la TIL Y viceversa: si se reduce debe
reducirse.

La inflación, que se encuentra por arriba de la meta (3%),
viene subiendo cada vez más. En mayo fue 4.69%, 0.86%
mayor que en abril. En junio fue 4.98%, 6.18% mayor que en
mayo. En julio fue 5.57%, 11.85% mayor que en junio. Recor
demos: si la inflación sube (sobre todo si está por arriba de la
meta), la TU debe subirse.

El 27 de junio pasado, en el penúltimo Anuncio de Po
lítica Monetaria, la Junta de Gobierno del Banco de México
pronosticó, para el tercero y cuarto trimestre de 2024, y para
el primero de 2025, inflaciones del 4.5%, 4.0% y 3.5%. El pa
sado 8 de agosto, en el último anuncio, los pronósticos cam
biaron al alza. Para el tercer trimestre de 2024,5.2%, 15.55%
mayor que el pronóstico anterior. Para el cuarto trimestre de
2024,10.00% mayor que el pronóstico anterior. Para el pri
mer trimestre de 2025,3.7%, 5.71% mayor que el pronóstico
anterior. No olvidemos: si el pronóstico de inflación sube
(sobre todo si está por arriba de la meta), debe aumentarse

la TIL

La inflación, ubicándose muy por arriba de la meta (3%),
repuntó de marzo (4.42%) a julio (5.57%). El pronóstico de
inflación de las autoridades monetarias, ubicándose tam
bién por arriba de la meta, repuntó de igual manera, de 4.5%
a 5.2%, y de 4.0% a 4.4%, para el tercer y cuarto trimestre
de este año, y de 3.5% a 3.7% para el primero del año que
entra. ¿Qué debe pasar con la TIP Debe aumentar. ¿Qué pasó,
según nos informó el Banco de México en el último Anuncio
de Política Monetaria? Contrario a lo prescrito por la receta
bajó de 11.00% a 10.25%.

Mucho se ha comentado al respecto en las redes sociales,
sobre todo en X, y la mayoría de los comentarios han sido crí
ticos, destacando los que afirman que, con la baja en laTII, se
confirma la pérdida de autonomía del Banco de México res
pecto del Ejecutivo federal, como lo apuntó @frubli, quien
escribió lo siguiente: "Decisión del Banco de México: qué
casualidad, los 3 votos para bajar la tasa son de los miembros
de la 4T, los dos miembros sensatos y ortodoxos votaron en
contra. ¿Será que la 4T ya capturó al Banco de México?" O
como también lo señaló @Carloslopezjones, quien apuntó
lo que sigue: 'Al bajar @Banxico la tasa de referencia le acaba
de ahon ar al gobierno 25,000 millones de pesos en el pago
de intereses de su deuda. La gobernadora Victoria Rodríguez
sale a salvar a la 4T aunque la inflación suba por encima el
5.00%". O como, de la misma manera, lo hizo @AbrahamVe
laDib, quien criticó la medida de esta manera: "Esto de subir
pronósticos y bajar tasas es una abenación monetaria", poi
que va contra lo que prescribe la receta, misma que, como lo
he documentado y explicado varias veces en estos Pesos y
Contrapesos, sirve de muy poco, y no porque la dosis admi 
nistrada haya sido insuficiente, sino porque la medicina es
inconecta. Así las cosas, aunque contradiga lo que prescribe
la receta, ¿no será inelevante que la TU haya baj ado?

POR ARTURO DAMM ARNAL
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Necesaria la consolidación fiscal: CIEP

México enfrenta su mayor
déficit público en más
de tres décadas, alcan

zando un 5.9% del PIB en 2024.
De acuerdo con los PreCriterios
Generales de Política Económi
ca CGPE 2025, este déficit ha
sido impulsado por los grandes
proyectos de infraestructura de
la administración actual. Para

2025, la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público SHCP proyec
ta reducir este déficit a un 3.0%
del PIB mediante una consolida
ción fiscal que incluye aumentar
los ingresos y/o reducir el gasto
público.
El Centro de Investigación

Económica y Presupuestaria es
tima que, incluso con la finali
zación de los proyectos priori
tarios, la reducción de las tasas
de interés y el posible combate
a la informalidad, se necesitaría
una reducción adicional del dé
ficit público.

En el documento "La consoli

dación fiscal 2025. Retos para el
próximo sexenio", el CIEP deta
lla que la conclusión de los pro
yectos prioritarios (Tren Maya,
el Insurgente, el SuburbanoAl
FA y el Corredor Interoceánico)
tendría una reducción del défi
cit del 0.5% del PIB. Aunado a
ello, si las tasas de interés pro

MG tendrá en
México su Hub

para AL

medio se reducen el próximo
año, se obtendría un beneficio
adicional de 0.6% del PIB por
el costo de la deuda pública, lo
que da un total del 1.1%. Por lo
tanto, se necesitaría una dismi
nución adicional del 1.8% del

PIB para cumplir con la conso
lidación fiscal.

DATA CENTER  Según
información de Data Center
Market, que lleva Adriana Rivera
Cerecedo dentro del Snapshot
Report México 20232027, los
Centros de Datos en México
consumen una gran cantidad
de energía, aproximadamente
305 megawatts, mientras que
en los próximos cinco años,
se estima que la industria
demandará 1,492.7 megawatts,
de los cuales 475.7 megawatts
corresponden a los proyectos en
construcción y 1,017 megawatts
a los proyectos anunciados. Esta
energía supondrá una inversión
de 8 mil 737 millones de dólares
en el país, de acuerdo con el
Data Center Market.

De acuerdo con estimaciones
de La Asociación Mexicana de

Data Centers, para 2029 se es
pera la construcción de 73 nue
vos Centros de Datos en México,
que se suman a los 166 ya exis
tentes en el país, la mayoría de
los cuales están instalados en
la región Bajío, principalmente
en Querétaro, que concentra la
mitad de la energía destinada a

Data Center
requiere inversión
por 8.7 mmdp

Data Centers en el país, seguido
de la Ciudad de México y el Es
tado de México, que concentran
el 23 por ciento.

INVERSION. MG Motor México,
que lleva, Zhang Wei celebró la
venta de su unidad número 150

mil desde su llegada a México
con la entrega de un MG4 y
aprovechando el momentom
para anunciar la construcción
de una planta de vehículos
eléctricos. No se especificó el
sitio donde se instalará pero de
menos se mostró voluntad. La
idea es establecer a México como

un hub para América Latina.
Esto incluye no solo una planta
de fabricación, sino también
un centro de investigación y
desarrollo. Este movimiento
nos permitirá no solo producir
vehículos, sino también generar
inteligencia de mercado
diseñada específicamente para
y por América Latina.

VENTAS. La SUV Toyota
Highlander, líder en su
segmento, logró superar las
50,000 unidades vendidas
(50,414) desde su llegada a
México en julio de 2007. Desde
su introducción este modelo ha

destacado por su estilo, espacio,
seguridad y comodidad, y desde
2023, también es un vehículo
con motorización híbrida

eléctrica (HEV), por ende,
respetuoso con el planeta»

Fecha: 12/08/2024

Página: 10

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio Brito

Costo: 26,600

Página 48 de 80



J. García López, tecnología
para el más allá
La consultaría Kings Research estima que el mercado
global de servicios funerarios reportaría una tasa pro
medio de crecimiento anual de 8.1% entre 2023 y 2030
para alcanzar 43.6 billones de dólares. La firma explicó
que uno de los factores determinantes para el creci
miento y perspectivas del sector es el cambio de acti
tud hacia la muerte con una creciente preferencia por
los funerales personalizados y no tradicionales, una
tendencia a la que la industria responde con innova
ción, tecnología, y diversificación.

"Las funerarias comenzaron a ofrecer experiencias
únicas y personalizadas, desde entierros ecológicos
hasta servicios conmemorativos personalizados, para
atender las necesidades y los deseos cambiantes de las
personas y sus familias", resumió King Research. Y
justo está tendencia es la que desde hace años guía los
planes de crecimiento de la empresa de servicios fu
nerarios J. García López que encabeza Óscar Padilla, y
que es pionera en la innovación de los servicios inte
grales que le permitió consolidarse como la compañía
funeraria más importante de la Ciudad de México con
10 sucursales, y que antes de finalizar el año abrirá la
número 11 con una inversión de 45 millones de pesos y
que sumará cuatro salas de velación a las 44 que ac
tualmente ofrece.

Una de las grandes innovaciones de la próxima fu
neraria Casa Lindavista es Experiencia Infinita, un
servicio que promete una atmosfera inmersiva a tra
vés de pantallas de última generación y sonido am
biental para acompañar a familiares y amigos en estos

sensibles momentos. La innovación y tecnología de los
servicios funerarios de J. García López se complemen
ta con estrategias comerciales y de producto como las
ventas de planes a futuro mediante diversos puntos de
contacto de manera individual, y también mediante
acuerdos corporativos donde las compañías suman
planes de asistencia funeraria a sus clientes como es el
caso de Santander y Liverpool; Modo Seguro que es un
prometedor plan para segmentos más jóvenes de la
población que incluye cobertura funeraria para el titu
lar o terceros, cobertura para mascotas y un seguro de
vida; de este producto el objetivo es alcanzar a un mi
llón de coberturas en los siguientes dos años; y la nue
va plataforma integral Soporte Familiar de Inmediato
o Sofi con una propuesta integral de servicios en un
solo punto de contacto; y mantienen sus inversiones
en innovación y tecnología, y trabajan en la incorpora
ción de la inteligencia artificial en nuevos productos y
sen/icios.

J. García López desarrolló y opera Funeral Net, una
red de funerarias corresponsales con mil 200 afiliados,
que cubren los 2 mil 500 municipios del país. Además,
19 mil 700 aliados a nivel mundial para atender servi
cios de embajadas y consulados, además de empresas
aseguradoras para el rescate de cuerpos en todo el te
rritorio nacional y la repatriación a cualquier parte del
mundo. J. Garda López espera en los siguientes dos
años consolidar su presencia y oferta de servicios para
evaluar una posible oferta de deuda bursátil con miras
a acelerar su expansión, y eventualmente explorar
condiciones para una potencial oferta de acciones.
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Autonomía de Banxico, otro riesgo; tasas a la baja
y presupuesto de 2025 con alta presión
La semana pasada la Junta de Gobierno de
Banxico sorprendió al ajustar la tasa de
referencia 25 puntos base para ubicarla en
10.75%, pese a que la inflación de junio
volvió a elevarse y se situó en 5.57%.
La determinación adoptada por tres

subgobernadores afines con la 4T, en este
caso Victoria Rodríguez, Galia Borja y
Ornar Mejía se dio, no obstante que los
propios economistas del banco central
elevaron su expectativa inflacionaria a
5.2% para el 3T y 4.4% el cierre del 2024.

El único argumento al que se acogieron
fue que el componente subyacente volvió
a bajar. La economía en la primera mitad
tampoco marcha bien.

La verdad suena extraño que Bamxico
decidiera aflojar la política monetaria,
justo cuando el alza de los precios de los
servicios se ubicó en 5.2%, colegiaturas

subieron 6.36%, alimentos y bebidas 4%,
vivienda 3.9%, frutas y verduras 23.5%,
pecuarios 5.36% y energéticos 7.31%.

Claramente la inflación sigue renuente,
de ahí que los otros dos subgobernadores,
Jonathan Heat e Irene Espinosa se mostra
ran cautelosos y votaran en contra de re
ducir la tasa, para dar tiempo.
Al igual que muchos analistas, maneja

dores de fondos consultados se mostraron

extrañados. De ahí la hipótesis de que los
subgobernadores recibieran línea por par
te de SHCP de Rogelio Ramírez de la O.
No es tan remoto. Al final de cuentas

ahora mismo se elabora el presupuesto
2025 y los márgenes son limitados para
ajustar el alto déficit fiscal que este año
terminará en 5.9%.

La SHCP y la propia Claudia Sheinbaum
ya comprometieron un déficit de 3.5% del
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PIB. Habrá que recortar de golpe un billón
de pesos del presupuesto, lo que limitará
los márgenes de maniobra. De por si el PIB
del año próximo sólo crecería 1.5% y hay
riesgos de una recesión.

De ahí lo nodal de achatar las tasas. Los

expertos de Banco Base a cargo de Gabriela
Siller no descartan que vengan otros ajus
tes. Quizá un par de recortes más de 25
puntos base cada uno.

Con ello se acumularía una baja de 100
puntos base en 2024, lo que deberá tradu
cirse en ahorros para el gobierno federal en
materia de gasto por el lado de la deuda
pública.
Se calcula una economía de unos

30,500 millones de pesos, lo que funda
menta la supuesta presión a los subgober
nadores amigos. De por si los últimos nom
bramientos en Banxico no han abonado a
la autonomía. En diciembre además termi

nará el periodo de Espinosa y es improba
ble que se le ratifique. Con ello segura
mente la 4T ya podrá dominar a placer la
toma de decisiones en el denominado ban

co de bancos. Lo que faltaba.

LENTO PRIMER SEMESTRE
PARA LOS CINES

El mes pasado hubo asamblea en C ANACI
NE que preside Avelino Rodríguez. Obvio
se evaluaron las oportunidades que tiene

esa industria de cara al próximo sexenio y
también los resultados de la exhibición al

primer semestre. Si bien sigue la recupera
ción parece que va más lenta de lo que se
quisiera. Al término de la primera mitad
del año la taquilla todavía está a 15% de
distancia del 2019.

Cierto ese año, fue excelente. Como
quiera no se descarta un mejor segundo
semestre con la afluencia del verano y es
trenos muy atractivos en la mira.

CAE TURISMO DE EU Y PEGA A
CANCÚN, PUERTO VALLARTA
Y LOS CABOS
En el contexto de una actividad económica

en Estados Unidos en declive, resulta que
los viajes de los estadounidenses al exte
rior en julio si bien crecieron 6.6% vs julio
del 2023, muestran una baja del 7.7%
contra el mes previo, de acuerdo con el
STARC Anáhuac Cancún que lleva Fran
cisco Madrid. En consecuencia, los visitan
tes extranjeros a Cancún en el T mes tam
bién cayeron 14% en términos anuales,
igual en Los Cabos 8% y Puerto Vallaría
8.7%. Vaya en Los Cabos el desempeño
enerojulio es negativo en 1.0%.

(3aguilar_dd
albertoaguílar(Sdondinero.mx
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En América 1 xilina se jmsicionó en el lugar nueve de S9
insíiluciones y ¡Mira el caso de México, ocupó el primer
lugar entre las 25 principtiles insíiluciones de salud

• EN LA CLASIFICACION

MUNDIAL DE 2024

DE INSTITUCIONES

RELACIONADAS A

LA INVESTIGACIÓN
CIENTÍFICA Y EL
DESARROLLO

TECNOLÓGICO (ICYDT),
EL IMSS OBTUVO EL

PRIMER LUGAR.

La historia y evolución del Ins
tituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) están vincu
ladas al conocimiento que
genera su personal en mate
ria de investigación científica
y desarrollo tecnológico en
salud.

Actualmente, el IMSS
cuenta con 639 investiga
dores, 41 Centrosy Unidades
de Investigación distribuidos
en Durango, Ciudad c!e Mé
xico, Colima, Jalisco, León,
Michoacán, Morelos, Nuevo

León, Puebla, Querétaro, Yucatán y Zacatecas.
Tiene personal especializado en las 35 representaciones esta

tales y en las 25 unidades médicas de Tercer Nivel, para promover
y facilitar las actividades c!e investigación.

En la clasificación mundial de 2024 de instituciones relaciona

clasa la Investigación Científicay el DesarrolloTecnológico (iCyDT),
evaluadas mediante el índice SClmagaInstitutions Rankings (SIR),
el Instituto obtuvo el primer lugar.

Para tai efecto se valoraron: el desempeño c!e la investigación
científica, los resultados de la innovación tecnológica y el impacto
social de sus actividades.
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También se evaluaron nueve mil 54 instituciones del mundo, en tre
las cuales el IMSS se ubicó en el primer cuartil con la posición mil 891.

Entre las Instituciones del sector salud mundial ocupa el lugar
454 de entre mil 779.

En Latinoamérica se posicionó en el noveno sitio de 89 institu
ciones y para el caso de México, ocupó el primer lugar entre las 25
principales instituciones de salud.

Es importante destacar que, durante el actual sexenio, el IMSS
reporta los mejores resultados en la historia de su productividad
científica.

Se generaron nueve mil 467 artículos que incluyen 143 sobre
COVID19. La edición de la revista Archives of Medical Research
tiene el factor impacto más alto de las revistas científicas (4.7) a
nivel mundial y ocupa el lugar 47 de las 189 publicaciones en el área
de "Medicina e Investigación Experimental".

La Revista Médica del IMSS fue ubicada en el open access platino
y la más consultada en América Latina.

La Revista de Enfermería del IMSS se ha publicado durante
62 años y en 2023 congregó a la Red MERCE (Red Mexicana de
Editores de Revistas Científicas de Enfermería) para fortalecer la
colaboración en el país.

En total, 475 investigadores lograron formar parte del Sistema
Nacional de Investigadores (SNl) del Consejo Nacional de Huma
nidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt).

Los Comités evaluaron 42 mil 456 protocolos de investigación
y el Instituto cuenta con 67 patentes.

En 2023 se puso en operación el Programa de Investigación
Traslacional TRASLADA, que acelera la traslación e implementación
de los resultados científicos para mejorar la calidad ele atención.

Así, el IMSS continúa aportando en la salud y el bienestar de la
población, en alineación con los Objetivos c!e Desarrollo Sostenible
c!e la agenda 2030 c!e la Organización de las Naciones Unidas (ONU),
pero, sobre todo, con una visión transformadora.
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México ocupa el primer lugar mundial en estrés
laboral de acuerdo información de la Organización
Mundial de la Salud (OMS)

tender la salud mental en organizaciones
y gobiernos es crucial para el bienestar del
capital humanoy también setraduceen be
neficios financieros. Según la Organización
Mundial de la Salud (OMS), por cada dólar
invertido en el tratamiento de la depresión y
la ansiedad, se genera un retorno de cuatro

dólares en términos de salud y productividad laboral.
Esta estadística cobra especial relevancia en México, que

ocupa el primer lugar mundial en estrés laboral, de acuerdo
con el mismo organismo. En este contexto, las healthtech
—startups enfocadas a la salud— están tomando un papel
protagónico al ofrecer soluciones que optimizan la gestión
del bienestar emocional en las empresas.

Desde el norte del país, surge MiMente, plataforma fundada
por Alberto Fernández, que se enfoca en brindar servicios
integrales y digitales para prevenir y atender la salud men
tal en organizaciones con más de 500 empleados. Con un
historial sólido en el ámbito ele la salud, gracias a su anterior
creación de Sherpa, una opp de expedientes clínicos digita
les, Fernández busca transformar la cultura laboral hacia un
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MiMente busca mitigarlos efectos
negativos del estrés laboral, que se
reflejan en el ausentismo, la rotación
y el agotamiento de los empleados.

Al adoptar un enfoque proactivo
hacia la salud mental, las empresas
mejoran la calidad de vida c!e su per
sonal y potencian su rendimiento y
competitividac! en el mercado.

PINTA BIEN 2024

El cierre del segundo trimestre para Kapital Bank, que lleva
Rene Saúl, no pudo ser mejor. El banco alcanzó un récord
de colocación cié crédito de dos mil millones de pesos, un
crecimiento de 70 por ciento respecto al primer trimestre del
ano. Desde la compra de Banco Autofin a finales de 2023, la
compañía consiguió en nueve meses revertir la tendencia a
la baja de su cartera y aumentarla 30 por ciento. En volumen
de captación el banco superó los seis mil millones de pesos
apalancado en el lanzamiento de la banca patrimonial. Aunque
muchas otras instituciones han lanzado productos para las
pequeñas y medianas empresas, nunca han logrado con
solidarse en el largo plazo. Kapital es optimista del entorno
económico cíe México y de otros países en América Latina
como Colombia. El reto en el corto plazo seguir aumentando
el número cíe clientes Pymes, que ya suman más de 100 mil
en nuestro país, y sobre tocio generar la confianza entre los
clientes de que tienen un ecosistema completo ele servicios
financieros que incluye tarjetas de crédito corporativas, pa
gos instantáneos, cuentas corrientes y manejo de tesorería.

INAUGURACIÓN
El fin de semana inició una nueva era para el renovado Estadio
CNP Seguros, gran noticia para quienes gustan de espectá
culos masivos de calidad en la CDMX operados por OCESAal
mando de Alejandro Soberón
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Si tomamos la decisión a rajatabla tendríamos que
confiar en la responsabilidad de las 5 personas que
votaron. Saben algo que los demás desconocemos

l izá el consenso de todo lo que he escu
respecto c!e la decisión de la Junta

de Gobierno del Banco de México para ba
jar la tasa de interés a 10.75 por ciento el
jueves —y que dejó a todos estupefactos
porque esa misma mañana se reveló que
la inflación anual había subido a 5.57 por

ciento—.es que se trató de un patinan, un desliz inexplicable.
Incluso hay economistas que opinan que, si ellos hubiesen
votado en esa junta, más bien la habrían subido. ¿Qué quiere
decir la decisión de Banxico?; ¿acaso ahora los tres miembros
cíe la Junta de Gobierno que votaron a favor de la reducción
están demasiado preocupados por la desaceleración en el
crecimiento del PIB?; ¿o simplemente le perdieron el miedo
a la inflación creciente?, ¿o se trata en el fondo de que lo que
realmente les importa controlar es la inflación subyacente?

Si tomamos la decisión a rajatabla tendríamos que confiar
en la responsabilidad de las cinco personas que votaron. Ellas
saben algo que los demás desconocemos,y es simple: que en
realidad la inflación va para abajoy el poder adquisitivo del peso
está resguardándose con tasas de interés que pueden bajar. No

obstante, en realidad el razonamiento
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central del pequeño colectivo que
decide la tasa c!e interés se resume

en esta frase del comunicado: "En

consecuencia, las expectativas c!e
inflación general para el cierre de
2024 se incrementaron. En cambio,
las correspondientes al componente
subyacente disminuyeron. Las de
mayor plazo permanecieron relati

vamente estables en niveles por encima de la meta". ¿Qué
significa eso? Un Mario Moreno.

Poreso no debe descartarse que no hubo consenso entre
los gobernadores, unos interpretaron una cosa y otros otra. No
extraña que varios economistas reaccionaron con estupor:
Abraham Vela tuiteó que se trató de una "aberración mo
netaria"; Gabriela Siller aseguró que "no tiene sentido que
esperen una mayor inflación y recorten la tasa de interés";
Paco Gutiérrez se preguntó "¿Qué clase de Junta de Gobierno
es esta?"; Guillermo Barba dijo: "se acabó la autonomía";
mientras Alejandro Gómezgrabó un vídeo asegurando que
esta reducción "empieza a generar dudas respecto de su
compromiso en la lucha contra la inflación". Zoc.

BRASIL Y LA CNBV

Los ojos de las autoridades de Brasil están puestos en la licencia
bancaria para el banco Nu que debe otorgar aquí la Comisión
Bancaria c!e Jesús de la Fuente, sobre todo pensando en que
este 2024 es año dual MéxicoBrasil, en el que se supone se
debería "impulsarel intercambio económico y comercial entre
ambos países" (o por lo menos eso declararon los gobiernos).

AMERIKE

Crece la Universidad Amerike, que dirige Cristina Peña. Abrió
su tercera sede en Satélite, Estado de México. Está muy en
focada en producción musical, vtcleojuegos y contenidos
audiovisuales.
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Un éxito resultó Eco Cambalache, en la Miguel
Hidalgo, donde asociados a la ANIPAC cambiaron
residuos por despensas para fomentar e¡ reciclaje

n días pasados, la secretaria del Medio
Ambiente, María Luisa Albores estuvo
presente en la conferencia mañanera del
Palacio Nacional.

Ahí expuso su visión acerca ele las pro
blemáticas ambientales en Sonora y San
Luis Potosí, siempre crítica recurrente de

los impactos ambientales generados por empresas privadas.
Sin embargo, Albores no ha tocado ni can el pétalo de

una crítica lo que los proyectos y empresas del gobierno
han provocado en materia ambiental. El desánimo hacia
los particulares ha llevado a la administración que termina
a marginar y estigmatizar la inversión privada, por ejemplo,
en la generación de electricidad, lo que ha causado rezagos
evidentes en el abasto de energía limpia y más barata.

Hoy, la energía eléctrica es cara y contaminante, y eso
coloca a México en una situación vulnerable ante el cambio
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climático. Basta decirque la Comisión Federal de Electricidad
(CFE) elevó 14 por ciento el uso de energía sucia, en tanto que
la eólica se redujo 10.9 por ciento en la administración.

La Semarnattampoco podrá presumir al Tren Maya como
obra sustentable. La tala de siete mi

llones de árboles afecta severamente

a la flora y la fauna de un ecosistema
excepcional y se conoce abundante
evidencia de cómo los pilotes de ci
mentación enclavados en el terreno

kárstico han contaminado cenotes,
además de destruir no sabremos

nunca cuántos vestigios, parte de
la riqueza arqueológica de la región.

Dice la frase de Benito Juárez a los amigos justicia y gracia,
pero a los enemigos, justicia a secas. Algo así parece haber
regido la actuación de la Semarnat en los últimos años, dureza
y a veces hasta encono contra las empresas privadas, pero
manga ancha y laxitud extrema para las instancias públicas
y por supuesto, ante las instrucciones superiores.

LA RUTA DEL DINERO

Entre las principales impulsoras del fomento al reciclaje ele
plásticos anote a la Asociación Nacional ele Industrias del
Plástico (ANIPAC), que preside Marlene Fragosoy dirige Raúl
Mendoza. Muestra ele ello fue la tercera edición del Eco Cam

balache realizada en la alcaldía Miguel Hidalgo que comanda
Mauricio Tabe. En este evento que promueve la revalorización
ele los plásticos mediante su acopio, los habitantes ele la zona
intercambiaron sus residuos por productos ele despensa. Así
y en conjunto con Dart, Carvajal Empaques, Campo Limpio,
Inboplast y Plan Bolsa, se recolectaron 792 kilogramos ele
residuos. Los involucrados suman esfuerzos para replicar
esta acción en más alcaldías, por lo que, ya veremos donde
será el próximo Eco Cambalache, clónele también levanta la
mano Recicla Unicel y no se descarta la presencia del Museo
Móvil ele Renueva... Un éxito la apertura este fin ele semana del
Estadio CNP con los conciertos ele Bruno Mars. Sin duela la

participación ele dos firmas ele la talla ele GNP, ele Alejandro
Bailléres, y CIEOCESA, ele Alejandro Soberon, anticipan
graneles eventos para ese recinto ele espectáculos.
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La disputa por Infonavit

L a semana pasada fue clara
la disputa por la dirección
general fiel Infonavil.

L1 organismo cuerea con
una bolsa muy interesante,
ya que el Pondo tle Apoyo a
las Necesidades de Vivienda,

tle los Trabajadores (PAN VTT) liene recur
sos por 727,695,000 fie pesos, lo que con
vierte al Inslil ulo en la quinta "alore" más
grande fiel país.

Y para empezares la hipotecaría más
grande de América Lalina, única en su
coordinación tripartita hoy con un diálo
go fracl tirado, únicamenlesé lleva a cabo
un tliálogo insilucional enlre los secto
res. Ahora, al menos lo qué se observa
es que la dirección general que de.be
represeniar el punió de vista y consenso
de los tresparticipantes vapor su lado, y,
por otra parte, con la aspiración de Mario
Marías, director del Sector de los Trabaja
flores (DST) también integró el consenso
con la Dirección del Sector Empresarial
del organismo.

La semana pasada la. DST realizó el
Encuentro Nacional de Vivienda con par
ticipación dé sindicatos latí importantes
como el de los Maestros o el de trabajado
res del Seguro Social, además de congre
sistas uno tan fuerte y representativo de
Morenacomo es Alfonso Ramírez Cuéllar,
además de Alejandro (.ai lia ¡al.

Esté lanzamiento y el evento en sí sien
tan el precedente de que, el sector laboral
alzó la voz y llamó a precisa r, por si ha bía
dudas, de que los recursos del Infonavit
son de los trabajadme*, así que ame el
volumen que representa una enorme
tentación para "meter mano1! allí están
ambos: trabajadores y empresarios pro
tegiéndolos. Así, Mat ías Robles mostró
Su fuerza, y apoyo fie un sector a lo sumo
relevante: el de los trabajadores y grandes
sindícalos en México.

Pero esta es una de las voces. Por su

parte, Martí Bal res, Jefe dé Gobierno
capitalino saliente, propuso un plan
para reactivar la vivienda social en la
Ciudad de México, lo que pone en cla
ro su aspiración a decir: "estoy listo pa
ra el Infonavit". Para varios está, entre
los favoritos.

Y sólo para mencionar a unos cuan
tos de los aspiran! es sumamos a Carlos
Ulloa, diputado de Morena; Ricardo
ShelTield Padilla exalcalde, exdiputado,
excandidato tle Morena y extit ular fie la
Procuraduría Pederá! del Consumidor

(Profeco), Anselmo Peña Collazo, direc
tor General del Inslil ulo tle Vivienda de

la. Ciudad tle México.

POR CIERTO
Tantos nombres como se les ocurran, la
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decisión se prevé para él j ueves a más
tardar la próxima semana junio con otros
cargos fiel gabinete ampliado y qué se
completen los directivos de la Vivienda.

Pero el Instil uto está en el ojo del hura
cán porque con la iniciativa en frente tle
regresarlo a la decisión de construir vi
vienda social ahora tle rema, con opción a.
compra, tras 10 añosen que el trabajador
puede decidir, la pregunta que surge es
¿ES NECESARIO QUE EL
INFONAVIT CONSTRUYA
VIVIENDA?
Compartiremos en breve nuestra opinión.

PREGUNTA
Opina:
¿Debe construir el Infonavil la vivienda
social?

ESCRÍBEME
l\\iUer©MarielXuniga_

Sigúenos en Conlrareplica en #youi ube y
en todas sus plataformas

•Periodista de negocios, bienes raíces,
infraestructura y finanzas personales.
Fundadora de "Mujeres Líderes por la

Vivienda" y directora de
Grupo En Concreto

mariel@grupoenconcreto. corrí

El Infonavit tenía, hasta
junio pasado, 727,438
miñones de pesos de los
ahorros de los trabajadores
bajo administración. I,os
recursos de las personas que
no lian ejercido un crédito
hipotecario están invertidos
en deuda gubernamental,
privada, acciones en México
y el extranjero, entre
otros instrumentos.
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¿Qué señal
mandó el Banco
de México?

Fuertes críticas recibió la autoridad
monetaria, mexicana, tras el recorte de rasa

decretado el jueves de la semana, pasada

El jueves pasarlo sorpresiva
mente el banco central mexi
cano recorló la lasa fie inlerés

en 25 punios base para llevar
la fie 11.0 a 10.75 por cíenlo,
uno fie los votos a favor co
rrespondió a la gobernadora

fiel insiilulo monetario.

La medida fue sorpresiva para un am
plio porcentaje fiel mercado, a pesar de que
oíros analislas sí esperaban un recorle, pero
lo pusieron en duda después fiel violenlo
inicio fie semana en los mercados finan
cieros, recordemos que la bolsa fie Tokio
se desplomó el lunes más de 10 por cienlo
y generó un efecto similar en otras parles
fiel mundo. La volalilidad financiera se po
sicionó en los mercados financieros y ese
era un faclor fie riesgo.

También, la cifra fie inflación para julio
en México subió nuevamente y ligó 5 meses
de incrementos, hablamos de la inflación
general porque la inflación subyacente, es

decir la que elimina la volalilidad fie va
rios ai i (culos fie la canasta básica, lleva 18

meses a la baja y ya se ubica: cerca fiel 4
por cienlo.

Pero si el mandato fie Banxico es preser
var el poder adquisitivo de la moneda y la
inflación general eslá repuntando, la apues
ta fie muchos analislas era en el sentirlo fie

que el banco central mantuviera sin cam
bios la tasa fie referencia, en 11 por ciento.
La inflación sigue al alza y efectivamen

te eslá impaclada en muchos sentidos por
factores altamente volátiles, pero eso po
dría o debería ser precisamente un factor
fie cautela pañi los mercados, inversionistas
e incluso para el propio banco central. La
decisión de bajar la lasa fue fie 3 votos a
favor contra 2 en conlra, uno fie los votos
favorables lúe el fie la gobernadora Victoria
Rodríguez Ceja.
Por los nombres fie los que volaron a fa

vor fie bajar la lasa se han desalado inclu
so suspicacias, ya que dos fie ellos fueron
nombrados en la presente administración,
que eslá por concluir.
Lo que volaron quiénes decidieron bajar

la lasa fue iralar fie eslimular la economía
ante la evidente desaceleración observa
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fia en los úllimos meses y las expectativas
de un crecimiento inferior al del preiüBte
año para 2025, el primer año .completo bajo
la administración de la virlual presidenta
Claudia Sheinbaum.

¿Banxico juega a la política?, no debería y
no leñemos elementos para afirmarlo, pero
qué peligroso sería.

Banxico le apuesla a que la inflación gene
ral baje en los próximos meses con el simple
hecho fie la desaceleración económica ya
presenle, lal como lo ha hecho la inflación
subyacenle, el problema es que la inflación
gfeneral efectivamente liene muchos factores
fie volatilidad incluso fuera fiel control del

banco central, su repunte puede volvérse
peligroso.
La señal que mandó Banxico es incues

tionable: en estos momentos le preocupa
más el crecimiento que la inflación. Ojalá
todo salga bien porque está en juego ade
más fie la economía fiel país, algo que es el
activo más valioso para un banco central,
y también para una nación: la credibilidad
fiel instituto monetario del país.

•Periodista y Analista financiero.

ElproMema es que?
volvemosarepetírmela
MandatocQnstitucw
del tíímco dcXIáxico es
combatirlailación
^^lo/b^Iíe^Iííí^:cj,
CÍCCÍÍÍIÍCÍIÍO.Í/ÍÍC
dehechoscgúnsu
MQpio mandatOj dicho.
crecimieiM
con el sólo hecho de
mam

de^rechs^eso mismo.

ctidijcTcm
ante tos medios de
comunicación.
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La inmigración
no empieza en la
rontera de EU

• Si bien los líderes estadounidenses de

ambos lados del pasillo se centran en
asegurar la frontera, 110 se encuentran
estrategias que aborden las causas
profundas de la inmigración. A menos
que eso cambie, las presiones migratorias
seguirán siendo un tema político d ¡visivo.
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SAMJOSÉ. Esté es un añoelectoral
extremadamente; divisivo, pero
más de la mitad de los votantes
estadounidenses está de acuerdo
al menosen algo: la inmigración

es..una auestíSn prioritaria. Sin embargo, iss
discursos: del Congreso de EU y de la cam
paña presidencial han ignorado hasta ahora
coesfones fundamentales deeste tema, Como
los líderes demócratas y republicanos se han
centrado principalmente,voexclusivamente, en
la manera de mejorar la ggstipn de la fronte
ra sur de Estados Unidas, no han planteado
sdiíjioriss para actuar sobre las causas de la
inmigración.

El público estadounidense parece .entender
que la inmigración no empieza en la frontera
de .su país: en una encuesta de febrera de
2024, tanto los demócratas como los republi
asBssifafiaaiQt ta ¡rusia. sifaodBs stsn&hf
ca ,¡<Z5%), la violencia en las países de origen
(65%) y la promesa efe mayor libertad en EU
{44%} entre los principales factores Spi impul
san a la gente a abandonar sus hogares para
tratar deentrar a EU, pero ese reconocimiento
no ha llegado, a las agendas políticas.

Latinoamérica es una ds las: principales

fuentes de inmigrantes a EU: más del 40%
de los U millones que ingresaron al país en
2021 provino de esa región (principalmen
te, de'México). Por haber sido presidente de
Costa Ricq, tengo experiencia: en la gestión
de éste tema con el gobierno actual de EU y
los anteriores, y puedo reconocer los esfuerzos'
bienintencionados cuando loSiso, Me queda
claro quela obsesión con la frontera impide él.
ásaan< I! i ds%1É£fe> jiafrfi3 fes» COSÍ atoita*
a las causas de la migración: es una cuestión

de óptica y teatro político más que de solucio
nes sustanciales.

El sesgo en las prioridades se' hace eviden
te en b sorprendente diferencia entre la escala
de los recursos dedicados a la seguridad fron
teriza y los destinados a implementar, ¡unto con
los paíseslatinoamericanos,: soluciones estruc
turales a largo plazo. En octubre>de 2023,
il gobiernodel presidente Joe Biden solicitó
US13,600 mili®# de fondos adicionales de
emergencia al Congreso, para desembolsos
relacionados con la frontera Süry las migracio
nes: .Aunque esa solicitud fue rechazada, se
aumentó luegóen un: 7% [US1,900 millones)
©1 'fsaspt&te sfe Ict OlcirS dfc Acitó*® t
Protección Fronteriza y del Servicio de Control

de Inmigración y Aduanas de EU. Aunque téc
nicamente es menos que los US2,500millones
que el gobierno de Biden había pedido este
año para la asistencia exterior a Latinoamérica
y el Caribe, eso fondos deben ser divididos
entre 27 países.

Inclusa cuando los líderesse desvían de la
sugstíén fronteriza, no logran llegar al nudo
del asunte: las circunstancias que impulsan a
bgénte q egnsiderar la migractófi. é0ít)o su
mejor opción para lograr ifi futuro ffiejor, Esto
fu® así tanto con Biden y su Srieepresidenta,
Kamala Harris ~é qUisn ahora respalda cómo
candidato demócrata a la Presidencia como

cor? Hj predecesor republicano, Donald Iramp,
que enfrentará a Harris,en las elecciones de
este año.

Ciertamente, en 2022 :el gobierno: de
Biden parecía avanzar en la dirección co
rrecta: la Declaración de: Los Ángeles: sobre
Migración y Protección acordada can los
líderes: de 19 países, latinoamericanos y Ca
nadá reconocía la necesidad de abordar la
migración de manera regional con un enfoque
que mejore "la situación y oportunidades en
los países de origen'* pero hasta ahora los
resultados no sé han siquiera acercado a la
iscala del desafió*
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Desafortunadamente, incluso es©eS mejor
de lo que hizo Trump: durante su Presidencia
recortó la asistencia a los países centroameri
canos, una decisión considerada contraprodu
cente por los políticas y entendidos de ambos

bandas. Al daño qúecausa la falta deisfCÍ)*
nacimiento de la: verdadera naturaleza de la
inmigración,, Trump sumó.el de su perturbadora
retórica sobre las inmigrantes, a qüíenes acusó
de "envenenar la sangre del país". La realidad,
Sin embargo, es que los refugiados y asiladas
gjpíSRSS BBWiciÜpai daSffiffifpaíaHJ:
seestima queentre 2005: y 2019 aportaron
USD 123,800 millones a la economía.

EU supo priorizar mucho: a Latinoamérica,
no siempre para roejsr:,. pensemos, por ejem
plo, en sus penosas intervenciones en América
Central durante la década de 1980; pero
tamben hayejempbs de relaciones positivas,
.corno la Alianza para el Progreso, creada par
el presidente John F. Kennedy, que sigue siendo
el mayar esfuerzo' de cooperación estadounf
dense can la; región hasta la fecha.

Hace falta ahora una cooperación clin
ambiciones similares para abordar las cau?
sas de la inmigración. Como lo muestía un

informe de 2023 de las Naciones Unidas, la
región sufre d® tina tasa dé homicidios alar
mantemente elevada "f en aumentar, y de la
tasa de homicidios relacionadas con el crimen
organizado más alta del mundo ¡los niveies;
de desigualdad también están entre los más
elevados del mundo). La inestabilidad política,
el estancamiento económico y la corrupción
contribuyeron a una recaída en prácticas poco
democráticas, ya que.debido a ellos los go:
biernos autoritarios ganaron capacidad de
atraccióni Actualmente, solo el 48% de los lati
noamericanos respalda la democracia: loque
implica una caída de 15 puntos porcentuales
respecto de 2010.

Todo esto tiene graves implicaciones para
EU, no sólo en términos migratorios: los países
.cstaiiai feoj lÉSíf^Miít] "¡riidíjfoaiftífr
tos, diseminar desinformación.e involucrarse en
ciberataques transfronterizas'7. En el contexto dé
la competencia global, si el hemisferioocciden
tal se debilita política y económicamente, EU
quedará en desventaja estratégica. Esto expli
ca en parte por qué la general Laura Richard
son, jefa del ComandoSur de EU, solicitó un
Plan Marshall para América Latina, aunqueisu
vi iSro —garteia si' fe irtwrta

chinaes demasiado estrecha,
Lo que necesitamos es un plan ambicioso

que aborde los desafee de la región, refuerce
el bienestar, la paz y b democracia, yeturtipla
con el imperati^de la transición energética.
Para ello es necesaria la cooperación a largo
plazo entre los gobiernes latinoamericanos y1
SOS Contrapartes del hemisferio:occidental. La
ri'ivi8ifi®ci(& «,¦ a ¡prSÉJt i&i"/ 1J* &xSZf
taciones de la región, sumados a un aumen
ta riel fis3Btí:amfife pan U abscsriki.
cruciales. Sólo es posible aliviar la presión
migratoria de manera sostenible con acciones
concretas para mejorar la vida de la gente en
sus: países de origen ofreciéndoles medios: de
vida viabfes, respetando los derechos sociales
y políticos, y garantizando la ausencia de
violencia,

EU puecb'y debe liderar el. cambio,, pero
sólo si está dispuesto a formar un nuevo tipo
alianza qu©;apayeaec¡artesSistemáticas qií§
promuevan resultados socia|g| y^ágnómicoS
mutuamente beneficiosos. Hasta entonces

sin importar quien Ocupe la Casa Blanca—la
presión migratoria sobre la frontera sur estadou
nidense seguirá: evidenciando el fracaso de las
políticas que no miran más allá de ella.
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Projeel SyndicateQLucrezía Reichlin

¿Pueden los bancos
centrales continuar las

políticas verdes?
• En un momento en el que el sector privado está retirando recursos
de los fondos climáticos y las finanzas públicas están I imi tadas en
todas partes, no se debe descartar la idea de que los bancos centrales
pueden desempeñar un papel más importante. Hoy elidía, los

equipad os pa ra cami na r y mas ticar chicle al mismo tiem po.
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LONDRES. Durante los anos de

teja, inste*y tipo de, fefaés
eei®© negativo, mochos bancos
centrales se: unieron al combate
contra el cambio climático yecfr

pezaron a experimentar era variedad de fe*
rramientas, por ejemplo, préstamos especiales^
compras de activos y requisitos de garantía con
:un sesgo favorable a las inversiones verdes.
ft¡c> cía d t^psttde la ¡nfetíSri las Htortetct"'
des. monetarias se han wy.elto más cautelosas.

Tal vez quieren: demostrar que lo más im
portarte para ellas es la estabilidad de pre'
cios, dejando implícito qug ®r¡ comentes de
inflbútuft && «nt IIW íjP® Ha
la política climática pasa a segundo plano.

lagAaMáeti

de precios noebliga a ps bancos Céntrales a
descartar por completo la política monetaria
vferde. Los bancos céntrales de la actualidad
tienen más de un instrumento a su disposición,

de modo que en principio pueden subir los
tipies inhlái j¡mÉ3 CXlTibnÉr la inflación yal
mismo tiempo aplicar políticas verdes selecti
vas. La Cuestión es cómo: hacerio ahora que
supuestamente deben reducir sus balances.

AdtaáF, <1 i^pesa«lfl.'irflactc|irD. debi
lita los argumentos originales para una política
monetaria verde; hay todavía dos buenas razo
nes para continuarla. En primer lugar, los ban
cos centrales deben tenereneuenta el cambio
climático para la gestión de sus propios riesgos
de cartera. Ahora que reguladores ysupervisiy
&•' peto til ¦¦SCÍ'M Tfí H II^Hf 4 'XUÍ'lfs
climático en sus cálculos,; e§ natural que los
bancos ®ntrales deban hacer lo mismo.

Las autoridades públicas han trazad®BUf*
vas directrices para él sector privado porque
rédiiocürr la inp8"fBfiéi.É ftilWiciHÉS ¿r \<X
riegos climáticos y éL hecho de qué limitar la
exposición a actas basados en los combus
tibles fósiles es plenamente coherente con los
Criterios tradicionales de gestión de riesgos.
Esto se aplica sobre todo: a las carteras más
grandespya pesar de la reducción reciente dé
sus tenencias, él volumen total de activos de
los bancosCentrales de todo el mundo ronda
todavía los cuarenta billones de dólares.

La segunda razón esque en la mayoría dé
los países, bs bancos centrales tienen el man
dato decnlaborar con los objetivos.generales
de los gobiernosgn lo referido al bienestar ciar

{rtersp1! api mw ihterfliret mi fe

estabilidad de precios),. Fbr.es0,,eualqui©£ mar
co para la evaluación rigurosa dé los dilemas
qut pueden plantearseentre la estabilidad d»
precios y ©tros objetos de política: #®ftóm¡ca
debe poner el apoyo a ¡a transitíónverdeen
lugar destacado.

Un elementó central de este procésS es el
Concepto de doble materialidad, que deman
da hacer todo lo pasible por lograr impacto,
en «Jóla Hiitigcr l® rigigps finateiittis
propios,¦Aunque los bancos central®: no: es
tán a cargo de llevar adelante una política
industrial, cuentan con herramientas para la
asignación de: capital dentro de sus opera
ciones: normales: y,; en, muchos paisas, ya .se.
están usando,
Enana reseña de políticas actuales de

ochfl bancos centralesde Asia y Europa, la
Red para ¡J1 Sistema Financiero Verde {N6FS,;
por la sigla en inglés) halló queel objetivS
principal de sus,iniciativas Serdes era mitigar
el cambio, climático, titas que la gestión de
riesgos. Por ejemplo, éfi 2021 el banco, central
húngaro prestó 300,000 millones de forintos
(825 millones de dólares) a instituciones de
crédito a un 0% de: interés, con la condición:
de que los fondos se prestaran a familias para
la construccióno compra de nuevos inmuebles:

Del mismo: modo, en 2021 el Banco de
Japón lanzó: un programa que provee présta
1305 d SS P psr«3 b
provisión de fondos a inversiones s préstamos;
favorables a les objetos climáticos deJapón(
El Banco Popular de China también ha lanza
do des ¡nstrurflintos de préstam& Selectivcis:
para fomentar el apoyo de las instituciones:
fífisi'fcisss, i pe|¡ísetoi íb fidoEDám rife, les#
emisiones, y otros importantes banco® cen
trales, entre ellos el Banca de Inglaterra y el
Banco Central Europeo, han puesto en' marcha
programasespedales deeompra de bonos
corporativos con preferencia por lasempresas
USÓ mejor desempeño climático,.

Los hallazgos de: la J>JSFS muestran que
los bancos centrales han acumulado un im
portante acervo de experiencia valiosa en lo
referido a políticas ¡©fdet Aunque entre estas
Instituciones hoy diferencias relevantes, en con
junto representan una cantidad de poder de
fuego inmensa.

Per<3 se supone que fes bancos céntrale!
tietleíi que reducir sus balancgS;, gISfl afectará
esa Sffl capiciKí f Jtfli fiMncíációri

verdeS No necesariamente, porquécan inte
reSiSSSobre las reservas,, un bancscsrtral pue
de, en principio, subir las tasas para domar
la ¡üiató&i <f eiioa ni ¡fakjiee
cuantioso. La Reserva Federal délos Estados
Unidos ya ha optado por mantener un. sistema
de reservas amplias, y puesto::que su pasivo se
gi hdS kjrtdo parefe íriduso con ¡Bici infeclárt
igual a la meta, se necesitará un importante:
nivel de.activos para equilibrarlo.

En este contexto, los bancos centrales que
han adoptado el concepto de dobleroateria
lidad pueden apuntar a la creación de una
cartera de activos que sea compatible con
las políticas climáticas e industriales de los
respectivos gobiernos. A la hora de elegir ||
tamaño de süs balances, deberían considerar
las;ventajas a largo plazo de dar apoyo a la
fteartfadii «seis:

Habrá quien presente reparos a cualquier
política que alíente a los bancoscentrales a
dejar una huella Importanteen los mercados
:o que ponga algo peligrosamente parecido a
una política industrial en: manos de funciona
rios no electos. Lo hemos oído una y mil veces::
"los bancoscentrales están haciendo dema
siado y ponen en riesgo su independencia".

Per® el cambio climático es el problema
existencial por antonomasia de la humanidad.
En un momento en: el qu© el sector privado
íetiül^^^m Éfe 1 ¡¡fR^Stíá! cllffptf® y
I% bifeSftzc® 6# li 33% *ft lOdip vil éi i
frlfitan restricción®,. í® hay qit§ descartar
la idea deüfi mayor Involucraffiierto delos:
bancos centrales. Pero pór supuesto,, el diablo
está en los detalles. Serán cruciafesen esto la

transparencia y un cuidadosa manejo de los
posibles dilemas.
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La estabilización argentina a
mediados de 2024 (II)
Con un estado de finanzas públicas en tensión máxi

ma, en diciembre de 2023, la estabilización de
2024 atacó el déficit público atendiendo la impor
tancia de la credibilidad macro y, a pesar de la
intensa distorsión en precios relativos y una ostensible

brecha cambiaría, trató a la inflación como un fenómeno monetario
y la pasó, en unos cuantos meses ¡abriljunio de 2024), de dos
dígitos y riesgo hiperinflacionario a una de un dígito y expectativas
bajistas. Resulta por ello de interés revisar los mecanismos fiscales y
monetarios que dieron pauta a estos resultados positivos.
Por el lado fiscal el gobierno arrancó con una operación simultá

nea de alza impositiva y recorte del gasto. El "impuesto país" pasó
en diciembre de 2023 de 7.5 a 17.5% en varias operaciones de
divisas (importaciones, en especial, luego se añadieron utilidades y
repatriaciones de inversionistas) y el recorte incluyó la congelación,
o traslado a gobiernos provinciales, de cientos de obras públicas,
así como el despido de varios miles de empleados públicos de muy
reciente contratación. Estos empleados, conocidos en Argentina
como "ñoquis", se consideran una estafa del gobierno saliente
de los Fernández (Alberto y Cristina), porque, sin responsabilidad
específica, aumentaban el gasto en sueldos públicos a cambio
simplemente de ir a las urnas a votar por los candidatos oficiales.

Incluso otros rubros generadores de faltantes en el Tesoro, como
Aerolíneas Argentinas, no se liquidaron porque excedían las faculta
des presidenciales. En Aerolíneas la propuesta era interesante: poner
la empresa en manos de sus trabajadores, a fin de que ellos mismos
la reflotaran y se convirtieran en los propietarios, mientras el gobierno
les mantenía el subsidio durante un año; la dirigencia sindical recha
zó la propuesta. La negociación de otras leyes que apuntalarían
el perfil recaudatorio se retrasó. El Pacto de Mayo, que reforzaría
privatizaciones y ahorros, por ejemplo, se firmó apenas en julio 9.
El saldo de este proceder fue un superávit fiscal mensual muy

rápido e inesperado. En enero de 2024 este superávit (agregado
o financiero) fue de casi 600 millones dólares, cosa no vista en
Argentina en más de una década. Para el primer trimestre de 2024
se alcanzó un superávit financiero de unos 300 millones de dólares,

equivalente a 0.2% del producto, no visto en década y media. Y
en junio se registró, por sexto mes consecutivo, superávit financiero
(ahora de más de 230 mil millones de pesos).
Lo expresó en una sola frase muy simple desde el principio el

nuevo gobierno: déficit fiscal cero. Con todo y lo sorpresivas que
estas cifras presupuestarías resultan, el lado propiamente monetario
de la estabilización resulta mucho menos convencional y, por tanto,
más novedoso para el análisis. ¿En qué consistía el doble problema
monetario de la economía argentina? El primer problema en la
emisión de dinero por parte de las autoridades a fin de subsanar
los desequilibrios fiscales ya aludidos, y ahora convertidos en
superávits.
Este problema fue conceptualizado como la primera etapa de

la estabilización, y ésa se dio por concluida al cierre de junio. El se
gundo problema era y es, realmente, el lado más difícil de resolver:
lograr una hoja de balance con mejores activos y menores pasivos
("el saneamiento") del banco central. Y este es el problema: dada la
emisión desenfrenada el banco central comenzó a recoger liquidez
del mercado mediante títulos que fueron cambiando de nombre:
Lebacs, Leliqs, ahora Pases.
Además de sus pasivos corrientes, el banco tenía otra clase de

pasivos que sí recibían una remuneración, medible mediante su
tasa de interés. Al inicio del gobierno de Milei la repercusión de
estos pasivos del banco central era enorme, porque equivalían a
añadir 40% a la base monetaria cada mes, "lo cual en palabras
de Bausili era dos veces mayor a lo que se emitía cada mes por
el déficit fiscal. Por eso eran mucho más relevantes que la emisión
por déficit fiscal".
De modo que si la política estabilizadora elevaba la tasa de inte

rés para abatir la inflación, la contraparte era un pago mayor a los
pasivos remunerados, lo que incrementaba la masa de pesos que
potencialmente podrían circular y elevaba los riesgos de inflación
presente y futura. En la solución ¡ya en marcha) a este problema
radica la segunda etapa de la estabilización.

*Sem¡nar¡o de Credibilidad Macroeconómica, Facultad de
Economía, UNAM.
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Sobrerepresentación:
peligro para la democracia
En 2018 fui electa como dipu

tada federal de oposición en
la Cámara de Diputados, lo
asumí con un enorme compro
miso pues el triunfo de Morena

había sido demoledor y eso implicaba
una nueva era de la política en México.
Las mayorías aplastantes, las reformas
sin discusión, las iniciativas a las cuales
no se les podía mover ni una coma fue
ron la constante desde el primer día de
sesiones. Entonces, las dudas sobre mi
posición emergieron, ¿era importante
la voz de los pocos diputados de opo
sición? ¿tendría algún impacto levantar
mi propia voz? Claro que sí, porque la
grandeza de México y su gente no cabe
en un sólo partido.

Este 2 de junio el fenómeno electoral
de Morena volvió a afirmarse, 36 mi
llones de mexicanos decidieron darle

continuidad al "segundo piso de la trans
formación" con la Doctora Claudia
Siieinbaum al frente. Y esta nueva
mayoría debe manifestarse aún con
mayor responsabilidad que en 2018,
haber ganado las elecciones mediante
un proceso democrático debe obligar
a defender esa misma democracia, no
destruirla; ese debería ser el legado de
Morena.

Y el primer paso para lograr ese ob
jetivo es proteger la pluralidad, asegu

rando ia representación de la enorme
diversidad de voces e intereses de los

mexicanos. Es verdad que estamos ante
un caso inédito, el único artículo de la
Constitución que evita una mayoría exa
cerbada se escribió cuando no había
ni alianzas electorales ni coaliciones,
esa es la razón por la que únicamente
establece que sean los partidos quienes
no puedan tener más de 8% de sobrere
presentación en el Congreso.
Revisemos otras elecciones. En 2012

y 2018, la sobrerepresentación de la
coalición PRIPVEM fue de sólo 0.2% y
1.7%, respectivamente. Ya en 2018, la
coalición Juntos haremos historia (Mo
rena, PT y PVEMj obtuvo 45.9% de la
votación pero alcanzaron 61.6% de las
diputaciones federales, estoes, el doble
de lo permitido en la Constitución. El
caso más disparatado es el del PT, con
3% de la votación obtuvieron 53 esca

ños en el congreso.
Ahora en 2024, Morena obtuvo el

triunfo en 213 de los 219 distritos en los

que participó en coalición y distribuye
ron 92 distritos ganados entre sus alia
dos electorales: 42 al PT y 48 al PVEM.
Así, alcanzarían 75% de la cámara baja
habiendo sólo recibido 55% de los votos

totales, esto es 3 veces más de los permi
tido en la Constitución.

En consecuencia, el resto de los par
tidos que obtuvo 41.5% de la votación
efectiva, tendrá 26% de los curules. La
inequidad está en que el voto para Mo
rena vale mucho más que el voto para
un partido de oposición.
Si algo se ha reclamado es por qué

no se ha aprobado una ley secundaria
que regule de mejor manera este prin
cipio, pero la realidad es que la actual
legislatura no tiene suficientes diputados
y eso les ha impedido impulsar este tipo
de legislación.

En un sistema democrático sano, esto
es una gran llamada de alerta ya que
distorsiona la voluntad popular y, en
consecuencia, afecta la legitimidad del
proceso legislativo.
Cuando un único partido controla

una mayoría abrumadora se erosiona la
posibilidad de que existan parlamentos
abiertos, debates plurales y se disminuye
la capacidad de los partidos de oposi
ción para ser contrapeso. La calidad de
las leyes que se aprueban baja y desin
centiva la participación política de la
ciudadanía, al percibir que el resultado
ya está decidido.
Morena, como cualquier otro partido,

tiene el derecho de buscar la mayoría
en el Congreso, pero tenerla no justifica
usarla sin razón y en demérito de nuestra
democracia.
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Inteligencia artificial en salud;
qué profesiones se requieren
El uso, entendimiento y aplica

ción de la inteligencia artificial
en el ámbito médico requerirá
de trabajo multidisciplinario
donde participen, sí los médi

cos que dominan los campos clínicos,
pero también los especialistas en ciencia
de datos y no necesariamente ingenie
ros, sino de distintas profesiones con
esa especialización enfocados en el
conocimiento de las aplicaciones de
algoritmos matemáticos y estadística; así
también los ingenieros biomédicos, por
lo que se requiere para desarrollo y uso
de dispositivos médicos, e igualmente los
químicos farmacéuticos sobretodo por
los enfoques de la IA en mejorar traza
dores o medicamentos para poblaciones
específicas o con cierta etiología.

Pero en México el gran reto para que
la IA se aplique y funcione en beneficio
de los pacientes y del sistema de salud,
será fundamental aterrizar políticas pú
blicas que la estimulen y, en principio, se
detone el expediente clínico electrónico
y su portabilidad. Ello implica romper
con el sesgo o la idea de que la infor
mación del paciente pertenece a las
instituciones médicas porque no es así;
la información del paciente pertenece
al paciente.
Los datos son la base para aprove

char esas nuevas tecnologías en favor
de una medicina más oportuna y preven
tiva. El problema es que con un sistema
fragmentado y sin expediente electróni
co los datos seguirán disgregados, lo
cual es un freno que como país tenemos

que superar si queremos aprovechar las
enormes ventajas que trae la IA y demás
tecnologías.
Platicamos con Sergio Domín

guez, un ingeniero robótico gerente
general de Latinoamérica para la Línea
de Negocios de Radiología y Cardiolo
gía Intervencionista, en Siemens Heal
thcare, quien señala que un segundo
elemento crucial es el de la seguridad de
la información y poder garantizar que si
se utilizan datos para ponera prueba o
en aprendizaje a un tercer sistema no se
los van a robar o a modificar. Al respec
to en el mundo se buscan mecanismos

como blockchain, y hay empresas que
trabajan sobre cómo asegurar que de
inicio a final la información esté segura
y sin riesgo. Y ahí el sistema financiero
está más avanzado.

Otro punto vital, comenta, es la inver
sión y la disposición por parte del go
bierno para ajusfar las políticas públicas
y permitir que las entidades u hospitales
puedan tratar a los pacientes en forma
remota (telemedicina) y que además
puedan utilizarse elementos aplicados
inteligentes (wearables) con la finalidad
de prevenir la enfermedad.
Nos comparte que hay algo que se

trabaja como un concepto más gene
ral, que es la iniciativa de software as a
medical device [software como un dis
positivo médico, DM); ya salió el primer
draft del gobierno para poder regular
pero está más enfocado a un tema del
desarrollo y registro del DM. Hay espe
cialistas que junto con Cofepris y la Se

cretaría de Salud buscan cómo generar
una regulación apropiada.
La humanidad, nos comenta, está

ante la oportunidad de sacar gran ven
taja complementándose con los avan
ces de los algoritmos que hoy pueden
replicar a muy alta velocidad modelos
cognitivos para identificar patrones y
elementos que nos ayuden a prevenir,
predecir y mitigar las enfermedades
no transmisibles. Asimismo, a desarro
llar, por ejemplo, nuevos fármacos a
mayor velocidad y más efectivos. Es
el principal enfoque de la IA en salud
hoy en día.
Sergio Domínguez, quien es docto

rante en Ciencias Económicas Empresa
riales en la Universidad Panamericana

y vicepresidente de Capacitación en
la Cámara Nacional de la Industria

Farmacéutica ¡Canifarma) en la sección
de Dispositivos Médicos, nos explica
que dentro de la IA hay gran cantidad
de elementos y algoritmos matemáti
cos, y ChatGPT es solo una pequeña
parte que se llama IA generativa, pero
hay otras como por ejemplo redes neu
ronales o las convolucionales, que en
general usan una gran cantidad de al
goritmos para encontrar patrones en
muchos sentidos.
Hace cinco años nadie hablaba de la

Inteligencia Artificial; hoy es un concepto
del que todos hablamos, pero pocos
entendemos a detalle lo que significa.
La población asume que la IA se refiere
a modelos de lenguaje como ChatGPT,
pero eso está lejos de la realidad.
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Mercados extremadamente
nerviosos
Banco de México decidió en su reunión de política monetaria, en una votación dividida

(3 a 2) recortar su tasa de referencia en un cuarto de punto para ubicarla en niveles de
10. 5%, y contrario a lo que se esperaba, el peso continuó fortaleciéndose respecto

al inicio de la semana.

Hace apenas unos días, en este mismo
espacio, les platicaba sobre la incerti
dumbre que se había vivido en los mer
cados durante la primera mitad del año,
y hacía un análisis confirmando que se
esperaba que ésta se viera incrementada
durante la segunda mitad.

Pues bien, la semana pasada solo
vino a demostrar que los mercados están
extremadamente nerviosos y sobre reacti
vos ante cualquier evento global.
Así, las bolsas de Estados Unidos em

pezaron a mostrarse inquietos ante datos
de empleo publicados hacia finales de la
semana antepasada que hicieron correr
el rumor de que la economía más gran
de del mundo pudiera enfrentar en el
corto plazo un proceso recesivo, lo cual
sin duda sería muy grave para nuestra
economía, ya que hoy por hoy, México
es el principal proveedor de Estados Uni
dos, como lo demuestra el hecho que de
enero a junio del presente año, el 15.9%
de las importaciones de Estados Unidos
llegaron desde nuestro país, seguidas
por Canadá y China.
Para el lunes, la mecha ya había sido

encendida al publicarse las minutas del
Banco Central de japón que anunciaba
estaría subiendo su tasa de referencia
de manera sostenida tras haber incre

mentado en un cuarto de punto su tasa,
lo que automáticamente generó que los
inversionistas empezaran a deshacer sus
posiciones de carry trade, fortaleciendo

al yen y generando que el índice Nikkei
225, principal indicador bursátil de Ja
pón, tuviera su peor retroceso desde el
crack de 1987] perdiendo en esa sesión
un impresionante 12.4%, arrastrando a
las bolsas de Estados Unidos que llega
ron a perder hasta 5% durante la sesión
y al peso mexicano que llegó a tocar
niveles de 20.21 pesos/dólar en la ma
drugada del lunes.
¿Pero qué es el carry trade? Es una

estrategia de inversión que consiste en
pedir dinero prestado en una divisa en la
que la tasa de interés es baja, como en
este caso Japón, para invertir en activos
denominados en otra divisa que paga un
interés o rendimiento mayor, ejemplo el
peso mexicano.
En este caso, un inversionista pediría

un préstamo denominado en yenes, para
luego vender esos yenes, convertirlos a
pesos e invertir por ejemplo en Cetes.
Al empezar a subir la tasa en Japón,

el margen de la operación se reduce, o
incluso puede desaparecer, por lo que en
este caso, los inversionistas cancelarían
sus inversiones en Cetes, saldrían a ven
der los pesos (lo que genera se deprecie
el peso) y comprarían yenes (se fortalece
el yenj para pagar de manera parcial o
total el préstamo que adquirieron en esa
moneda. De igual manera aplicaría al
caso del dólar norteamericano.

Lo anterior, inclusive llegó a generar
la expectativa de que la Fed podría estar

recortando su tasa de referencia en me

dio punto porcentual en su reunión del
próximo mes, e inclusive que podría salir
a recortarla antes.

Para el martes, ya había salido a de
clarar el vicegobernador del Banco de
Japón que no incrementaría su tasa en
medio de mercados turbulentos, lo que
permitió descartar nuevas alzas en el
corto plazo y que el índice Nikkei recu
perara en la sesión 10% de lo perdido
y las bolsas norteamericanas hicieran
lo propio.
Y justo en medio de toda esta vola

tilidad, en México se publicó el dato
de inflación, donde la general volvió a
subir para el mes de julio, al ubicarse
en 5.57%, mientras que la subyacen
te, que excluye alimentos y energéticos,
retrocedió para quedar en 4.05%, lo
cual es buena noticia, pero donde sigue
preocupando el nivel de la general que
no cede.
Al final, Banco de México decidió

en su reunión de política monetaria, en
una votación dividida (3 a 2) recortar su
tasa de referencia en un cuarto de punto
para ubicarla en niveles de 10.75%, y
contrario a lo que se esperaba, el peso
continuó fortaleciéndose con respecto
al inicio de la semana, para cerrar en
niveles de 18.83 pesos/dólar.
Esta semana habrá que estar muy

atentos ai dato de inflación de julio en
Estados Unidos, así como a ios datos
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económicos que se publicarán en China,
porque tras lo sucedido, está claro que
los mercados están y seguirán extrema
damente nerviosos.

10.75
POR CIENTO

S® ubica la
tasa de i nterés
de refetericia
del Banco de

México..

il lunes de la semana pasada el
Nikkei 225 cayó 12.4% arrastrando a
los mercados. ftSb: Hffiigs
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Aeropuertos, con retos en tráfico el resto del año
Quálitas reporta incidente de ciberseguridad
Steilantis recortará 2,450 empleos
Alfa recibe alza de recomendación de Scotia a "Outperform"

Los fres principales grupee aeroportuarios del
país resintiétóñ en los primates siete meses del año
la revisión acelerada de motores que lleva a cabo
el fabricante estadounidense Pratt & Whitney que
afecta a Volarisy Viva Aerobús, las dos aerolíneas
que utilizan los aviones Airbus de pasillo único qt)S
utilizan ess ftpo de motores y por lo tanto tuvieron
epfeffí 8T® fara »j H'Jj más mu a.

La estrategia de dos aerolíneas :de bajo eos
to para mitigar losefeefede la revisión, que an
te una menor oferta de asientos han redirígido sus
operaciones a rutas internacionales, han mitiga
¡dWa ¡esfcfa i|H«*ra
ía tos grupos aeroportuarios del Sureste ¡Ásur), del

|C? :v ¦£*>
tanto, para e|éierfe de año el rubro internacional
también enfrenta algcin&s retos, de acuerdo con
especialistas.

Exceptuando julio y agosto, la temporada dé
septiembre a noviembre Suele ser de baja demair
Jy M tro n ¡tiswíi iJ&sn paite psf ki licte v<s«
cacionales y el clima que prevaleceen dichos me
S3S. Es precisamente en esos mes® donde suele
concentrarse él grueso de la temporada de huraca
nasen México.

Quálitas, la mayor aseguradora automotriz de
México, dio a aonáder el viernes: que estaba aten
diendo un incidente de ciberseguridad que identi
TisS pkékdIos dfa teffHogía: efe o
información.

Por lo anterior, la compañía implemento sus trae
troles de protección y respuesta, deacuerdoican un
comunicado.

La aseguradora agregó que desconoce cual
quier otra información sobre el tema publicada en

medios de comunicación.

La compañía automotriz Stdlantis, resultado de
la fusión entre Fiat Chrysler Automobilesy Groüpe
i$/, i ijatei Jh ii ¿tu ii JopíBm I 430
trabajadores de una planta ubicada en Michigan
ú fuMÉ Mfei artai ya «MRoonlRiuelá b
ducctón de la versión más antigua de su camione
ta Ram 1500, reportó la cadena estadounidense
CNBC.

La armadora, con sedeen Detroit, dijo que pro
duce la nueva versión de la camioneta Ram 1500

en una planta cercana.
Explicóqueeon la introducción de la nueva Ram

1500, la producción de la Ram 1500 Classic en
la planta dé eñsamblaje de camiones dé Warrert
llecHíi a ser fin a finatedé esfe dio. I

Se espera qué los despidos se produzcan a par
tí rde octubre.

El conglomerado Alfa recibió un aumento en la
recomendación de "Outperform" desde "Perform"
por parte de la casa de Bolsa de Scotiabank.

De igual manera, incrementó el precio objefisq;
a un año para tas acciones de Alfa a 18.50: pesos
desde |os ]7.

Los analistas consideran que Alfa podría anuir
sRsrf Bcitecjg
de valor, ta queéontempla laescisión de Alpek.

La fabricante de autos eléctricos, Tesla, dejó de
aceptar pedidos de ta versión más barata dé SU
Cybértruck, cuya precio esdé 61,000 dólareSf
mientras q«3 la versión de 100,000 dólares está
disponible para pedidos inmediatos y entrega tan
pronto como este rties, mostró su sitioweb:.
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Banxico: recorte de tasa
de interés, las razones
Por votación dividida (tres vo

tos a favor y dos en contraj
y justo cuando la inflación
se elevó, por quinto mes
consecutivo, y se colocó en

5.57% anual, la ¡unta de gobierno
del Banco de México, decidió el
jueves pasado (08082024) redu
cir en 25 puntos base, su tasa de
interés de referencia de 11 a 10.25

por ciento.
¿Por qué Banxico tomó esa deci

sión?¿Cuáles fueron las razones del
voto mayoritario? ¿Cómo se explica
que se decide reducir la tasa de in
terés, cuando la inflación alcanzó
su índice más alto desde mayor del
2023?

Hay que recordar que entre los
analistas privados, la mayoría pro
nosticaba que el banco central no
reduciría su tasa de interés, sino has
ta el mes de septiembre.
Sin embargo, hay que destacar

también que sí hubo firmas finan
cieras importantes, cuyos equipos
de análisis, como el de BBVA, Ba
norte, Actinver y Barclays, entre
otros, anticiparon el movimiento
a la baja.
La gobernadora de Banco de

México, Victoria Rodríguez
Ceja fue quien actuó como fiel de
la balanza y votó a favor de la dis
minución de la tasa de interés.
Votaron a favor de la reducción:

Ornar Mejía, Galia Borja y
Victoria Rodríguez Ceja. En contra,
votaron los subgobernadores Jona
than Heath e Irene Espinosa.

Luego de que el instituto central
difundiera su resolución, Rodríguez
Ceja en su calidad de vocera de la
institución explicó las razones que
sustentaron la votación mayoritaria.

1Al conducir la política moneta
ria, se mantiene un enfoque prospec
tivo; no se analiza sólo el dato de la
inflación del día o de sus componen
tes; se considera el comportamiento
de la inflación y sus componentes
hacia adelante.

2. La inflación subyacente, refleja
de mejor manera la tendencia de
la inflación porque observa el com
portamiento de precios de bienes y
servicios con menos fluctuaciones a
través de! tiempo y concentra aque
llos que consumen más la mayoría
de los hogares.

3. El repunte de la inflación ge
neral se explica por perturbaciones
de oferta; los provocaron efectos
climáticos adversos que tienden a
desvanecerse relativamente rápido
4. No se observan afectaciones

del componente no subyacente al
subyacente; las expectativas del
mercado y los analistas es que la
inflación subyacente va a seguir dis
minuyendo. El pronóstico de Banxi
co coincide.

5. La actividad económica ha

tenido un bajo crecimiento; se está
confirmando un menor dinamismo

y Banxico observa que hacia ade
lante el ritmo será más bajo del que
tenía previsto hace algunos meses.
Eso implica que habrá menores

presiones sobre la inflación.
ó. En Estados Unidos, el principal

socio comercial de México, se ha
fortalecido la expectativa de que su
banco central está más cercano a
recortar su tasa de interés.
7.Aún con la disminución de 25

puntos base, de 11% a 10.75%, en
la tasa de referencia, la postura mo
netaria continúa siendo restrictiva.
8. Banxico mantendrá una tasa

de interés que le permita inducir ha
cia el objetivo de inflación del 3%.

9. La meta de inflación de Banxi
co está definida sobre la variación
anual del Indice Nacional de Precios
al Consumidor, es decir sobre la in
flación general
10. La junta de gobierno de

Banxico considera que el entorno
de la inflación le permitirá discutir
ajustes en la tasa de referencia.
Esas son las principales razones

del voto mayoritario en Banxico
para reducir la tasa de interés.

Lo cierto es que Banxico sorpren
dió a la mayoría con una decisión
que ha sido controvertida.
Sólo el tiempo nos permitirá ob

servar si los elementos que conside
raron los integrantes de la Junta de
gobierno con su voto mayoritario,
fueron acertados o no.
Atisbos

Sobre el espinoso asunto del Im
puesto al Valor Agregado (IVA)
que analiza el Tribunal Federal de
Justicia Administrativa y por el cuál
las aseguradoras tendrían que pa
gar al Sistema de Administración
Tributaria ¡SAT) un monto multimi
llonario que se habría acumulado
en el último lustro, el presidente An
drés Manuel López Obrador
dijo que si se tratara de un asunto
que pudiera llevar a la quiebra y
a una crisis que perjudique a los
asegurados, el gobierno buscaría
la forma de llegar a un acuerdo
(con las aseguradoras) para evi
tar medidas extremas, sin dejar de
cumplir con la ley.

El ¡efe del ejecutivo ofreció en su
conferencia mañanera del viernes

pasado que pedirá al ¡efe del SAT,
Antonio Martínez Dagnino que
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explique en ese espacio cómo van
los ¡uicios correspondientes y cuáles
son los argumentos del propio SAT
y de las aseguradoras.

Lo que se observa es que los tiem
pos de los ¡uicios se extenderán más
allá del inminente final del sexenio.
Veremos.
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Balance semanal
La mejor, KIMBER
KIMBERLY Clark de México, empre
sa de productos de higiene y cuida
do personal, tuvo una ganancia en
el precio de su acción de 8.43% a
34.49 pesos cada una la semana
pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. En loque va del presente
año pierden 9.64 por ciento.

/>;"¦ AC Las acciones de la embotella
% dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un alza de 2.48% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 1 83.4 a 1 87.95
pesos por unidad.

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 0.29% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 10.29 a 10.32
pesos. En valor de mercado ganó
144.56 millones de pesos.

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana nega
tiva en la BMV pues sus acciones per
dieron 0.67% al pasar de 55.32 a
54.95 pesos cada una. En lo que va del
2024 pierde 14.35 por ciento. Sí

m | AMX Los títulos de América Mó
vil, propiedad de Carlos Slim, ga

naron 3.13% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 15.68 a
16.17 pesos cada una. En lo que va del
año avanzan 2.73 por ciento.

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuario del Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 4.43% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 535.05 a

51 1.35 pesos cada uno. Sí

BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

1.65% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 52.6 a 51.73 pesos cada uno. En
el año caen 8.93 por ciento. Sí

BIMBO Los títulos de la panifica
™ dora más grande del mundo,
avanzaron 2.88% en la Bolsa mexica

na, al pasar de un precio de 67.04 pe
sos a uno de 68.97 pesos. En valor de
mercado la emisora ganó 8,397.51 mi
llones de pesos.

La peor, PEÑOLES
LOS papeles de la minera Indus
trias Peñoles bajaron 10.04% en
la semana que recién terminó a
242.31 pesos cada uno en la Bol
sa Mexicana de Valores. En el año
pierden 2.39 por ciento. Su valor
de mercado es de 96,31 2.35 mi
llones de pesos.

¡BOLSA Grupo BMV ganó 526.38
millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
28.79 a 29.72 pesos, equivalente a
una ganancia de 3.23 por ciento

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron en la semana 3.36%, de 1 1.6
a 1 1.99 pesos cada una en la Bolsa
mexicana. En valor de capitalización
ganó 5,910.42 millones de pesos.

CHEDRAUI Las acciones de la ca
dena de tiendas de autoservicio

terminaron la semana con un avance de

2.23%, de 138.49 a 141.58 pesos por
acción. En lo que va del 2024 avanza
38.02 en el valor de sus títulos. 7»

jmc™ CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 1.49%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 29.56 a 30 pesos cada uno. En el
2024 pierden 9.83 por ciento.

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, fueron
suspendidas desde que la empresa anun
ció por medio de un comunicado el 26
de julio que hay un posible fraude por
parte de depositarios de sus acciones.

FEMSA La d ueña de las tiendas
FFJMSi

de Oxxoconveniencia

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 1.21 % a 210.97 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 4.54 por ciento. 7»

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico perdieron 1.1 8%
en la Bolsa mexicana a 289.88 pesos
por unidad, equivalente a una pérdida
en valor de mercado de 1,743.21 mi
llones de pesos, Sí
curso GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos Slim, terminaron la semana con
el mismo precio con la que comenzó,
en 1 1 9.82 pesos en la Bolsa Mexicana
de Valores. En el año muestran una pér
dida de 36.8 por ciento. =

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un avance de 2.29% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 157.01 a 160.61

pesos cada uno. En el 2024 pierden
1 9.73 por ciento.

GENTERA Los papeles de la mi
crofinanciera, matriz de Banco

Compartamos, reportaron una pérdida
de 0.71% a 21.1 1 pesos por unidad
en la Bolsa mexicana, desde los 21.26
pesos de la semana previa. En el 2024
retrocede 1 0.47 por ciento. Sí

y í i GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
| nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia
semanal de 3.85% a 45.27 pesos, des
de ios 43.59 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2024 retrocede 3.08

por ciento.

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 0.81 %
a 137.01 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2
meses muestran una pérdida de 8.37
por ciento.
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GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 3.54% a 105.04
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 817,736.4
millones de pesos.

GRUMA Los papeles de la pro
ductora regiomontana de harina

y tortillas cerraron la semana pasada
en la BMV con una ganancia en su pre
cio de 6.48% a 372.82 pesos por uni
dad. En el año tienen un avance de

19.82 por ciento.

KOF Los títulos de la refresquera
CocaCola FEMSA tuvieron una

pérdida de 0.74% durante la semana
en la Bolsa mexicana. Pasaron de

1 67.61 a 1 66.37 pesos cada uno. En
lo que va del 2024 la emisora avanza
3.35 por ciento. Sí

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 0.95% a 1 8.77 pesos por
papel, desde los 1 8.95 pesos de la se
mana previa. En el 2024 avanza 32.56
por ciento. Sí

LIVEPOL Las acciones de El Puer
to de Liverpool tuvieron una ga

nancia de 2.62% durante la semana,
al pasar de 129.67 a 133.07 pesos.
Su valor de capitalización es de
1 77,953 millones de pesos

MEGA Los títulos de la compañía
'*•'# de telecomunicaciones, Megaca
ble, bajaron 1.68% en la semana en la
Bolsa mexicana, a 42.78 pesos cada
uno. En lo que va del 2024 ganan 12.82
por ciento. Su valor de mercado es de
36,726.64 millones de pesos. Sí

OMA Las acciones de Grupo Ae
"oportuario Centro Norte, adm:

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 151.16 pesos cada una, ter

minando la semana con un descenso de
2.38% en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del presente año tienen una
caída de 15.91 por ciento. Sí

ORBIA Los papeles de Orbia pa
' saron de un precio de 23.47 pe

sos a uno de 21.67 pesos cada uno en
la semana, un retroceso de 7.67% en
la Bolsa Mexicana de Valores. En loque
va del 2024 pierden 42.4 por ciento.
Su valor de mercado asciende a

42,646.56 millones de pesos. Sí

PINFRA Las acciones de Promoto
ra y Operadora de Infraestructura

ganaron 3.6% durante la semana pa
sada en la BMV, cerrando en 176.39
pesos cada una. En el 2024 acumula
una caída de 3.99 por ciento. Su valor
de capitalización bursátil es de
72,979.42 millones de pesos

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, ganaron 1.67% la semana que
recién terminó, pasando de 1 66.1 6 a
1 68.94 pesos cada una. En lo que va
del año caen 1.54 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 67,576 millo
nes de pesos.

RA Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un retroceso en su
cotización en la Bolsa Mexicana de Va

lores de 1.56% a 1 27.5 pesos por uni
dad. La emisora regiomontana cerró con
un valor de capitalización bursátil de
41,81 1.24 millones de pesos. Sí

J¡|¡ TLEVISA Las acciones de la pro
~—9 ductora de contenidos en español
más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 7.7 a 7.85 pesos cada una,
un avance de 1.95% en la semana pa
sada. En lo que va del 2024 pierden
30.78 por ciento. Su valor de mercado
es de 21,646.44 millones de pesos.

VESTA Los títulos de la desarrolla
ves™

dora de parques industriales su
bieron 3.37% a 56.37 pesos el viernes
pasado en la Bolsa mexicana. En loque
va del 2024 tienen un retroceso de 16.4

por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 49,745.8 millones de pesos.

v'/ WALMEX Las acciones de Wal
*'l*v martdeMéxicoyCentroamérica
subieron 3.44% y cerraron en 62.33
pesos el viernes en la Bolsa mexicana.
En lo que va del 2024 pierden 1 2.91
por ciento. Su valor de capitalización
es de 1.087 billones de pesos.

Fecha: 12/08/2024

Página: 31

Area cm2: 683

2 / 3

Columnas Económicas

Redacción

Costo: 552,403

Página 78 de 80



Fecha: 12/08/2024

Página: 31

Area cm2: 683

3 / 3

Columnas Económicas

Redacción

Costo: 552,403

Página 79 de 80



TAOl FIM ¡TRO

¡9 Dasas por aquí
cildado! ESTOS

son los cruceros
más riesgosos

Guillermo Lira
Para generar condenday acdón
en cuanto a la seguridad vial, se
creó una plataforma digital nue
va que permite la visualizadón
de entornos de mayor riesgo vial
en 76 dudades de la República
Mexicana, el sitio de internet
donde es posible consultarlos
por localidad fue lanzado por las
organizadones llamadas Estra
tegia Cero y Reacdona por la
Vida, las cuales están basadas en
todos los datos proporcionados
por la aseguradora Axa México.
Los datos son manejados por el
Instituto Internadonal de Cien
da de Datos y se han recopilado
entre 2015 y 2023, lo que da
como resultado un análisis car
tográfico que permite identifi
car patrones y áreas de alta ind
denda de siniestros viales, lo
que sin duda da certeza de los lu
gares de mayor ocurrenda de ac
ddentes y así la información
presentada de estamaneraypú
blicamente es sumamente útil
en varios aspectos.
En la Ciudad de México, por

ejemplo, los lugares de mayor
inddenda de acddentes son, en
orden de mayores reportes de
acódente: Av. Melchor Ocampo
conC. Bahía de la Ascensión, se
guido de Av. Barranca del Muer
to con Periférico Segundo Piso,
en tercera instanda Periférico y
Av. Barranca del Muerto, en
cuarto lugar Avenida San Anto
nio con bulevard Adolfo López
Mateos y en quinto Eje Sur San
Antonio con Periférico, así que
tomen en cuenta que cuatro de
los cruceros más acddentados

son entroncando con el Bule

vard Adolfo López Mateos, el
periférico.
El estudio hace un análisis

cartográfico designando cinco ti
pos de áreas designadas como de
muy bajo impacto, bajo, regular
y muy alto impacto.
En el país los primeros dnco

lugares de más síniestralidad
son la carretera federal a Puebla

con carretera Cuacnopalan
Tehuacán, en esa localidad con
965 casos, seguido por la cane
tera de Ensenada a Tijuana con
798 incidentes, en tercer sitio
esta la. carretera Santa AnaHer

mosillo con 762 inddentes, la
cuarta posición es la canetera
Durango a Villa Unión con 5 65
y luego la canetera Morelos a
Cosío en Guadalupe, Zacatecas.
Estos datos que van por du

dad en todo el país y en lugares
de mayor impacto en ocunen
cia de acddentes, se vuelven re
levantes pues están contabiliza
dos acddentes reales y por mu
nicipio y crucero, lo que ayuda, a
tomar dedsiones en varias direc
dones como en condentizar a la
pobladón, ya que se sabe que la
mayor causa de muerte en jóve
nes son los accidentes viajes,
además la autoridad puede ob
servar y tomar decisiones en
cuanto a estas áreas y su drcula
ción, los estudiosos pueden for
mar estadísticas que a la postre
sirvan para poder aconsejar o
proponer acdones y se eleva la
conversadón pública en cuanto
a la seguridad vial.
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